
SI BIEN la falta de lluvias no es culpa del gobierno
federal, en la crisis por falta de agua en Nuevo León,
la 4T la está regando. Y feo.
MIENTRAS usted lee esta columna, la refinería
de Cadereyta utiliza 468 mil litros de agua por hora.
Es decir, con el agua que consume diariamente la
planta de Pemex, se podría abastecer a más de ¡10 mil
familias!, algo que sin duda en mucho ayudaría
a la situación que se vive en aquel estado. Pero no,
para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
lo importante no es la gente, sino su sueño petrolero.
EL COLMO es que mientras el agua que requiere
la sociedad es utilizada en la refinería de Cadereyta
para producir gasolina, Pemex tiene millones de litros
de gasolina en buques tanque en el Golfo de México
esperando poder descargarla.
AH, PERO eso sí, según el presidente López Obrador
quienes deberían parar su producción son las fábricas
de refrescos y cervezas. ¿Y la refinería, apá?

• • •

EN LA reanudación de las obras para el tramo 5
del Tren Maya, hay algo muy raro: alguien miente
o alguien se está burlando del Poder Judicial, de
los ecologistas y, en general, de todo el sistema legal.
PORQUE dicho tramo estaba suspendido por órdenes
de un juez, en tanto no se pusieran en orden con
el tema ambiental. Pero las obras a cargo del Ejército
fueron reanudadas de un día para otro, sin el aval
de la justicia. Según el responsable del proyecto, Javier
May, las obras se retomaron porque ahora el Tren

Maya es un asunto ¡de seguridad nacional!
NOMÁS QUE esa versión no cuadra porque,
supuestamente, la decisión fue tomada la semana
pasada. Sin embargo, hasta ahora no se conoce decreto
alguno que confirme esa maroma legaloide. Y hasta
que eso no pase, el hecho de que se hayan reanudado
las obras simple y sencillamente viola el amparo
concedido por el juez.
UNA VEZ MÁS, en la 4T a la legalidad... se la llevó
el tren. Y luego se preguntan por qué no llegan
inversiones a México

• • •

BUEN DETALLE del Presidente al conjuntar
a los embajadores de Francia, Estados Unidos y Cuba
en el homenaje a Benito Juárez. Pero mejor detalle
hubiera sido que Andrés Manuel López Obrador
acudiera al homenaje de los 14 marinos caídos
en el cumplimiento de su deber.
QUIENES estuvieron en la ceremonia realizada
en la Secretaría de Marina dicen que en lo que va
del sexenio no se había tenido un momento tan
solemne y sentido para la comunidad naval.
Se sabe que el homenaje fue privado por cuestiones
de seguridad, pero alguien le podría haber recordado al
Presidente que él es el comandante Supremo
de las Fuerzas Armadas

¿Y EN DÓNDE andaba el mandatario? En una gira más
por Veracruz, así que de haber querido hubiera podido
llegar a rendirle honores a los marinos fallecidos. Pero,
bueno, cada quien sus prioridades.
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Y A TODO esto .

¿ahora sí ya van a
comenzar a quitar
los espectaculares
irregulares que hay
en la CDMX y que son
algo así como 6 mil?

PORQUE ya entró en
vigor la nueva Ley de
Publicidad Exterior,
ya se publicaron
20 días después los
"lineamientos" para
su aplicación, pero
nomás no se ve que
la Seduvi o el Invea

pongan manos
a la obra.

ALOMEJOResun

homenaje del Gobierno
local al famoso texto de

Augusto Monterroso:
"...Y cuando despertó,
los espectaculares
ilegales seguían ahí",
porque esto ya parece
cuento... ¡de nunca
acabar!

CUENTAN que
en Pantlal... perdón...
en Tlalpan, de unos
años a la fecha

las cosas acaban
saliendo al revés.

EN EL TRIENIO

anterior, la ex
Alcaldesa Patricia

Aceves llegó al cargo
por Morena, pero
acabó lo que le sigue
de peleada con el
Gobierno central.

Y AHORA, la
actual titular de la

demarcación, Alfa
González, ganó el
puesto postulada por
la alianza opositora,
pero últimamente
anda una rayita más
que cordial con
el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento.
AYER estuvo entre los
invitados albanderazo

de salida del primer
tren de la Línea i y,
hasta ahí, podría pasar
por amabilidad y buen
entendimiento.

LO RARO es que
después se aventó
un hilo hablando
de bondades que
sólo suelen difundir
los de casa.
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Se aburría.

Se aburría.

Se aburría.

Un día igual a otro.

Un siglo igual a otro.

Una eternidad igual a la siguiente.
Y él también.

El mismo siempre.

Siempre.

Siempre.

¿Qué hacer para disipar el tedio?
¿Qué hacer para hacer algo?

¿Qué hacer para tener algo que hacer?

Y entonces Dios creó los cielos y la tierra.

iHasta mañana!..
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Feliz cumpleaños

Vale la pena haber venido a este mundo
para tener una hija como Luly. En este
tiempo de sombras, recibir la visita
de la felicidad se debe agradecer.

Bustolia y Nalgarina, vedettes
de carpa, se encontraron en
la esquina donde tomaban el

camión. Aunque hacía un calor de
35 grados Nalgarina llevaba un abrigo
de piel que ciertamente no era de co
nejo, sino de visón, chinchilla o mink.
Ignoro de qué, porque lo único que sé
de pieles es que van por fuera "¡Qué
abrigo te cargas! le dijo Bustolia a
su amiga con tono al mismo tiem
po de admiración y envidia. Debes
haber dado por él un ojo de la cara".
Respondió Nalgarina con franqueza
digna del mayor encomio: "Eso fue
lo único que no tuve que dar"... Hace
unos días las chicas y chicos del Za
ragoza, mi colegio de niño en Saltillo,
me festejaron mi cumpleaños Lo hi
cieron en público de la gente, como
dice el corrido de Benjamín Argume
do, cuya tumba está en el panteón de
Durango, cerca de la de una señora
en cuya lápida se lee este expresivo
elogio: "Fue a un tiempo honrada y
hermosa, raro en mujer sin fortuna".
La rondalla de la Facultad de Juris
prudencia, mi alma mater en Sal
tillo hay más rondallas que Oxxos,
me cantó Las Mañanitas, y la maestra
Imelda Retís, apóstol de la lectura, di
jo de mí unas generosas palabras. To
do esto tuvo lugar en uno de los sitios
más entrañables de mi solar nativo, la

Alameda En ese bello parque Mano
lo Jiménez Salinas, excelente alcalde
que fue de la ciudad, hizo poner una
placa con un texto mío: "Aquí todos
tenemos biografía / Si la Alameda de
Saltillo hablara / ¡cuántas cosas, Se
ñor, se callaría!". Hubo una muestra
de cuadros pintados por estudiantes
del Colegio, exposición como aquellas
que Alfredo Ramos Martínez hacía
en los jardines públicos de la Ciudad
de México, y luego vinieron el pas
tel y los regalos: un precioso juego
de ajedrez con trebejos modernistas
"trebejos" es el nombre que reciben
las piezas del juego ciencia, y lo me
jor de todo: un libro. ¿Qué libro esco
gieron las muchachas y muchachos
para regalármelo? Uno que ganó el
primer premio en el Concurso Esta
tal del Cuento. Se llama Historias en
peltre, y su autora es Luz María Fuen
tes de la Peña ¡Mi hija Luly! He aquí
la dedicatoria que la talentosa escri
tora le puso a mi ejemplar de su libro:
"Para mi padrecito adorado, mi pri
mer amor, mi guia y mi ejemplo. Te
amo infinitamente". Díganme mis
cuatro lectores si no vale la pena
haber venido a este mundo sólo pa
ra tener una hija así. Y no acaban
ahí mi orgullo y mi ufanía de padre.
Hoy se estrenará en el cine principal
de la ciudad una película cuyo guión

está sacado de uno de los cuentos de
Luly, que escribe mucho mejor que
yo, con más hondura y sensibilidad
mayor. En este tiempo de sombras
recibir la visita de esa esquiva dama
que se llama la felicidad es algo que
se debe agradecer. Gracias, entonces,
a las alumnas y alumnos de mi cole
gio invicto y triunfante, el Zaragoza;
gracias a h maestra Retís; gracias a
los trovadores de la Rondalla de Juris
prudencia; gracias a la Alameda, por
los recuerdos. Y gracias, sobre todo, a
Luly, mi gloria, mi dicha, mi bálsamo
y consuelo, la más grande ventura de
mi venturosa edad... Dice un dolido
dicho: "Cuando dos pobres se casan
la noche se hace más corta, para que
no gocen tanto". Nonito y Dulcifior
no eran pobres: pertenecían a la hon
rada y laboriosa clase media, que en el
actual sexenio va en vías de desapa
recer, de modo que para ellos la no
che de bodas tuvo la duración acos
tumbrada A la mañana siguiente los
felices y fatigados novios bajaron
a desayunar. Dulcifior advirtió, aza
rada, que los huéspedes la miraban
con curiosidad y con risitas. Rubo
rizada reprendió a Nonito: "Te pedí
que no fueras a decir que somos re
cién casados". 'Y no lo dije, mi amor
le aseguró él. Les conté que nada
más somos amigos"... FIN.
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Recompensa
Después de la detención
de Rafael Caro Quintero

y la desafortunada muerte
de los marinos en Sinaloa,
me queda la duda de quién
va a cobrar los 20 millones

de dólares que ofreció
la DEA por la cabeza
del narcotraficante.

¿No sería bueno que
ese dinero se repartiera
entre los deudos

de los marinos caídos?

Rafael Huerta

Estado de México
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Bartlett y Camarena
"Aun las acusaciones dudosas

dejan una mancha".

Thomas Fuller

Jenaro Villamil, presidente del Sis
tema Público de Radiodifusión
del Estado Mexicano, publicó es

te 16 de julio un hilo en Twitter para
explicar la trayectoria de Rafael Caro
Quintero. "Tras la detención de Caro"
en 1985, dijo, "la DEA lanza la Opera
ción Leyenda Van detrás de todos los
presuntos implicados en la muerte de
Camarena, incluyendo poderosos alia
dos de la CIA, como el narco hondu
reño Matta Ballesteros y Rubén Zuño
Arce, cuñado de Echeverría".

Muchos internautas cuestionaron
la omisión de Manuel Bartlett, el en
tonces secretario de Gobernación, de
esta lista de "presuntos implicados".
Bartlett no es santo de mi devoción,
pero la verdad es que, fuera de las de
claraciones de unos "testigos protegi
dos" que buscan beneficios judiciales
con sus testimonios, no hay pruebas de
que él u otros funcionarios del gobier
no de aquel entonces hayan participa
do en el asesinato del agente Enrique
(Kilo) Camarena.

Los integrantes de la Drug Enfor
cement Administration (DEA) enfu
recieron tras la tortura y ejecución de
Camarena y del piloto mexicano Al
fredo Zavala El tema se convirtió en
obsesión para la agencia, que buscó
el respaldo de testigos protegidos que

incriminaran a funcionarios y otros
ciudadanos mexicanos que conside
raban habían estado involucrados.

El médico Humberto Alvarez Ma
chain fue secuestrado en México para
ser llevado a juicio a Estados Unidos,
donde se le acusó de haber participa
do en la tortura de Camarena Rubén
Zuño Arce, cuñado del expresidente
Luis Echeverría, fue detenido en Es
tados Unidos porque supuestamente
Camarena había sido torturado en una
casa de su propiedad. A Bartlett lo acu
saron de haber participado con otros
funcionarios en acciones para proteger
al cártel de Guadalajara Los testigos
protegidos declararon que hubo reu
niones sobre el tema de Camarena con
la asistencia del presidente Miguel de
la Madrid, el secretario de la Defensa
Juan Arévalo Gardoqui, Bartlett y otros
altos funcionarios. Un reportaje de J.
Jesús Esquivel para Proceso en 2021
citaba a fuentes no identificadas del
gobierno de Estados Unidos: "Bartlett
Díaz estuvo presente en varias reunio
nes previas al secuestro en las que se
habló del secuestro de Camarena.. y...
también lo han ubicado como uno de
los que estuvieron presentes la noche
del 7 de febrero en la casa con el nú
mero 881 de la calle Lope de Vega", el
inmueble de Guadalajara donde Ca
marena fue torturado y asesinado.

No hay señales, sin embaigo, de
que el ahora director general de la CFE
haya tenido algo que ver con ese cri
men. El exprocurador general Ignacio

Morales Lechuga declaró en una en
trevista en 2020 con Carlos Loret de
Mola que su homólogo de Estados Uni
dos, William Barr, le pidió extraditar a
Bartlett, pero que él se negó porque
las historias de los testigos protegidos
"no tenían ni pies ni cabeza". A Alvarez
Machain lo liberó una corte de Califor
nia, que señaló que la acusación en su
contra estaba basada en "sospechas y
corazonadas, pero no en pruebas", una
"completa fabricación, la especulación
más loca". Alvarez Machain fue libera
do y repatriado a México. Zuño pasó el
resto de su vida en la cárcel, pese a que
comprobó que había vendido lacasadob
Lope de Vega a un médico, quien des
pués la vendió a Caro Quintero.

No dudo que Bartlett prefiera n© "
ir a Estados Unidos. La detención del
general Salvador Cienfuegos, sin que
hubiera pruebas en su contra, demues
tra la rabia que la DEA sigue mante
niendo contra el gobierno mexicano.
Las acusaciones contra el militar fue
ron retiradas, pero es fácil presentar
acusaciones en Estados Unidos con
testigos protegidos que declaran todo
lo que quieren los fiscales.

• ESTRATEGIA

Nada más en 2022 ya son tres los mé
dicos pasantes asesinados durante su
servicio social, 12 los periodistas, tres
los sacerdotes. No, no es cierto que la
estrategia de seguridad sea un gran
éxito.

No hay señales de que Bartlett haya
tenido que ver con la tortura y muerte
de Camarena; es fácil presentar acusaciones
en EU con testigos protegidos.
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AMLO. pendiente de la
extradición de Caro Quintero
::::: En la reunión del Gabinete de Seguridad del
lunes, el presidente Andrés Manuel López
Obrador, nos dicen, instruyó a dar seguimiento
puntual a todo el proceso de extradición a Esta
dos Unidos de Rafael Caro Quintero, El Narco

de Narcos. A la instrucción
presidencial tomó nota la
SRE, pero también las áreas
de Seguridad y Consejería
Jurídica de Presidencia para
blindar el proceso contra el
fundador del Cártel de Gua
dalajara. En la mañanera, el
Presidente hizo público su
interés al enfatizar que cui
darán que no haya corrup

(^^"l^pi^actó ftiera de la ley. Recordqfó^:
en 2013 el capo —sin haber cumplido su sen
tencia— obtuvo un amparo y fue puesto en li
bertad, pero luego la autoridad judicial resolvió
que debía continuar detenido; por ello —subra
yó— se debe cuidar cada detalle del caso.

¡ra»'

Guerrero, refugio de las
corcholatas
::::: Nos comentan que las corcholatas presi
denciales siguen su autopromoción en Guerre
ro. Mientras la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, acudió el domingo a un evento
éti Acapulco para pipínovgr la reforma electo*
ral del Ejecutivo federal, acompañada por la
gobernadora Evelyn Salgado, mañana será el
tumo del canciller Marcelo Ebrard, quien vi
sitará el puerto para anunciar una inversión a
fin de ayudar a resolver el problema de aguas

negras que aqueja a sus habitantes, según ade
lantó la alcaldesa Abelina López. Incluso, al
ser cuestionada sobre el acto de Sheinbaum,
nos dicen, respondió que la invitaron, pero les
dio las gracias porque "no está en campaña".

Acto en el Congreso de la Unión
::::: Por protocolo, nos informan, la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión invitó
a los titulares de los Poderes Ejecutivo y Ju
dicial para que asistan como invitados de ho
nor a la sesión solemne de mañana, cuando
se conmemorarán 100 años de la llegada a
México de la poetisa chilena Gabriela Mistral,
Nobel de Literatura en 1945. Sin embargo, se
da por descontada la presencia del presiden
te Andrés Manuel López Obrador por el
distanciamiento que mantiene con el presi
dente de la Junta de Coordinación Política

del Senado, Ricardo Monreal, quien no se
cuenta entre sus corcholatas para 2024 y re
chaza el método de la encuesta para elegir al
aspirante de Morena. Se prevé, nos detallan,
que por parte del Ejecutivo asistan los secre
tarios de Cultura, Alejandra Frausto, y de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en
tre otros funcionarios.

De desacato en desacato
::::: Nos recuerdan que a julio ya le quedan
menos de dos semanas y la bancada mayorit#
ria en San Lázaro continúa sin respetar el lu
gar de MC en la Comisión Permanente. Hace
dos semanas, la Jucopo de la Cámara de Dipu
tados se comprometió a modificar el marco
normativo para que en el futuro todos los gru
pos parlamentarios tengan al menos un espa
cio en la Permanente, lo que fue tomado como
un desacato por incumplir con la sentencia del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración en lo inmediato. De los guindas, ya se
sabe que no quieren y harán lo imposible por
seguir pateando el bote, pero la pregunta es,
¿qué harán los magistrados electorales?
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Auguran largo juicio por caso
de la Linea 12 del Metro
::::: En este espacio le platicamos que estaba
la incógnita de qué pasará con los ocho ex
funcionarios, entre ellos el exdirector del Pro

yecto Metro, Enrique Hor
casitas, acusados de homi
cidio doloso por la muerte
de 26 personas en el desplo
me de la Línea 12, pues este
lunes hubo algunas res
puestas. Primero, Gabriel
Regino, abogado de Horca
sitas, aseguró que lo más
probable es que hoy lo vin
culen a proceso, pero ese
juicio, auguró que podrá du

rar hasta cinco años por la cantidad de prue
bas que presentarán para demostrar que la
causa fue falta de mantenimiento y no la
construcción. Horas más tarde, la fiscal Er
nestina Godoy aseveró que las pmebas son
contundentes y las causas son errores de di
seño y edificación. El tema es, ¿si lo vinculan
a proceso estará en prisión o en su casa?

Gabriel

Regino

Mantienen a funcionarios
en operativo por Linea Rosa
::::: Nos cuentan desde varias dependencias
capitalinas que los funcionarios, incluidos se
cretarios, seguirán en la calle para auxiliar a
los miles de usuarios afectados por el cierre
de 12 de las 20 estaciones de la Línea 1 del
Metro, por lo menos una semana más. Nos
detallan que si bien ya no serán los 2 mil 500
que estuvieron desde el inicio, serán aproxi
madamente mil 500 los que estarán desplega
dos a lo largo del recorrido de las unidades de
la RTP, sobre todo, porque en los primeros
ocho días no les ha ido tan mal y las personas
empiezan a habituarse. Sin embargo, habrá
que estar pendientes y ver cómo se desarrolla
día a día la situación. Así que no veremos tan
solitos al titular de la Secretaría de Movilidad,
Andrés Lajous, ni al director del STC Metro,
Guillermo Calderón

Y en la CDMX el PRI se mueve
::::: Nos cuentan que el encuentro que hubo
el fin de semana entre dirigentes, como es
el presidente capitalino Israel Betanzos, y
militantes del Partido Revolucionario Insti

tucional (PRI) en la alcal
día Alvaro Obregón no es
nuevo. De hecho, nos afir
man que desde hace unas
semanas han arrancado

estas reuniones para em
pezar a movilizar a los
simpatizantes tricolores en
la capital del país y ya ha
habido reuniones en Azca

potzalco, Iztapalapa e Izta
calco, por mencionar algu

nas. Nos recuerdan que a esos eventos tam
bién están acudiendo los alcaldes que gana
ron apoyados por el PRI, como Adrián Ru
balcava, de Cuajimalpa, y Lía Limón, de
Alvaro Obregón.

Israel

Betanzos
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Congreso de Morelos: suplantan
curules indígenas e inclusivas

Nos platican que en el Congreso de More
los reina la confusión, primero porque hubo
un sector de legisladores que se inconforma
ron porque Roberto Yáñez. un hombre hete

rosexual, ocupó una curul
§ que le correspondía a al
ia guien de la comunidad

LGBTTOQ+, ante lo cual se
armó un juicio para quitarle
la curul, con el respaldo del
partido que lo postuló, Mo
relos Progresa. No obstante,
la polémica siguió, pues su
lugar fue ocupado por una
mujer con la autodescrip
ción indígena, pero su llega

da y ceremonia protocolaria fue todo un suce
so porque la ahora diputada Gabriela Marín
no mostró por ningún lado rastro de sus raíces
o lengua originarias, al grado de que la diputa
da Macrina Vallejo, quien viene de un pueblo
indígena de Morelos, dijo tajantemente que su
colega no los representaba ¡Así la simulación!

Roberto

Yáñez

Una tropezada transición
::::: Donde la transición de gobierno estatal no
va por el más terso de los caminos, nos cuen
tan, es en Tamaulipas, o así se siente luego de
que el mandatario electo, Américo Villarreal

(Morena), afirmó que no
permitirá que "cercenen
maliciosamente sus atribu
ciones" como gobernador,
. debido a que el gobierno sa
liente, encabezado por
Francisco García Cabeza
de Vaca (PAN), ha empren
dido acciones como una re
forma que pretende traspa
sar funciones del Secretaria
do Ejecutivo de Seguridad

Pública a la fiscalía estatal. Al final, nos dicen
que don Américo de plano le mandó a decir
a don Francisco que es muy tarde para ha
cer lo que no hizo en seis años. ¡Auch!

Américo
villarreal

Tan necesario, protocolo 48
::::: Una propuesta que está tomando altos
vuelos, nos platican, es protocolo 48, un me
canismo del alcalde de Escobedo, Nuevo
León, Andrés Mijes (Morena), con el cual se
busca localizar a personas desaparecidas en
las primeras 48 horas, con la participación de
autoridades, sociedad civil, empresarios, jue
ces auxiliares, medios y redes sociales. Pero
eso no es todo, nos indican, pues tras ser pre
sentada a todos los alcaldes del país, surge la
iniciativa de que participen también las com
pañías telefónicas, para lo cual ya hay pláticas
avanzadas e incluso diputados de Morena
promoverán una reforma a la Ley Federal de
Telecomunicaciones, para que cuando se ela
bore una ficha de búsqueda puedan enviar
un mensaje de texto gratuito a todos los telé
fonos que se encuentren en la delimitación
territorial del municipio. ¡Enhorabuena!
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Las expectativas
importan
j VALERIA MOY
La inflación le está dando serios dolo

res de cabeza a los tomadores de deci
siones en muchos países. El alza ace

lerada en los precios de los bienes y servicios
que enfrentan los consumidores es una de
las variables que mayor impacto genera en la
sensación de optimismo o pesimismo sobre
las condiciones económicas.
La Universidad de Michigan produce el ín

dice del sentimiento del consumidor que mi
de mes a mes el sentir de los estadouniden
ses sobre la marcha de la economía, las fi
nanzas personales, las condiciones para ha
cer negocios y la facilidad para adquirir bie
nes y servicios. En junio el indicador alcanzó
su punto más bajo en muchos años. Dentro
de la batería de preguntas realizadas, los
consumidores manifestaron que la inflación
está erosionando su nivel de vida. El porcen
taje de personas que expresó esta opinión
fue 49%, un porcentaje similar al que se ob
servó durante la Gran Recesión del siglo pa
sado. A pesar de que las expectativas suge
rían que el índice seguiría bajando, en julio
mostró un ligero rebote.
La aprobación del presidente Biden se en

cuentra en el punto más bajo, es inferior in
cluso que los puntos más bajos en las admi
nistraciones de Obama y de Trump. Ese cas
tigo en popularidad se atribuye al fenómeno
inflacionario que están enfrentando las fami
lias y del que consideran que el presidente
no está haciendo lo necesario.

Los bancos centrales han ajustado la polí
tica monetaria mediante incrementos en la

tasa de interés. El incremento más reciente,
de 75 puntos base vendrá acompañado de
otra subida al menos igual en la próxima
reunión a finales de mes.

Olvidamos el rol que juegan las expectati
vas en la formación de precios. Las medidas
implementadas por los bancos centrales tie
nen ahí un papel relevante al enviar señales
de compromiso con la estabilidad de precios.
La Reserva Federal, tras años de inyectar li
quidez a la economía estadounidense, ha
empezado a retirarla. Tal vez sea demasiado
pronto para evaluarlo, pero después de va
ríos incrementos en las expectativas inflacio
narias para 2022 se ha empezado a ver cierta
disminución en las mismas.
'< Si se logra ajustar a la baja la perspectiva
futura de los precios esto incidirá sobre las
demandas salariales de los trabajadores, lo
grando contener lo que podría convertirse en
una espiral inflacionaria.
En México, Banco de México empezó a

contener su política monetaria meses antes de
que lo hiciera la Reserva Federal. Seguirá su
biendo tasas alcanzando probablemente 10%
hacia finales del año. Las expectativas impor
tan y Banco de México lo tiene clarísimo. •

Se ha empezado a ver cierta
disminución en las expectati
vas inflacionarias para 2022.
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Cómo queda el Cartel de Caborca
tras la detención de Caro

Como muchos otros de
su estirpe, Rafael Caro
Quintero pasó los últi

mos meses de su vida en liber
tad viviendo de manera preca
ria, escondido en la región se
rrana donde se juntan los esta
dos de Sinaloa y Chihuahua.
Una alianza con el Nuevo

Cártel de Juárez y su brazo ar
mado, La Línea, le ofrecía segu
ridad cuando se movía del lado
chihuahuense de la sierra.
En su principal bastión, mien

tras tanto, al norte de Sonora, la
operación del Cártel de Caborca,
el grupo criminal que Caro Quin
tero fúndó tras su salida de un
penal de Jalisco en 2013, quedó
en manos de un sobrino sangui
nario: Rodrigo Páez Quintero,
conocido como El R y de su jefe
de sicarios, José Darío Murrieta
Navarro, El Cara de Cochi, líder
del grupo de gatilleros conocidos
como La Barredora 24/7
Páez Quintero y El Cara de Co 

chi fueron los encargados de
contener a los otros grupos inte

resados en controlar Caborca, un
punto estratégico para el cruce
de fentanilo, entre otras drogas:
Los Salazar y Los Cazadores, am
bos al servicio de Jesús Alfredo,
Ovidio y Archibaldo Guzmán,
los hijos de El Chapo.
En 2013 Caro Quintero llegó a

Sonora a reclamar su "derecho
de antigüedad". Era la región
que había manejado hasta antes
de caer en prisión acusado de la
tortura y asesinato del agente de
la DEA Enrique Camarena.
A través de una extrema vio

lencia, acompañada por "levan
tones" y enfrentamientos, la
gente de Caro logró replegar al
grupo de Los Salazar, que se ha
llaba en control de ese territorio
desde hacía décadas y cuyos
integrantes siguen permane
ciendo leales a Los Chapitos.
Una ficha de inteligencia reve

la que, además de al violento Ro
drigo Páez Quintero, Caro reclutó
a otros familiares: Juan Pablo
Quintero Martínez, El Pablito;
José Gil Caro Quintero, El Pelo

Chino, así como a Ramón Quin
tero Páez, apodado El Tiko.
El grupo lo completaban los

hermanos Juan Pablo Quintero
Navidad, alias El Cadete, y Sajid
Emilio Quintero Navidad.
De todos estos jefes, solo El

Pablito ha sido aprehendido.
Los enfrentamientos entre el

Cártel de Caborca y sus rivales
se desataron de manefa incon
tenible en 2019 y fueron au
mentando en su cuota de san
gre y violencia.
Una madrugada de junio de

2020 unos cien vehículos con
hombres armados incursiona
ron en Caborca, incendiando

casas, negocios, gasolineras y
automóviles. Las balaceras se
prolongaron durante varias ho
ras: los habitantes de la ciudad
pidieron auxilio a la Guardia
Nacional, a la Marina y al Ejér
cito, pero los efectivos llegaron
cuando todo había terminado.
A la mañana siguiente diez

cuerpos sin vida fueron locali
zados sobre la carretera Cabor
caSonoyta: el saldo de la pugna
de esa noche entre La Barredora

y Los Salazar y Los Cazadores.
Caborca se hundió en una

suerte de toque de queda. Lle
garon noticias de extorsiones a
mineros y comerciantes.
Unos días antes de la deten

ción de Caro, fuerzas federales
detuvieron en San Miguel Hor
casitas al comandante ministe
rial Benito Barrios Maldonado,
acusado de brindar protección a
su grupo así como a otras orga
nizaciones del narcotráfico.
La fiscal del estado, Claudia

Indira Contreras, ni siquiera fue
informada. De ese tamaño es el
nivel de la infiltración: entre los
detenidos se hallaba un funcio
nario adscrito nada menos que
a la propia oficina de la fiscal.
Es pronto para decir cómo

afectará la detención de Caro al
Cártel de Caborca. Lo cierto es

que sus mandos, su estructura y
su ejército de sicarios, se mantie
nen intactos. Lo que sí es posible
prever, para horror de los sono
renses, es que la lucha por el con
trol del paso fronterizo arreciará,
con su cuota de sangre, durante
las próximas semanas. •

Fecha: 19/07/2022

Página: 5

Area cm2: 329

1 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 34,643

Página 6 de 10



Fecha: 19/07/2022

Página: 5

Area cm2: 329

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 34,643

Página 7 de 10



Ahora va el turno del PAN

Cuando se trata de par
tidos políticos aplica
aquel dicho de que "a

cada santo le llega su ca
pillita".Yesqueenlas
dos fuerzas principa
les de la Alianza por
México, el PRI y el
PAN; sus dirigentes
enfrentan presiones
internas y disputas de
grupos que se empezarán
a agudizar conforme se
acerquen los tiempos de
definir candidaturas y
nominaciones para las
próximas elecciones
presidenciales, empe
zando por la defini
ción de un candidato
o candidata presidencial y si
guiendo con las dos guberna
turas pendientes en 2023, Es
tado de México y Coahuila,
pero también con las codicia
das listas de diputados y se
nadores para 2024.
Si al líder del PRI, Alejan

dro Moreno Cárdenas, ya le
brotaron todos los. conflictos
ahora le tocó el turno al diri
gente nacional del PAN, Mar
ko Cortés.

Ayer, el gobernador de
Aguascalientes, con quien el
líder panista tiene conocidas
diferencias políticas, reunió a
un grupo de exgobernadores
del PAN que intentan articu
lar un movimiento de disi
dencia interna para "limpiar
la casa" y poder influir en la
postulación de candidatos en
las elecciones federales y pre

sidenciales del 2024, con el
argumento de que el panismo
nomine sólo a candidatos
"con trayectoria intachable"
para esos comicios.
"Queremos trabajar con la

premisa de limpiar la casa, pa
ra que el partido tenga auto
ridades estatales y municipa
les. Queremos autoridades
limpias y transparentes para
que la ciudadanía vuelva a
confiar en Acción Nacional,
con candidatos honestos, creí
bles y con trayectoria política
intachable", comentóayer tras
el cónclave de panistas en
Aguascalientes, el exgoberna
dordeJaliscoyexsecretariode
Gobernación federal, Francis
co Ramírez Acuña
Al encuentro auspiciado

porelgobernadorOrozco asis
tieron también exmandata
rios como Carlos Medina Plas
cencia, Carlos Romero Hicks y
Miguel Márquez, de Guana
juato; Francisco Domínguez,
de Querétaro, y la exaspirante
a la presidencia nacional del
PAN, Adriana Dávila. La prin
cipal premisa que se abordó
en el cónclave fue la necesidad
de "cambiar al PAN porque no
es el mismo partido que fue
hace algunos años".
Se planteó una reforma de

fondo al panismo, que inclu
ya cambio de estatutos, una
actualización de su Platafor
ma de Acción Política y, sobre
todo, la exigencia de eleccio
nes primarias para elegir al

candidato presidencial del
PAN (o de la Alianza va Por
México) en 2024.

Sobre el liderazgo de
Marko Cortés al frente
del PAN, el grupo enca
bezado por el goberna
dor Martín Orozco di
ce "respetar al presi
dente de la institu
ción", pero sí habla de
promover una refle
xión sobre el 2024 al in

terior de su partido en plan
propositivo, para presentar
la mejor opción, ya sea
panista o ciudadana, a
los mexicanos.
Aunque el cónclave

de ayer en Aguascalientes
habla de un "movimiento
propositivo" y dice no
querer guerra con la ac
tual dirigencia del PAN

que encabeza Cortés, lo cierto
es que sin duda vendrán pre
siones, jaloneos y hasta posi
bles enfrentamientos entre
los grupos internos del PAN
con miras a las definiciones
que tendrán que tomarse en
los próximos meses.
Veremos cómo resuelven

los albiazules, en el actual con
texto de la Alianza Va Por Mé
xico, y con la presión de Mo
rena y de López Obrador en
frente, sus disidencias y dife
rencias internas que, si no son
bien procesadas, terminarán
ocasionando rupturas que no
sólo debilitarían al panismo,
sino a la oposición en su con
junto y a la alianza opositora
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con el PRI, que claramente es
tá en la mira del gobierno lo
pezobradorista, porque sabe
que son el único obstáculo que

lo separa de la anhelada con
tinuidad en el poder para el si
guiente sexenio. •

Veremos cómo resuelven los panistas
sus disidencias y diferencias internas.
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1 Lucha de gigantes. Rafael Caro Quintero obtu
•vo la suspensión para evitar ser extradltado a Es

tados Unidos, donde es requerido por el asesinato del
agente de la DEA Enrique Kiki Camarena, en 1985, por
lo que debe enfrentar, primero, su proceso en México.
Horas antes de conocerse el fallo, el presidente Andrés
Manuel López Obrador sostuvo que las autoridades
correspondientes serían las que deberían tomar la de
cisión de entregar o no al narcotraficante al gobierno
estadunidense. El mandatario informó que, tras la de
tención del capo, su defensa tramitó diversos recur
sos legales en contra de la detención el pasado viernes.
Desde tiempos de Pablo Escobar, los extraditables hi
cieron todo por no caer en cárceles estadunidenses.
Pasa el tiempo y es el caso. Dinero sobra.

2Riquúi valientín Ricardo Anaya lanzó un ataque
•feroz en redes sociales. "Tenemos un presiden

te esquizofrénico: no arregla nada y para todo dice 'es
que': 'Es que el INE'; 'es que las clases medias'; 'es que
son aportaciones para el movimiento'. Nada resuelve,
pero para todo tiene un pretexto. ¡No nos sirve un presi
dente esquizofrénico! Urgen resultados", dijo. Nomás el
peso mantiene su fortaleza, la gasolina está más barata
que en partes de EU, algo histórico, ah, y dentro de las
diez más económicas en el mundo; la inversión extran
jera directa rompe récords, no hay deuda, se hizo un
aeropuerto, va la refinería... y todo en medio de la cri
sis por la pandemia. Anaya se fue de México hace dos
aflos, ¿y desde allá advierte que le urgen resultados?

3 Desbandada tricolor. Ante la invitación de
•Manuel Scott, dirigente del Movimiento Ciuda

dano en Sonora, a diputados, militantes, funcionarios
y sociedad civil a sumarse a su partido, en el PRI, de
Alejandro Moreno, le tomaron la palabra. Alito pierde
fuerza y militancia. Luego del intento del líder nacio

nal por imponer una dirigencia estatal en Sonora, al
caldes y diputados que representaban la mayor fuerza
política y popular del tricolor en la entidad, le dijeron
adiós. Acusan que el partido, con Alejandro Moreno, ha
cambiado para mal, pues, si no escucha a sus alcaldes,
mucho menos a sus militantes. Trago amargo para el
exgobernador de Campeche. Y vienen más descalabros.

4 jaloneo interno. Hay diferencias políticas en el in
ferior del grupo parlamentario de Morena, donde

20 legisladores son fuertes críticos de su coordinador,
Ricardo Monreal, mientras, la bancada está inmersa en
el proceso de decidir a quién respaldarán para que pre
sida el Senado a partir de septiembre, si al moderado
Alejandro Armenta o al radical José Narro Céspedes.
Armenta plantea la importancia de mantener una re
lación de diálogo con los poderes Ejecutivo y Judicial.
Por su parte, Narro habla de la necesidad de servir a la
Cuarta Transformación y anticipa que no generará divi
sión en los morenistas por sus diferencias con el actual
coordinador, Ricardo Monreal. Y analizando las apor
taciones legislativas de Monreal, ¿alguno de ellos llena
sus zapatos?

5 Cosecha de la semana. Ante el repunte de casos
•por la quinta ola de covid19, "el mal manejo del

gobierno, el desastre en el sistema de salud provoca
do por el control político y las decisiones convenientes
al gobierno morenista", es necesario que el Consejo de
Salubridad General retome sus atribuciones técnicas y
autónomas para el manejo de las enfermedades graves
con evidencia científica y con criterios de salud públi
ca, expresó Marko Cortés, dirigente nacional del PAN.
Aseguró que el manejo centralizado de la pandemia
por parte de la Subsecretaría de Salud se hizo violando
la ley al desplazar al consejo en la toma de decisiones.
¿Y don Marko se tuvo que esperar cinco olas para ma
nifestarse? ¿O los tiempos electorales no le cuadraban?
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LA CODERA
Civilmente hablando, en un avión de filas de
tres asientos cada una, ¿a quién le corres
ponde usar las coderas?

R. Dependiendo del avión, pero en el caso
que usted plantea, ésta es la forma correcta
de compartir las coderas: la persona en el
asiento de la ventana tiene la pared/ventana
y una codera, la persona del sitio de en me
dio tiene dos coderas y la persona del pasillo
tiene un poco más de espacio para las pier
nas y una codera.

SANDWICH

¿El hot dog es un súndwich?
R. Un viejo debate sobre si un hot dog es un
sándwich es toda una semántica.

El campamento profesional de si el hot dog
es un sándwich, tiene como definición de
sándwich (departamento de Agricultura) "un
relleno de carne o de aves de corral entre dos
rebanadas de pan, un bollo o una galleta".

Según esa definición, un hot dog es un sánd
wich, sin duda, pero también lo es un ba
gel con queso crema y lox. Un sándwich de
queso no es un sándwich ni tampoco lo es
ningún tipo de sándwich de cara abierta.

En el uso común, sándwich y hot dog se en
tienden casi umversalmente como dos cosas
diferentes, e insistir en lo contrario es no en
tender cómo funciona el lenguaje.

PICANTE

¿Por qué sudamos cuando comemos algún
picante?
R. Esto se debe a la capsaicina, que es una
sustancia química natural en los chiles y es lo
que le indica a su cerebro que está comiendo
algo doloroso y caliente, ya que la capsaicina
se une a los receptores de la lengua llama
dos TRPV1, que envían una señal al cerebro
diciendo que has encontrado algo caliente y
picante, sin embargo, la reacción de tu cuer
po es sudar.

En otras palabras, el cuerpo responde como
si estuviera en peligro, pero no lo está.

Dado que las neuronas perciben un aumento
de la temperatura, la sudoración es una ex
celente manera de enfriar el cuerpo.

La mejor forma de dejar de sudar puede pa
recer contradictoria ingiriendo, por ejemplo,
una botella de Tabasco.

Construir una tolerancia a la capsaicina es la
forma más rápida de entrenar al cuerpo para
moderar sus reacciones contra las especias
picantes.

RECOMENDACIÓN
¿Cuál sería la recomendación más impor
tante que se le puede dar al incipiente chef
al preparar una receta nueva?

R. Esta recomendación se aplica a la coci
na y también a muchas otras labores que
ejercemos.

Como se dice en francés, todo "mise en
place" o "prepararse de antemano", cuando
esté cocinando necesita organizase y tener
un plan.

Si prepara todo a partir de una receta, léa
la completa antes de empezar, luego revise
que tenga todos los utensilios necesarios, así
como todos los componentes de la receta
antes de calentar un sartén.

Eso significa cortar todo lo que necesita
cortar, medir todo lo que necesita medirse,
abrir las latas y tener una idea aproximada
de cómo va a ir todo junto, cuando sea la
hora del espectáculo.

Cocinar es mucho menos estresante cuando
no se apresura a picar el ajo para ponerlo en
aceite que se calienta rápidamente.

¡Ah!, y empiece con una cocina limpia y ter
mine igual: con una cocina limpia.
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Las puertas abiertas a la
inversión norteamericana
en México
La reciente visita del presidente López Obrador a Washington,
D.C., tuvo un componente central en materia de inversión. La
reunión con el CEO Dialogue MéxicoEstados Unidos, que en
cabezó el primer mandatario con empresarios y empresarias
de ambos países, tuvo lugar en el Instituto Cultural Mexicano,
nuestra antigua embajada. Durante el evento, el Presidente
de México destacó la importancia del trabajo conjunto con el
sector empresarial en beneficio del desarrollo de ambos paí
ses y extendió una invitación al sector privado para fortalecer
sus inversiones en México. Dicha invitación fue acompañada
por una nutrida delegación de alto nivel del gobierno de Mé
xico compuesta por el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard Casaubon; la secretaria de Economía Tatiana
douthier; el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Manuel Villalobos; la secretaria de Energía, Rocío Nahle; el
director general de Petróleos Mexicanos, Octavio Romero
Oropeza; el director general de CFEnergíay CFE Internacional,
Miguel Santiago Reyes Hernández; la subsecretaría de Comer
cio Exterior, Luz María de la Mora, y el autor de esta columna

Por parte del sector privado destaca la participación del
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Fran
cisco Cervantes Díaz, y del vicepresidente para las Américas
de la Cámara de Comercio de Estados Unidos, Neil Herrin
gton. Vale la pena subrayar la presencia de Guillermo Vogel
y PatrickOttensmeyer, copresidentes del CEO Dialogue, así
como de Wes Edens. CEO de New Fortress Energy. Acompa
ñaron también el presidente de Grupo Carso, Carlos Slim, y
el director ejecutivo de Sempra, Jeff Martins, quien anunció
nuevos proyectos en el sector energético, entre otras y otros.

En el encuentro se presentaron los avances y propuestas de
los cinco grupos de trabajo que son parte del CEO Dialogue;
inversión, política comercial, servicios, facilitación comercial,
energía y cambio climático. El objetivo de dicho encuentro
es simple, pero trascendental: México mantiene las puertas
abiertas para las inversiones desde Norteamérica.

Las condiciones que ofrece nuestro país son sumamente
atractivas: un mercado laboral capacitado; una infraestructura
terrestre y portuaria profundamente conectada con Estados
Unidos a distancias inmejorables; una muy compleja serie de
industrias de exportación comparables con las de cualquier
potencia económica a nivel global; un régimen fiscal suma
mente competitivo, además de una arquitectura institucional
norteamericana, bajo el TMEC y espacios como el Diálogo
Económico de Alto Nivel (DEAN) que dan certidumbre al sector
privado. Destaca, además, la fortaleza de nuestra moneda, su
mamente estable, como recientemente mostró The New York
Times, y apreciándose frente a múltiples divisas, en el actual
contexto económico global.

Tiene razón Roberto Lazzeri, el jefe de Oficina del secre
tario de Hacienda y Crédito Público, en su reciente respuesta
al Financial Times cuando señala que se ignora el valor de
las negociaciones del gobierno de México no sólo para diri
mir controversias, sino precisamente para pactar acuerdos e
inversiones. Un solo dato duro para ilustrar la confianza de
las empresas internacionales en nuestro país es la inversión
extranjera directa en nuestro país en 2021, que rebasó los 31
mil millones de dólares, de los cuales cerca de 15 mil millones
provinieron de empresas estadunidenses.

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y
Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés) emite anual
mente el informe sobre las inversiones en el mundo (World
Investment Report). Según el más reciente reporte publicado
en junio, en 2021 México ocupó el décimo lugar a nivel mun
dial como país receptor de inversión extranjera directa. Las
ofertas de inversión que nuestro país representa, aunadas a la
voluntad de diálogo y puertas abiertas del gobierno de México,
continuarán dando resultados. En la misma línea, seguiremos
fortaleciendo nuestra infraestructura fronteriza, a fin de tener
puertos de entrada y caminos más eficientes para el comercio,
además de más sustentables e innovadores.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores

La reciente visita del presidente López Obrador a Washington,
D.C., tuvo un componente central en materia de inversión. La
reunión con el CEO Dialogue MéxicoEstados Unidos, que en
cabezó el primer mandatario con empresarios y empresarias
de ambos países, tuvo lugar en el Instituto Cultural Mexicano,
nuestra antigua embajada. Durante el evento, el Presidente
de México destacó la importancia del trabajo conjunto con el
sector empresarial en beneficio del desarrollo de ambos paí
ses y extendió una invitación al sector privado para fortalecer
sus inversiones en México. Dicha invitación fue acompañada
por una nutrida delegación de alto nivel del gobierno de Mé
xico compuesta por el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard Casaubon; la secretaria de Economía Tatiana
douthier; el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Manuel Villalobos; la secretaria de Energía, Rocío Nahle; el
director general de Petróleos Mexicanos, Octavio Romero
Oropeza; el director general de CFEnergíay CFE Internacional,
Miguel Santiago Reyes Hernández; la subsecretaría de Comer
cio Exterior, Luz María de la Mora, y el autor de esta columna

Por parte del sector privado destaca la participación del
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Fran
cisco Cervantes Díaz, y del vicepresidente para las Américas
de la Cámara de Comercio de Estados Unidos, Neil Herrin
gton. Vale la pena subrayar la presencia de Guillermo Vogel
y PatrickOttensmeyer, copresidentes del CEO Dialogue, así
como de Wes Edens. CEO de New Fortress Energy. Acompa
ñaron también el presidente de Grupo Carso, Carlos Slim, y
el director ejecutivo de Sempra, Jeff Martins, quien anunció
nuevos proyectos en el sector energético, entre otras y otros.

En el encuentro se presentaron los avances y propuestas de
los cinco grupos de trabajo que son parte del CEO Dialogue;
inversión, política comercial, servicios, facilitación comercial,
energía y cambio climático. El objetivo de dicho encuentro
es simple, pero trascendental: México mantiene las puertas
abiertas para las inversiones desde Norteamérica.

Las condiciones que ofrece nuestro país son sumamente
atractivas: un mercado laboral capacitado; una infraestructura
terrestre y portuaria profundamente conectada con Estados
Unidos a distancias inmejorables; una muy compleja serie de
industrias de exportación comparables con las de cualquier
potencia económica a nivel global; un régimen fiscal suma
mente competitivo, además de una arquitectura institucional
norteamericana, bajo el TMEC y espacios como el Diálogo
Económico de Alto Nivel (DEAN) que dan certidumbre al sector
privado. Destaca, además, la fortaleza de nuestra moneda, su
mamente estable, como recientemente mostró The New York
Times, y apreciándose frente a múltiples divisas, en el actual
contexto económico global.

Tiene razón Roberto Lazzeri, el jefe de Oficina del secre
tario de Hacienda y Crédito Público, en su reciente respuesta
al Financial Times cuando señala que se ignora el valor de
las negociaciones del gobierno de México no sólo para diri
mir controversias, sino precisamente para pactar acuerdos e
inversiones. Un solo dato duro para ilustrar la confianza de
las empresas internacionales en nuestro país es la inversión
extranjera directa en nuestro país en 2021, que rebasó los 31
mil millones de dólares, de los cuales cerca de 15 mil millones
provinieron de empresas estadunidenses.

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y
Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés) emite anual
mente el informe sobre las inversiones en el mundo (World
Investment Report). Según el más reciente reporte publicado
en junio, en 2021 México ocupó el décimo lugar a nivel mun
dial como país receptor de inversión extranjera directa. Las
ofertas de inversión que nuestro país representa, aunadas a la
voluntad de diálogo y puertas abiertas del gobierno de México,
continuarán dando resultados. En la misma línea, seguiremos
fortaleciendo nuestra infraestructura fronteriza, a fin de tener
puertos de entrada y caminos más eficientes para el comercio,
además de más sustentables e innovadores.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Cooperación
para impulsar
el desarrollo económico
• Esta reunión también sirvió para clarificar las dudas
respecto a la política energética de nuestro país.
La reciente gira de trabajo del presidente Andrés Manuel
López Obrador en Estados Unidos de América generó acuer
dos importantes para nuestro país. El gobierno de la Cuar<
talTransformación ha replantéado la relación bilateral con

nuestro vecino y principal socio comercial, basándose en la
cooperación y el respeto mutuo, como países hermanos sin
subordinaciones.

Utlo de los temas centrales fue el migratorio, que preocupa
en ambos lados de la frontera, de igual forma, los asuntos rela
cionados con el desarrollo económico fueron de gran impor
tancia durante las reuniones de trabajo, se dio a conocer una
inversión de más de mil 500 millones de dólares
para la modernización del puente fronterizo de
Nuevo Laredo, Tamaulipas; además, la adminis
tración del presidente Biden pretende destinar
recursos para llevar a cabo 26 proyectos de cons
trucción y modernización de infraestructura en
cruces fronterizos.

La actividad económica requiere del impul
so de los empresarios, toda economía requiere
de inversión nacional e internacional, por ello,
¦nuestro Presidente aprovechó su visita para llevar
a cabo una reunión con empresarios mexicanos
j y estadunidenses para reconocer su labor, pro
f mover la coordinación con el objetivo de obtener
mejores resultados que beneficien a más ciudadanos de ambos
países. Se acordó con los empresarios una inversión privada
en nuestro territorio por 40 mil millones de dólares.

Esta reunión también sirvió para clarificar las dudas res
pecto a la política energética d^nuestro país con la que se ha

logrado disminuir el impacto de la inflación en este sector; de
acuerdo con la Organización para la Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE), México se colocó como el país con
el menor incremento en el costo de combustibles, la inflación
de la energía en mayo presentó una variación de 35.4%, res
pecto al mismo periodo del año anterior; en nuestro país esta
variación fue sólo de 5.3 por ciento, gracias a la estrategia de

—autosuficiencia que ha implementado el gobierno
federal.

El sector empresarial ha expresado que las
reuniones entre los gobiernos de México y Esta
dos Unidos dan muchas señales positivas, se es
cuchó la voz de los empresarios y, en conjunto,
identificaron áreas de oportunidad para impulsar
el desarrollo. Las senadoras y senadores del Gru
po Parlamentario de Morena coincidimos con las
acciones implementadas por el gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y desde
el terreno legislativo, con el liderazgo del coor
dinador, senador Ricardo Monreal, seguiremos
impulsando la relación de cooperación y respeto

con la Unión Americana para lograr más y mejores acuerdos
que permitan que la economía de ambos países se fortalezca,
con el objetivo principal de que se vea reflejado en los bolsillos
de las y los mexicanos.
f. 'Senador de la República.

Se acordó con

los empresarios
una inversión

privada en
nuestro territorio

por 40 mil
millones de dls.
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Espejo regio
• Presas al 40% si bien les va, pero otras a punto
de convertirse en llanos.

En las últimas semanas hemos visto lo que ocurre en Nuevo
León. Su capital, Monterrey, lleva meses padeciendo falta
de suministro de agua. Presas al 40% si bien les va, pero
otras a punto de convertirse en llanos. Ahí está la presa de
Cierro Prieto, que el viernes estaba a menos del 1%, está
prácticamente agotada. Tantas personas en riesgo y, con
ello, un conjunto de sectores económicos que agravan la
crisis, tal como ocurrió en Veracruz, con la Presa del Fara
llón, que dejó sin actividad a decenas de familias que se
dedicaban a la pesca.

De Nuevo León hemos sido testigos de cómo las perso
nas se forman horas para llenar una cubeta, también cómo
se les ha condicionado la venta de garrafones y agua embo
tellada; se ha reportado que habitantes de ese estado van
a Coahuila para adquirir tinacos. Incluso en redes circulan
videos de personas que se enfrentan. La ira que llega junto
a cualquier crisis.
El gobernador, Samuel García, ha reprochado que su

entidad no recibe ayuda con el mismo entusiasmo con el
que ellos atienden llamados de SOS que se emiten en cual
quier otra parte del país, pero, al momento, no ha logrado
convencer a todos los afectados de que su gobierno atien
de con precisión y eficacia la crisis que atraviesan. Nuevo
León, insisto, es el espejo, ése en el que tendrían que verse
las grandes urbes. El "día D" no
está lejano, menos cuando pare
ce que todos se duermen en sus
laureles.

Han sido décadas de rezago,
mismas que condenaron a cien
tos de comunidades rurales a
nunca ver infraestructura que les
dé acceso a una gota de agua a
través de una tubería. Y ese reza
go evolucionó, llevó la condena a
las metrópolis. Hoy es Monterrey,
pero en Guadalajara, por ejem

plo, se han detectado más de
cuatro mil tomas clandestinas
de agua. Sí, tomas de agua para
el tráfico ilegal de agua. La nue
va guerra, el mercado más infa
me del mundo, pues el agua es
el elemento necesario que man
tiene con vida a cualquier ser en
el planeta. Desde hace años se nos ha alertado respecto a su
escasez, insisto, hay zonas dentro de la misma CDMX en las
que el suministro no es parte de su cotidiano, ¿qué se está
haciendo en todos los niveles de gobierno para prevenir
esta crisis que pone tanto en riesgo?

En Nuevo León hay inconformidad con las formas en
que se busca mantener el abasto de agua en Monterrey,
donde los sacrificados tendrán que ser pobladores de la
periferia. El fin de semana, habitantes del municipio de
Allende quemaron los tubos que autoridades llevaron a las
inmediaciones del río Ramos, con ellos pretendían llevar
agua a la capital del estado. El punto es que es el agua que
utilizan cientos de personas en ese ayuntamiento. Sacrificar
a unos en beneficio de otros. ¿Por qué nunca se elaboraron
políticas públicas para garantizar este servicio sin pasar por
encima de otros?

Las tomas clandestinas no son exclusivas de jalisco. Aquí
hemos comentado las del Estado de México e Hidalgo. No
serán las únicas entidades en padecer esto, la falta de agua
es un tema global que abre mercados negros, otra batalla
para la que México no luce preparado. Llamados desde la
mañanera para que sean las empresas las que se encarguen
de apoyar lo que desde el Estado no se pudo evitar no re
suelve nada, acaso sólo hacer "creer" que se está atendien
do un problema que desde el espejo regio nos pide a gritos
que le pongamos toda la atención posible.

Hoyes
Monterrey, pero
en Guadalajara,
por ejemplo,
se han detectado
más de cuatro
mil tomas
clandestinas

de agua. Sí,
tomas de agua
para el tráfico
ilegal de agua.
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Razones
jorge Fernández Menéndez
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fantasmas de Caro Quintero
sso de El Chapo Guzmán. ia agenda fue cuidadosamente recortada,
>edido explícito de que no se abordara, por ejemplo, todo lo
<xlo con el narcotráfico dentro de Estados Unidos.

No me imagino de qué manera podría negarse México a extra
ditar a Estados Unidos a Rafael Caro Quintero. Ayer un juez
detuvo provisionalmente esa extradición, pero, ya en varias
oportunidades anteriores, los abogados de quien fuera el jefe
del Cártel de Guadalajara habían presentado solicitudes de
amparo para evitar que se aprobara la solicitud de extradición
y, en todos los casos, habían sido rechazadas. El argumento
de que, como ya había sido juzgado por el caso Camarena
en nuestro país, impedía que fuera procesado por el mismo
c£so en la Unión Americana, se topaba con el hecho de que
Caro Quintero tiene abiertos ocho procesos diferentes en ese
|ís, los últimos relacionados con su más reciente actividad

|frente de lo que se ha dado en llamar el Cártel
l Caborca.
Pero la decisión de extraditar o no a Caro
lintero será esencialmente política. En caso
ser extraditado, el responsable de la tortu

ra y asesinato del agente de la DEA Enrique
Camarena sería procesado en la misma Corte de
Nueva York donde se juzgó a Joaquín El Chapo
Guzmán y donde en octubre comenzará el pro
ceso contra Genaro García Luna. Allí también
se juzgó al hermano del presidente saliente de
Honduras y ahí se juzgará al propio mandatario,
Juan Orlando Hernández, acusados ambos de
narcotráfico y de haber recibido sobornos del
Cártel de Sinaloa.
En el caso de Caro Quintero habría, desde el

terreno político, tres grandes vertientes: primero y principal,
la del caso Camarena y todo lo relacionado con el IránCon
tras, el mecanismo de intercambio de armas por cocaína, las
primeras para aprovisionar a la contra nicaragüense desde
Honduras, y la droga que enviaba como contraparte el Cártel
de Medellín de Pablo Escobar, que el Cártel de Guadalajara
recibía en Honduras de manos del intermediario, Juan Matta
Ballesteros, y era trasladada a México, desde donde se tra
ficaba a Estados Unidos, con el visto bueno de agencias de
seguridad estadunidense.

En toda esta amplísima vertiente, pueden aparecer muchos
nombres relacionados con la desaparecida Dirección Federal
de Seguridad, pero en el terreno político, el más sensible sigue
siendo el de Manuel Bartlett, entonces secretario de Gober
nación, bajo cuyo mando estaba la DFS, y ahora director de la
Comisión Federal de Seguridad. La DEA siempre ha querido
sentar a declarar a Bartlett sobre el tema. En su versión de

los hechos, Bartlett, junto con el general Arévalo Gardoqui
y otros funcionarios, estuvo en la casa de Rubén Zuño Arce,
cuñado del expresidente Echeverría, al mismo tiempo, en que

En el caso de Caro Quintero habría, desde el
terreno político, tres grandes vertientes: primero y principal,
la del caso Camarena y todo lo relacionado con el IránCon
tras, el mecanismo de intercambio de armas por cocaína, las
primeras para aprovisionar a la contra nicaragüense desde
Honduras, y la droga que enviaba como contraparte el Cártel
de Medellín de Pablo Escobar, que el Cártel de Guadalajara
recibía en Honduras de manos del intermediario, Juan Matta
Ballesteros, y era trasladada a México, desde donde se tra
ficaba a Estados Unidos, con el visto bueno de agencias de
seguridad estadunidense.

En toda esta amplísima vertiente, pueden aparecer muchos
nombres relacionados con la desaparecida Dirección Federal
de Seguridad, pero en el terreno político, el más sensible sigue
siendo el de Manuel Bartlett, entonces secretario de Gober
nación, bajo cuyo mando estaba la DFS, y ahora director de la
Comisión Federal de Seguridad. La DEA siempre ha querido
sentar a declarar a Bartlett sobre el tema. En su versión de

los hechos, Bartlett, junto con el general Arévalo Gardoqui
y otros funcionarios, estuvo en la casa de Rubén Zuño Arce,
cuñado del expresidente Echeverría, al mismo tiempo, en que

era torturado Camarena. Hemos dicho muchas veces que esa
tesis, la de la casa, es inverosímil, pero eso no quitará el tema
de la agenda de la DEA. Más aún porque el único político en
activo de esa época sería Bartlett.
El otro tema de esa vertiente es la del Ejército. En el se

cuestro y asesinato de Camarena, la DEA siempre ha insistido
en la participación de mandos militares y, en particular, del
entonces secretario de la Defensa, el general ¡uan Arévalo
Gardoqui. Nunca se pudieron comprobar esas acusaciones
e, incluso, el general, fallecido en 2000, fue defendido, en su
momento, por los altos mandos del ejército estadunidense.
Pero la distancia entre la DEA y el Ejército se ha mantenido
desde entonces. De darse un juicio contra Caro
Quintero en Nueva York, todos esos temas se
reactivarán.

Hay otra vertiente que sería abordada: ¿cómo
consiguió salir de la cárcel Caro Quintero en
2013? Su liberación sorprendió a todos, por lo
menos eso se supone, porque un tribunal in
comprensiblemente decidió que había fallas al
debido proceso, porque Caro fue procesado en
el ámbito federal y tendría que haber sido en el
local, considerando el de Camarena un homici
dio común, porque no tenía, al momento de ser
asesinado, ningún cargo diplomático. Ordenada
la liberación, en minutos se procesó la libertad de
Caro Quintero, que salió por la puerta de Puente
Grande sin que siquiera se enteraran las fuerzas
federales. Sin duda, las complicidades para obtener esa libe
ración estarán a la orden del día.

Y la tercera vertiente es muy actual, y es la principal carta
para obtener la extradición y pasa por las actividades de Caro
Quintero en el llamado Cártel de Caborca, su enfrentamiento
con Los Chapítos, incluso hechos relacionados con ese en
frentamiento como el asesinato de los integrantes de la fami
lia LeBaron y, por supuesto, los mecanismos de protección
que pudieran existir en el ámbito local o federal.
Todo eso estará sobre la mesa en un hipotético juicio a

Caro Quintero en Estados Unidos. Claro, no siempre todo lo
que está sobre la mesa llega a juicio. En el caso de El Chapo
Guzmán. la agenda fue cuidadosamente recortada, con un
pedido explícito de que no se abordara, por ejemplo, todo
lo relacionado con el narcotráfico dentro de Estados Unidos.
Mucho depende también de que el procesado, en este caso
Caro Quintero, decida colaborar o no con las autoridades y
de los testigos con los que se pueda contar. Lo cierto es que
los fantasmas de los muertos de 1985 podrían resucitar 37
años después en una Corte de Nueva York.
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federales. Sin duda, las complicidades para obtener esa libe
ración estarán a la orden del día.

Y la tercera vertiente es muy actual, y es la principal carta
para obtener la extradición y pasa por las actividades de Caro
Quintero en el llamado Cártel de Caborca, su enfrentamiento
con Los Chapítos, incluso hechos relacionados con ese en
frentamiento como el asesinato de los integrantes de la fami
lia LeBaron y, por supuesto, los mecanismos de protección
que pudieran existir en el ámbito local o federal.
Todo eso estará sobre la mesa en un hipotético juicio a

Caro Quintero en Estados Unidos. Claro, no siempre todo lo
que está sobre la mesa llega a juicio. En el caso de El Chapo
Guzmán. la agenda fue cuidadosamente recortada, con un
pedido explícito de que no se abordara, por ejemplo, todo
lo relacionado con el narcotráfico dentro de Estados Unidos.
Mucho depende también de que el procesado, en este caso
Caro Quintero, decida colaborar o no con las autoridades y
de los testigos con los que se pueda contar. Lo cierto es que
los fantasmas de los muertos de 1985 podrían resucitar 37
años después en una Corte de Nueva York.
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La costosa siesta
• Los necios hechos no ceden. Los pronósticos
de crecimiento coinciden.

Las palabras son como las monedas, que una vale
por muchas como muchas no valen por una.

Francisco de Quevedo
En este oficio, al final del día, se desea ayudar. Pocos lo
creen, pero, ¿cómo se puede desear el mal a quienes to
man decisiones que afectan la vida y destino de nuestros
compatriotas y familias? Sería suicida.

El fallido experimento de la 4T se acaba. La sucesión
del líder llegó. El ocaso entonces será oficial. La lucha
por el poder conlleva negación e, incluso, traición. Denis
jeambar e Yves Roucaute, lo hemos comentado, lo des
cribieron. Si se quiere gobernar, ejercer el poder a pleni
tud, no hay otra fórmula. La negación puede ser suave o
muy dura. Pero el gobernante sólo se debe a sus goberna
dos. Guicciardini y Maquiavelo han bordado con finura
al respecto. Hasta el más leal estará en esa lógica: negar
es redimir opciones, es supervivencia.
Pero hay otro ocaso que ya está en el horizonte. Los

necios hechos no ceden. Los pronósticos de crecimiento
coinciden. Hace unos días fue el de BBVA, promedio sexe
nal: 0.5%. Banxico reportó una nueva salida de capitales,
el acumulado nos regresa a 2012. Los proyectos insignia
se sitúan en lo patético: un aeropuerto vacío; un esque

leto de refinería inaugurada con
bombo y platillo, un tren sin un
rumbo financiero claro, pero
que, a su paso, destruye nuestro
'entorno y nuestra historia, y un
prometedor corredor transíst
mico, al cual no se le invierte
lo suficiente. Consecuencias de
las obsesiones. Pero la raíz del
naufragio sexenal radica en algo
'más sutil y muy poderoso: la palabra presidencial. Menti
das y engaños, hoy pasan factura.

La inauguración fue un embuste, quedó para la histo
»'ria. De lo que son capaces. Anuncian 40 mil millones de
dólares en inversión estadunidense en los próximos años,
pero, como bien demostró Enrique Quintana en su sana
obsesión numérica, es en esencia lo mismo que han venido
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inviniendo. ¿Gran noticia? ¿Por fin, bendita o maldita in
versión extranjera? Gritan a los cuatro vientos que el sector
energético recibirá inversión, pero en paralelo se sabe del
nuevo bloqueo a 10 plantas solares y eólicas, el acumulado
avergüenza. ¿Por qué creerles? Al regreso de la triste visi
ta, el Presidente anuncia un condicionamiento a la parti
cipación de esas empresas extranjeras: que operen bajo el
control de la Secretaría de Energía y con la CFE como socio
mayoritario. ¿Así creen que vendrán? ¿Y la CRE?

De esto van cuatro años: el Presidente y sus allegados
se piensan tan hábiles como para engañar al mundo. ¡Qué
soberbia! La única cosecha será mayor desconfianza. Lle
gará el nuevo corte y la inversión total no crecerá. ¿Qué
ganaron engañando? Creyeron que iban a burlar a las
autoridades aéreas internacionales y aquí estamos: des
calificados y con una nueva auditoría en noviembre. Los
ejemplos avasallan. Cuatro años de engaños, de mentiras,
de verdades a medias. Una media verdad es una mentira.

Pero la realidad tiene un aliado invencible: el tiempo. No
es grave, no se preocupen, el cubrebocas no sirve para
nada, saldremos rápido, repetían todas las tardes. Aquí
estamos con más de 620 mil muertes en exceso y con
cubrebocas. Autonomía energética, no se necesita mucha
ciencia. Hoy importamos 50% de las gasolinas y en el ca
mino tiraron mucho dinero. Inversión física pública: muy
por debajo de sus antecesores. Una tras otra, las mentiras
se apilan. ¿Fin de la corrupción?
La realidad se impondrá: habrá energías limpias; los

otrora odiados capitales externos recibirán de nuevo la
bienvenida, sin trampas; la estrategia contra la violencia
será modificada; la educación tendrá que reconocer que
estamos en el siglo XXI; habrá que buscar una salida sen
sata para el aeropuerto de la capital y... en fin. Pero el
tiempo perdido, nadie lo recuperará.

Por eso Biden se quedó dormido, o lo fingió. Para qué escu
char, si engañan. Viven en la costosa mentira. Como Biden.
ya hay muchos esperando, durmiendo una costosa siesta.
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"Metástasis hidráulica"
El Abuelo Cruz es un futbolista retirado que brilló a mediados
de los ochenta. Jugó casi toda su vida en Monterrey y en Tigres
y, cosa rara, es muy querido por la afición de los dos equipos.

Sabe de los graves problemas de la falta de agua en la ca
pital de Nuevo León y hoy apadrina, junto con el diputado
de Morena Rubén Muñoz Álvarez, presidente de la Comisión
de Recursos Hidráulicos en San Lázaro, la campaña "gota a
gota, el agua se agota". En esa campaña participan también
los destacados exfutbolistas: Luis Hernández, El Matador,
Osvaldo Sánchez, Ignacio Ambriz, Miguel Herrera y Kikín
Fonseca; además, el cronista deportivo Enrique Burak y el
actor Armando Araiza, entre otros.

Gracias a todos ellos por contribuir a visualizar un proble
ma que se viene arrastrando desde hace lustros y que, si no
se atiende, puede convertirse en un grave problema social.
* Lo que ocurre en Monterrey puede replicarse en otras ciu
dades si los rezagos en el arcaico sistema de agua en todo el
país no se atienden ya.

Van datos duros del Coneval y del Inegi que ilustran el ta
maño del problema:

1 Hay entre 10 y 14 millones de mexicanos que no cuentan
con una red de agua potable. Un incumplimiento del artículo
4Q de la Constitución.

2. Entre 35 y 37 millones de mexicanos no cuentan con una
red de saneamiento. No hay redes de drenaje. Eso provoca un
problema de contaminación de las aguas residuales.

3. De las 3 mil 690 plantas de tratamiento que tiene inven
tariadas la Asociación Nacional de Empresas encargadas de
Saneamiento (Aneas), las dos terceras partes tienen problemas
de calidad de agua y una tercera parte está fuera de operación.

Los ayuntamientos no cuentan con recursos económicos
para mantener las plantas en operación. Tampoco para pagar
el costo de la energía eléctrica, que tienen hoy la obligatorie
dad de cubrir.

4. De los 2 mil 471 municipios que hay en México, sólo
veinte de ellos trabajan con capacidad financiera para dar via
bilidad a los organismos operadores de agua.

5. Para evitar que la crisis hidráulica haga metástasis, el
país necesita invertir, mínimo, el 1% del P1B durante los próxi
mos siete años. Esto equivale a 76 mil millones de pesos, sólo
este año, según el diputado Muñoz Alvarez.

Para darle una idea: el presupuesto de la Conagua fue de 33
mil 916 millones de pesos en 2022. Es decir, hay que canalizar
anualmente al agua más del doble de esos recursos de aquí a
2029 para evitar que explote esa bomba de tiempo.
* El presidente López Obrador abordó ayer el problema de la
sedienta Ciudad de Monterrey, al borde de la deshidratación.

Pidió a cerveceras y refresqueras de Nuevo León que, en
estos días, tomen la decisión de no consumir agua y que el
vital líquido disponible se destine para uso doméstico. "Que
nos ayuden en eso, es una petición", dijo.

"Las empresas que tomen esa decisión van a ser apoyadas
por nosotros, o sea, podemos llegar a acuerdos para que no
ge vean tan afectadas", puntualizó.

AMLO dijo que hay dos empresas que distribuyen Co
caCola en Nuevo León. "Tengo entendido que una de ellas
ya aportó y la otra no. Entonces, llamaría a todos para que ayu
daran, lo mismo en el caso de la cerveza y pueden decir que
ya están aportando, pero si se complica más la situación, hay
que seguir aportando, incluso detener la producción y dedicar
toda el agua que se requiera a la gente", señaló.
* Hoy continúa la audiencia sobre la tragedia de la Línea 12
del Metro. Reinicia a las ocho de la mañana y se calcula que
termine pasada la medianoche. Gabriel Regino, abogado de
los ocho imputados, adelanta que los exfuncionarios, todos de
la época de Marcelo Ebrard en la Jefatura de Gobierno, serán
vinculados a proceso.
; "La vinculación a proceso será una afrenta, una burla a las
Víctimas, porque se va a iniciar un proceso que puede durar
de cuatro a cinco años por la gran cantidad de pruebas que
tendrán que irse recabando", dice.

No se cierra el caso, pues. La defensa podrá aportar pruebas
para demostrar la "falsedad" con la que se conduce la Fiscalía
de la CDMX al intentar eliminar, como línea de investigación,
la falta de inspecciones y de mantenimiento en la famosa Línea
Dorada (¿se acuerdan del último informe de la empresa norue
ga DND, contratada por el GCDMX?), en un afán por proteger
a la jefa de Gobierno, Qaudia Sheinbaum.

Regino sostiene que los ocho imputados no son respon
sables. "Prueba de ello es que el diseño de la obra, a cargo
de 1CA, y la construcción, del Grupo Carso, demuestra que
fue bien diseñada y bien construida, porque, hasta ahora, esas
empresas no han sido acusadas", puntualizó.
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toda el agua que se requiera a la gente", señaló.
* Hoy continúa la audiencia sobre la tragedia de la Línea 12
del Metro. Reinicia a las ocho de la mañana y se calcula que
termine pasada la medianoche. Gabriel Regino, abogado de
los ocho imputados, adelanta que los exfuncionarios, todos de
la época de Marcelo Ebrard en la Jefatura de Gobierno, serán
vinculados a proceso.
; "La vinculación a proceso será una afrenta, una burla a las
Víctimas, porque se va a iniciar un proceso que puede durar
de cuatro a cinco años por la gran cantidad de pruebas que
tendrán que irse recabando", dice.

No se cierra el caso, pues. La defensa podrá aportar pruebas
para demostrar la "falsedad" con la que se conduce la Fiscalía
de la CDMX al intentar eliminar, como línea de investigación,
la falta de inspecciones y de mantenimiento en la famosa Línea
Dorada (¿se acuerdan del último informe de la empresa norue
ga DND, contratada por el GCDMX?), en un afán por proteger
a la jefa de Gobierno, Qaudia Sheinbaum.

Regino sostiene que los ocho imputados no son respon
sables. "Prueba de ello es que el diseño de la obra, a cargo
de 1CA, y la construcción, del Grupo Carso, demuestra que
fue bien diseñada y bien construida, porque, hasta ahora, esas
empresas no han sido acusadas", puntualizó.
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Pascal Be!

Deserción de priistas
en la tierra de Calles

La política es un juego de símbolos. El encogimiento del PRI,
que se ha quedado con sólo tres gubernaturas y podría perder
otras dos el año entrante, ahora ha sido coronado por una des
bandada de cuadros en Sonora, la tierra de su fundador.

Hace un siglo se vivía el apogeo del grupo de sonorenses que
triunfaron en la Revolución Mexicana.

El cuatrienio de Alvaro Obregón iba a la mitad y la sucesión
se decidiría entre dos de sus paisanos: Plutarco Elias Calles
y Adolfo de la Huerta. El segundo se rebeló y fue derrotado.
El primero aceptaría turnarse el poder con Obregón, no sólo
permitiendo la reelección no consecutiva en la Presidencia, sino
ampliando el lapso de mandato a seis años, como antes lo había
hecho Porfirio Díaz.

Cuando Obregón fue asesinado, en julio de 1928, Calles
convocó a la creación de un partido, en el que pudieran diri
mirse las diferencias sin recurrir a los balazos. Así nació el PNR,
ancestro del PRI.

Convertido en "jefe máximo" de la Revolución, Calles man
tuvo su dominio sobre la política nacional por ocho años más,
incluso imponiendo a otro sonorense en la Presidencia durante
ese lapso: Abelardo L Rodríguez.

Su hegemonía se mantuvo hasta 1936, cuando fue expulsado
del país por el presidente Lázaro Cárdenas, pero su reconoci
miento como figura predominante en la historia del PRI alcanzó
para que el auditorio de la sede nacional del partido, inaugurada
en 1965, fuera bautizado con su nombre, y para que, cuatro años
después, sus restos mortales fueran trasladados del Panteón de
Dolores a las criptas del Monumento a la Revolución.

Hoy, a casi un siglo que de que Calles se convirtiera en Pre
sidente de la República, un grupo de connotados priistas sono
renses se ha rebelado contra la dirigencia nacional, impugnando
la elección como líder estatal de Onésimo Aguilera Burrolá.

En protesta por lo que perciben como una imposición, los
diputados locales Ernesto de Lucas Hopkins, coordinador de
la bancada tricolor, y Natalia Rivera Grijalva, actual presidenta
de la Mesa Directiva del Congreso del estado, renunciaron al PRI
para irse a las filas de Movimiento Ciudadano.

Es digno de notar que no se hayan ido a Morena, partido al
que muchos le encuentran semejanzas al viejo PRI y en el que
milita el gobernador Alfonso Durazo exsecretario particular del
asesinado Luis Donaldo Colosio , sino a MC, en cuyas filas está
Luis Donaldo Colosio hijo, alcalde de Monterrey. También se
fue a MC el presidente municipal de Divisaderos, Jesús Manuel
Acuña, quien ha ganado dos veces la alcaldía por el tricolor.

Esta división es la sacudida más reciente que ha tenido que
enfrentar el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, aquejado por las filtraciones de la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, y las impugnaciones de un grupo
de exdirigentes del partido a raíz de la pérdida de las gubernatu
ras de Campeche, Colima, Guerrero, Hidalgo, Oaxaca, San Luis
Potosí, Sinaloa, Tlaxcala, Zacatecas y del propio estado de Sonora

En una reunión celebrada el mes pasado, varios de ellos solici
taron a Moreno su renuncia En el grupo que visitó a Alito estuvo
Manlio Fabio Beltrones. exgobemador de Sonora quien no se ha
pronunciado públicamente sobre la crisis del partido en el estado.

A quienes le han pedido su renuncia Moreno les ha contes
tado que él fue elegido por cuatro años y que no le debe el cargo
a ningún presidente de la República. Tiene razón, aunque sería
muy difícil que con uno de ellos en la Presidencia los priistas
estuvieran viviendo el borlote que traen en sus filas. Menos aún
en la tierra natal de Calles.
BUSCAPIÉS
'Tiene 21 años que el gobierno mexicano comenzó a extraditar
a ciudadanos de este país buscados por la justicia estaduniden
se. El primero fue Everardo Páez Martínez miembro del cártel
de los Arellano Félix en mayo de 2001. Al año siguiente, el lla
mado Kítty fue sentenciado a 30 años de cárcel. Aunque la ex
tradición, que ahora se busca aplicar a Rafael Caro Quintero,
ha tenido ventajas como impedir la evasión de reos peligro
sos no ha sido la solución que se busca para la violencia crimi
nal, pues cada capo preso o muerto ha sido sustituido por otro.

La política es un juego de símbolos. El encogimiento del PRI,
que se ha quedado con sólo tres gubernaturas y podría perder
otras dos el año entrante, ahora ha sido coronado por una des
bandada de cuadros en Sonora, la tierra de su fundador.

Hace un siglo se vivía el apogeo del grupo de sonorenses que
triunfaron en la Revolución Mexicana.

El cuatrienio de Alvaro Obregón iba a la mitad y la sucesión
se decidiría entre dos de sus paisanos: Plutarco Elias Calles
y Adolfo de la Huerta. El segundo se rebeló y fue derrotado.
El primero aceptaría turnarse el poder con Obregón, no sólo
permitiendo la reelección no consecutiva en la Presidencia, sino
ampliando el lapso de mandato a seis años, como antes lo había
hecho Porfirio Díaz.

Cuando Obregón fue asesinado, en julio de 1928, Calles
convocó a la creación de un partido, en el que pudieran diri
mirse las diferencias sin recurrir a los balazos. Así nació el PNR,
ancestro del PRI.

Convertido en "jefe máximo" de la Revolución, Calles man
tuvo su dominio sobre la política nacional por ocho años más,
incluso imponiendo a otro sonorense en la Presidencia durante
ese lapso: Abelardo L Rodríguez.

Su hegemonía se mantuvo hasta 1936, cuando fue expulsado
del país por el presidente Lázaro Cárdenas, pero su reconoci
miento como figura predominante en la historia del PRI alcanzó
para que el auditorio de la sede nacional del partido, inaugurada
en 1965, fuera bautizado con su nombre, y para que, cuatro años
después, sus restos mortales fueran trasladados del Panteón de
Dolores a las criptas del Monumento a la Revolución.

Hoy, a casi un siglo que de que Calles se convirtiera en Pre
sidente de la República, un grupo de connotados priistas sono
renses se ha rebelado contra la dirigencia nacional, impugnando
la elección como líder estatal de Onésimo Aguilera Burrolá.

En protesta por lo que perciben como una imposición, los
diputados locales Ernesto de Lucas Hopkins, coordinador de
la bancada tricolor, y Natalia Rivera Grijalva, actual presidenta
de la Mesa Directiva del Congreso del estado, renunciaron al PRI
para irse a las filas de Movimiento Ciudadano.

Es digno de notar que no se hayan ido a Morena, partido al
que muchos le encuentran semejanzas al viejo PRI y en el que
milita el gobernador Alfonso Durazo exsecretario particular del
asesinado Luis Donaldo Colosio , sino a MC, en cuyas filas está
Luis Donaldo Colosio hijo, alcalde de Monterrey. También se
fue a MC el presidente municipal de Divisaderos, Jesús Manuel
Acuña, quien ha ganado dos veces la alcaldía por el tricolor.

Esta división es la sacudida más reciente que ha tenido que
enfrentar el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, aquejado por las filtraciones de la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, y las impugnaciones de un grupo
de exdirigentes del partido a raíz de la pérdida de las gubernatu
ras de Campeche, Colima, Guerrero, Hidalgo, Oaxaca, San Luis
Potosí, Sinaloa, Tlaxcala, Zacatecas y del propio estado de Sonora

En una reunión celebrada el mes pasado, varios de ellos solici
taron a Moreno su renuncia En el grupo que visitó a Alito estuvo
Manlio Fabio Beltrones. exgobemador de Sonora quien no se ha
pronunciado públicamente sobre la crisis del partido en el estado.

A quienes le han pedido su renuncia Moreno les ha contes
tado que él fue elegido por cuatro años y que no le debe el cargo
a ningún presidente de la República. Tiene razón, aunque sería
muy difícil que con uno de ellos en la Presidencia los priistas
estuvieran viviendo el borlote que traen en sus filas. Menos aún
en la tierra natal de Calles.
BUSCAPIÉS
'Tiene 21 años que el gobierno mexicano comenzó a extraditar
a ciudadanos de este país buscados por la justicia estaduniden
se. El primero fue Everardo Páez Martínez miembro del cártel
de los Arellano Félix en mayo de 2001. Al año siguiente, el lla
mado Kítty fue sentenciado a 30 años de cárcel. Aunque la ex
tradición, que ahora se busca aplicar a Rafael Caro Quintero,
ha tenido ventajas como impedir la evasión de reos peligro
sos no ha sido la solución que se busca para la violencia crimi
nal, pues cada capo preso o muerto ha sido sustituido por otro.
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Mier marca ruta con Sheinbaum
Cada vez se ve más seguido a Ignacio Mier por las oficinas del
Gobierno de la CDMX, según nos cuentan en San Lázaro. Que por
alguna reforma, que por el Presupuesto, que por el banderazo del
ensamblaje de los trenes chinos para la Línea 1 del Metro, como
ayer... Y para que no quede duda, todo lo sube a sus redes sociales. Si
el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez, ya hasta
pulseras usa con la leyenda de "#Adán Va", ¿por qué no el jefe de la
bancada de Morena en San Lázaro podría presumir a su corcholata?

Conflictos de interés en ciernes
El jueves 14 de julio se inauguró en el Puerto de Veracruz el
congreso de la Confederación de Agentes Aduanales y, curioso
por decir lo menos, fue ver muy cercanos al magistrado Rafael
Anzures Uribe, presidente del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa; Luis Ernesto Rodríguez, presidente de la
citada confederación, y Horacio Duarte, responsable de las
aduanas. Bueno, pues se dice que Anzures está promoviendo
para que nombren agente aduanal a Luz del Mar Villalobos
Anaya, hija de la magistrada Luz María Anaya Domínguez,
muy cercana a él. ¿Y el conflicto de interés? Bien, gracias.

Dan "línea"enMorenavs.e¡INE
En una sesión privada de los 200 diputados federales de Morena en
San Lázaro, ayer por la tardenoche se les indicó que "de manera
formal, arrancarán las asambleas para informar a la gente sobre la
reforma electoral de carácter constitucional". Comentaron que las
directrices a difundir en todos los estados del país son que "quere
mos hacer la democracia más austera, con menos burocracia do
rada que cobra salarios insultantes para la población, que se haga
una valoración de la elección de las personas que están al frente del
INE, del Tribunal Electoral..Ahora sí, este martes se acordará la
fecha del arranque del parlamento abierto, según dijeron.

Murat, a la Conago
En su último tramo como gobernador, Alejandro Murat

tomará la presidencia de la Conferencia Nacional de Goberna
dores, por ello el priista perfila que sea días antes de la fiesta de
la Guelaguetza, en la que también quiere tener como invitado
de honor al presidente López Obrador. Una vez que entregue el
mando de Oaxaca al morenista Salomón Jara, el priista iniciará
campaña para perfilarse como candidato presidencial de Va
por México, pero un candidato dice que le hable al pueblo,
pues, si bien a los hasta ahora mencionados los ve como perso
nas respetables, no dejan de ser de esos que sólo ven a las élites.

Ken, huidizo
Quien llegó con retraso al acto conmemorativo por el 150° ani
versario luctuoso de Benito Juárez fue el embajador de Esta
dos Unidos, Ken Salazar. Aunque intentó pasar inadvertido,
sentándose atrás, fue evidenciado cuando lo colocaron en los
primeros lugares. A su salida, se hizo de abrazos con Alejandro
Murat, gobernador de Oaxaca, para evitar las preguntas res
pecto del amparo contra la extradición de Caro Quintero.

Papa caliente
El juez Francisco Reséndiz Neri soltó una bomba ampa
rando a Caro Quintero para que no sea extraditado. Y todo para
después excusarse y mandarle el caso o el problema en este
caso a un juzgado en Toluca. Ni con la papa caliente se aven
taban las cosas tan rápido.

Polémica compañía
Al dar el banderazo de salida, de China a México, del primer tren
para la Línea 1 del Metro, la jefa de Gobierno y suspirante presi
dencial, Claudia Sheinbaum, se hizo acompañar nada menos
que del polémico Manuel Bartlett, actual director de la CFE, cuyo
presunto involucramiento en el caso Kiki Camarena cuando era
secretario de Gobernación, en 1985 ha vuelto a ser puesto sobre
la mesa, a raíz de la recaptura de Caro Quintero. Reza el dicho:
"Dime con quién andas y te diré quién eres".
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Reglas de ejecución también
dañan al mercado bursátil

VDONDE NADA más "no entienden que no entienden", o
mejor dicho, "no saben que no saben", es en la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores (CNVB).
La política de Andrés Manuel López Obrador de "aus
teridad republicana", que evolucionó a una de "pobreza

franciscana", ya borró la memoria histórica de ese importantísimo
regulador.
En la instancia que preside Jesús de la Fuente ven la tempestad

y no se hincan, pues al éxodo de emisoras que ayer le contamos, el
gobierno de la 4T insiste en intervenir la competencia de las bolsas
de valores.

Siguen obligando a las casas de bolsa a gastar una fortuna en
adecuaciones a sistemas para su mal pensada y peor ejecutada idea
de cómo beneficiar a la Bolsa Institucional de Valores (Biva).
El punto es que no por la vía de la competencia y la promoción

de nuevos jugadores, sino dándole más operaciones a costa de una
cada vez más languidecida Bolsa Mexicana de Valores (BMV).
El mercado bursátil que alentó el lanzamiento de Biva, en julio

de 2018, no creció, como estaba en las premisas de su principal pro
motor, el entonces secretario de Hacienda, Luis Videgaray Caso.
La CNBV se metió en un callejón sin salida porque no puede
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convencer a los participantes del mercado de valores que la bolsa que fundó Santiago Urquiza tiene
viabilidad.

La Secretaría de Hacienda está empecinada en que la mejor ejecución del mercado de capitales es equi
valente a quitarle a la BMV un porcentaje de las órdenes que recibe y dárselas directo a Biva.
Lo quieren hacer mediante adecuaciones a los sistemas de las casas de bolsa cuasi por decreto, lo que

terminaría siendo el tiro de gracia a la bolsa que preside Marcos Martínez y dirige José Oriol Bosch.
Guste o no, la BMV tiene 140 años, atraviesa desde hace más de un lustro en permanente crisis, pero es

una empresa que contribuyó al desarrollo y crecimiento del mercado de valores nacional por décadas.
La CNBV se ha enfrentado a la oposición, primero de la misma BMV, cuya iniciativa pretende despojarla

de su volumen de negocio diario, y después de las propias casas de bolsa, que han invertido en tecnología.
La Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles (AMIB), que preside Alvaro García Pimentel, está

dando una gran batalla, ya que sus agremiados presionan para hacer entender a una autoridad negada.
Accival que dirige José Antonio Espíndola, GBM de Diego Ramos, Banorte de Carlos Hank, San

tander que preside Héctor Grisi, BBVA de Eduardo Osuna, Morgan Stanley que maneja Jaime Martí
nezNegrete y Credit Suisse al mando de Nicolás Troillet, son parte de las casas de bolsa que no están de
acuerdo.

Las nuevas reglas de órdenes de ejecución no han beneficiado a ningún participante del mercado, ni
tampoco han reducido costos de operación ni de emisión, pero sí han duplicado la carga de trabajo.
La agenda de problemas del sector bursátil es enorme y si todos los temas se abordarán como están

atendiendo éste, será una década perdida para el mercado de valores.
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A SAMSUNG NO le sirvió haber
reunido hace ya casi un mes a su
presidente ejecutivo global, Sun
gan Choi, con Andrés Manuel
López Obrador en Palacio Nacio
nal. La firma coreana apostaba a
llevarse al menos uno de los cuatro
paquetes en que se está dividien
do la construcción de una planta
coquizadora y la reconfiguración
de la refinería de Salina Cruz, en
Oaxaca. Desde el primer momento se estableció que el
contrato por alrededor de tres mil millones de dólares
sería íntegramente para ICA, que dirige Guadalupe
Phillips, lo que causó indignación entre los asiáticos
que habían puesto financiamiento sobre la mesa. De
ahí la visita, en parte, de Choi. Incluso sobre ella el Pre
sidente tuiteó: "Tienen contratos en Dos Bocas, han
cumplido y es probable que continuemos trabajando
juntos". Pues no, porque Pemex terminó firmando toda
la obra con ICA.

POR CIERTO QUE la misma cons
tructora ICA, cuyo accionista ma
yoritario es el financiero David
Martínez, acaba de ser beneficia
da otra vez por el gobierno de An
drés Manuel López Obrador.
Ahora tocó a la Secretaría de la De
fensa subcontratarla para que se
haga cargo de un trazo de aproxi
madamente 20 kilómetros del lla
mado Tramo 5 del Tren Maya. La
semana pasada le informamos que el Gobierno fede
ral decidió cancelar anticipadamente el contrato con
Grupo México, de Germán Larrea, para construir esa
etapa que correrá de Playa del Carmen a Tulum. Pues
la dependencia que comanda Luis Cresencio Sando
val dividió en tres partes iguales ese tramo y además
de ICA asignó a MotaEngil de José Miguel y a INDI
de Manuel Muñozcano toda la obra.
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AL FINAL LA Secretaría del Trabajo suspendió la lici
tación de la red wan administrada y su mantenimien
to, contrato que estaba reservado a Axtel, la empresa
de telecomunicaciones de Grupo Alfa, que preside Ar
mando Garza Sada. Solo ellos cumplieron el requeri
miento de las cartas del fabricante. Los requisitos que
impusieron los pupilos de Luisa María Alcalde eran
tan ridiculamente dirigidos, que ni Telmex los cumplía.
Fue justamente la compañía de Carlos Slim Helú y
que dirige Héctor Slim Seade la que manifestó su in
conformidad. También estuvieron interesados en este
contrato de casi 278 millones de pesos Total Play de Ri
cardo Salinas y Bestel de Televisa, de Emilio Azcá
rraga Jean.

EXITUS CREDIT, DE Elias y Carlos
Rahmane, concretó la semana
pasada una emisión de certifica
dos bursátiles por 270 millones de
pesos. La transacción contó con
calificaciones AAA de Standard &
Poor 's y HR Ratings, lo que confir
ma la solvencia y fortaleza finan
ciera de este prestamista, así como
su disponibilidad de fondeo para
soportar su crecimiento.
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Lo que costó el boicot a la cumbre
Kamala sorprendió a
AMLO con la petición
de detener a Caro
Quintero confines de
extradición

Le dijo además que
le preocupaban las
resistencias de su

gobierno a capturar
y extraditar narcos

El presidente Andrés Manuel
López Obrador parecía mo
lesto ayer en la mañanera

con el tema de la captura de Rafael
Caro Quintero, sobre quien pidió
Estados Unidos su detención y
extradición. También se mostró
desarticulado y con afirmaciones
confusas para desmentir la partici
pación de la DEA en el operativo,
y negar que había sido una peti

ción de la vicepresidenta Kamala
Harris. La participación de la DEA
fue informada por su directora y
el procurador general de Estados
Unidos el viernes. La versión sobre
la petición de Harris fue publicada
ayer por Héctor de Mauleón en El
Universal.
Información recabada de la vi

sita de López Obrador a Washing
ton la semana pasada valida estas
tres últimas afirmaciones. Harris
habló con López Obrador poco
antes de que conversara con el pre
sidente Joe Biden, y las versiones
iniciales de que había sido un desa
yuno difícil y tenso hoy pueden ser
confirmadas. López Obrador, se
puede decir, cayó en una trampa.
El Presidente había mostrado

resistencia a aceptar la invitación
que le formuló Biden para ir a
Washington, pero, como le dijo a
Harris, lo que buscaba era limar los
desacuerdos por su inasistencia a
la Cumbre de las Américas, un mes
antes en Los Ángeles, y explicar los

porqués de su posición de que ha
bía que invitar a todos los gobier
nos del continente. Harris no dejó
pasar mucho tiempo y, tras decirle
que entendían lo que había hecho,
le aclaró que tenía que haber otros
hechos concretos para reafirmar la
relación. Entonces, le dejó caer la
bomba. El quid pro quo sería Caro
Quintero.
Efectivamente, como reveló De

Mauleón, Harris le dijo al presi
dente López Obrador durante el
desayuno que tuvieron en la resi
dencia oficial de la Vicepresiden
cia, que la DEA había localizado a
Caro Quintero en San Simón, en el
municipio de Choix, en la punta de
Sinaloa, colindante con Sonora y
Chihuahua, producto de un trabajo
realizado por un equipo especial
de la agencia, operando desde San
Diego. Caro Quintero, uno de los 10
fugitivos más buscados por Estados
Unidos, es acusado del secuestro
y asesinato del exagente Enrique

Fecha: 19/07/2022

Página: 32

Area cm2: 439

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 97,809

Página 7 de 15



Camarena Salazar en 1985, crimen
organizado y narcotráfico.
El asesinato de Camarena Sa

lazar ha sido, para la DEA, una
obsesión, y planeó la Operación
Leyenda para encontrar a los
responsables del crimen. En el
gobierno de López Obrador, el
tema de Camarena Salazar ha sido
motivo de preocupación desde
hace más de ocho meses por otras
razones, tras ser alertado de que
Estados Unidos pensaba declarar
persona non grata a Manuel Bart
lett, director de la Comisión Fe
deral de Electricidad, e imputado
como cómplice en el asesinato. El
Presidente instruyó a la Cancillería
bloquear esa declaración, lo que
sucedió, y el fiscal general le sugi
rió a López Obrador que en su re
unión con el presidente Joe Biden
abordara este asunto.
López Obrador no tuvo tiempo

para plantearlo, porque Harris
lo sorprendió con la petición de
detener a Caro Quintero con fines
de extradición. La información
de las personas que estuvieron en
Washington es que el Presidente
se sorprendió, ante lo cual la vi
cepresidenta actuó rápidamente
para evitar un choque. Primero le
aseguró que la información de la
DEA se había hecho sin vulnerar
la soberanía territorial de México,
algo que López Obrador, en sus
respuestas confusas ayer en la ma
ñanera, mencionó, como algo del
pasado, que la DEA había apoyado

en otros momentos con informa

ción recopilada por drones.
Luego, para acorralar al Presi

dente, le dijo Harris que le preocu
paban las resistencias públicas de
su gobierno a capturar y extradi
tar a narcotraficantes buscados
por Estados Unidos, que es una
queja recurrente de Washington,
acentuada por la liberación de uno
de ellos, Ovidio Guzmán, hijo de
Joaquín el Chapo Guzmán, en Cu
liacánen2019.
Durante el encuentro con Harris

el Presidente reaccionó y alegó
contra la extradición, argumen
tando que Caro Quintero había
sido juzgado, sentenciado y pur
gaba su condena en México, lo cual
era impreciso porque era prófugo
de la justicia. Estados Unidos se ha
quejado, desde que Caro Quin
tero salió en libertad en 2013, por
un tecnicismo legal, de que nunca
debió haber dejado la cárcel. López
Obrador tuvo que pagar por una
falla de la Procuraduría General
de la República del gobierno de
Enrique Peña Nieto. Sin embargo,
la recaptura de Caro Quintero no
había estado en los planes ni en
las intenciones de López Obrador,
de acuerdo con su propia política
de no perseguir jefes del narcotrá
fico para evitar, es su creencia, que
haya más violencia.
López Obrador se quedó sin

margen de maniobra ante Harris
y aceptó la petición, pero estable
ciendo que el operativo lo rea
lizaría la Guardia Nacional. La

respuesta fue tajante. Ni la Guar
dia Nacional ni nada vinculado
con el Ejército podía participar
en la acción de captura. Estados
Unidos lleva años desconfiando
del Ejército, por la vinculación de
altos miembros de la Secretaría de
la Defensa con capos de la droga,
incluido el Cártel de Guadalajara,
del que Caro Quintero era uno de
los líderes; su rancho El Búfalo, en
Chihuahua, cuyo descubrimiento
por Camarena Salazar es a lo que
se atribuye su asesinato, era prote
gido por soldados. Como escribió
De Mauleón, Harris impuso que
fuera la Marina la responsable del
operativo.
Una vez que admitió las condi

ciones de Harris, la DEA entregó
la información a la Marina. Para
respaldar jurídicamente lo que iba
a suceder, el procurador general
estadounidense, Merrick Gar
land, reactivó desde el jueves la
petición al gobierno de México de
búsqueda con fines de extradición.
Fue la misma solicitud que se ha
bía hecho sobre el hijo del Chapo
Guzmán, pero ahora cambiando
la institución que llevaría a cabo el
operativo.
La captura de Caro Quintero es

taba en los planes del gobierno de
Estados Unidos previo a la Cumbre
de las Américas. Pero la forma
como lo solicitaron, sin conver
sarlo antes con la Cancillería, como
procedía, es una prueba más de
lo que le costó a López Obrador el
boicot a la cumbre.
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La hora de Alito
La encuesta de El Finan

ciero no deja lugar a dudas.
La alianza opositora cayó

de abril ajulio10 puntos en las
preferencias electorales rumbo
a 2024: estaba a cinco puntos de
Morena y ahora está a 15.
En el centro de las causas de ese

retroceso de la oposición están la
desprestigiada figura de Alejandro
Moreno, Al i to, presidente nacional
del Partido Revolucionario Insti
tucional, y las consecuencias de la
negativa del campechano a dejar
ese puesto.
Hoy es irrelevante la discusión

sobre si López Obrador adelantó
de más los tiempos de la sucesión.
Aunque hay voces del oficialismo
que señalan que ello puede con
llevar riesgos de ruptura, sabre
mos si esa decisión fue acertada

con los resultados que la misma
vaya dando. Por el momento,
la pasarela lopezobradorista es

efectiva tanto para fortalecer a sus
corcholatas como para apunta

lar a Morena rumbo a la elección

presidencial.
Y es que en el arrancadero sólo

están, decididamente, suspirantes
de Morena. Cuatro para ser cla
ros: Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López y Ri
cardo Monreal.
En el lado de la oposición alian

cista hay sólo un aspirante, En
rique de la Madrid, pero éste no
es tomado en serio ni dentro del
PRI, su partido, ya no digamos
en la alianza. Y no es que tengan
algo personal en contra del hijo
del expresidente, es que la oposi
ción se encuentra atorada por los
audioescándalos.

A la oposición se le está pasando
el tiempo de las definiciones. La
fuerza que se le vio a la alianza en
abril, cuando en San Lázaro des
echaron la iniciativa de cambios en

el mercado eléctrico, se ha evapo
rado al calor de audios y acusacio
nes legales en contra de Alito, y eso
ya se refleja en la encuesta de El
Financiero.
Alito es el obstáculo en el camino

presidencial de la alianza oposi
tora. Él tiene el derecho a tratar

de salvar su carrera política afe
rrándose al CEN priista. Igual y le
resulta: ya sea porque logra recom
poner algún tipo de diálogo y ne
gociación con el titular de Bucareli
para ofrendarle cosas al gobierno
federal a fin de obtener el perdón
de AMLO, ya sea porque decida
parepetarse tanto en el PRI como
en la alianza para, desde su lógica,
encarecerle a la administración su

caída. Pero esa agenda personal
tiene dos rehenes: a su partido y a
sus aliados panistas y perredistas.
Las derrotas del PRI en las elec

ciones estatales de junio motiva
ron críticas e incluso rebeldía de
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expresidentes priistas y de otras
figuras del priismo. Esa falta de
cohesión lastra al partido de Mito,
pero representa mucho más que
un problema interno del tricolor:
le impiden a la alianza cualquier
agenda pública que hable de lan
zar su propia pasarela.
Antes de que los audios le pega

ran en la línea de flotación, Alito
coqueteaba con la madraríña:

foijar desde el partido su ruta a la
candidatura presidencial. Eso te
rna el defecto de que en la mesa de
la alianza él quería jugar dos agen
das, la de construir una candida
tura única y negociar ésta como un
traje a su medida.
Si la alianza quiere retomar ím

petu necesita, con urgencia, que
se hable de sus corcholatas, y no de
los audios que embarran a uno de
sus instrumentadores.

Mientras eso no ocurra, mien
tras Mito sea el tema y no los sus
pirantes, Morena irá en caballo
de hacienda para ganar 2024 con
cualquiera de sus amazonas o
jinetes.
Máxime si, como ha ocurrido en

las últimas horas, Jesús Zambrano
y hasta Mito dicen que podrían
fichar como candidato a Monreal.

Es decir, confiesan que ni cuadros
fuertes tienen.

Mientras Alito sea el tema y no los suspirantes,
Morena irá en caballo de hacienda hacia 2024
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Privilegiar el derecho a
la vida ante ideologías
y activismo judicial
Con la corrección histó

rica por la que se anuló
el fallo Roe versus Wade,

en Estados Unidos, se abre la
puerta para erradicar sentencias
que atentan contra la vida y para
entenderlo puntualicemos en
varios temas. El primero es que
la decisión de 1973 surgió de una
falacia jurídica, que violentó el
espíritu constitucional y creó un
supuesto derecho al aborto deri
vado de una sobreinterpretación
judicial. La afectación al sistema
federal fue grave, ya que el dicta
men anuló la facultad de los es
tados para legislar en la materia,
en una clara extralimitación de
poderes por parte de la Corte Su
prema de los Estados Unidos.
Para Francisco Vázquez Gó

mez, doctor en Derecho por la
Universidad Panamericana, el
fallo emitido en la década de los
años setenta respondió a un re
lativismo constitucional, lo cual
es riesgoso en todos los sentidos:
"El problema no es el contenido,

el problema es cómo se intenta
interpretar ese contenido. En la
medida en que sigamos pregun
tándonos quién sí es persona y
sujeta de derechos y quién no, en
la historia de la humanidad se se

guirán cometiendo aberraciones,
como en el caso de la esclavitud".
En ese sentido, la anulación

de la sentencia Roe versus Wade
es una corrección al gran error
cometido durante 50 años que
lesionó las facultades de los
estados como los legisladores
naturales en materia de dere
chos humanos, pero sobre todo
canceló y perjudicó, de manera
irreversible, la vida de millones
de personas.
En su momento, según el doc

tor en Derecho de la Universidad
Panamericana, Marcos del Rosa
rio Rodríguez, "la Corte Suprema
de los Estados Unidos tomó una
decisión contextual, política e
ideológicamente hablando, que
tuvo que ver con las corrientes
partidistas prevalecientes. Esta

mos en una época donde puede
haber correcciones positivas,
pero lo que debe existir son fun
damentos que sostengan perma
nentemente un criterio".

Así, hay que reconocer que
la actual resolución de la Corte
Suprema de los Estados Unidos
ejemplifica que el activismo judi
cial es reversible, lo que signi
fíca la necesidad de un debate
profundo que garantice la pro
tección de las garantías funda
mentales sin intervencionismo
e imposiciones de los tribunales
constitucionales.

Hoy, el Tribunal supremo es
tadounidense concluye "que la
Constitución no confiere el dere
cho al aborto" y que "la facultad
de regular el aborto debe ser de
vuelta al pueblo y a sus represen
tantes electos".
En consecuencia, en nuestro

país hay que motivar la correc
ción y dotar a los estados, en con
creto a las legislaturas locales, el
derecho soberano y constitucio
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nal de la protección del derecho
a la vida, sustentado en la divi
sión de poderes y eliminando los
dogmas jurisprudenciales. Para
Marcos del Rosario Rodríguez,
"ningún tribunal constitucio
nal puede apoderarse o tener el
monopolio no sólo de la interpre
tación y de los alcances sino de

la definición de los derechos". Es
un hecho que, dado que los fallos
no son eternos, ha llegado el mo
mento de emprender una nueva
era de derechos sin ideología.
En Early Institute reconocemos

que la revocación del caso Roe
versus Wade es un parteaguas
histórico e irreversible de al

cance global. Específicamente en
nuestro país es la apertura a un
escenario con nuevos principios,
reglas y perspectivas que garan
ticen la protección a la vida desde
la concepción en estricto apego
al Estado de Derecho y al sistema
federal que nos distingue.
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Arrasta Alito en su caída al PRI, PAN y PRD
Se hunde el barco de la coa

lición Va por México por
una pesada carga que los

arrastra al fondo y los capitanes
no se han enterado que están
pronto a hacer agua.
Así es, tanto Marko Cortés

como Jesús Zambrano, en lugar
de apuntalar el proyecto oposi
tor rumbo a las elecciones del

Estado de México, Coahuila y
en el 2024 la presidencial, se
duermen en sus laureles al pa
decer la debacle que vive el PRI
por mantener su alianza con
Alejandro Moreno.
Conforme a los resultados

de la encuesta de El Finan

ciero publicada el día de ayer,
la alianza PANPRIPRD cayó
5 puntos porcentuales con res
pecto a la medición efectuada
durante los últimos tres meses,
lo que representa una seria ad
vertencia sobre lo que se ave
cina para el próximo año.
En momentos en que las plá

ticas entre las fuerzas oposito
ras se intensifican en torno a los
comicios del 2023 en Edomex,

los estudios demoscópicos dan
cuenta de la pérdida en las pre
ferencias electorales que ha te

nido esa coalición.
Por tercer mes consecutivo,

estos tres partidos políticos pa
decen una merma significativa
del apoyo ciudadano al bajar del
41 al 36 por ciento entre abril
y julio, en tanto Morena y sus
aliados subieron en la misma
proporción al pasar del 46 al 51
por ciento en el mismo lapso.
Por si alguien tenía dudas so

bre el impacto negativo que ha
tenido el PRI por los escándalos
de su presidente, aquí se pre
senta una prueba que remarca
el daño y que seguramente con
tinuará acentuándose con el
tiempo.
Lo hemos dicho varias veces,

Alito es insostenible en el cargo
en virtud de que, en lugar de su
mar al proyecto político que re
presenta, le resta posibilidades
ya no digamos de triunfo al PRI
en el Estado de México y por su
puesto en la elección presiden
cial, sino que pone en riesgo su
registro y prerrogativas.
Diría Alfredo del Mazo, go

bernador mexiquense, 'y yo
qué culpa tengo de que pierda
terreno el PRI nacional', empero
ese retroceso en las preferen

cias electorales le resta posi
bilidades a su candidata para
sucederlo y ello seguramente lo
tiene altamente preocupado.
Así como varios expresiden

tes del PRI piden la dimisión de
Alito, legisladores y liderazgos
locales levantan la voz para que
no se retrase su salida.

El empecinamiento por man
tenerse al frente de los trico
lores por parte de Alejandro
Moreno no se entiende, y más
ahora que se comprueba que
con los resultados de las encues
tas no aporta nada al proyecto
político que encabeza, por el
contrario, lo perjudica y de
grave manera.
Los frentes que tiene Alito

abiertos van desde el terreno
judicial por las grabaciones te
lefónicas que ha filtrado Layda
Sansores, hasta el malestar de
sus correligionarios por las de
rrotas electorales padecidas en
los comicios en donde han dis
putado 11 gubernaturas y en las
que el PRI ha perdido todas con
el campechano.
Desde el Senado, la bancada

tricolor se resiste a seguirle
el juego a Alito en cuanto a
bloquear toda iniciativa pro
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veniente de Morena y del pre
sidente de la República, ya que
con esa parálisis legislativa no
se logra nada para la pobla
ción y menos aporta al debate
nacional.

Alejandro Moreno cada vez se
queda más solo, ya que incluso
algunos de sus compinches, en
privado alientan su salida, aun
que en público se desviven en
halagos.
Los senadores Miguel Ángel

Osorio Chong y Claudia Ruiz
Massieu advierten que de em
pecinarse Alito en mantenerse
en el cargo, no solo promoverán
diversas acciones en los órga
nos de control del partido, sino
que irán ante las instancias del
tribunal electoral y del INE para
removerlo.

Al final del día, lo que pase
con los cuadros de dirección del
partido es irrelevante, lo impor
tante es qué tanto aporta el PRI

en la alianza de oposición y de
acuerdo a las encuestas, está re
sultando un pasivo muy alto en
sus aspiraciones políticoelec
torales, ya que no solo se hunde
el PRI, sino también lo hacen el
PAN y lo que queda del PRD.
En política cuando se pierde

un espacio, de inmediato lo
ocupa otra fuerza política y en
este caso, tanto Morena como
Movimiento Ciudadano están

capitalizando los yerros de la
alianza.
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SILLAS VOLADORAS.
El Instituto Nacional de Esj

tadística y Geografía, el
Consejo Nacional para
Pips'fíiir la Discriminación,
la Comisión Nacional de

los Deífchos Húrtanos, y
muchos méísaanos, de
SSSn saber cóífto está la

estadística sobre experien
cias, percepciones y ac^B
titudes de discriminación

en México por lo que ya
se comenzó con los levan
tamientos de la Encuesta
Nacional sobre este tema.
Efe esta manera se le dará
Continuidad a la informa

ción del 20 í 7. Los datos
obtenidos, aseguran des
de la Secretaría de Go
bernación serán tomados
jftcuenta para la ácbp
:|ión de decisiones en polí
tica pública, agenda legis
lativas más.

CONTORSIONISTA.
El Banogídel Bienestar da

be buscar y dar a Gottacef
los inforrítSSsobre reooscfe,

para eansfruÉcióny equi
pamiento de süs sucurSQr
les en dteísasentidades
de México. El Instituto Na
cional de Transparencia,
Acceso a la Información y
Protección de Datos Perso
nales considera que estos
documentos son imprgs'
cindibles. Recuerda que
la Auditoría Superior de la

Federación, dórentela re
visión a la Cuenta Pública
del 2020, eri su ¡momento
consideró necesarigeiclá
raf üfia probable irregula
ridad de 1 1 8 millones de

pSsBS, "relacionadss con
la construcción de 1 15
de las 2,700 sucursales.
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Banxico j la política

A pesar de que el Banco de
México sea autónomo, no
significa que no esté suje
to a un proceso democráti
co de rendición de cuentas

o aislado de la política. Al final de cuen
tas, las propuestas al Congreso para ocu
par un lugar en la Junta de Gobierno son
designaciones políticas por parte del Ejecu
tivo. Pero la ley provee un blindaje a presio
nes políticas, por ejemplo, el Ejecutivo no
puede cesar a algún miembro de la Junta
debido a diferencias en las políticas adop
tadas, los periodos de sus integrantes son
escalonados y la institución se financia con
recursos propios sin depender de fondos
presupuestóles públicos.
La ley del Banco establece que, duran

te un ciclo presidencial, dado el escalona
miento de los periodos de los miembros de
la Junta, el titular del Ejecutivo puede pro
poner cuatro miembros. Sin embargo, en
el caso de López Obrador serán cinco, ya
que en 2019 fue designado Gerardo Es
quivel para finalizar el periodo del sub
gobernador del Cueto quien renunció an
tes de que su periodo finalizara en 2022.
Así, la quinta nominación en este sexenio
será para ocupar el lugar de Esquivel.
El escalonamiento propicia una correla

ción de fuerzas políticas cambiante dentro
de la Junta. Claramente dos subgoberna

dores, Heath e Irene Espinosa, son de una lí
nea ortodoxa; en cambio Esquivel tiene una
formación e inclinación heterodoxa muchas

veces no muy vinculada con la banca cen
tral. De Galia Borja y de la gobernadora Ro
dríguez es difícil establecer su línea de pen
samiento, aunque el sentido de su votación
durante este ciclo de alza de tasas de inte

rés haya sido congruente con el control de la
inflación.

No obstante, en el caso de la gobernado
ra, en vista de su poca experiencia en temas
y operación de un banco central, es impor
tante ir conociendo el grado de su capacidad
analítica y apreciativa para entender cuestio
nes económicas, monetarias y la dinámica de
los mercados financieros. Con apenas siete
meses en el cargo, se aprecia la prudencia
que ha mostrado. No obstante, el Banco de
be tener una gobernadora más comunicativa
y proactiva con los medios y los mercados,
para ir conociendo en forma más precisa sus
posturas y opiniones. Con su comunicación,

una cabeza del Banco Central ejerce una in
fluencia fundamental en el desarrollo de los

mercados, lo que Greenspan denominó "in
tervención oral".

Esquivel cumple con los requisitos para ser
propuesto por un periodo completo de ocho
años como subgobernador (20232030). Tal
suerte depende totalmente de López Obra
dor y de su simpatía por Esquive!. En caso de
que no sea re nominado, seguramente el pre
sidente buscará un perfil heterodoxo, con po
ca experiencia y favorable a ¡a 4T. Ello pue
de cambiar la correlación de fuerza dentro
de la Junta. Sería más conveniente nominar
un cuadro formado en el Banco; hay cuando
menos dos candidatos muy competentes. Se
subsanaría así la situación de que hoy ningún
miembro de la Junta proviene del interior del
Banco. Ello es importante por el conocimiento
institucional y la memoria histórica que puede
aportar a la Junta. Pero es difícil pensar que
López Obrador tenga la madurez y objetivi
dad para una designación así.
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El hambre, otra arma
en las manos de Putin
Los colores de la bandera de Ucrania, azul y amari

llo, provienen del escudo de GaliciaVolhynia, un esta
do monárquico medieval en Europa del Este que exis
tió en los siglos XIIXIII, siendo el heredero de la Rus
de Kyiv.

Existe una interpretación popular según la cual el azul
simboliza el cielo (lo que coincide con la interpretación tra
dicional de los colores heráldicos) y el amarillo representa
una espiga o un campo de trigo. En Ucrania decimos que
nuestra bandera ¡lustra un campo de trigo que alcanza has
ta el horizonte encontrándose con el cielo. Una vista bas

tante común que se puede contemplar mientras uno viaja
por Ucrania.
Pero hoy la bandera de Ucrania esta manchada de ro

jo y la franja amarilla está en llamas porque las tropas ru
sas están quemando nuestros campos de trigo con bom
bardeos, robando nuestros cereales y deliberadamente
destruyendo el sector agroalimentario ucraniano.
Ejemplo No.l: un caso particularmente atroz fue el

del barco ruso Zhibek Zholy, que a inicios de julio inten
tó transportar grano robado desde la ciudad ucraniana
ocupada Berdyansk hasta el puerto turco de Karasu. Gra
cias a la pronta intervención de las autoridades competen
tes de Ucrania, este buque no pudo descargar los bienes
robados.

Ejemplo No.2: la granja avícola más grande de Europa,
Chornobayivska, en la región dejerson está completamen
te desenergizada a causa de las hostilidades rusas y la pro
ducción se detuvo por completo. Más de 4 millones de po
llos adultos y alrededor de 700,000 aves jóvenes murieron
sin la posibilidad de utilizarlos.

Ejemplos como estos sobran, todos respaldados por foto
y video evidencias, imágenes satelitales, etc.

Ucrania se ha convertido en uno de los mayores pro
veedores de alimentos como aceite de girasol, trigo y
maíz para los países de bajos ingresos de todo el mundo.

Según los datos del USDA, las exportaciones de Ucra
nia comprenden más del 10% de todo el trigo, el 14%
de todo el maíz y el 47% de todo el aceite de girasol del
mundo.

Mientras los rusos están ocupados "desmintiendo" de
manera infantil su responsabilidad directa por invadir un
país soberano e independiente, con todas las consecuen
cias que esto implica, la guerra de Rusia contra Ucrania es
tá creando una crisis alimentaria mundial que podría traer
graves consecuencias políticas y económicas.
Los expertos destacan que más de 400 millones de

personas en el mundo dependen del suministro de cerea
les de Ucrania. La población de la mayoría de estos paí
ses sufre tradicionalmente escasez de alimentos e inclu
so hambre.

El bloqueo ruso de los puertos marítimos de Ucrania es
la única razón por la que se cortan las cadenas mundia
les de suministro de alimentos. Los países desarrollados au
mentan sus existencias, muchos países limitan el comercio
en un contexto de incertidumbre. Como resultado, los pre
cios aumentan aún más y aumenta el riesgo de hambre en
los países más pobres.
Ucrania hace todo lo posible para exportar alimentos

por ferrocarril, carreteras, ríos y lo que tengamos disponi
ble. Antes de la guerra, Ucrania exportaba mensualmente
de 5 a ó millones de toneladas de productos agrícolas. El
90% de este volumen se exportó desde puertos marítimos
en el Mar Negro y el Mar de Azov.

Rusia está cometiendo terrorismo alimentario al destruir

deliberadamente nuestra infraestructura agrícola, robar el
grano y la maquinaria agrícola de Ucrania.

En los años 19321933 Ucrania sufrió el Holodomor, la
hambruna artificial causada por el régimen de Stalin.

90 años después del Holodomor sabemos muy bien de
lo que es capaz el régimen criminal de Putin al usar el ham
bre como otra arma en su arsenal malicioso.
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Exijo una explicación
El motivo de esta columna tiene que ver con la ab

surda manera de facturación que el Servicio de
Administración Tributaria (SAT) de la Secretaría
de Hacienda permite, según los interesados —
los interesados en pagar menos impuestos— es

decir los comerciantes y prestadores de servicio, que és
tos no tengan la obligación de enviar, vía electrónica, fac
turas de compra a sus clientes, forzando a éstos a gene
rar la factura por sus propios medios buscando el sitio de
internet donde, supuestamente, éstos pueden facturar sin
problemas. Pero la realidad, en muchos casos, es otra.
Una vez contactado el sitio de internet donde, hipotéti
camente, el cliente va a facturar sin ningún problema, el
clic lo manda a otros vínculos: páginas o sitios de ventas
de facturas, portales en reparación, ofertas especiales o
menús del día. El caso es que después de perder el tiem
po tratando de facturar uno se desiste a hacerlo lo cual,
desde mi óptica y mi lógica, permite al que vendió evadir
impuestos. ¿Qué le hace pensar al SAT, además de que
todos los contribuyentes tenemos computadora y cuenta
de internet, que los sitios que proporcionan los que ven
den son de fácil acceso para en cuestión de minutos lo
grar una factura?

Hasta hace poco tiempo me defendía yo de los comer
ciantes y prestadores de servicios reacios a expedir fac
turas mediante un comunicado del SAT cuya fotografía
un amigo me envío y que yo les mostraba, logrando casi
siempre convencerlos a enviar dicho documento, si bien,
más de alguno prometía remitirlo sin hacerlo. Dicho co
municado con los logotipos oficiales de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público y del Servicio de Administra
ción Tributaria con fecha del 5 de octubre del 2014, tiene
un encabezado destacado con letras negrillas que dice:
"Indebido pedir al comprador que genere su propia fac
tura: SAT". En los siguientes renglones se lee: "Se publica
nueva regla que protege al comprador de prácticas po

co claras en la emisión de la factura. El comprador no de
be adquirir su factura mediante acciones como ingresar
a un portal para poder obtenerla: es obligación del ven
dedor emitirla directamente". Esto me funcionó con relati

va facilidad hasta hace pocas semanas cuando según la
última Miscelánea Fiscal, los que venden se han converti
dos en auditores de Hacienda, ahora no sólo le piden al
cliente generar la factura si no en caso de que éste la exi
ja le piden como requisito sinequanon la constancia de
Situación Fiscal para ver el régimen en el que está inscrito
el contribuyente y comprobar si sus datos son ciertos. Es
ta medida va contra el sentido común, en primera no pue
do cargar conmigo el mencionado documento que cons
ta de tres hojas tamaño carta; quise hacer una reducción
de tamaño de dicho escrito en un establecimiento de co

piado e internet y me dijeron que está prohibido copiar
documentos de la Secretaría de Hacienda; en segunda,
si yo le doy mis datos fiscales es porque esos son, ¿qué
derecho tiene un pinche contador a creer que el régimen
fiscal al que digo pertenecer es falso?

Parte de la problemática es que se enfrenta uno a em
pleadas o a empleados que tienen órdenes estrictas de
sus patrones o de los departamentos de contabilidad de
las empresas de no emitir factura alguna. Por internet he
buscado alguna instancia donde se denuncie la no en
trega de facturas y pasa lo mismo que con algunos por
tales de facturación le doy clicky me manda a otros vín
culos. Pensé que la llamada Procuraduría de Defensa del
Contribuyente era para eso pero no, ésta fue creada pa
ra defender al contribuyente de abusos de la propia Se
cretaría de Hacienda, lo cual no está mal, pero es nece
sario un sitio de denuncia de los vendedores que al no
entregar facturas evaden impuestos.
¿Por qué los clientes además de pagar por lo adqui

rido tenemos que emplear nuestro tiempo en efectuar el
trabajo que debe hacer el que obtuvo una ganancia con
nuestra compra?
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Detrás de la
JtevNavarro
Apenas medio año duró la luna de

miel de Miguel Ángel Navarro
Quintero como gobernador de Na
yarit. Después de haber ganado el
cargo con 50% de la votación emi

tida y contar con una rotunda mayoría legisla
tiva, el exsenador con licencia tuvo que hacer
frente a la realidad que trasciende la populari
dad lopezobradorista.
Vacías las arcas estatales y con una deuda

de 20,000 millones de pesos, el mandatario
morenista tenía un escaso margen de manio
bra: su ambiciosa propuesta de detonar el creci
miento económico con obra pública deberá es
perar mejores tiempos. Y es que además de los
compromisos con la banca comercial —Santan
der era uno de los principales acreedores—, te
nía encima al IMSS, al SAT y a la CFE.
El gobierno nayarita debe el ISR desde ha

ce seis años. Y la empresa dirigida por Manuel
Bartlett reclama 500 millones de pesos, de los
cuales 330 millones debe cubrirlos el sistema de

aguas de Tepic, municipio gobernado por Ge
raldine Ronce.

Fecha: 19/07/2022

Página: 38

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Aguirre

Costo: 232,122

Página 5 de 8



El mandatario morenista no cuenta con las calificaciones

crediticias para contratar más deuda y con los bancos tiene
relaciones tortuosas. Los organismos descentralizados han
mostrado comprensión ante la crisis financiera de Nayarit,
pero no habrá dispensa. La Federación incluso ofreció ab
sorber los servicios sanitarios —incluida la nómina— para
disminuir la carga que abruma a Navarro Quintero.

Los servicios educativos de Nayarit atienden a 260,000
alumnos en 2,684 escuelas de educación básica, donde
imparten clase 12,500 profesores. La planta docente y ad
ministrativa de la universidad nayarita tomó las calles hace
tres años, por la intención del entonces gobernador Anto
nio Echevarría González, de cancelar la autonomía de esa
institución, capturada —según la explicación oficial— por
un grupúsculo políticopartidista.

El gobierno morenista, que arrancó justo hace nueve me
ses, enfrenta adeudos por 1,860 millones de pesos en el
sector educativo, sobre todo para cubrir pensiones y presta
ciones. Y sin recursos presupuestóles para cubrir las obliga
ciones contempladas en el contrato colectivo, buscó que el
magisterio nayarita también se apretara el cinturón.
Hace dos meses, en la ceremonia conmemorativa por

el Día del Maestro, Navarro Quintero escuchó reclamos y
recibió abucheos, tanto de los maestros en activo como de
los jubilados. "Yo tengo 71 años y no me pinto el pelo", re
viró el gobernador morenista ante la iracunda audiencia,
"no me preocupa el tiempo que me queda por vivir, ¡me an
gustia lo que por obligación tengo que heredar! Más va
le que me critiquen siendo gobernador y no se hinquen, y
tampoco con los dirigentes".

Los gritos de protesta no se escuchan en el video editado
difundido por el área de comunicación del gobierno naya
rita. "¡Claro que arriba el SNTE y arriba México!, pero no
los malos gobernantes ni los malos dirigentes", quiso cor

tar el gobernador, ante las interpelaciones. "Yo no vengo a
defenderme con el fanatismo ni con la visceralidad. Vengo
a convencerlos con la conciencia y con la racionalidad".

Decidido a emular la austeridad republicana y acabar
con canonjías, Navarro Quintero se indignó ante los ba
ladras y retó a cualquiera a probar que ha incurrido en
influyentismos o cobrado diezmos o apoyado a ciertos
proveedores.
"Las escuelas de Nayarit no daban educación... da

ban lástima", criticó, sin ver ni oír a los festejados. "Hay
muchas cosas que son de mi competencia, pero no soy un
súper dotado, tengo muchas limitaciones... que me mar
ca la ley y no puedo atrepellar competencias de otros ór
denes de gobierno o de otros poderes... Me gusta debatir
pero no me gusta agachar la cabeza para que me pon
gan la soga".

En Nayarit, el derecho social subyuga las conquistas sin
dicales. Dos semanas después del altercado con el magis
terio, el Congreso local dio trámite a la legislación que pu
so a la burocracia nayarita contra la pared. Los centros de
trabajo —centros de atención ciudadana, clínicas y escue
las— fueron visitados por personal de la contraloría estatal,
apoyado por la policía, para verificar la presencia del per
sonal de base. Y fueron entregados citatorios —con logoti
pos de la fiscalía estatal— dirigidos a presuntos responsa
bles de "fraude educativo".

La limpia de aviadores, prometida por el gobernador,
había empezado: medio millar de trabajadores de dis
tintos niveles educativos, incluida la Universidad, han si
do separados de sus funciones y enfrentan procesos
administrativos.

"Los maestros no somos delincuentes, somos víctimas de
la venganza del gobernador", se quejó Ladislao Serrano
Vidal, secretario general de la sección 49 del SNTE.
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ürge un programa
nacional de conservación
y aprovechamiento
del agua
El presidente Andrés Manuel López Obrador se

refirió ayer, durante su conferencia de prensa,
a la falta de agua que la sequía ha causado en
Nuevo León y, entre otras cosas, dijo: "Por ejem
plo: las cerveceras y las refresqueras que, en el

caso de Nuevo León, en estos días ya tomen la decisión
de no consumir agua para cerveza, para refrescos y se
destine toda el agua para uso doméstico, que nos ayu
den en eso, es una petición".
Y es que la sequía afecta a una gran cantidad de mu

nicipios del país, como lo escribí en este espacio el jue
ves pasado, en donde advertí que la falta causará "que
se produzcan menos alimentos y se afecten muchos pro
cesos industriales que usan agua, lo que se traducirá en
más aumentos de precios".
Hasta el 30 de junio, de acuerdo con el Monitor de

Sequía de la Conagua, 27 de los 51 municipios de Nue
vo León estaban anormalmente secos, 14 padecían se
quía moderada y nueve sequía severa. Solo uno no su
fría falta de agua. La situación que prevalecía entonces
era menos grave que la que hubo hasta el 15 de mayo,
cuando ocho municipios se encontraban en sequía extre
ma o excepcional, pero eso no significa que haya agua
en abundancia en la mayor parte del estado.
Si bien la sugerencia del presidente suena bien, el

adoptarla repercutirá sobre los precios de los refrescos y
cervezas en los estados que son abastecidos por las fá
bricas que diversas empresas tienen en Nuevo León y cu
yos productos deberán entonces ser transportados des
de otros estados. ¿Cuánto costará entonces una botella
de 600 mi de refresco que hoy se vende en 17 pesos en
Monterrey? ¿Y una lata de 355 mi de cerveza que le
cuesta 10.50 pesos al consumidor?

No sé si Andrés Manuel y sus asesores se hayan he

cho estas y otras preguntas, entre ellas: ¿cuánto dinero
perderán las cerveceras y refresqueras de Nuevo León
si dejan de producir sus productos?; ¿pueden reconver
tir sus líneas de producción para embotellar agua y en
cuanto tiempoy a qué costo?; ¿deberán reducir su plan
ta laboral?

La mayoría de las personas ignoramos u olvidamos
que la industria manufacturera consume agua a rauda
les. Por ejemplo, para producir medio kilo de papel se
necesitan unos 11,300 litros y la fabricación de un co
che requiere de casi 250,000 litros.

Hasta producir el agua embotellada y los refrescos re
quiere de mucha agua. Para elaborar un litro de agua
embotellada se requieren 1.39 litros, para un litro de re
fresco 2.02 litros y para un litro de cerveza cuatro litros.
Fabricar una botella de plástico desechable de agua o
refresco implica utilizar 5.3 litros y una botella de vidrio
para cerveza unos 1.8 litros.

El calentamiento global que los gobernantes del mun
do han preferido ignorar, los de México incluidos, está
causando estragos y sugerencias como la que hizo ayer
AMLO tal vez sirvan de algo para sortear la emergen
cia actual, pero no contribuyen en nada para resolver
el problema.
Lo que urge es un programa nacional de conserva

ción y aprovechamiento del agua antes de que se agra
ve la situación que de por sí es crítica. En nuestro país
hay expertos en la materia, entre ellos el actual director
general de la Conagua, Germán Martínez Santoyo. Tal
vez es hora de dejarlos actuar sin cortapisas, limitacio
nes presupuestóles e intereses políticoelectorales.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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( on semántica
destraban Tren Maya

e ha declarado el tramo 5 del Tren

Maya obra de seguridad nacional,"S así que Adán Augusto López y Ro
sa Icela Rodríguez ordenaron reanu
dar los trabajos", le dijo el director

de Fonatur Javier May en exclusiva a Sara Pablo
de Radio Fórmula.

Es así que a Gobernación y la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana encarga el Ejecu
tivo federal custodiar la seguridad nacional y ellos
ordenaron seguir los trabajos del Tren Maya en el
polémico tramo 5, cerca de Tulum.
Tal creatividad que da la vuelta a un amparo de

la justicia federal es obviedad de un gobierno que
igual convierte un mitin de precampaña en "foro
informativo" que la precampaña en "defensa de la
Al". Semántica, nada más, nada menos.

Alejandro Morena,
¿kriptonita para el PRI?
Quien esto escribe se ha opuesto a que el dirigente
nacional del PRI deje de inmediato su posición, co
mo reclaman tantos priistas, para que, bajo la re
alista premisa de "una raya más al tigre", frustre la
maniobra de Palacio contra la alianza opositora.
Uno supondría que un político avezado, liebre

muy baleada, que se dice en el norte, entendería
que su permanencia conlleva la obligación de su
mar, no de restar, de conciliar, pero pareciera que
ya también cree ser "la verdad y la vida".
Si no reflexiona y actúa como iluminado y no

como lo que es, simple inquilino de la oficina prin
cipal de Insurgentes Norte, Palacio no necesita ha
cer nada, porque Alito ansia ser la kriptonita que
de fin al otrora partidazo que le dio todo.

¿Cómo será la demografía
electoral mexicana?
Recientes encuestas en Estados Unidos han revela

do una demografía electoral que preocupa al Par
tido Demócrata, el partido del presidente Biden,
ya que ha perdido terreno entre las mujeres de
casi todos los sectores, menos entre las de clase
acomodada.

En sólo dos años, la coalición que los llevó al
poder ha cambiado sus prioridades. Hay indicios
de que las causas progresistas exitosas en 2020
hoy son las de mayorías trabajadoras, preocupa
das más por la economía y la inflación.
Uno se pregunta: si dispusiéramos en México

de una disección demográfica electoral del 2018,
¿sería políticamente incorrecto hacer una disección
similar en 2022? Palacio que tiene el poder y los
recursos, ¿querría verse en tal espejo?

Notas en remolino
Reinauguró el presidente Andrés Manuel López
Obrador el remodelado Recinto a Juárez en Palacio
Nacional. Le acompañaron dos embajadores, el de
Estados Unidos y el de Cuba. ¿Quién sabe? Capaz
que en la actual circunstancia México puede ser
puente... Con cuento de la reforma electoral lope
zobradorista, ha emprendido otra ofensiva contra el
INE. ¿Cómo dicen? No lo matan, pero tampoco lo
dejan vivir... Es un hecho, el procurador Federal del
Consumidor Ricardo Sheffield nunca hará realidad
aquello de "tener un millón de amigos" de Roberto
Carlos. Ahora parece le encargarán la nueva ma
ñanera sección "quien es quien en los salarios"... El
actor norteamericano Harry Shearer preguntó: "¿si
el poder absoluto te corrompe, la carencia absoluta
de poder te hace totalmente puro?" ...
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Rayuela
Pudieron encontrar a

Debanhi con vida y no ¡o
hicieron. ¿Qué clase de
autoridades son esas de

Nuevo León?
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Tren Maya y Lawfare # Tramo cinco se reanuda
//1Seguridad Nacional £ Debanhi e injusticia
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
ES SABIDA LA estrategia de en

trampamiento de proyectos rele
vantes de gobiernos de orientación
progresista o popular mediante ac
ciones judiciales. La guerra jurídica

o persecución judicial (en inglés se usa el tér
mino lawfare) busca enredar, retardar y culpar.

EN MÉXICO SE han producido cascadas de
solicitudes de amparo de la justicia federal con
tra determinados proyectos del obradorismo.
El nuevo turno toca al tramo del Tren Maya
contra el que se han manifestado grupos diver
sos, que plantean inconsistencias en el cumpli
miento de obligaciones en materia ambiental y
posibles daños irreversibles en las zonas redise
ñadas por donde pasará el citado tren.

ANTE DECISIONES JUDICIALES que han
ordenado frenar provisionalmente la construc
ción del tramo de la discordia, y que están en
proceso de emitir una resolución definitiva,
Javier May, director del Fondo Nacional de
Fomento al Turismo (Fonatur), confirmó que
se han reanudado los trabajos en ese tramo
cinco pues, aseguró, el Consejo Nacional de Se
guridad, en concreto las secretarías de Gober
nación y de Seguridad y Protección Ciudadana,
determinaron que el Tren Maya es una obra
prioritaria y de seguridad nacional.

EL FUNDAMENTO PARA esa decisión es
el acuerdo expedido por el presidente López
Obrador el 22 de noviembre de 2021 y publi
cado el mismo día en el Diario Oficial de la Fe
deración (https://bit.ly/3yNlUKY), mediante el
cual "se declara de interés público y seguridad
nacional la realización de proyectos y obras a
cargo del gobierno de México" en un amplio
abanico de rubros, que incluye "aquellos que,
por su objeto, características, naturaleza, com
plejidad y magnitud, se consideren prioritarios
y/o estratégicos para el desarrollo nacional".

ESE ACUERDO ASIGNA a la propia Presiden
cia de la República facultades extraordinarias,
que ya han sido impugnadas, aunque una reso
lución de inicio de año sólo desechó la preten

sión de guardar la información de esos casos
"estra tégicos", sin ir a la sustancia de dicho

acuerdo, que instruye "otorgar la autorización
provisional a la presentación y/u obtención de
los dictámenes, permisos o licencias necesarias
para iniciar los proyectos u obras". Ya se verá có
mo avanza y se resuelve este diferendo jurídico.

EN NUEVO LEÓN se acumulan las evidencias
de que hay un mal gobierno, ejercido por una
pareja estrafalaria a la que ya ni los trucos de
internet le funcionan, y una aplicación suma
mente defectuosa de los mecanismos de inves
tigación y procesamiento judiciales, como lo
muestra el caso de la joven Debanhi Escobar.

A CASI TRES meses de que fue descubier
to su cuerpo en la cisterna de un motel del
municipio General Escobedo (el 9 de abril se
denunció su desaparición y 12 días después fue
encontrado su cadáver), las diligencias reali
zadas en esa entidad norteña por sus órganos
estatales siguen mostrando impericia, cuando
menos, si no es que un intencional desinterés
en llegar a una verdad que, a falta de asideros
confiables, lleva a la voz popular a considerar
complicidades de élite.

UN TERCER ESTUDIO forense, del que ayer se
dieron resultados oficiales, apunta en dirección
opuesta a lo difundido y defendido por las ins
tancias neoleonesas. Debanhi no murió a causa
de golpes en la cabeza ni hay referencia de abuso
sexual: falleció por asfixia, específicamente por
obstrucción de sus orificios respiratorios. Y "se
descarta por completo la asfixia por inmersión".
Recuérdese que se pretendió hacer creer que la
joven habría resbalado y caído en una cisterna.
Desde el primer momento se señalaron inconsis
tencias evidentes en ese planteamiento.

EL NUEVO DICTAMEN, en el que han parti
cipado especialistas de la Ciudad de México y
del gobierno federal, implica un desmentido
a las versiones difundidas desde Monterrey, a
las inducidas maquinaciones mediáticas y a las
posturas de la fiscalía estatal y el gobierno de
Samuel García, autoridades confrontadas en
tre ellas, pero igualmente mendaces y deseosas
de acallar y archivar el asunto. ¿Qué han ocul
tado? ¿A quién han protegido? ¡Hasta mañana!
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Rozones
El góber que no tiene noticia
El que parece no tener mayor noticia sobre sucesos relevantes que ocurren en su enti
dad es el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha. Y es que tras la captura que se dio de
Rafael Caro Quintero en el municipio de Choix, el mandatario estatal dijo desconocer
si el buscado por la DEA era generador de violencia. "Yo no tengo ninguna información
relativa a si a él se le podría hacer cargo de temas como la violencia en Choix. Lo que
sí sé es que, si hubiera sido una persona con demasiada actividad en el tema, debería
haber tenido un ejército que lo cuidara". Para muchos esto contrastó con otra declara
ción que hizo ayer mismo, según la cual sí se podría recrudecer la violencia en la zona,
tras la captura. "¿Que si se puede recrudecer (la violencia)? Sí, sí puede, pero nosotros
estamos atentos, porque no podemos nosotros decir: 'Fíjate que no va a pasar nada'".
Ahí los dichos delgóber.

Acción relevante en Coyoacán
Un paso importante en favor de la inclusión dio ayer la alcaldía de Coyoacán, al iniciar
una campaña de balizamiento de "cajones azules" de estacionamiento, espacios en los
que las personas con discapacidad pueden tener facilidades de ascenso y descenso de
vehículos en sus trabajoso domicilios. El titular de la demarcación, Giovani Gutiérrez,
informó que en principio serán 65 los espacios que en distintas colonias el primero
fue en la Adolfo Ruiz Cortines quedarán debidamente balizados, como parte de uno
de los ejes de gobierno de la demarcación que es el de Calidad de Vida. El primer espacio
fue entregado, nos comentan, por el director Jurídico, Obdulio Ávila, quien destacó la
importancia que tiene para la alcaldía la atención de esta población que, calcula podría
ser de 40 mil personas. Una población a la que se está atendiendo con prioridad, nos
hacen ver.

Derrota del fiscal de NL
Con la institución que encabeza con una nueva abolladura enorme en su credibilidad,
Gustavo Adolfo Guerrero, fiscal de Nuevo León, asumió ayer los resultados a los que
llegó el tercer peritaje forense al cuerpo de Debanhi Escobar, elaborados a instancias
del Gobierno federal y con apoyo de los servicios forenses de la CDMX. Y es que dos
elementos centrales de esta investigación relevante que realizó la institución que en
cabeza fueron ayer derribados: la joven de 18 años no murió por un golpe en el cráneo
ni tampoco el día de su desaparición. Titubeante e inseguro al intervenir, el funcionario
deberá ahora acometer la tarea de enderezar una indagatoria que ya lleva cuatro meses
y vuelve a puntos de origen. Y todavía hay quien se pregunta por qué hay tanta impu
nidad en torno a los feminicidios. ¡Uf!

Invitados a Palacio
La inauguración de la remodelación del museo dedicado a Benito Juárez, en Palacio
Nacional, reunió, si se le puede llamar así, a los embajadores de Cuba, Marco Fermín
Rodríguez Costa, y al de Estados Unidos, Ken Salazar. El Presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo, a través de su cuenta de Twitter, que "con respeto a las soberanías,
son tiempos de reconciliación y unidad". Sin embargo, en las benditas redes el diplo
mático estadounidense publicó una fotografía de su visita a Palacio Nacional, en la que
aparecen el Presidente y él. Quien sí compartió la fotografía publicada por el mandata
rio fue el cubano Marco Rodríguez, a través de su cuenta en Twitter, aunque tampoco
menciona a Ken Salazar. La diplomacia alcanzó para estar juntos, pero no revueltos,
nos comentan.
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Definiendo rumbos ¿y Marko?
Nos aseguran que ayer quizá a Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, le zumbaron
los oídos. Y es que resulta que varios exmandatarios panistas se reunieron con Martin
Orozco, gobernador saliente de Aguascalientes con quien, es sabido, no la lleva muy
bien el líder del albiazul, para hablar sobre los rumbos que tiene que tomar su parti
do. Y fue el propio mandatario quien se encargó de difundir en las benditas redes el
encuentro con Juan Carlos Romero Hieles, Miguel Márquez, Francisco Domínguez
y Carlos Medina Plascencia. Al que adhirió un mensaje no desprovisto de cierto filo:
"Ante los futuros retos, es momento de reflexionar sobre el rumbo que ha tomado nues
tra institución y definir hacia dónde debemos dirigirla. En una primera reunión con
exgobernadores del PAN abordamos este tema, seguiremos trabajando en alternativas
a favor de nuestro partido".

La sanción al PRI
De cara a la presentación, por parte del INE, de los resultados en materia de fiscalización
de los partidos, que contempla multas para diferentes fuerzas políticas, el Consejo Ge
neral confirmó sanciones para el PRI por el desvío de recursos públicos, nos aseguran.
Y es que los consejeros electorales determinaron, mediante un procedimiento oficio
so, que el tricolor trianguló recursos públicos por 8.9 millones de pesos, desviados de
trabajadores estatales de Baja California, en el 2015. Sin embargo, por los millones des
viados, el órgano electoral determinó que el Revolucionario Institucional sólo amerita
una sanción de 1.2 millones de pesos, lo que pareciera, nos dicen, un costo calculado
por ese partido.
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Segunda parte: Pablo Escobar, Amado
Carillo Fuentes (El Señor de los Cielos) y el

general Jesús Gutiérrez Rebollo.

Pablo Escobar fue uno de los
narcotraficantes más vio

lentos y sanguinarios. El más
importante traficante de cocaí
na en la década de los ochentas,
fundador del Cártel de Medellín.
Muere el 2 de diciembre de 1993

en un operativo para capturarlo.
Pablo Escobar fue uno de los narcotraficantes

más violentos y sanguinarios. El más importante tra
ficante de cocaína en la década de los ochenta, funda
dor del Cártel de Medellín. Muere el 2 de diciembre

de 1993 en un operativo para capturarlo.
Desde que Escobar manda matar al ministro de

Justicia Rodrigo Lara Bonilla y al periodista Guillermo
Cano, se dan los ataques tenoristas, como la explo
sión de coches bomba y la del avión, nada volvió a ser
tranquilo para Colombia, ni para la familia de Escobar.

Sus enemigos, El Cártel de Cali, prepararon un
atentado al Edificio Monaco, donde vivían la esposa
e hijos del narcotraficante, con el fin de acabar con
su familia. Unabomba explotó dentro del inmueble
con los tres adentro. Era enero de 1988 y eso desató
la guena entre los dos cárteles.

Eran ya años de mucha violencia en Colombia,
y la familia del narcotraficante nunca volvió a estar
tranquila.

Cuenta suhijo, Juan Pablo Escobar, que Pablo fue
"el mejor y el peor bandido". Paralos traficantes de esa
época, la familia era sagrada. Había reglas de seguri
dad que no se podían romper, porque según les había
dicho el propio Pablo Escobar, hacer llamadas telefó
nicas era la manera de capturarlo.

Cuenta Juan Pablo que el narcotraficante sabía
que, si llamaba a su esposa e hijos, era la forma de
detenerlo y asegura que su padre ya quería liberar de
esa violencia a su familia.

De no hacerlo, tarde o temprano los hubieran
matado. Así me lo contó el hijo del narcotraficante:
¿Cómo te enteras de la muerte de tu padre? Tie

nen hasta una llamada telefónica previa.
Sí, estaba hablando con él muchas veces antes

de que lo encontraran, lo quise proteger. Tiré el telé
fono varias veces para que no lo rastrearan.
¿Qué edad tenías?
Tenía 16 años. Sabía que estaba rompiendo con

su regla de oro de nunca utilizar el teléfono, me pa
recía muy extraño que pudiendo enviar a cualquier
persona a que hiciera esos llamados para verificar el
estado de la familia, los hubiera hecho de manera per
sonal. Era evidente que quería ser detectado.
Quería despedirse también.
Se estaba despidiendo, sin duda. La excusa era

una entrevista que estábamos haciendo para una
revista nacional.

—Has dicho muchas veces que tienes la seguri
dad de que no lo mataron, sino que acabó pegándo
se un tiro.

Es cierto eso. No es una conjetura mía. Es una
información que dan los médicos forenses que rea
lizaron la autopsia, sólo que fueron amenazados
por la policía para que cambiaran el resultado final
del informe. No le doy gran importancia al tema del
suicidio, sí ocurrió, entiendo que para las autorida
des era como otra denota más que Pablo Escobar les
aplicaba a ellos, pero, para mí está muerto, creo que
el objetivo que ellos tenían se cumplió, no importa
quién haya disparado. A mi padre nunca lo encontra
ban porque jamás utilizaba el teléfono, el día que lo
utilizó lo encontraron. Con plena conciencia de sus
facultades mentales llamó para que lo detectaran y
así nos liberaran, entregando su vida. Ése fue uno de
los más grandes actos de amor de él por su familia.

Amado Carillo Fuentes, El Señor de los Cielos, y
el general Jesús Gutiérrez Rebollo. Amado Cari
llo Fuentes fue socio del capo Pablo Escobar. Carrillo
usaba su flota de aeronaves Boeing 727 para trans
portar droga de Colombia a México y Estados Unidos.

Desde 1996, Canillo Fuentes, El Señor de los Cie
los, era perseguido por autoridades civiles y grupos
de élite del Ejército mexicano, pero esa estrategia
se vio vulnerada seriamente cuando se descubrió

que el entonces general Jesús Gutiérrez Rebollo,
designado zar antidrogas, aprobado y homenaj eado
por Washington, en realidad trabajaba para Amado
Carrillo.

Con la detención de Gutiénez Rebollo, Carrillo,
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que ya disfrutaba de la fama pública y que vivía con
frecuencia en La Habana, decidió partir hacia Sud
américa. Estuvo en Brasil, en Santiago de Chile y se
asentó en Buenos Aires, donde hizo fuertes inversio
nes, se relacionó con el mundo político y del espectá
culo, e incluso financió alguna campaña política.

Pero en el cártel había ya profundas diferencias
con Canillo Fuentes. Sus actividades eran demasiado

públicas y la caída de Gutiénez, porque se empezó a
seguir a una de las novias de Amado Carrillo, llamada
Erin, quien era la que habitaba el mismo edificio que
el general y servía como contacto entre ambos. En la
casa del general cuyos gastos pagaba Carillo Fuentes
a través de Erin, se encontró una fotografía de ella.

Lo anterior convenció a la mayoría de los líderes
de que Carrillo Fuentes era ya una carga para la segu
ridad de la organización.

El cártel que encabezaba Carrillo Fuentes no era
tal, organizativamente era una suerte de holding, con
una estructura horizontal, con varios grupos operan
do simultáneamente.

El Señor de los Cielos falleció en un hospital de la
Ciudad de México el 4 de julio de 1997. Amado Cari
llo ya se había convertido en un hombre muy visible,
algo que no le convenía a sus socios.

Su muerte se da durante una cirugía plástica para
cambiarse el rostro y hacerse una liposucción. Duran
te la operación se le administró más anestesia de la
requerida y murió.

A los pocos meses de su fallecimiento, los tres
doctores que participaron aparecieron muertos en
barriles de cemento.

No ha quedado claro quién ordenó su muerte,
pero se asegura que algunos familiares y un grupo
de narcotraficantes de Guadalajara estuvieron tras
esa operación.

Se dice que sus antiguos socios habrían hablado
con su esposa sobre las amantes de Carillo y esto
había provocado su enojo para que asesinaran a su
esposo.

Otra de las razones por la cuál es identificado por
las autoridades el general Rebollo, fue por el asesina
to de la reina de belleza Irma Lizette Ibarra Naveja.

Eran principios de 1997 y Amado Carrillo Fuen
tes ordenó elasesinatodela exreina de belleza, quien
había sido coronada Miss Jalisco en 1970, y era reco
nocida en todo el estado por ser una exitosa abogada.

Sin embargo, su nombre también era conocido
por estar involucrada en el mundo del narcotráfico
debido a su relación sentimental con Vicente Carrillo

Fuentes, hermano de Amado.
La reina de belleza, se dijo, había compartido in

formación del Cártel de Juárez con el general Jesús
Gutiénez Rebollo, sin saber que era uno de los pro
tectores de Carillo Fuentes.

Gutiénez Rebollo, conocido como El Zar antidro
gas, por estar a cargo del Instituto Nacional para el
Combate de las Drogas, trabajaba para los hermanos
Carrillo Fuentes.

Al recibir la declaración de Lizette Ibana, el gene
ral Gutiénez Rebollo inmediatamente informó a El

Señor de los Cielos sobre la traición de quien fuese la
pareja sentimental de su hermano.

Por la cercanía con Erin, novia de Carillo Fuen
tes y vecina del general, y el asesinato de la reina de
belleza, se terminó de armar el expediente contra el
general Gutiénez Rebollo.

En febrero de 1998, fue encarcelado luego de que
se comprobara sus vínculos con el Cártel de Juárez.

El general Gutiénez Rebollo falleció en diciem
bre del 2013 a causa de cáncer en el cerebro, mientras
cumplía su condena de 40 años en una cárcel militar.

LA CAIDA DE 2 CAPOS HISTORICOS
IZQ.: el mexi
cano Amado
Carrillo Fuen
tes, El Señor
de los Cielos, y
el colombiano

Pablo Escobar,
fundador del
Cártel de Me

£ dellín.
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POR JOSEFINA VAZQUEZ MOTA

En una semana dos médicos
pasantes fueron asesinados.

Todavía no se cumple un mes de la
muerte de los sacerdotes jesuítas,
cuando ahora la tragedia es el asesi
nato de pasantes de medicina.

El asesinato del médico pasante Éric David Andra
de es el segundo que se registra contra un médico, en
menos de una semana. El lunes pasado fue asesina
da Masiel Mexia Medina, médico anestesióloga del
IMSS que laboraba en la comunidad de San Juanito,
Chihuahua.

En entrevista radiofónica con Ciro Gómez Leyva,
el rector de la Universidad Autónoma de Durango,
Martín Soriano, comentó que el doctor Éric tenía 24
años, y que recibió ocho impactos de bala en la cabeza.

El rector afirmó que ante este crimen decidieron
retirar a todos sus estudiantes de medicina que reali
zan servicio social, que son alrededor de 300, "hasta
que no hayan las condiciones reales para que puedan
ejercer su profesión".
"Aquí los que salen perdiendo son las comunidades

alejadas que los atiende. Los jóvenes médicos han pe
dido seguridad y que se esclarezcan los hechos de este
crimen. Nosotros vamos a apoyar las manifestaciones
de los jóvenes, que ya no se les obliguen a servicio so
cial en lugares de riesgo donde llegan estas personas y
exigen que se les atienda de inmediato y las mujeres

son acosadas", dijo Martín Soriano.
Hace un año en Zacatecas fueron asesinados por

hombres armados, mientras trasladaban a un paciente
en una ambulancia, el chofer de ésta, Octavio Rome
ro, y el médico pasante Luis Fernando Montes de Oca,
quien tenía 24 años y estaba a un año de terminar la
carrera.

La Universidad Autónoma de Guadalajara, en
donde estudiaba, hizo un llamado a las autoridades
sanitarias y de los tres órdenes de gobierno a garanti
zar la seguridad de los médicos pasantes que realizan
su servicio social en plazas de riesgo por la operación
de grupos del crimen organizado.

En abril de este año, un médico internista fue ase
sinado a balazos al interior de la clínica Magisterio, en
Piedras Negras, Coahuila, La comunidad médica alzó
la voz una vez más, exigiendo seguridad para ellos en
el ejercicio de su labor.

Los llamados a brindarles protección a los médicos
pasantes se han topado con indiferencia e impunidad.
Llamados sin respuesta y tragedias que arrebatan
la vida a quienes lo están dando todo a favor de los
demás, especialmente, los más pobres.

La deuda histórica que hay con el cuerpo médico y
el personal de salud en su conjunto en el país, cada día
crece más, no sólo por los salarios inequitativos y, en
algunos casos, miserables, sino también, por las jorna
das laborales, que en muchas ocasiones son inhuma
nas, y ahora deben enfrentar también, la inseguridad y
las amenazas con las que realizan su trabajo.

Son doctoras y doctores que cumplen con su deber,
ejercen su profesión, brindan atención a la población y
hacen lo imposible para salvar vidas. Son tiempos en
que urge sumarnos para salvaguardarlos no sólo de la
muerte, sino también, del maltrato laboral.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por más que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador y el em

bajador de Estados Unidos en México,
Ken Salazar, insisten en asegurar que la
DEA no participó en la recaptura de Ra
fael Caro Quintero y de que, el primero
sostuvo que fue una "acción conjunta
de la Fiscalía General de la República
con apoyo de la Secretaría de Marina",
desde Washington, la jefa de la agencia
norteamericana antidrogas, Anne Míl
gram, reiteró que su "increíble equipo"
trabajó con las autoridades mexicanas
en ese caso.

Dijo el mandatario que la extradición del fundador del Cár
tel de Guadalajara, al que la justicia norteamericana acusa
del asesinato del agente de la DEA, Enrique Camarena Sa
lazar, la decidirán las autoridades porque tiene aquí una
orden de aprehensión y al referirse al caso del desplome
del helicóptero en el que perecieron 14 marinos que parti
ciparon en la localización del capo sinaloense, el Ejecutivo
federal declaró que esperarán los peritajes para determinar
las causas que lo originaron.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

LA orden de la Secretaría de Energía que obligaba a las
empresas privadas de gas natural a comprarlo a Pemex o a
la Comisión Federal de Electricidad, fue echada abajo por
el juez Segundo de Distrito Especializado en Telecomuni
caciones y Competencia Económica, Juan Pablo Gómez
Fierro.

TRAS conceder esas primeras suspensiones por tiempo
indefinido, sostuvo que esa orden de la Sener viola los ar
tículos 16,25 y 28 de la Constitución al invadir atribuciones
exclusivas de la Comisión Reguladora de Energía, que es la
facultada para normar transporte y almacenamiento de gas
natural.

EL juez Séptimo de Distrito en Materia de Amparo con sede
en Jalisco, Francisco Reséndiz Neri, otorgó una suspensión
a Rafael Caro Quintero para impedir que el Gobierno federal
lo deporte o expulse de inmediato, sin antes enfrentar un
juicio de extradición, con lo que frenó la posibilidad de ser
trasladado de inmediato a Estados Unidos.

AL cumplirse ayer 150 años de la muerte de don Benito
Juárez, el Presidente López Obrador anunció la reapertura
del remodelado recinto en su memoria en Palacio Nacional

y en la ceremonia luctuosa, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, sostuvo que "sin su herencia política
no se podría construir la nueva historia del México contem
poráneo" y su figura es referente e inspiración constante de
la 4T.

MIENTRAS que autoridades de las Universidades de Du 
rango y la Autónoma de ese estado anunciaron que no en
viarán a pasantes de medicina de ambas a lugares con riesgo,
para evitar que sean blanco de agresiones armadas o asesi
nato, como el de Erick Andrade, de 24 años, ocurrido en el
municipio de Pueblo Nuevo, el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, declaró que esa dependencia "evaluará" si lo hace.
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PORGUILLERMO HURTADO

Los ingleses están obsesionados
con el clima. No sólo son cono

cidos por sus sofisticados modelos
meteorológicos, sino porque el te
ma ocupa una cantidad considera
ble de su tiempo.

Cuando dos habitantes de la isla se encuentran a

media calle, lo más probable es que alguno comien
ce la conversación con una afirmación de este tipo:
"Hace frío hoy, ¿verdad?". Su interlocutor lo escuchará
con atención y después de un segundo como si ca
vilara acerca de la veracidad de la información res

ponderá: "En efecto, hoy hace frío". En ese momento
se hace un silencio incómodo. Ninguno de los dos
individuos sabe qué más decir. Entonces, cualquie
ra de ellos dirá: "Me dio gusto saludarte". A lo que el
interlocutor responderá algo así como: "Que tengas
un buen día"; y cada quien retomará su camino para
ocuparse de sus asuntos privados.

Como se podrá observar, el asunto del clima
ocupó aproximadamente el cincuenta por ciento del
diálogo entre estos dos sujetos.

La semana anterior la BBC dio un anuncio que
ha dejado perplejos a los súbditos de la Reina Isabel
II: es probable que una onda de calor eleve los ter
mómetros del centro de Inglaterra a los 40 grados
centígrados.

Nunca antes, desde que existen las mediciones
de la temperatura en la Gran Bretaña, los termóme
tros han alcanzado ese nivel. El récord es de 38.7 en

2019. Se trata, por lo mismo, de un hecho insólito que

tiene a los ingleses muy preocupados.
Las casas inglesas no están preparadas para este

inconveniente. No hay en ellas, como en las del trópi
co, ventiladores que cuelguen del techo, no hay apa
ratos de aire refrigerado, mucho menos hay hamacas.
Los ingleses sudarán gotas gordas.

La noticia de la ola de calor en Inglaterra ha dado
la vuelta al mundo, pero el cambio climático no sólo
afecta a las naciones ricas, como el Reino Unido, sino
también y, sobre todo, a las más pobres. Sin embargo,
a los efectos destructivos del cambio climático en

América Latina, África o Asia no se les da la misma
importancia en los medios. Por desgracia, tiene que
hacer mucho calor en Londres para que el mundo se
inquiete por los cambios que están aconteciendo en
el clima global.

Por fortuna, hay numerosos grupos ecologistas
en Inglaterra que trabajan para enfrentar los proble
mas que plantea el cambio climático a nivel global. Es
probable que, si esta semana se llega a los 40 grados,
la sociedad inglesa cobre mayor conciencia de la ne
cesidad de tomar medidas inmediatas para detener
el calentamiento global. El Acuerdo de Paris ha fija
do la meta de que en 2050 las emisiones de gases de
efecto invernadero lleguen a lo más cercano a cero.
En los debates recientes que se han organizado para
elegir al nuevo líder de los conservadores, todos los
candidatos han estado acuerdo con dicho plan y esa
es una noticia esperanzadora.

guillermo.hurtado@razon.com. mx
Twitter: @hurtado2710
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QUEBRADERO

SEGURIDAD NACIONAL
Y EL TREN MAYA

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

El gobierno acabó por pegar en la mesa sin im
portar que mediaran disputas legales que de

ben ser atendidas, cumplidas y respondidas en el
tramo 5 y 6 del Tren Maya.

No se trataba de entrar en un debate interminable. Lo que
sucede es que de plano no se quisieron discutir las razones de
quienes se oponen a la construcción de los tramos referidos.

A lo largo de meses hemos visto cómo ante los intentos de
diálogo se ha contestado con adjetivos desacreditando a quie
nes han puesto en la mesa motivos y razones para buscar alter
nativas a los tramos. Recordemos que originalmente el Tren
Maya iba a pasar sobre la carretera que va de Cancún a Tulum,
pasando por Puerto Morelos y Playa del Carmen, y por diversas
razones se tomó la decisión de cambiar el tramo, es muy proba
ble que detrás de esto haya estado la presión de los hoteleros,
entre otros factores.

Se optó por meter el tren en zonas en donde investigadores,
académicos y científicos han dado evidencias de la importancia
que tiene respetar y no alterar estos espacios que son funda
mentales para el medio ambiente y la orografía de la zona.

El gobierno optó por imponer, más que por dialogar y de
batir, en algún sentido reiteramos pegó en la mesa. Hace al
gunos meses el Presidente convocó a quienes se oponían a la
obra a dialogar, incluso dijo que tendría a sus especialistas para
convencerlos.

Sin embargo, la noche anterior la reunión fue cancelada. Al
gunos de los ambientalistas habían tomado vuelos desde Quin
tana Roo para venir a dialogar, de alguna manera una suerte de

presagio, pero qué pasaría meses después.
La declaratoria del Consejo de Seguridad Nacional de que la

obra del Tren Maya es un tema de seguridad nacional termina
con cualquier posibilidad de dialogar, reduciendo todo a una im
posición en donde jamás fueron escuchados quienes con razo
nes e investigaciones científicas presentaron su inconformidad
ofreciendo alternativas.

El gobierno está corriendo un gran riesgo con esta decisión.
Podrían presentarse incidentes serios, porque la zona donde se
está construyendo el tramo 5 no está lo suficientemente fuerte
en su infraestructura que pueda permitir y aguantar el sistemá
tico paso del tren.

No sólo es eso, lo que hay debajo de donde van a colocarse
las vías son cuevas de una riqueza incomparable que no tienen
que ver únicamente con lo que podría ser un atractivo turístico.

Las críticas a los jueces por parte del Presidente por lo regular
se dan cuando las y los magistrados determinan en contra de lo
que quisiera el Presidente lo que lleva a fustigarlos, criticarlos y
desacreditarlos al extremo, cuando las decisiones le son favora
bles lo que se plantea es como una prueba de que hay un cambio
en los aparatos de justicia.

En diversas ocasiones conversamos con especialistas que se
oponen a la construcción de este tramo. Nos plantearon que no
estaban de acuerdo con la planeación del Tren Maya, han sido
críticos en la forma y no en el fondo.

Rodrigo Medellín, destacado arqueólogo y ambientalista,
nos dijo que en varias ocasiones solicitó el Plan Ejecutivo de la
obra y que estaría dispuesto a colaborar, nunca lo hicieron.

Sin Plan Ejecutivo y Manifestación de Impacto Ambiental
(MIA) no se puede desarrollar la obra, porque son la base de los
criterios para la construcción. En la conferencia de prensa en
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que se presentó la MIA todo fue un caos y muchas preguntas
quedaron sin responderse.

No es el mejor camino partir de que las cosas se hacen por
que se hacen y porque se usan las atribuciones que se tienen
para hacerlo. Lo que resuelven hoy será el problema de mañana.

RESQUICIOS.
Las y los pasantes de medicina no piden un régimen especial
para desarrollar sus prácticas profesionales. Lo que quieren es

garantía de seguridad por la violencia que han padecido sus co
legas. El país es otro del que vivieron las autoridades de salud
cuando hicieron sus prácticas profesionales que tanto ponderan,
parece que no se dan cuenta de ello.

Twitter: @JavierSolorzano

NO ES EL

MEJOR camino

partir de que las

cosas se hacen

porque se hacen
y porque se usan
las atribuciones

que se tienen
para hacerlo. Lo
que resuelven
hoy será el pro

blema de mañana
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Que mientras la oposición
formó un grupo de trabajo pa
ra analizar la estrategia de se
guridad, algunos morenistas se
reunieron en privado con la se
cretaria Rosa Icela Rodríguez
en el contexto de la próxima ini
ciativa sobre la Guardia Nacio

nal que enviará el Ejecutivo. La
funcionaría divulgó en redes so
ciales que el encuentro fue para
avanzar en el trabajo conjun
to en beneficio de la población
mientras que la ex presidenta
cameral Mónica Fernández
Ralboa precisó: "Trabajamos
en un mismo objetivo. #Jun
tosConstruimoslaPaz". Se pre

vé que la propuesta llegue al Se
nado y se discuta en el próximo
periodo ordinario que se inicia
en septiembre.

Que la mayoría de More
na en la Cámara de Diputados,
encabezada por Ignacio Mier,
y sus aliados PVEM y PT deci
dieron ir adelante con el parla
mento abierto sobre la reforma
electoral, por lo que han solici
tado al priista Rubén Moreira
convocar a reunión de Junta de
Coordinación Política mañana
miércoles para votar y avalar el
programa, con o sin el respal

do de la coalición opositora, e
iniciar los foros la próxima se
mana. Aunque la bancada mo
re nista insistió en su llamado

al bloque PANPRIPRD a de
sistir de la llamada "moratoria

constitucional" y avanzar, el
hecho es que los diputados lo
pezobradoristas no tienen hoy
los votos suficientes para apro
bar el proyecto.

Que el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López,
orador en el 150 aniversario
luctuoso de Benito Juárez, di
jo que el legado del benemérito

es indestructible y que el mo
vimiento de la cuarta transfor

mación los impulsa hacia "el la
do correcto de la historia", el de
un orden social más humano,
todo frente al Presidente, el go
bernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, y el embaj ador de Fran
cia, JeanPierre Asvazadou
rian. Sin embargo, llamó más
la atención que se dieran cita
y posaran juntos con AMLO
los representantes de Estados
Unidos, Ken Salazar, y de Cu
ba, Marcos Rodríguez Costa,
quienes dirán sin duda, cada
uno desde sus posiciones irre
conciliables, que sus países van
por el sendero indicado. i^=s
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Alito será el mejor cómplice, involuntario, de los intereses de Morena mientras siga al frente del otrora poderoso PRI,
pues la gente tendrá la absol uta certeza de que ese partido continúa si endo sinónimo d e cinismo, malas artes y corrupci ón

Avísenle a Layda
Alguien en Palacio

Nacional tendría
que avisarle a Layda
Sansores, goberna
dora de Morena en

Campeche, que deje de incordiar
a Alejandro Alito Moreno, presi
dente del PRI, con la develación
de sus escandalosos audios. En

una de esas el repudio de la opi
nión pública es tal que los mala
barismos de Alito no alcanzan

y se ve obligado a renunciar a
la dirigencia del partido. Y eso
sería una pésima noticia pa
ra el movimiento del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador. A estas alturas de

desprestigio, Alito es el mej or
cómplice, involuntario, de
los intereses del partido ofi
cial. Mientras el exgoberna
dor presida el otrora poderoso
PRI, los ciudadanos tendrán la
absoluta certeza de que este par
tido sigue siendo sinónimo de ci
nismo, malas artes y corrupción.
Ylo anterior no es una aprecia

ción subjetiva. Según el último
reporte de la encuesta periódica
que realiza El Financiero, publi
cada este lunes, la ventaj a de Mo
rena sobre la alianza PRIPAN
sigue ampliándose. En este mo
mento la intención de voto por el
obradorismo llega a 51 por cien
to, frente al 36 por ciento de las
personas que aún optarían por
los partidos de antes. Esta dife
rencia de 15 puntos es la más alta
históricamente y ha venido cre

ciendo mes a mes a partir de ene
ro, que solo era de dos puntos (44
contra 42). Nada gustaría más al
Presidente que llegar a la campa
ña con una ventaja superior a los
veinte puntos, lo cual convertiría
la elección en un paseo triunfal
en alfombra rojay le permitiría el
margen de maniobra para elegir a
su sucesor con absoluta libertad,
sabiendo garantizado el resulta
do de los comicios. La presencia
de Alito favorece que esta dife
rencia se siga ensanchando.
Desde luego que no hay garan

tías de que un cambio de dirigen
cia en el PRI se traduzca en un re

punte de ese partido. Habría que
preguntarse si el desprestigio en
el que se encuentra esta fuerza
política ha cruzado ya el punto de
no retorno. Pero es cierto que un
nuevo rostro en la dirigencia obli
garía, aunque sea para cuidar las
formas, auna" narrativa" fincada
en las promesas de refundación
y en golpes de pecho de
contrición y depuración. Y
desde luego siempre hay oídos
aquiescentes entre los muchos
anti obradoristas que están ur
gidos de aferrarse a la menor es
peranza. No necesariamente
que eso signifique un regreso a
las viejas glorias, pero podría al
canzar, al menos, para detener
la sangría y no seguir ampliando
la ventaja de Morena. En suma,
Alito se ha convertido en el mej or
aliado de Morena, aunque Layda
Sansores no se haya dado por en

terada.

Claudia vs. Marcelo
La encuesta citada también arro
ja datos interesantes sobre la
contienda entre los aspirantes
del partido en el poder, entre los
cuales seguramente se encuen
tra el próximo presidente de Mé
xico. Los dos punteros, Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard,
están empatados para todos los
efectos. Se alternan a la cabeza de

las encuestas por dos o tres pun
tos, pero esa diferencia es menor
al margen de error de la metodo
logia de la encuesta, lo cual para
efectos prácticos supone un em
pate técnico.
Contra lo que se cree,

Sheinbaum no es el candidato del

obradorismo de apie ni Ebrard es
el más favorecido a mar abierto,
al menos según los resultados de
estos sondeos de El Financiero.

Los dos obtienen puntajes muy
similares tanto en el contexto

de los simpatizantes de Morena
como entre toda la población en
su conjunto. Aunque habría que
reconocer que esta percepción

de Sheinbaum entre

lapoblación general es re
ciente. Todavía en mayo, Ebrard
era mucho más reconocido en el

territorio nacional y su intención
de voto superaba ampliamente a
la de su rival. Todo indica que las
continuas giras por el resto del
país de la alcaldesa capitalina y
su constante presencia en me
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dios ha esfumado tal desventaj a.
Pero no es menos sorpren

dente que Marcelo Ebrard man
tenga sus bonos entre las filas del
obradorismo, pese a todo. Entre
los corrillos políticos se da por
un hecho que el presidente Ló
pez Obrador considera a su pu
pila, crecidabajo su ala, como la
candidata más cercana a su mo
vimiento. No necesariamente

que la valore como mejor opción
para sucederlo (eso lo sabremos
después), pero sí la más identifi
cada con sus banderas. Tal iden

tidad no se habría visto reflejada
en las infanterías, de ser ciertas
estas encuestas. Podría deberse
a que las muestras son tomadas
entre "simpatizantes" de More
na, no necesariamente entre mi

litantes. Una duda que habrá de
despejarse cuando se realice la
encuesta definitiva.

Los datos publicados este lu
nes ofrecen también una inte

resante perspectiva del "tercer
pasajero" en esta lista suceso
ria. El secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López, se
encuentra en una ardua carrera

contra el tiempo. Por más visibi
lidad que le da su puesto y la in
tención deliberada por parte del
Presidente para meterlo al jue

go, sigue siendo un desconocido
para la mayoría de la población.
Incluso entre los simpatizantes
de Morena apenas concentra 7
por ciento de las preferencias,
menor aún al 9 por ciento de
Ricardo Monrealy a años luz
de Sheinbaum y Ebrard. Pe
ro el cuarto de guerra de Bu
careli asume que, como a los
coches sin gasolina, lo más
difícil es conquistar los pri
meros metros; una vez ro
dando todo es bajada. La
pregunta es si la velocidad
de crecimiento bastará pa
ra alcanzar a los dos punte
ros antes del verano del año

próximo, cuando Morena
tenga que tomar decisiones.
Ahora bien, todas estas es

peculaciones terminan siendo
académicas frente al hecho de
que la verdadera "encuesta" ten
drá lugar en el escritorio presi
dencial, cuando López Obrador
asuma que ha llegado la hora de
que su movimie ntoelijaaunsu
cesor. Como se ha dicho aquí re
iteradamente, aunque el método
de selección formalmente esta
blecido será el de una encuesta
entre militantes, se da por des
contado que el resultado favo
recerá aquél por quien se incli

ne el Presidente. Hasta ahora así
ha sido en el caso de los comicios

de gobernadores y se asume que
bastaría con dejar correr la no
ción de quién es "el bueno" para
que este o esta se convierta en el
preferido de los sondeos.
La pregunta de fondo es con

cuánta libertad se sentirá el Pre
sidente cuando llegue el momen
to de elegir sucesor. Antes que
nada, debe asegurar que su del
fín esté en condiciones de ganar
la elección. En caso de que exis
ta algún riesgo crecerá la nece
sidad de optar por una carta que
resulte atractiva al electorado en

su conjunto. Pero si la ventaja de
Morena sobre sus rivales es muy
amplia, estará en libertad de op
tar no por quien considere mej or
candidato sino mejor presidente,
a su mejor entender. Lo cual nos
lleva de regreso al primer punto:
la necesidad de que Palacio le pi
da a Layda no tumbar a Alito. ¡^=

Los dos punteros,
Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard,
están empatados
para todos los
efectos

Fecha: 19/07/2022

Página: 16

Area cm2: 796

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 97,112

Página 4 de 20



Fecha: 19/07/2022

Página: 16

Area cm2: 796

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 97,112

Página 5 de 20



Gambito de capo

López Obrador no solo viajó aWashing
ton a leer media hora de lugares comu
nes en la Oficina Oval, sino a que le re

frescaran el más álgido pendiente en la historia del
orgullo americano: la captura y extradición del ca
po que ordenó labrutal tortura y muerte del agente
Enrique Kiki Camarena.
Poco antes de la visita, la DEA —que, a pesar de

haber sido severamente acotada por López, es co
mo los icebergs: apenas vemos la puntita— había
localizado a Caro Quintero en los alrededores de
Choix, Sinaloa. Este no había sido visto desde 2013,
cuando un tribunal de Jalisco lo amparó por un
tecnicismo, dejándolo libre tras cumplir 28 años
de una sente ncia de 40. Dos años después la Supre
ma Corte revirtió el amparo y se emitió otra orde n
de captura, pero el capo ya se había esfumado, y no
para retirarse a pasar su vejez en paz, como había
afirmado quererlo unay otra vez, sino para rehacer
su organización: el cártel de Caborca. En el trance
se enemistó a muerte con sus anteriores socios y
amigos, El Mayo Zambada y los Cliapitos, provo
cando el consiguiente reguero de sangre.
En ese mundo no queda nadie con la mirada y

el alcance histórico de Caro Quintero, quien ara
ña los 70 años. Junto a Ernesto Fonseca y Miguel
Angel Félix Gallardo fundó el cártel de Guadalaja
ra que, a la muerte de Pablo Escobar, se convirtió
en la semilla del futuro narco imperio mexicano.
No pocos grandes capos de la actualidad comen
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zaron como sus correveidiles.

Ha visto pasar presidentes,
gobernadores y alcaldes como
hormigas por el pavimento, y
conoce bien quién de los se
gundos estaba o está a sueldo
de los primeros; Caro mismo
siempre hapreferido comprar
policías y generales que pe
learse con ellos. Sabe que, co
mo a nadie más, lo peor que puede pasarle es ser
extraditado. Y no solo a él: si lo llevan a enfrentar

la justicia al norte, no pocos de nuestros mandos
castrenses y políticos, pasados y presentes, van a
poder atreverse a ir a Disneylandia.
Al margen de Bartlett, conspicuo faltante en todo

viaje a los Estados Unidos, es imposible que la DEA
y el departamento de Estado no hayan registrado la
predilección presidencial por los Guzmán Loera, así
como las generosas ayudas que al menos ese cártel
le brinda a los candidatos y funcionarios del parti
do de López Obrador. Dirán misa el Presidente y su
embaj ador gringo a modo, pero a Caro Quintero lo
apañaron la DEA y la unidad especial de la Marina
que, muchas veces trabajando en sigilo —Peña Nie
to se enteró de la captura del Chapo cuando éste ya
iba rumbo ala capital—, han capturado juntos a casi
todos los narcos mexicanos que hoy purgan en una
u otra supermax al norte del Bravo; nunca antes lo
habían pagadoconsu vida pero,ya ven, este es el se
xenio del cambio.

Un juez federal le acaba de asegurar al capo un
juicio previo a la extradición; esto quiere decir que
podrán pasar años antes de que Caro Quintero pise
Nueva York. Mucho depende del gobierno de López
Obrador que se despache rápido o nunca a Brooklyn
a quien conoce al dedillo los peores secretos de la
delincuencia organizada mexicana, y a sus cómpli
ces en el poder, de los ochentas a lafecha.
Yo mej or espero sentada a
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El corazón de Juárez

Alas 23:30 horas del 18 de julio de 1872, en
su habitación del ala norte de Palacio Na
cional, falleció el presidente Benito Juá

rez García. Han pasado 150 años. Ese día, por la maña
na, el Benemérito de las Américas atendió al secretario
de Relaciones Exteriores y a un general, pero al no tener
fuerzas para seguir trabajando se retiró a descansar. Al
acostarse comenzó a sentir dolor en el pecho. ¿La causa?
"Neurosis del gran simpático", de acuerdo con su acta de
defunción, aunque los medios de la época apuntaron que
había sido víctima de "angina de pecho". Hoy sabemos
que muy probablemente fue un infarto del miocardio.
Hace unos meses, recorriendo el Hospital de Ixtlahua

cán en Colima (ahora del IMSS Bienestar) con el secre
tario de Salud, Jorge Alcocer, y la gobernadora, Indira
Vizcaíno, reflexionamos al respecto: en México tenemos
claray presente lafechadel nacimiento de Benito Juárez,
pero no así su fecha de defunción, y advertimos que este
año se cumplen 150 años. Entonces nos pusimos una me
ta: enmemoriaa Juárez,buscaríamos incorporar 150 uni
dades al protocolo para servicios de urgencias conocido
como Código Infarto.
Código Infarto tiene como objetivo garantizar el diag

nósticoytratamiento del paciente que demanda atención
de urgencias por infarto agudo de miocardio, de manera
que reciba terapiafibrinolíticaenlos primeros 30 minutos
posteriorcsasumgresoaurgenciasdclIMSSytratamiento
de reperfusión con angioplastia primaria Este protocolo
fue lanzado en el año 2015 con extraordinarios resultados.
Se fortaleció la coordinación entre médicos, enfermeras,
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asistentes médicas, camilleros
y personal de vigilancia para
agilizar la atención Pero no in
cluyó los 80 hospitales del pro
grama IMSS Bienestar.
Cuando realizamos la gira

por esos 80 hospitales, en los
recorridos, al llegar a las salas
de urgencias, el presidente Ló
pez Obrador le preguntaba in
variablemente al personal si contaban con los insumos
para la aplicación de medicamentos intravenosos (fibri
nolíticos). Larespuestaera siempre negativa.
A partir de este lunes 18 de julio yano es así. Logramos

la meta de incorporar 150 hospitales a Código Infarto. Se
trata de 107 hospitales de IMSS Bienestar, 32 hospita
les del régimen ordinario del IMSS y, por primera vez, 11
unidades de medicina familiar. Para lograrlo se capacitó
a 803 médicos y 541 enfermeras, se adquirieron los me
dícame ntos y otros equipos necesarios (trombolíticos y
electrocardiógrafos). Ysevincularon35redesintegradas
por equipos multidisciplinarios, salas de hemodinaniiay
dos centros reguladores para asesoría de expertos.
No es corazonada: Código Infarto salvavidas, por eso

era necesario extender sus beneficios a la población sin
seguridad social. Con Código Infarto, desde 2015, en el
IMSS se redujolamortalidadtempranaenmás de 60por
ciento. Con Codigo Infarto en IMSS Bienestar se espera
lograr resultados similaresydarunpaso más en el cami
no de igualar la cobertura y la calidad de la atención para
todasy todos con independencia de su condición social
Hoy, enla ceremonia por ell50 aniversario luctuoso de

Benito Juárez, el secretario de Gobernación, AdánAugus
to López Hernández, citó en su discurso al poeta veracru
zano RubénBonifazNuño,yseñaló: "Alnombrar a Juárez
se nombran territorios, mares, aires, torrentes, montañas
con nubes, nombramos hombres y muj eres. En su nom
bre agrupamos nuestras casas, nuestros talleres, nues
tros campos (...)". Hoy también podemos decir que enel
nombre de Juárez agrupamos, ordenamos y fortalecemos
nuestros hospitales para salvar a más mexicanos y mexi
canas del mal que prematuramente nos privó del mejor
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El silencie
de la DEA

La DEA no hará ninguna
aclaración sobre su parti
cipación en la operación

con la que la Marina logró la captura
de Rafael Caro Quintero, pues para
la Agencia Antidrogas es "un asunto
en desarrollo" hasta tenerlo en una

corte estadunidense donde serájuz
gado, entre otros crímenes, por el
que lo ha perseguido durante más
de 30 años: la tortura y asesinato del

agente especial de la corporación,
Enrique Kiki Camarena.
"Debido a que este es un asunto en

desarrollo, no comentaremos en este
momento", dij o la portavoz de la DEA,
Katherine Pfaff, a la solicitud que le
hicimos en MILENIO al respecto.
Con ello la única postura de la

agencia es el texto que se difundió
el sábado, en el que su directora, An
ne Milgram, le dice a su personal
que "nuestro increíble equipo de la
DEA en México trabajó en colabo
ración con las au
toridades mexica

nas para capturar y
arrestar a Rafael Ca

ro Quintero". Y aun
que el embajador
Ken Salazar emitió
un comunicado aclarando que "nin
gún personal de Estados Unidos par
ticipó en la operación" y que "la de
tención fue realizada exclusivamen
te por el gobierno mexicano", la DEA
no se ha retractado sobre que algo tu
vo que ver en la hazaña.
En el texto en el que Milgram ce

lebró la detención también con

sideró que era "resultado de años
de sangre, sudor y lágrimas" de sus
agentes, por lo que un pleito con el
gobierno de México echaría abajo
esos esfuerzos.
El silencio de la DEA obedece a

que le falta lo más importante, que
Rafael Caro Quintero sea entregado
a la justicia estadunidense y para eso
requiere del gobierno mexicano, pa
ra que fundamente correctamente
los motivos por los cuales el juez de
be conceder la extradición y le entre
  gue al llamado "narco

de narcos".

La DEA se queda
rá con su comuni

cado, cuyo conteni
do era solo para sus
empleados, y ya no

dirá más, esperará a que se concrete
el objetivo central: tener en sus ma
nos al criminal que torturó y mató a
su agente especial Kiki Camarena. Y
entonces sí, podrá alardear de su par
ticipación en la operación que logró
la detención del narco más buscado y
por el que ofrecía la recompensa más
alta de su historia.
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¿Les quitas su
negocio y ya?

1 comprador de heroína oEde alguna otra sustancia
prohibida está fortalecien

do, enlos hechos, las finanzas de las ma
fias criminales. El consumo de cocaína
puede ser meramente recreativo —por
lo menos en la etapa en la cual el usua
rio no desarrolla todavía una agobiante
dependencia— pero la obligada transac
ción con el vendedor es un acto ilegal.
Traficar con drogas no es precisa

mente la profesión más ejemplar de
cuantas existen y el precio a pagar por
los incumplimientos es estremecedor:
cuántas veces hemos sabido de un mi
norista de barrio —el eslabón más ba
jo de una cadena en la que el gran capo
reina como un auténtico emperador
asesinado miserablemente por no ha
ber apoquinado la paga a sus cabecillas.
¿Con esa gente debe negociar el cliente
y esas condiciones son las que le pare
cen aceptables para
adquirir la mercan
cía? ¿De eso se trata,
cuando el anfitrión

de una fiesta les quie
re ofrecer pericazos a
sus invitados?

Más allá de culpabilizar a los consu
midores o de hacerlos parecer como
cómplices de una actividad criminal,
el debate sobre la legalización de algu
nas drogas gira en torno al propósito de
desmantelar toda una estructura de ne

gocios y debilitar así a los traficantes al
privarlos de sus ganancias. Tan sencillo
como que la comercialización de cier
tos narcóticos sea una práctica abierta

y normal, que los puedas adquirir, diga
mos, enlafarmaciadelaesquina.
La solución no es tan evidente ni

mucho menos. Porque, miren, estamos
hablando, antes que nada, de gente que
decidió dedicarse a trabajos bastante
turbios y que lleva las cosas hasta el ex
tremo de matar al competidor que pue
da estarle disputando sus territorios. El
mercado de las drogas no funciona con
las reglas de los sectores económicos

tradicionales sino que
es un espacio de espe
luznantes violencias.
Los cárteles del nar
cotráfico no son mar
cas comerciales sino

grupos que se comba
ten entre ellos a sangre y fuego.
Esta vocación primigenia de los sica

rios y los matones por la brutalidad no
se va a disolver así nada más por el he
cho de que no puedan yavender su mer
cancía clandestinamente. Lo que harán
es dedicarse ala extorsióny al secuestro.
Es más, eso es lo que está ya pasando en
zonas enteras de este país. ¿Alguna su
gerencia, señores legalizadores?

Fecha: 19/07/2022

Página: 3

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 24,194

Página 11 de 20



Ni antes ni

después, nada...
Son de los que confunden perdón
con disculpas, que no es lo mismo.

Florestán

A pesar de la vacación, he leído casi to
do lo que se ha publicado sobre la bre
ve visita del presidente López Obrador

al presidente Joe Biden el miércoles en la Casa
Blanca y, como en las anteriores visitas, nos que
damos conversiones oficiales de lo que quieren
que se sepa.
Y miren que se los dice un veterano que cubrió

la primera en su vida profesional el 20 de agosto
de 1970, cuando en un incipiente Puerto Vallarta,
Gustavo Díaz Ordaz, de salida, recibió aun enton
ces todopoderoso Richard Nixon. Era la primera
vez que yo veía en persona a un presidente de Esta
dos Unidos, al que volvería a ver menos de un mes
después, el4 de septiembre, durante la correspon
dencia de la visita, en San Diego, California.
Desde entonces, me ha tocado cubrir todas las

entrevistas de los presidentes de México a los de
EUylas de éstos anuestro paíshastalade lasema
napasada, lo que no me mantuvo alejado perio
dísticamente ni de los detalles ni de las reacciones.
De lo primero debo decir que hubo más para

el color que para la nota: que si la corbata, que si
el botón, que si cómo se sentó, que si los pies, que
sus hojas, que si el tiempo de lectura, que si Biden
no lo recibió en la entrada, que si lo tramitó rápi
do porque tenía un picnic, que si por la tarde salió
de viaje.
Yes que, en esas cumbres, lo importante nun

ca trasciende y a lo que quieren dar importan
cia, tampoco.
Así ha sido siempre y así fue la semana pasa

da por más que insistan como en el pasado, en el
"antes y después" de la reunión, antes y después
que nunca ha existido y las cosas han seguido
siempre igual, con entrevistas o sin entrevistas.

RETALES

1. CUENTO. El director de Fonat ur, Javier May,
fue el primero en hacer efectivo la máxima presi
dencial de que no le fueran con el cuento de que
la ley es la ley, al levantar, sí, levantar la suspen
sión definitiva de un juez y por los suyos reinició
la obra detenida del tramo 5 del Tren Maya. Dijo
que es de "seguridad nacional" y con eso tuvo, co
mo dice que permite dicho decretazo;
2. MÁS. En la misma línea, Jaime Bonilla se ha
negado a dej ar el escaño como falló el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, fa
llo que es irrecurrible pero ya está el anteceden
te del no me venga con el cuento de la ley y sigue
manteniendo privilegios como el del fuero, que
es ahora el más importante. Lo grave es que nin
gún órgano de gobierno o del Senado haga valer
la Constitución; y
3. ECO. Mario Delgado, que quiere ser el próxi
mo jefe de Gobierno de CdMx, busca competir
con Claudia Sheinbaum con el método del eco.
Ayer destacó la declaración de López Obrador
sobre su confianza en que "el año que viene", en
cinco meses, "su gobierno dejará de importar ga
solinas y diésel" cuando saben que eso es imposi
ble y apuestan al olvido. =¡

Nos vemos mañana, pero en privado
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Caro Quintero y
la bloodhound
de los 20 millones

La realidad es mucho más

compleja que los intentos
del gobierno de simplificar

la, trivializarlao, de plano, caricaturizarla
En las primeras horas, luego de la de

tención del narcotraficante Rafael Caro
Quintero, los voceros privilegiaron la di
fusión de lahistoria de laperrita Maxque,
según nos cuentan, olfateóy encontró en
lablindada maleza del Triángulo Dorado
(llamado por AMLO el Triángulo de la
Gente Buena), en lo más profundo de la

reciera en la lista de los más buscados.

Como si no urgiera la colaboración para
enfrentarlas redes locales que operan
enEUy el mundo. Como si no existiera
un comunicado donde los dos gobiernos
se comprometen a combatir, de manera
conjunta, el crimen transnacional. Co
mo si en el caso del homicidio de Cama
rena no estuvieran mencionados fun

cionarios, incluyendo su actual subal
terno Manuel Bartlett.

También dijo que no sabía exacta
mente sobre las actividades del capo —

por el cual, por cierto,
se ofrece una recom

pensa de 20 millones
df dólfres";Recal"
co que la aprehensión
fue una labor de inte

ligencia de la FGRy la
Semar para que no se perdieran vidas
humanas (como si 14 no contaran). Y
aseguró que la DEA no tuvo inj erencia
ni dio información. ¿Ustedes le creen?

Aquí entre nos
Bueno, hay que darle elbeneficio de la
duda. Tal vez no fue Biden. Quizá no fue
la DEA.. Fue Kamala Harris. =

cuna del narco, auno de los hombres más
buscadosporelasesinatodelagentenor
teamericano Enrique Kiki Camarena
Mientras esto ocurría, pasaron horas

sin que dieran más información sobre
el desplome del helicóptero donde mu
rieron elementos que participaron en
la captura del sinaloense, fundador del
cártel de Guadalaj ara
Ese mismo día, laadministracióname

ricanamandó felicitaciones. Circuló tam
bién el memorándum interno de la DEA
donde indicóque su equipo trabajóconlas
autoridades mexicanas

para lograr el arresto
y lamentó "la trágica
muerte de 14 marinos,
quienes perdiéronla vi
dasirviendoasupaís".
Todo esto unos días

después delencuentrodeAndrés Manuel
con Kamala l larris y Joe Biden. Yllegó la
mañanera Ahí, López Obrador expresó
que nada tuvo que ver su visita a la Casa
Blanca Señaló que un presidente de Mé
xico no puede ir atratarconelde otro país
"el asunto de un presunto delincuente".
Como si Caro Quintero fuera un re

verendo desconocido. Como si no apa
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La DEA, la
venganza y el
caso Camarena

años, en una Corte de Los Angeles, des
pués de filtraciones, notas diplomáticas,
quejas a través de la prensa y amenazas
de que se terminaría la cooperación bila
teral entre Méxicoy EU, se presentó An
tonio Gárate Bustamante.
Gárate era el hombre que había hecho

temblar la relación entre ambos países.
Gárate había sido policía estatal en Méxi
co, agente de laDirección Federal de Segu
ridad; trabajóparaErnesto Fonseca, Don
Neto, y se había puesto
al servicio de la agencia
antidrogas estaduni
dense como informan
te. LaDEAloreconoció
como su "operador".
A nombre de la DEA,

Gárate fue el responsable del secuestro y
traslado ilegal del doctor Humberto Alva
rez Machain, a quientestigos que después
se comprobarían falsos, habían acusado
de participar en la tortura y asesinato del
agente Camarena. Gárate y su supervisor
de la DEA Héctor Berrellez, pagaron tes
tigos para que inventaran historias y logra
ron que RubénZuno Arce fuera condenado
por el asesinato de El Kild.

El cuñado del expresidente Echeverría
murióenprisiónMetocócubrir aquellos
juicios en California y conocer a los pro
tagonistas de aquel carnaval de venganza
que poco tuvo que ver con laj usticia Car
naval siempre arropado por series de tele
visióny bestsellers. Gárate era la prueba
quelaDEAnosolopagabaparasecuestrar
mexicanos en México, sino que pagaba a
colaboradores de capos del narco que po
dían contar lo que q uisieran.

En aquel tiempo, Gá
rate y su handler de la
DEA Berrellez, acusa
rona secretarios de Esta

do mexicanos, políticos
y por supuesto a todos,
todos los capos del nar

co del asesinato del Kiki. Un par de déca
das después, Berrellez se acordó que fue la
CIAlaque enverdad mató a Camarena—la
CIAy la DEA se han deslindado de la decla
ración— y cuando El Chapo fue noticia, se
acordó que hasta Guzmán había cachetea
do al agente de laDEAantes de su asesinato.
Berrellez, nopodíaserde otra manera,

tiene su serie en streaming. En fin. ento
das partes se cuecen habas.

17
¦ * 1 arresto de Rafael Caro Quin

j tero havuelto aponerenlain
JM—Jk formación las voces de quie
nes en aquellos años, y guiados por laDEA,
hicieroncualquier cantidad de ilegalidades
para castigar a alguienpor aquel asesinato
ante lapasividad del gobierno mexicano.
Hace un tiempo en este espacio conté

parte de esta historia que me tocó repor
tear en su momento.

Aquí larecuerdo: Hace poco más de 32
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Misterios de la
seguridad nacional

A diferencia del Ejército, al que ninguna
confianza le tiene (para nada intervino
en la frustrada captura con efectos de ex

tradición de Ovidio Guzmán) y menos con el desenlace
de su frágil acusación contra el ex secretario de la Defen
sa Nacional, Salvador Cienfuegos, la DEA confía plena
mente en la Marina Armada

Por lo mismo y pese a las negaciones y dudas ma
nifestadas desde el viernes, lo más probable es que su
rispida relación con la 4Tla mantenga tersa, cordial
y fluida con la institución que detuvo a Rafael Caro
Quintero.
Al querer minimizar la oscura relación con la DEA,

el presidente López Obrador dijo un chiste que pocos
entendimos y nadie celebró.
Comentó que, cuando mucho, la irritante agencia an

tidrogas estadunidense colabora proveyendo (no dijo si
en calidad de donación o préstamo) artilugios de muy fá
cil accesibilidad en México porque pueden comprarse
en almacenes como Liverpool o El Palacio de Hierro; en
tiendas especializadas en electrónicos como RadioSha
ck y similares; en supermercados como Walmart o So
rianay, por internet, en Amazon o Mercado Libre:
¡Dronesl

Al hablar de la captura de Caro Quintero por las fuer
zas especiales de la Marina Armada, expresó:
"En el caso de la participación de la DEA, como lo se

ñaló el embaj ador de Estados Unidos, no tuvieron (sic)
injerencia directa".
La reportera Sara Pablo le planteó:
—Cuando dice que no tuvo participación directa,

¿entonces en qué sí participó la DEA?

Respuesta:
"Es que a veces participan, tienen sistemas de infor

mación y hay cooperación. Eso está establecido, está
escrito, cuando se requiere, pero últimamente no ha
habido, no hay..., y estamos hablando de equipos, de
dmnes, pues..".
Imposible imaginar que a tan ínfimo nivel se reduz

ca la intervención de la DEA en casos de alto impacto
como los del crimen organizado que afecta alas dos na
ciones, independientemente de si sus agentes partici
paron o no de manera presencial en la captura del capo.
Si no actuaron físicamente (Ken Salazar dijo que

"ningún personal" estuvo en la "operación táctica"),
tanto la directora de la DEA Anne Milgram, como des
pués el procurador general de Estados Unidos, Merrick
Garland, parecen decir todo lo contrario al insinuar
que cuando menos hubo apoyo estratégico para la lo
calización del capo.
"Estamos profundamente agradecidos con las

autoridades mexicanas por la captura y arresto de
Rafael Caro Quintero. El arresto de hoyes la culmi
nación del trabajo incansable déla DEAy sus socios
mexicanos para llevar a Caro Quintero ante la Jus
ticia por sus presuntos delitos", expresó Garland en
un comunicado, luego de que Milgram, en una carta
a sus agentes, se ufanara de que "el increíble equipo
de la DEA en México trabajó en colaboración con las
autoridades mexicanas".

Misterio en el enigma: la Semar no niega ni afirma:
solo asegura que "no hay evidencia" de la intervención
de la DEA

Seguridad nacional, puede invocarse.
Lo mismo que se arguye, por cierto, para burlar los

amparos y seguir con el turístico Tren Maya... —
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Combatir la inflación...

y la recesión

¦ i la inflación no cede, lo mas probable es que
i síganlos incrementos de las tasas de interésy,
Pk. W con ello, el riesgo de una recesión (dos trimes
tres consecutivos con crecimiento negativo del PIB).
Como sabemos, la inflación es el impuesto regre

sivo que más afecta a las clases populares, mientras
que la recesión es la parálisis económica de un país.
La unión de estos dos fenómenos produce la tormen
ta perfecta llamada estanflación, que lo mismo tira
mercados que gobiernos.
Por ello, nada más importante en este momento

que combatir la inflación y prevenir una recesión.
Es importante ubicarlas causas estructurales que

impulsan la actual inflación. La pandemia de covid19
produjo a escala mundial la retracción de la econo
mía, y la normalización de ésta se ha topado con es
casez de mano de obra y de materias primas. En este
momento, es mayor la demanda de bienes y produc
tos que la oferta disponible. A esto debemos agregar
la guerra en Ucrania, que está afectando la disponibi
lidad de granos y alimentos, así como el acceso a los
energéticos que provee la Rusia de Vladímir Putin a
Europa
Hasta ahora, la mejor política económica para

combatirla inflación es invertir para generar alimen
tos, bienes, servicios y empleos. Sin embargo, las me
didas de casi todos los bancos centrales van en senti

do contrario: encarecer el costo del dinero para con
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tener el crédito y el consumo.
Es decir, mientras los gobier
nos calientan la economía,
las autoridades monetarias la
enfrían. Así están diseñados
los contrapesos.
Lo idóneo y económica

mente sano es el punto de
equilibrio entre el crecimien
to y el control de la inflación,

lo que se conoce como "crecimiento económico sos
tenido". No hay una receta como tal, pero sí una serie
de medidas que están probadas para lograr este resul
tado. Aquí una relación de las más destacadas:
1) Incentivar el mercado interno, mientras se nor

maliza el mercado exterior. Esto significa sostener el
consumo de alimentos y servicios básicos mediante
una política de subsidios monetarios directos a las y
los consumidores, y de medidas fiscales para incenti
var la inversión privada.
2) Gasto público estratégico en obras de infraes

tructura (carreteras, presas, hidroeléctricas, puer
tos, vías férreas, etc.), que generen empleos e impac
ten sectorial y regionalmente a la economía del país.
3) Política de estímulos fiscales a los sectores de la

agricultura, la ganadería, la construcción, el transporte
de cargaylaproduccióny distribución de alimentos.
4) Inversiónpúblicayprivadapara el desarrollo de

capital humano, es decir, aumentarla inversión en sa
lud y en educación.
5) Garantizar dos suministros estratégicos para

la inversión pública y privada en la actual coyuntura
mexicana: la energía (electricidad, gasy combustibles
a precios internacionales competitivos) y el agua. En
los dos renglones es necesario sostener la rectoría
del Estado, sin cerrar la puerta a la inversión privada
complementaria.
6) Por último, pero no lo último, los temas de segu

ridad pública e impartición de justicia son también
estratégicos en cualquier política contra la inflación
y la recesión. Sin ellos, no hay inversión que quieraju
gársela con el país.
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Feminicidios:
un mismo objetivo

La discriminación estructural y la violencia de
género que enfrentan las mujeres en todas
partes del mundo —y especialmente en nues

tro país en su manifestación más extrema que es la violencia
feminicida—es una tragedia colectiva que no debemos acep
tar como inevitable o como parte delpaisaje.

Grupos de mujeres, colectivas, organizaciones de la socie
dad civil, familias de las víctimas llevan años alzando la voz,
exigiendo soluciones, tratando de visibilizar labrutalidad de
esta realidad, y muy poco ha cambiado. En este país siguen
matando niñas y muj eres impunemente. Todos los días nos
enteramos de un nuevo caso y las circunstancias son siem
pre similares: una pareja celosa, un desconocido al acecho,
un violentador consuetudinario, un depredador sexual, un
tratante o traficante de personas que ve a las mujeres como
mercancía disponible.
Apesar de los reclamos, a pesar de la indignación transi

toria que acompaña a algunos casos, apesar de que las muj e
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res tomen las calles, las respuestas institucionales han sido
insuficientes. Poco o nadahacambiadoy en este país siguen
matando entre 10 y 11 mujeres cada día, en total impunidad,
sin que las familias conozcan la verdad de lo acontecido, sin
que obtengan reparación
Es por ello que, desde la Suprema Corte, hemos empren

dido la misión de visibilizar esta realidady generar un diálogo
que haga posibles los cambios. Estamos colocando el tema de
la igualdad de género, la discriminacióny la violencia contraías
mujeres en el centro de nuestras acciones y
en el centro de nuestro discurso, porque lo
que dicenlas autoridades importa.ymucho.
Hemos sido aliados de la lucha de las

muj eres por la igualdad y esta ha sido una
prioridad en nuestra agenda La actualiza
ción del Protocolo para Juzgar con Pers
pectivadeGéneroylosmanualesenmate
rias penal, familiar y laboral, los cursos de
difusión, capacitacióny sensibilización, las
publicaciones académicas, las políticas internas de género
y nuestra estrategia de comunicación social dan cuenta del
compromiso que tenemos y de que nos tomamos en serio el
rol que nos toca Hemos desplegado un esfuerzo inédito por
contribuir al cambio culturaly vencer las resistencias misó
ginas de esta sociedad patriarcal. Y todo esto lo hemos hecho
de la mano de organismos internacionales, organizaciones
de la sociedad civil, así como muj eres expertas.
Enun esfuerzo más por contribuir al cambio, produj irnos

Caníbal. Indignación Totaluna serie documental que de
nuncia la impunidad, la revictimización, la indolencia de las
autoridades, la cual tuvo un alcance masivoy aprovechamos
la conversación generada para hacer una propuesta legisla
tiva que pueda ser retomadapor el Congreso.

El proyecto de Ley General para Prevenir, Investigar, San
cionar y Reparar el Feminicidio que presenté ante la Comi
sión Permanente del Congreso de la Unión está a disposi
ción de la sociedad y de las autoridades legislativas con el fin
de construir un frente común ante la brutal realidad de los
feminicidios en nuestro país.
Tomando como base la Ley Modelo Interamericana ela

boradapor ONUMujeresy el Comité de Expertas del Me
canismo de Seguimiento de la Convención de Belém do Pa

ra (Mesecvi), así como criterios de la Su
prema Corte, proponemos una ley que
unifique el tipo penal a nivel nacional, la
emisión de un protocolo nacional de in
vestigacióny el establecimiento de me
didas de prevención, reparación y no
revictimización, todo en coordinación
entre los niveles de gobierno.
Este proyecto es un punto de partida

que invita al diálogo y a la construcción
colectiva, con un objetivo que —pienso— es común a todas y
todos: erradicar laviolenciafeminicida.

Polarizarlas posturas, cuestionarlos motivos, descali
ficar de entrada es sabotear una oportunidad de cambio
de rumbo. Si no es éste el momento de dej ar de lado filias y
fobias, entonces ¿cuándo lo será? ¿Cuándo volverá a darse
una coyuntura de consenso político que pueda traer consi
go un cambio verdadero?
Acabar conlos feminicidios es algo que deberíaunirnos ata

das y todos. Estamos del mismo lado y oj alá se aproveche esta
oportunidad Mientras tanto, seguiré trabajando por la igual
dad de todas las personas, como lo he hecho incansablemente
en mi rol de juez constitucional y como cabeza del Poder Ju
dicial Federal. Hasta que la dignidad se haga costumbre.
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La construcción del Tren Maya no se de
tendrá por amparos porque ya está pro
tegida por el manto de la seguridad na
cional.

De hecho, las obras que estaban suspen
didas ya se reiniciaron.
Al cerrar la vía legal, el gobierno colo
ca a los grupos opositores en la ruta de
la acción directa, lo que sin duda supo
ne riesgos tangibles de enfrentamiento.
Dicen los que piensan mal, que suelen
acertar, que no solo es el factor de los
trabajos, sino el de las cuentas, por
que una obra que entra al paraguas
negro de la seguridad nacional no tie
ne obligación de transparentar ante
los ciudadanos el manejo del dinero
y los contratos. ¿Será por eso?
Hay áreas dentro del Poder Legislativo
que pueden exigir cuentas claras, inclu

so en temas de seguridad nacional, que
no se olvide.

Corcholatas contra consejeros
La dirigencia del PAN promueve un
combate corcholatas vs consejeros del
INE.
No se sabe si los mandos del blan

quiazul están aburridos o si en verdad
creen que el instituto tiene posibilida
des de sacar de la competencia a, nada
menos, Claudia Sheinbaum y Adán Au
gusto López. Son promotores de boxeo
político.
Desde luego que llegará el momento
de saldar pendientes, pero hay un ca
lendario para cada acción.
Adelantarse sería quemar la pólvora
en infiernillos y quedarse sin cartu
chos meses antes de que la competen
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cia arranque de manera formal.
Lo que puede hacer el PAN es llevar la
bitácora de las supuestas violaciones a
la ley electoral para tener, llegado el
momento, tela de donde cortar.

El PRI vela armas
¿Está el PRI listo para entrarle a la con
tienda por la gubernatura del Edomex
en el 2023?

Eric Sevilla, presidente del Comité Di
rectivo estatal, asegura que sí. Se han
realizado ya los cambios a nivel munici
pal y seccional y está por iniciar el reclu
tamiento para los promotores del voto.
Sostiene que estará enjuego no solo un
gobierno estatal sino también un Pro
yecto de Nación por la innegable vin
culación de este proceso con la elección
presidencial del 2024.
Sevilla asegura que hay un descon
tento social porque el gobierno fede
ral no ha cumplido en materia de se
guridad y política social y que el PRI
aprovechará eso para apuntalar su
campaña.
Lo que es seguro, como el propio diri
gente priista lo reconoce, es que viene
para el Edomex, la madre de todas las
batallas.

Fue asesinada
El primer paso para el esclarecimiento
de la muerte de la Debanhi Escobar fue

determinar que fue asesinada y no mu
rió a causa de un accidente, como se di
jo en un principio.
Han pasado muchos días y sus victi
marios han tenido tiempo de sobra
para ocultar su rastro. Atraparlos y
presentarlos ante un juez es respon
sabilidad de las autoridades estatales

que no pudieron con el paquete de la
autopsia, ya veremos si para la inves
tigación sí son profesionales.
La exigencia compartida es conocer la
verdad. Ayer se dio un paso, pero toda
vía falta camino por recorrer.

Tamaulipas, transición con riesgos
Se registra en Tamaulipas una transi
ción áspera.
De todas las entidades en las que hu
bo elección de gobernador es en la úni
ca en la que los contendientes no han
arriado banderas. El combate continúa.

El gobernador electo, Américo Villa
rreal, denunció intentos de desestabili
zar su gobierno. Lo que dice es que se
están tomando decisiones de fondo que
lo afectarán.
Ya adelantó que esas decisiones de
anularán o revocarán, pero no segui
rán adelante.
Todavía falta mucho para el cam
bio de gobierno, que se concretará el
hasta primero de octubre. La tensión
aumenta*
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Llevamos más de un año en el

que han sucedido dos cosas al
mismo tiempo: por una parte,
las autoridades del banco cen

tral han subido una y otra vez
las tasas de interés de referencia en bus
ca de mantener controlada la inflación,
y, por otra, el aumento en los precios es
cada vez más acelerado.

No es que una cosa haya propiciado la
otra (correlación no es causalidad). Es,
simplemente, que las medidas ortodoxas
para combatir la inflación no funcionan
como antes (si es que alguna vez fun
cionaron). No lo hacen por dos razones:
una es que la inflación en economías in
ternacionalmente integradas es, ya, un
fenómeno global, y no se puede curar
con la medicina tradicional, que era una
receta para naciones; otra, que las razo
nes detrás de esa inflación no están en
un exceso de demanda de bienes y ser
vicios, sino en la ruptura de cadenas de
valor en el doble contexto de la crisis por
la pandemia de coronavirus y la invasión
rusa a Ucrania.

En otras palabras, en el asunto del
combate a la inflación, estamos tratan
do al COVID como si fuera un resfriado
común. O peor, con Ivermectrina.
En el caso mexicano, lo reitero, el

primer impulso inflacionario vino de
la intención de varios operadores eco
nómicos de resarcirse rápidamente,

vía precios, de las pérdidas sufridas
durante el confinamiento, al no tener
ningún apoyo externo, gubernamen
tal. Ese impulso, que distorsiona los
precios relativos (los de una mercancía
frente otra y los de los salarios frente
a todos) sólo se puede frenar mediante
un acuerdo social de distribución (dis
tribución del ingreso y precios a fin de
cuentas son la misma cosa), que ha si
do tímidamente sugerido desde la Pre
sidencia, pero sobre el que nunca ha
habido acciones concretas.

Ahora ese impulso se ve acelerado
por la persistencia de una inflación
reptante en Estados Unidos y por las
perspectivas preocupantes respecto
de los precios de combustibles y ali
mentos derivados de la invasión de
Putin.

Hay evidencias, como la evolución de
la tasa de interés de largo plazo en Es
tados Unidos, de que este repunte infla
cionario es temporal, de que no se tra
tará de un shock. También, a pesar del
rebrote de contagios de coronavirus en
todo el mundo, la menor letalidad hace
que las cadenas de suministro sigan re
parándose, salvo algún posible exceso
anticovid de las autoridades chinas. Y es

claro que no existe la suficiente deman
da como para permitir un alza sostenida
en los precios.
Sin embargo, el mero hecho de que
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los precios ahora estén subiendo con
velocidad no vista en años ha gene
rado una suerte de pánico inflaciona
rio, que se presenta en primer lugar
entre las autoridades monetarias de

casi todo el mundo. Ha habido una
suerte de carrera alcista en las tasas
de interés de referencia, sobre todo
a partir de que la Fed estaduniden
se lo hizo.
El resultado real de esa carrera no

se ve por el lado de la inflación, que
sigue tan campante, sino por el de los
tipos de cambio. El resultado ha sido
una corrida general hacia el dólar y
que quienes, como México, ha hecho
ajustes constantes al alza, han tenido
pérdidas en el tipo de cambio menores
que quienes se han tardado en hacerlo,
como la Unión Europea y Japón. El pe
so ha sufrido menos que otras divisas
debido a ello.

Mantener el tipo de cambio estable
frente al dólar sirve para paliar un poco
el golpe inflacionario externo: nada más
nos pega en las importaciones, o deudas
en dólares, por el lado de la inflación es
tadunidense; no se le agrega una deva
luación. Y evita una sangría de capitales.
En ese sentido, la estrategia de Banxico
funciona.
En donde no funciona es en cambiar

las expectativas y los movimientos de
los agentes locales. Que suba el precio
de la comida corrida, la pipa de agua o
el corte de pelo no está relacionado ni
con las tasas de interés ni con el precio
del dólar y ni siquiera con la demanda.
Está relacionado con que la dueña de la
fonda, el pipero y el barbero tienen la
expectativa de que los precios seguirán
subiendo y se quieren cubrir... o vieron
que alguno de sus insumos aumentó de
precio y se cubren de posibles aumen
tos en los otros insumos. El efecto espi

ral es capaz de abarcar, por supuesto, a
los salarios, que por ahora son sólo de
mandas en sordina por aumentos para
capotear la inflación, pero pueden con
vertirse en más.

¿Cuál es el resultado previsible? Que
la mayor parte de las economías mun
diales, en el afán de controlar con los
mecanismos de siempre (tasas de inte
rés, recortes al gasto) una inflación que
en realidad no da signos de ser de lar
go plazo, terminen frenando de más las
economías: que haya estancamiento eco
nómico (y nos dirán que previnieron la
estanflación). Que en México la infla
ción siga por un rato más que en otros
lados, por la ausencia de un mecanismo
político de control, mientras que la eco
nomía se estanque por debajo de los ni
veles anteriores a la pandemia, con bajas
tasas de empleo.
En el camino, comprobaremos que,

así como no hay crédito más caro que
el que no existe, tampoco hay producto
más caro que la oferta que se le aparece
a un desempleado sin dinero •

www.panchoba.ez.blogspo t. com
Twitter: @franciscobaezr
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SUBE Y BAJA

Margarita BarrientosO Experta en tratamiento de Tiroides

Es parte de un
equipo de en
docrinólogos
con estudios
exitosos sobre
control de peso
en adolescen

tes, a partir de la hormona llama
da Leraglutida. El tratamiento está
autorizado en México y EU.

Jorge Alcocer VarelaO Secretario de Salud

A pesar del ho
micidio de
la médico anes

tesióloga Mas
siel Mexia Me
dina y del pa
sante de medi

cina, Erik Andrade, el funcionario
de Salud dijo que se enviarán ga
lenos a zona de conflicto.
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Envuelto en el ropaje de una
verborrea tecnificada en la
cual ni el pan se llama así ni
se nombra por su nombre al
vino, el transporte de la ciu

dad de México es uno de los más evi

dentes fracasos no sólo de este gobierno
sino de todos los anteriores, incapaces
de corregir las herencias podridas de la
administración centralizada de la ciu
dad de México desde la creación del De

partamento Central (19281997).
Los gobiernos dependientes de la

presidencia de la República (cuyo mo
delo de regencia ha sido aplicado aho
ra), por lo menos construyeron el Sis
tema de Transporte Colectivo e inten
taron erradicar el negramente célebre
"pulpo camionero" Lo primero lo hicie
ron en varias etapas y lograron en po
co tiempo las ampliaciones de la red.
Cuando la izquierda quiso hacer lo mis
mo, se le cayó el Metro.

No sólo decayó en la funcionalidad,
la limpieza o la erradicación del comer
cio ambulante; se les vino abajo con un
saldo mortuorio del cual ahora nadie
se responsabiliza. Cargar cadáveres en
la espalda es una similitud de dos as
pirantes de Morena a la presidencia de
la República.

Tomo de Hilda Escalona los siguien
tes datos:

"La Secretaría de Movilidad pre
sentó el programa de mediano plazo
Programa Integral de Movilidad 2019
2024 de la Ciudad de México.
"En él la dependencia plantea como

sus ejes estratégicos la integración de
los viajes peatonales y de la bicicleta al
sistema de movilidad, así como la inte
gración del sistema de transporte pú
blico, una Reforma integral del servicio
de transporte público colectivo conce
sionado, la expansión de la cobertura
de las redes de transporte masivo y se
mimasivo, la Integración de los viajes
metropolitanos y la gestión de viajes en
automóvil.
"Y se plantea mejorar y modernizar

el transporte público, supervisar y or
denar el transporte público colectivo
concesionado, tener una Movilidad lim
pia y electromovilidad, mejorar el ser
vicio de transporte público individual
de pasajeros (taxi), regular los servicios
privados de movilidad y el transporte
de carga, mejorar el registro de auto
motores privados, renovar la infraes
tructura vial, Impulsar a la innovación
y mejorar la atención ciudadana.
"Respecto a la movilidad activa y la

micromovilidad, además del sistema
público de bicicletas Ecobici que brinda
aproximadamente 30 mil viajes diarios,
en la Ciudad de México operan otros
servicios que cubren viajes de distan
cias cortas.

"Por un lado, hay servicios formales
que operan en la zona central de la ciu
dad que se regularon en 2019 y aún es
tán en proceso de integración al siste
ma de movilidad.

"Además, hay un gran sector de ser
vicios de transporte individual de pasa
jeros en bicitaxis, mototaxis y golfitaxis
que operan en las periferias de la ciu

dad que no han sido integrados formal
mente a la planeación de la movilidad,
aún cuando atienden 110 mil viajes dia
rios y son usados mayoritariamente por
mujeres que realizan viajes con motivo
de cuidado y de conexión con el siste
ma de transporte.
"Respecto a la infraestructura ciclis

ta, esta se forma de tramos disconti
nuos, que no están ligados al transpor
te público y no conectan con las peri
ferias.

"También hay poca integración entre
los sistemas de gestión de tránsito de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana
a cargo del sistema de semáforos y de
la Secretaría de Obras y Servicios (Sob
se) responsable del sistema de señala
mientos viales.

"En el caso de los sistemas de par
químetros, aunque a la par de EcoParq
opera un sistema a cargo de Servicios
Metropolitanos (Servimet), sus respec
tivos esquemas de financiamiento y
operación no se encuentran homolo
gados.
"Por otro lado, en el caso del trans

porte de carga pesada y de última mi
lla, no se ha instrumentado una políti
ca orientada a mejorar el sistema logís
tico de la ciudad, a pesar de haber si
do establecida como uno de los Ejes del
Programa Integral de Movilidad (PIM
20132018).
Todo lo anterior con su lenguaje de

acrónimos y diagnósticos se reduce a
pocas palabras: No pueden.
El transporte es un desmadre insu

frible. Punto»
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Que en Palacio Nacional cayó de peso
la publicación de The New York Times
sobre la presunta mala gestión de los
programas sociales de la 4T, lo que
impediría garantizar que el dinero
llegue a quienes verdaderamente lo
necesitan o que se gaste de manera
efectiva. Antes de que el presidente
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
acuse al diario estadounidense de

neoliberal, salinista, conservador y fifi,
habría que ver que también el Coneval
detectó fallas y "áreas de oportuni
dad" en más de 60 programas, sobre
todo en los que aplican y administran
la SEP, la Secretaría del Trabajo, la
Secretaría del Bienestar, la Secretaría
de Cultura y la Secretaría de Salud.
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Aunque no todas las caras reaccionaron
con sonrisas, cuentan que al interior de la
denominada alianza "Va por México" ya
se puso sobre la mesa una posible invita
ción al todavía morenista Ricardo Mon

real para ser el candidato a la presidencia
de la República en 2024. Esto, dando por
hecho que el senador no tendría posibili
dad de ser el abanderado de su partido.
En ese escenario, hay quienes aseguran
que dentro del PRIPANPRD no hay to
davía un candidato con posibilidades
reales de competir contra los amloistas y,
aunque se adelantó que los aspirantes
aliancistas comenzarán a hacer foros y
recorridos por el país, los números no al
canzarían para emparejar el terreno en
tan solo un año.

"En la sesión del Consejo de Seguridad
determinaron que es una obra de seguri
dad nacional por las vías férreas y que los
interesados que es la Secretaría de Segu
ridad Pública y la Secretaría de Goberna
ción fueron los que determinaron que la
obra se inicia nuevamente", explicó el di
rector general del Fondo Nacional de Tu
rismo (Fonatur), Javier May Rodríguez. Es
decir, el tramo 5 del Tren Maya no se fre
na por amparos ni por nada que por las
vías legales se presente. Que no les ven
gan con que la ley es la ley y se respeta.

Ante la mala racha que viven los de
Satya Nadella en México, principal
mente por la pérdida de grandes nego
cios con gobierno y falta de innovación
para conquistar a los consumidores en
el terreno de las computadoras,
software, smartphones, reproductores
de música y ahora incluso la falta de vi
deojuegos sorprendentes, han decidido
dejar que crezca en otro lado Enrique
Perezyera, quien ocupó el cargo de di
rector general de Microsoft en este país
desde julio de 2018.

***

La empresa de Redmond pone el nego
cio mexicano en manos de Rafael Sán

chez Loza, un personaje discreto en el
mundo de la tecnología en América
Latina, quien ha trabajado para IBM y
SAP como gerente general, y en So
ÍLLek y Genesys. Dicen los que saben
que lideró el diseño y ejecución del
plan nacional "Innovar por México",
anunciado en 2020 de la mano del
Gobierno Federal en Palacio Nacio

nal, y que eso es lo que pesó en la de
cisión del corporativo para tratar de
ver si su supuesta cercanía con la 4T
les trae mejor suerte en las ventas.
Porque en el tema de la innovación no
hay muchas noticias.
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Orones: revolución
de la táctica
Los vehículos terrestres, marítimos y aéreos no tripu
lados (drones) han llegado para quedarse y convertir
se en medios de combate que revolucionan la táctica
de los escenarios bélicos del siglo XXI. Debido a sus
características de bajo costo, reemplazo casi inmedia
to, tamaño compacto, portabilidad y capacidad de
despliegue rápido, los drones para aficionados se han
convertido en uno de los medios predilectos e impres
cindibles en las fuerzas armadas del mundo. Lo ante

rior ha traído consigo un equilibrio de fuerzas genera
do por la transformación de drones comerciales en ar
mas de control remoto que pueden dar la victoria a
quien los utilice con tácticas innovadoras.

Dicho de otra forma, y contrario a lo ocurrido en el
siglo XX, el progreso tecnológico de los drones ha ido
de la practica a la táctica. Entre las acciones que pue
den realizar los "drones tácticos" para las fuerzas en el
campo de batalla se encuentran reconocimiento cer
cano, espionaje, identificación de blancos, detección
de campos minados, destrucción de aparatos explosi
vos, maniobras de engaño, apoyo cercano, transporte
de pertrechos, bombardeos y ataques rápidos de baja
escala. No son todas las funciones tácticas que pudie
ran realizar los drones civiles, pero son una muestra
de sus capacidades.

Sin embargo, a pesar de su eficacia, los drones co
merciales tienen ciertas vulnerabilidades que afectan
su desempeño y ponen en duda su confiabilidad. En
este sentido, ya que los drones civiles no son fabrica
dos con estándares militares, las vulnerabilidades
más notorias que presentan son: posibilidad de que el

fabricante mantenga un canal de acceso y monitoreé
sus actividades; desconocer detalles importantes so
bre su diseño, producción y operación; tener una ban
da de frecuencias fija que puede ser interferida con
facilidad; y, su falta de blindaje o capacidad furtiva
que justifica su corto tiempo de vida en combate.

El campo de batalla de Ucrania es el ejemplo re
ciente del uso de los drones civiles con tácticas milita

res. En su conflicto con Rusia, las fuerzas armadas
ucranianas han hecho uso de los drones aéreos fabri

cados por la empresa letona Atlas Aerospace y de los
drones DO de fabricación china. Ambos drones con

capacidades para lograr los objetivos de manera efi
ciente y con un costo mínimo. Sin embargo, debido a
las condiciones geopolíticas, los drones chinos han
generado dudas sobre su seguridad, cuestionamientos
sobre la imparcialidad de los fabricantes y sospechas
de que comparten información de seguimiento y da
tos de vuelo con autoridades rusas.

En breve, con la evolución de las tácticas de guerra
se incrementa la incertidumbre sobre la inocuidad,
confiabilidad, imparcialidad y seguridad de tecnolo
gías como los drones, debido a los antecedentes exis
tentes de manipulación de dispositivos esenciales en
procesos industriales, creativos, productivos, admi
nistrativos o de mando y control. De igual forma, la
comunidad internacional debe cuestionarse sobre la

aplicación del derecho internacional y potenciales
cambios a las reglas del combate; o ¿será que en los
conflictos del siglo XXI todo se vale? Dejando para el
debate la ampliación de la zona gris entre actos de paz
y guerra.
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Cinco razones
para mejorar la
inteligencia civil
En México el sistema de inteligencia civil no está dando los re
sultados para el que fue diseñado. Diversos factores influyen en esto,
desde el uso político hasta la falta de enfoque y objetivos dejando de
lado las necesidades del Estado. Aquí cinco razones del por qué no
están funcionando los servicios de inteligencia en México.
1) Falta de claridad del ámbito de

competencia: se confunde la segu
ridad nacional y seguridad públi
ca. El servicio moderno de inteli

gencia en México inició como una
copia del Buró Federal de Investi

gaciones (FBI) de los Estados Unidos con
la creación de la Dirección Federal de

Seguridad (DFS) en 1947, como la
contraparte mexicana de un servicio de
inteligencia policial que hacía funciones
de inteligencia civil.

En 1989 surge el Centro de Investiga
ción y Seguridad Nacional (CISEN), co
mo organismo descentralizado de la Se
cretarla de Gobernación, diseñado con
una visión de Estado estratégica. No
obstante, debido a la coyuntura del país,
éste se fue involucrando en el tema de

delincuencia organizada, provocando
de cierta manera que se regresara a la
inteligencia policial.

En 2018 se transforma nuevamente al

Centro Nacional de Inteligencia (CNI).
Aquí, destacan dos características impor
tantes la integración del organismo en la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciu

dadana y, en segundo lugar, la dirección
del mismo bajo un mando militar, aunque
ya en retiro.

2) Falta de actualización. La falta de
actualización del organismo de inteligen
cia civil es una problemática latente, don
de se ha privilegiado la inversión a las
contrapartes castrenses por sobre la insti
tución civil. Esta falta de actualización

versa principalmente en dos vertientes:
capacitación de personal y capacidades
prospectivas. Dentro de la capacitación de
personal, se debe aprovechar e invertir
cada vez más en dos áreas fundamenta

les: el recurso humano (personal, servicio
civil de carrera) y el tecnológico (software
y nuevas tecnologías).

En cuanto a la falta de capacidades
prospectivas, el privilegio de objetivos
de gobierno por sobre visión de Estado

(la visión cortoplacista) y el contexto
actual del país han hecho que el princi
pal instrumento prospectivo del Estado,
la Agenda Nacional de Riesgos (ANR),
haya quedado rezagada ante nuevas y
emergentes amenazas.

3)Debilitamiento institucional. El or

ganismo de inteligencia civil ha sufrido un
debilitamiento institucional constante a

lo largo de su existencia, directa o indirec
tamente, sin dejar de lado sus constantes
transformaciones debido a su uso político,
que han impedido su consolidación. El de
bilitamiento institucional se ha dado de

tres maneras, principalmente: reducción
de presupuesto, politización de institucio
nes y amenaza de "desaparición".
4) Falta de una verdadera comuni

dad de inteligencia, gran parte del éxito
de la inteligencia se basa en la compar
timentación de sus actividades y sus
productos. Sin embargo, debe existir
coordinación y comunicación entre los
servicios de inteligencia, civiles y mili
tares con actores como la academia o

think thanks, a fin de fortalecer las ca
pacidades del organismo. En el país se
ha evidenciado la descoordinación y
recelo a la hora de compartir informa
ción e inteligencia entre instituciones.

5. Rendición de cuentas y disociación
del poder político. Por medio del uso de
controles y contrapesos, se puede super
visar la legalidad de los organismos de in
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teligencia. Sin un efectivo sistema de vigi
lancia y control, estos podrían ser usados
para fines políticos o de gobierno por
sobre los intereses del Estado.

La rendición de cuentas no se lleva a

cabo de manera efectiva al catalogarse
muchas de las actividades como "seguri

dad nacional", dejando de lado la transpa
rencia y rendición de cuenta.

Fundador de Strattia Consultora especiali
za en Análisis de Inteligencia Estratégica
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Respuestas pendientes
Dicen que en política no hay coincidencias ni casualidades,
sino causalidades.

Para los reales periodistas resulta o debería ser muy atrac
tiva la historia de que en días después de la visita del presiden
te de México a su homólogo de Estados Unidos, el señor López
Obrador anuncia, contra todo lo dicho en su actual sexenio,
que se reabrirá la inversión extranjera en materia de energía,
aunque matice conque la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) tendrá prioridad y luego, de inmediato, se informe de la
captura con fines de extradición del narcotraficante Rafael Ca
ro Quintero, reclamado por Estados Unidos.

Cualquier real reportero, de los de a de veras y que no están
en las mañaneras, deberla preguntar por qué se anuncia esa
reapertura en materia energética y simultáneamente se infor
ma de la captura del primer gran capo del narcotráfico mexi
cano. (Hay que recordar el Rancho El Búfalo, en 1984 en
Chihuahua. Para quienes no lo sepan "porque no había naci
do", es recomendable que le echen cuando menos un ojo a
Google).

Ambos hechos: el anuncio de la reapertura a la inversión
extranjera en energía y la detención de Caro Quintero tienen
un hilo conductor que involucra a un mismo personaje: el ac
tual director de la Comisión Federal Electricidad (CFE) y secre
tario de Gobernación en el sexenio de Miguel de la Madrid
cuando ocurrieron los hechos de El Búfalo y la muerte y tortura
de Enrique Kiki Camarena, agente de la DEA, y del piloto me
xicano Alfredo Zavala Avelar en territorio michoacano (1985).
Ese hilo conductor se llama Manuel Bartlett Díaz.

Hoy, 3738 años después de esos hechos, luego de una visi
ta del presidente de México a Washington, han resurgido. ¿Co
incidencia, casualidad o causalidad? Esa un pregunta que de
ben hacer los reales reporteros. Algo para empezar: ¿desde

cuándo el actual director de la CFE, exsecretario de Educación,
exgobernador de Puebla, exsecretario de Gobernación, antes
priista y miembro del gobierno morenista, no pisa territorio de
Estados Unidos? Es una pregunta clave y por qué. Su respuesta
verídica evitaría especulaciones, no propias del periodismo in
formativo, el real, el que no está en las redes sociales.

También resulta muy escandaloso, y por lo tanto periodísti
co, que el mismo día y luego de que se informara de la captura
de Caro Quintero, en Choix, Sinaloa, ocurra el desplome un
helicóptero de la Secretaría de Marina ocasionando la muerte
de 14 marinos, quienes participaron en la captura del narcotra
ficante. El gobierno federal debe informar puntualmente de
esos hechos y no dejar ningún motivo para la especulación:
¿infiltración? ¿pitazo? ¿compensación? ¿acuerdo? ¿Cómo ex
plicarlo a los mexicanos, a las familias de los marinos muertos
que luchan contra los criminales?

La especulación, que se inscribe en el género de opinión,
lleva también al enfrentamiento de presuntos narcotraficantes
con la policía de la Ciudad de México en Topilejo, en esos mis
mos días de la ya tan célebre visita presidencial. ¿Montaje?
¿Respuesta a una exigencia o amenaza?

Por el bien del país, de la salud pública y del propio go
bierno, éste está obligado a informar detallada y verazmente
sobre todos esos hechos. La preguntas de quienes asisten a las
mañaneras no servirán.

¿El señor presidente quiso quedar bien con Estados Unidos
y quedó mal con sus abados internos? O ¿cómo? Y cuando la
DEA y el embajador de Estados Unidos en México se contradi
cen sobre la captura de Caro Quintero, más cuando nuestro
gobierno anunció la cancelación de todo tipo de cooperación
con esa agencia, incluso con una reforma legal. Hay muchas
otras preguntas y respuestas pendientes.
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JUNTOS POR EL
BENEMÉRITO

> Este lunes, en el 150 ani
versario luctuoso del Be

nemérito de lasAwéricas,
nos dicen que el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador se reunid, y has
ta se sacó una foto, con los
representantes de Estados
Unidos y Cuba en México.
Todo esto cuando el man

datario mexicano recorrió
el renovado museo home

naje a su máximo referen
te histórico, Benito Juárez,
en Palacio Nacional, junto
a los embajadores Ken Sa
lazar, de Estados Unidos,
y Marcos Rodríguez Costa,
de Cuba.

ROSA CELA
RODRÍGUEZ

ROSA ICELA
CON DIPUTADOS

> Ayer, un grupo de legisladores
de Morena, encabezados por Ig
nacio Mier, sostuvo un encuen
tro con la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, para conocer detalles
sobre la captura de Rafael Caro
Quintero, quien, por cierto, tra
mitó un amparo contra su extradi
ción y un juez impidió su entrega
inmediata a Estados Unidos.

EL TREN

> Pese a las protestas, reiniciaron
los trabajos del Tramo 5 del Tren
Maya después de que el Conse
jo de Seguridad Nacional lo declaró
"obra prioritaria" y de "seguridad
nacional". De acuerdo con Javier

May, titular de Fonatur, todavía no
se resuelven los amparos inter
puestos por algunas organizacio
nes en contra de la obra; eso ten
drá que resolverlo el Poder Judicial.

JAVIER
MAY
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F. JAVIER GARCIA
CABEZA DE VACA

CONTROVERSIAS,
A REVISION

> Aunque las con
troversias consti

tucionales sobre
el desafuero del

gobernador de Ta
maulipas, Francis
co Javier García

Cabeza de Vaca,
fueron eliminadas
de la lista de asun

tos que revisaría la
Primera Sala de la

Suprema Corte de
Justicia de la Nación

en días pasados,
el máximo tribunal

agendó nuevamen
te el tema, por lo
que será el próximo
17 de agosto cuan
do lo analice.

CARLOS
LOMELÍ

COREAN
A LOMELÍ

> Nos cuentan que
el regidor de Gua
dalajara, Carlos
Lomelí, va por su
segundo aire en Ja
lisco. El fin de se

mana acompañó al
secretario de Go

bernación, Adán
Augusto López,
a una ponencia en
la Expo Guadala
jara, pero simpa
tizantes le grita
ron "¡gobernador,
gobernador!" El se
dejó querer y lla
mó a mantener

se alineados con el

presidente López
Obrador.
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En términos educativos, un descanso activo jMHlrúi
tomar ¡a forma de ejercicios de rejorzamiento de
es¡Hiñol i) matemáticas o actividades lúdicas

Se acerca el fin del ciclo es

colary.con él, las vacaciones
de verano. Muchosestudian

tes las esperan con emoción
porque ofrecen un descanso
ele la intensidad de la vida co

tidiana en la escuela.

El descanso es clave

para el buen desempeño
en cualquier actividad. En
la natación, por ejemplo, el
tiempo fuera del agua per
mite al atleta regenerar sus
músculos, evitar lesiones y
recargarenergía para seguir
mejorancloen lossiguientes
entrenamientos.

Algo parecido puede
decirse de! aprendizaje en
la escuela: como cualquier
músculo, el cerebro necesita
descanso. Sólo así podrá es
tar en condiciones óptimas
para adquirir nuevos conoci
mientos y habilidades.

Ahora bien, el descanso
y la recuperación no deben
confundirse con la inactivi

dad absoluta, sobre todo por
periodos prolongados. Ésta
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lleva a una "pérdida de forma"
con consecuencias perniciosas para el desarrollo de los estudiantes.

Lamentablemente, en la mayoría de los casos, las vacaciones
de verano se han convertido más en un tiempo de inactividad que
en un tiempo de descanso. Hay una carencia casi total de estímulos
intelectuales.

Las vacaciones de verano son un periodo que, desde mi punto
de vista, no se debe desaprovechar. La alternativa es lo que en el
mundo del deporte llamamos recuperación o descanso activo. Esto
quiere decir que, aunque no se lleva a cabo el entrenamiento en su
intensidad normal, tampoco se cae en el sedentarismo.

En términos educativos, un descanso activo podría tomar la
forma de ejercicios de reforzamiento de español y matemáticas o
actividades lúdicas de aprendizaje.

Ante el rezago educativo que tantas veces he mencionado en
este espacio, también se puede pensar en proyectos más ambi
ciosos. En Estados Unidos, por ejemplo, el gobierno federal dio a
conocer planes para ofrecer cursos de veranoy la Fundación Gates
anunció un aumento significativo en el gasto para mitigar la pérdida
de aprendizajes.

Para reducir costos, un modelo de escuela de verano que po
dría funcionaren México es el cíe las tutorías. Éstas podrían estara
cargo de estudiantes cíe alguna institución de educación superior
o técnica que están en posibilidades de hacer su servicio social,
quienes, a su vez, podrían contar con el apoyo de pasantes de las
carreras de Pedagogía, Educación o afines.

Tres o cuatro sesiones semanales de dos horas podrían hacer
una diferencia enorme en la trayectoria educativa ele los alumnos
ele educación básica
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• Serj Tankian y John
Dolmayan, de System
of a Down, encontraron
una banda local que toca
covers de sus canciones

en sus vacaciones en San

José del Cabo, y no duda
ron en cantar con ellos.

• Nikolas Cruz, el joven
que confesó el asesinato
de 17 personas durante un
tiroteo en una secundaria

de Florida, enfrenta la
pena de muerte, luego de
que este lunes iniciara el
juicio sobre este caso.

• La estrella de TikTok

Maria José, "la empre
saria millonada", ha sido
cancelada en las redes

sociales, luego de seña
lamientos de clasismo,
transfobia y de evadir
impuestos. Está de fuga.
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LOPEZ OBRADOR
BIDEN: RESULTADOS

a visita de trabajo del presidente López
Obradora EU fue relevante, pero tuvo fallas
en la ejecución. Al ser de trabajo, implicó
un protocolo más laxo. El no explicarlo,
provocó críticas innecesarias.

Conviene preguntar por qué se pro
gramó el mismo día que el Presidente de

EU salía a una gira al Medio Oriente. No hubo reunión con
comitivas y se notó la ausencia de Biden en el encuentro
con empresarios.

Los presidentes posaron para la foto en la Oficina Oval. No se
acordó un espacio para cliscursosy ese momento se convirtió
en el foro para que el presidente López Obrador leyera sus
propuestas en materia de control de la inflación y migración.

Las palabras del presidente Biden guardaron una relación
con el Comunicado Conjunto emitido en la noche del 12 de
julio. La intervención del presidente López Obrador no tuvo
relación con el comunicado. Congruencia y coordinación en
el laclo estadounidense, descoorclinación en el mexicano.
Parece que Palacio Nacional define prioridades de política
exterior que la cancillería no ejecuta.

El comunicado conjunto reco
noció la importancia del TMEC como
marco jurídico y fundamento de la
competitiviclacl ele América del Norte.
La Secretaría de Economía ha hecho

su tarea, pero ello no impedirá que
se presenten en un futuro demandas
por supuestas violaciones al T rata cío.
También se reconoció la necesidad

de fortalecer las cadenas de valor.

En materia de seguridad destaca el anuncio del estable
cimiento de un grupo de trabajo operativo para interrumpir
el flujo de fentanilo a EU. Ninguna referencia a detenciones
de cabecillas del crimen organizado.

Fue importante el tema de la seguridad alimentaria, en
particular el anuncio de la compra de leche en polvo y fer
tilizantes para apoyar a los más necesitados en México. No
se mencionó el reto futuro de la adquisición de granos, en
particular maíz, para cubrir la futura demanda mexicana.

En lo relativo a migración, el presidente López Obrador pidió
al presidente Biden una regularización de los migrantes que se
encuentran en EUy un programa de trabajadores temporales.

Biden contestó que EU ha otorgado más de 300 mil visas
H2A para trabajadores agrícolas en 2021. Se sabe que entre
80 y 90% son para mexicanos. Ratificó que el marco en que
se discuten los temas de migración será el acordado en la
pasada Cumbre de las Américas, no sólo de manera bilateral.

Biden se refirió a la lucha contra el tráfico de personas
ejemplificando con la tragedia de San Antonio. El Presidente
mexicano no lo mencionó. El comunicado conjunto sí lo incluye.

Un tema que causó confusión fue el de las inversiones
para infraestructura fronteriza. Una vez más la parte mexicana
falló en explicaren el comunicado conjunto a qué proyectos
se destinarían los 1,500 millones ele dólares (30 mil millones
de pesos). Un vocero de la Casa Blanca dijo después que se
enfocarían en controles fronterizos. Hubo que aclarar.

Palacio

Nacional define
prioridades
de política
exterior
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LA HISTORIA Y
LOS MISTERIOS
DE LA BICICLETA

sel título del libro de Jody Rosen, un autor
común de las páginas de The New York
Times. Es un ensayo sobre la historia de
la bicicleta, de cómofue una instrumento
de liberación, aunque también sirvió
para algunas experiencias coloniales.

La bicicleta fue inventada en 1817, por
Karl von Drais, esto significa que apenas tiene un par de
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siglos con nosotros y es el método más intuitivo y simple
de transporte que haya construido el ser humano.

En bicicleta una persona se mueve cuatro veces más
rápido que si lo hace caminando y consume cinco veces
menos energía. A pesar de los avances tecnológicos, a
diferencia de ¡a mayoría de los inventos del siglo XIX, ¡a
bicicleta no es obsoleta.

Se ha utilizado en guerras, en los servicios médicos, en
el comercio, en la agricultura, en la entrega del correo, en
la recaudación de impuestos, para el deporte y el ocio, el
ejercicio; ha sido instrumento de emancipación femenina,
que las liberó de los códigos de vestimenta Victorianos, y
sirvió de inspiración para loshermanosWright,
mecánicos ciclistas que inventaron el avión.

Debido a su bajo costo y a la facilidad que
ofrece para la movilidad, fue parte ele movi
mientos comoelfeministayel socialista. La
bicicleta hoy y en el pasado se asocia con
las posiciones políticas progresistas, se le
considera un elemento igualadory catalizador
del cambio en la sociedad.

La bicicleta siempre ha sido polémica. A
los dos años de su invención, su circulación ya había sido
prohibida en Londres; debido a la presión del transporte a
caballo, cíe manera ridicula, se le consideró una amenaza
a la moral pública, la salud y el orden, aunque los nobles
hicieron caso omiso de ese ordenamiento y la utilizaron
de manera intensa.

Hoy la permanencia de la bicicleta es irrefutable. Frente
a los alrededor de mil millones de autos que circulan en el
mundo, existen alrededor del doble de bicicletas en uso.
Más personas se transportan en bicicletas que en cualquier
otro medio, aunque paradójicamente nuestras leyes es
tán diseñadas para los carros. La bicicleta mantiene una
connotación política, especialmente por su nulo efecto
ambiental negativo. No obstante, de manera inexplicable,

señala Rosen, las actitudes hostiles en contra de los ciclis
tas permanecen; cita un estudio de 2019 en Australia en
el que se muestra que los prejuicios en contra del ciclista
existen y se materializan en manifestaciones y acciones
de violencia en contra de ellos.

La pregunta central del libro es si los humanos debería
mos de estar manejando bicicletas en lugar de autos, y la
respuesta es claramente que sí. Las ciudades construidas
en torno a la bicicleta, en lugar c!e hacerlo alrededor del
auto, como las que tenemos, serían más seguras, sanas
y habitables, asegura Rosen. Es optimista, piensa que las
crisis ambientales, las políticasy la lecciones de la pandemia

abren el camino a que emerja una nueva cul
tura global de la bicicleta, queya se manifiesta
en fuertes comunidades de ciclistas en todo

el mundo. De hecho el mercado global de la
industria ciclista en boyante, es uno de los
que presentan mayor crecimiento se espera
que alcance los 80 mil mclc! en 2027.

El boom de las bicicletas ya está trans
formando los lugares en donde vivimos, por
lo que tenemos que tener cuidado que la

infraestructura que ahora se construye para ellas no ge
nere exclusiones urbanas, por eso es necesario hacerla
también para los que utilizan la bici como una necesidad,
no solamente para lo que representa una alternativa viable,
económica y responsable de transporte.

Rosen es, por supuesto, un apasionado de la bicicleta,
asegura que manejarla es la mejor manera de alcanzar un
estado alterado de conciencia. Afirma que es mejor que el
yoga, el vino o la marihuana, y que compite muy de cerca
con el sexo y el café. Es una forma de alcanzar el nirvana,
y ele mejorar las ciudades también.
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ENTRE LA PRODUCTIVIDAD
Y LA DEMOCRACIA

acia la crisis mundial por el encarecimiento
de combustiblesy comestibles, la industria
mexicana de los hidrocarburos está centra

da en la soberanía energética y alimentaria.
El gobierno proyecta inversiones por más
de 500 millones de dólares este año para
producción de fertilizantes, ya que 24 por

ciento de todos los que se usan son importados de Rusia.
El plan es producirdos mil 500 toneladas que permitan la

siembra de hasta 30 mil hectáreas diarias, particularmente
de granos como maíz y frijol. La urea se fabrica a partir de dos
materias primas que aporta la industria petrolera, amoniacoy
dióxido de carbono, así que uno de los puntos de producción
estará en Poza Rica, Veracruz, ciudad históricamente pujante
hasta la reforma energética del gobierno anterior.

Al menos hay una luz ele esperanzo para esa zona en cuanto
a empleos y algo de desarrollo. El reorclenamiento y rescate
de Pemex también pasa por su sindicato. Ayer fue una fecha
crucial en su proceso de democratización. Los más de 72 mil
agremiados pudieron votar por la legitimación de su actual
contrato colectivo de trabajo, mediante el Sistema Remoto

de Votación Laboral (Sirvolab) de la
Secretaría del Trabajo. Dado que la
titularidad de un contrato colecti

vo es la razón fundamental para la
existencia de un sindicato, éste es el
punto culminante de un proceso de
renovación a partircle dos hechos: la
reforma laboral de 2019y la renuncia
del entonces dirigente sindical, tras
más de dos décadas de encabezarlo.

Hoy, Petróleos Mexicanos está transitando con su sindi
cato y su dirigencia, encabezada por Ricardo Alclana, la más
legítima en toda su historia, dado que fue electa mediante
voto libre, secreto y directo de sus agremiados.

Antes de la renovación de la dirigencia nacional, hubo pro
cesos democráticos internos en 2021 para elegir al liderazgode
cada una de las 36 secciones del sindicato. En tres ganaron can
didatos considerados disidentes. En cuatro, el proceso tuvo que
reponerse, el 28 de marzo, por las irregularidades presentadas.

Hecho todo eso, entonces sí, pasaron a la renovación de
la dirigencia nacional. No hubo candidatos corporativos,
impuestos desde el poder político, ni "de unidad".

De hecho, se registraron 25 aspirantes: siete mujeresyl8
hombres, que tuvieron oportunidades sin precedentes para
exponer públicamente sus propuestas en la mañanera de
Palacio Nacional. La elección se llevó a cabo mediante sufragio
electrónico, también a través de la plataforma Sirvolab. Ricardo
Alclana fue el triunfador, con 70.62 por ciento de los votos.

La reforma laboral va bastante más allá de la democracia

en los sindicatos. También significa el final de toda una era de
corporativismo en que esas organizaciones eran afiliadas a un
partido político y representaban votos masivos y obligatorios
en favor de un candidato a gobernador o Presidente.

Hoy, los trabajadores son libres de afiliarse o no a un sindica
to y de votar por los candidatos a puestos de poder político de
acuerdo con su propia libertad ciudadana. Sin duda, un avance
democrático que debe apreciarse en toda su dimensión.

Hoy Pemex está
transitando con

su sindicato y
su dirigencia
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El panorama no pinta bien para el exgobernador
de Baja California. Fue a pedir ayuda al Senado
para tratar de conseruar el fuero, pero no pudo

in aviso previo alguno, el exgobernador
de Baja California, Jaime Bonilla Valdez,
se presentó el miércoles pasado en els Senado. Era día que sesionaba la Comi
sión Permanente y dos cosas intentó
bajo su cobertura.
I Demostrar que sigue siendo se

nador ele la República a pesar ele la resolución de la Sala
Regional Guaclalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial
c!e la Federación (TEPJF) que declarara ilegal su reincorpo
ración al Senado,ya que al tomar protesta como mandatario

estatal optó por dicho cargo de elección popular y agotó
su derecho a elegir entre ambos.

2  Pedirle a la presidenta c!e la Mesa Directiva, la exmi
nistra Olga Sánchez Cordero, que a nombre del Senado
presentara una controversia constitucional contra la sen
tencia del Tribunal.

La primera la logró a medias. En ¡a segunda fracasó
por completo

En el primer caso, un tecnicismojuríclico le ha permitido
a Bonilla ganartiempo. Como la sentencia del TEPJFfue di
rigida a la Comisión Permanente del Congreso, actualmente
en funciones, la sentencia se turnó al pleno del Senado. Pero
como el Senado está en receso, la notificación
entrará hasta que se lleve a cabo la primera
sesión [incluida la petición de convocar al
suplente del exmandatario bajacaliforniano).
Esto es, el 1 de septiembre próximo.

Este lapso que le obsequiaron al c!e Mo
rena en el Senado para ejecutar la sentencia,

le dio aire a Bonilla para que pudiera acudir
a la Sala Superiordel Tribunal a impugnar la
sentencia. Cosa que hizo. Y está a la espera
de resolución, que será definitiva.

Entretanto, desde que llegó la sentencia a la Permanente,
la presidenta Olga Sánchez Cordero notificó a la Junta de
Coordinación Política (Jucopo)y al área administrativa del
Senado para que procedieran como correspondiera: se le
suspendió el sueldo en tanto se decide su situación jurídica.

En el segundo caso, la situación fue un tanto inespe
rada. El exgobernador llegó el miércoles pasado, sin aviso
alguno, a la reunión previa de los integrantes de Morena
que forman parte de la Permanente.

Pero en la mismísima reunión previa de Morena,Sánchez
Cordero le pidió a Bonilla que no se presentara ni pasara
lista en la sesión de la Permanente.

En realidad —y esa fue la verdadera razón de su aparición

en el Senado— es que el de Tijuana ancla preocupado por
las investigaciones que están en curso en Baja California
y le urge conservar el fuero.

(Como gobernador de Baja California, Jaime Bonilla
firmó un contrato que obliga a su sucesora, Marina del
Pilar Ávila, a pagar una indemnización de seis mil millones
de pesos a la empresa regiomontana Next Energy, como
multa por no asegurarla construcción de un parque foto
voltaico en Mexicali.

Ante el probable fraude, se inició un proceso penal en
contra del exmanclatario por la presunta comisión de delitos
de abuso de autoridad, coalición de servidores públicos,

falsedad y peculado).
Y como no ve un escenario positivo a su
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causa en la Sala Superior, fue a pedirle a la
exmínístra que presentara, a nombre del Se
nado, una controversia constitucional contra
la sentencia de la Sala Regional,

Sánchez Cordero le contestó que no la
iba a presentar porque el Senado no puede
impugnar las sentencias del TEPJF.

Abandonado a su suerte, el exgobernador
salió del Senado sin el apoyo que ansiaba.

El próximo 15 de agosto deberá acudir como imputado
a la audiencia en un juzgado de control del Poder Judicial
del estado.

GEMAS: Obsequio de Sergio Gil Rullán, coordinador
estatal de Movimiento Ciudadano en Veracruz:

"Cuitláhuac ÍGartíaJ, es el nueva [Javier] Duarte,
pues entre el primer y segundo año contrajo una deuda
de 41 mil 100 millones de pesos, seis mil 300 millones de

pesos más que su antecesor".

Se le suspendió
el sueldo en tanto
se decide su

situación jurídica
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Claudia, Ebrard y Luis Donaldo
Colosio arriba en encuestas

Tal parece que la Alianza Opositora enfrenta
retos importantes conforme pasa el tiempo.

Y es que según la encuesta del periódico El Financiero
el apoyo ciudadano a la alianza opositora PANPRIPRD
rumbo a los comicios de 2024 registró una variación a la
baja por tercer mes consecutivo, disminuyendo de 41 a 36
por ciento entre abril y julio, mientras que el respaldo a
Morena y sus aliados subió de 46 a 51 por ciento.

Mientras que los presidenciables de Morena siguen cre
ciendo y Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard continúan
disputando el primer lugar en conocimiento, imagen positi
va y apoyo rumbo a la definición de la candidatura. La opo
sición, también tiene a sus figuras y que sigue arrasando es
Luis Donaldo Colosio Riojas, quien capta 31 por ciento de
opinión favorable y suma 68 por ciento de conocimiento. Le
sigue Margarita Zavala, con 26 por ciento de opinión positi
va, aunque con un mayor nivel de conocimiento, con 77 por
ciento. Enrique de la Madrid capta 24 por ciento de opinión
positiva y 57 por ciento de conocimiento, pero sus bonos
cayeron comparados con el mes pasado. Alejandro Alito
Moreno cuenta con B por ciento de opinión positiva y 33
por ciento negativa, y un conocimiento de 56 por ciento. No
los perderemos de vista.
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FIGURAS IMPORTANTES DE LA POLÍTICA
DISPUTARÁN EL EDOMEX Y COAHUILA
Los difentes partidos ya están preparando la estategia
para ganar las dos elecciones que habrá el próxmo año y
el que va más adelantado, sin duda es Morena y en el caso
del Estado de México ya 67 personas se inscribieron en el
proceso de selección.

De estas sólo tres tienen posibilidades reales de obte
ner la candidatura pues además de ser los más posicio
nados, cuentan con una gran base electoral. Ellos son: la
secretaria de Educación, Delfina Gómez; el senador Higi
nio Martínez y el titular de la Agencia Nacional de Adua
nas, Horacio Duarte. Para seleccionar al candidato More
na realizará encuestas. Mientras que la alianza opositora,
los partidos están definiendo quien podría dar la pelea a
Morena y se mencionan a panistas y priistas.

Los panistas son: Enrique Vargas del Villar y Lau
ra Rojas.

En el PRI tres pelean la candidatura, se trata de Ale
jandra del Moral Vela, Ana Lilia Herrera Anzaldo, aunque
también podría figurar Ernesto Némer Álvarez.

En el caso de Coahuila los partidos van con más calma
en la elección de su candidato a la gubematura, pero ya
empezaron a sonar nombres como el subsecretario de Se
guridad Pública, Ricardo Mejía Rerdeja, el senador y empre
sario minero Armando Guadiana Tijerina, cercano al coor
dinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal; el ex
diputado federal, Luis Fernando Salazar, la exdiputada fe
deral y fundadora de Morena en Coahuila, Miroslava Sán
chez y el exalcalde acúñense Evaristo Lenin Pérez.

Mientras que en el PRI y el PAN también hay perfiles
fuertes y los que figuran dentro de sondeos políticos y
encuestas está el exalcalde saltillense y actual secretario
de Inclusión y Desarrollo Social, Manolo Jiménez Salinas.

Otro de los tricolores que figura dentro de las medicio
nes difundidas en redes sociales es el alcalde de Torreón,
Román Alberto Cepeda González.

Por último, el aspirante tricolor que también suena en
los sondeos y publicaciones digitales es el exalcalde sal
tillense y actual diputado federal, Jericó Abramo Masso.

LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO
SITIO WER
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¿Quién miente, la DEA o el gobierno
de México?; a Debanhi la mataron

La Drug Enforcement Administration
(DEA) ha intervenido, colaborado, le llaman, siempre en
México.

¿Por qué tendrían que mentir su directora Anne Milgram y el fiscal
general Merrick B. Garland?

Nuestro increíble equipo en México trabajó en conjunto con las au
toridades mexicanas para capturar y arrestar a Caro Quintero, acusado
en EEUU de torturar y asesinar al agente especial Kiki Camarena, dijo
Milgram en un comunicado minutos después de que se capturara al si
naloense, uno de los más poderosos narcotraficantes en los ochentas.

El arresto es la culminación del trabajo incansable de la DEA y sus
socios mexicanos, aseguró por su parte Merrick B. Garland, en otro boletín.

El embajador Ken Salzar salió a hacer el quite al gobierno mexicano:
La exitosa operación mexicana muestra lo que podemos lograr al

trabajar juntos para proteger a ciudadanos de México y Estados Unidos.
Lo cierto es que en México operan agentes de la DEA y de la CIA

(Agencia Central de Inteligencia) y que, por ello, se han dado golpes.
Y aquí, en Palacio, ayer, Andrés Manuel López Obrador negó cual

quier intervención de los agentes estadunidenses. ¿A quién le cree?
Yo a la DEA y al fiscal, no a Salazar cuya labor, precisamente, es

mantener las relaciones diplomáticas.
Y, mucho menos, a Andrés Manuel que un día y otro también cambia

el discurso según le convenga. Además, casualmente la captura se da
dos días después de la reunión con loe Biden, en Washington.

¿A poco no sabían que estaba refugiado en la sierra de Sinaloa?
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EL HELICÓPTERO
La muerte de los catorce marinos que viajaban en el helicóptero que
cayó también es un misterio.

Dice la Secretaria de Marina que no fue derribado.
A simple vista, entonces, no hay impactos de bala o proyectil.
Pero, de nuevo en el sospechosismo al que nos han acostumbrado los

gobiernos del PRI, del PAN y, hoy de Morena, es muy extraño que la
aeronave se haya desplomado porque el piloto se equivocó.

Basta recordar cómo cayeron el avión Learjet del secretario de Go
bernación, luán Camilo Mouriño, en Lomas de Chapultepec; el helicóp
tero de su relevo, Francisco Blake, en el sexenio de Felipe Calderón, el
presidente que inició la guerra contra el narcotráfico en 2006.

Y cómo en el gobierno de Enrique Peña un helicóptero militar fue
tirado por el Cártel Jalisco, con saldo de nueve muertos.

Y conste que la Marina, según dijo el ex embajador Carlos Pascual, es
la única preparada para enfrentar al crimen. Que el Ejército tiene miedo.

FORTALECIDO

Alejandro Moreno Cárdenas, Alito como le llaman, ya anda de nuevo en
giras y activo en los estados.

El fin de semana tuiteó videos de sus visitas y reuniones. Se le ve
seguro y revitalizado, pese a la ofensiva desde Palacio por el rechazo a la
reforma energética y por la elección en el Estado de México y Coahuila.

El líder del tricolor visitó Michoacán y Nuevo León. Ahí reiteró que no
lo van a doblar. Los ataques de la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, ordenados desde el Zócalo han sido contraproducentes: Va por
México se ha fortalecido. ¿No se darán cuenta los cerebros morenistas?
Vamonos: A Debanhi Escobar la asesinaron. Así lo concluyeron los tres
forenses que practicaron otra autopsia al cuerpo: asfixia por sofocación.
¿Qué dirá el gobernador de Nuevo León, Samuel García, un fiasco?
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El PAN va por todas
Aunque originalmente se planteó
repartir las candidaturas al
Edomex con el PRI, y la CDMX
con el PRD, quedándose con la
presidencial, en el PAN sacan
cuentas del músculo rescatado

en estas entidades con el peso
muerto del conflicto priista y el

desplome perredista. La contra
propuesta, cuentan, es que el
PAN encabece las tres fórmulas.

Para el Edomex lleva mano En

rique Valgas del Villar, a quien
ven con capacidad de sumar a
priistas naúfragos, y en la CDMX
se perfila a Xóchitl Gálvez, quien
mantiene contacto con perredis

tas huérfanos. Nos dicen que en
avenida Coyoacán ya se mur
mura: si los panistas pueden con
©das todas, "¿para qué quieren
alianza?".

¿Lleva dedicatoria?
El anuncio de una "nueva sección"

en la conferencia matutina del

presidente López Obrador, en
donde se podría exhibir a quienes
ganan más que el mandatario, ya
comenzó a generar especulacio
nes acerca del verdadero objetivo
de este ejercicio. Y es que ya en
otras ocasiones se ha dado cuenta

de: cómo otros funcionarios,como
consejeros electorales, titulares de

órganos autónomos, entre otros,
ganan más que el jefe del Ejecu
tivo, algunos de ellos amparados.
Pero, nos comentan, ahora se

podría usar este espacio también
para señalar específicamente a
algunos jueces y magistrados que
están en las mismas condiciones.

¿Será un mensaje con dedicatoria
al Poder Judicial? Porque algunas
de las recientes decisiones pare
cen no haber caído muy bien en
Palacio Nacional

Tierra de nadie

En el estado de Sonora, goberna
do por el exsecretario de Seguri
dad federal, Alfonso Durazo, tal

pareciera que van aumentando
las zonas en donde la autoridad ya
no tiene prácticamente injerencia.
Los videos de una balacera en el

municipio de Guaymas dados a
conocer ayer son solo una mues
tra de lo que ocurre, nos dicen, en
el día a día en esa región, en donde
el fin de semana se sumaron al

menos nueve asesinatos y otros
hechos violentos, sin que el
gobierno estatal pueda reaccionar.
Lo preocupante es que cada vez
más franjas de la entidad parecen
abandonadas a su suerte, y no se
ve alguna estrategia de seguri
dad más que pedir apoyo de la
Federación.
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Redes de ti .
Poder

ADÁN AUGUSTO
Y CARLOS LOMEL !:
EN TÁNDEM

Si alguna particularidad tuvo
el "semidestape" de Adán
Augusto López Hernández,
este fin de semana en Guada

lajara, como otro de los prin
cipales aspirantes a obtener la
candidatura presidencial de
Morena, es que su anfitrión,
Carlos Lomelí Bolaños, jugó
un papel casi tan protagónico
como el que tuvo el secretario
de Gobernación.

La manera en que el
exsúper delegado federal en
Jalisco acompañó paso a paso
al secretario de Estado entre la

multitud de simpatizantes del
partido guinda que aguar
daban en la Expo Guadala
jara para darse un "baño de
pueblo" en tándem, pareció
lanzar el mensaje de que su
proyecto es ir en mancuerna
para el 2024: uno para suce
der a López Obrador, y el otro
para suceder a Enrique Alfaro
Ramírez.

Lomelí Bolaños, además,
tomó el micrófono para dar
una especie de discurso inau
gural, colocándose momen
táneamente en el centro de

los reflectores. Este peso tan
determinante que tuvo es algo
que no se vio en las visitas de
las otras dos "corcholatas" que
han visitado Jalisco en sema

nas recientes: el secretario de

Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard Casaubon, y el senador
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Si alguna particularidad tuvo
el "semidestape" de AdánAugusto López Hernández,
este fin de semana en Guadalajara, como otro de los principales aspirantes a obtener lacandidatura presidencial deMorena, es que su anfitrión,Carlos Lomelí Bolaños, jugóun papel casi tan protagónicocomo el que tuvo el secretariode Gobernación.La manera en que elexsúper delegado federal enJalisco acompañó paso a pasoal secretario de Estado entre lamultitud de simpatizantes delpartido guinda que aguardaban en la Expo Guadalajara para darse un "baño depueblo" en tándem, pareciólanzar el mensaje de que suproyecto es ir en mancuernapara el 2024: uno para suceder a López Obrador, y el otropara suceder a Enrique AlfaroRamírez.Lomelí Bolaños, además,tomó el micrófono para daruna especie de discurso inaugural, colocándose momentáneamente en el centro delos reflectores. Este peso tandeterminante que tuvo es algoque no se vio en las visitas delas otras dos "corcholatas" quehan visitado Jalisco en semanas recientes: el secretario deRelaciones Exteriores, Marcelo
de la República por Morena,
Ricardo Monreal Ávila.

Aunque fue cuidadoso en
sus palabras, bien podría decir
se que el secretario de Gober
nación vino a ser "corcholata",
pero también "destapador",
pues cuando hablaba vela
damente sobre un supuesto
triunfo de Morena en Jalisco

para el año 2024, mencionó di
rectamente a Lomelí Bolaños.

Es por esto que todo indica
que López Hernández y Lo
melí Bolaños van en tándem

para el 2024.
MENSAJE DE AMISTAD
Para demostrar que no hay
diferencias entre ellos o riva

lidad política, el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro

Ramírez, subió una foto a sus
redes sociales donde aparece
junto con el alcalde de Guada

lajara, Pablo Lemus Navarro,

muy sonrientes ambos, y con
un mensaje en el que felicitó al
munícipe por su cumpleaños.

"Más allá de la carrera

política que hemos caminado
juntos, Pablo Lemus es un ami
go al que estimo. Hemos com
partido grandes momentos,

en las buenas y en las malas, y
construido una relación más

fuerte que la grilla. De corazón,
muchas felicidades por un año

más de vida, Pablo", escribió.

Para demostrar que no hay
diferencias entre ellos o riva

lidad política, el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro
Ramírez, subió una foto a sus
redes sociales donde aparece
junto con el alcalde de Guada
lajara, Pablo Lemus Navarro,
muy sonrientes ambos, y con
un mensaje en el que felicitó al
munícipe por su cumpleaños.

"Más allá de la carrera

política que hemos caminado
juntos, Pablo Lemus es un ami
go al que estimo. Hemos com
partido grandes momentos,
en las buenas y en las malas, y
construido una relación más

fuerte que la grilla. De corazón,
muchas felicidades por un año
más de vida, Pablo", escribió.

Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación.
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RED
COMPARTIDA
CONTRADICCIONES
CON LA DEA
Oficialmente la DEA no

desmintió su participa
ción en la captura de Caro
Quintero, más aún, el po
sicionamiento del fiscal

general de EU fue la primera confirma
ción real de que los marinos accidenta
dos en el Black Hawk participaron en
el aseguramiento del capo. La Secreta
ria de Marina lo confirmó después de
que el presidente publicó en Twitter
sus condolencias. Hoy lo que nos dicen
es que en Mazatlán habrían participado
un par de enviados especiales mientras
que en Chihuahua y Sonora contaron
con información en tiempo real prove
niente desde el otro lado. Para EU este

caso, atrapar al segundo más buscado,
está terminado y ahora van a buscar su
extradición.

Las empresas se han comenza
do a preocupar por el tema de
la sequía. Nos cuentan que
dentro de organismos como el
CCE o el Consejo Ejecutivo de

Empresas Globales e incluso dentro de
Coparmex hay varias conversaciones
sobre los problemas que hay con el
agua. En Puebla ya hay un problema del
suministro, en Cuernavaca hay colo
nias donde el abastecimiento no es

continuo y está la crisis de Monterrey.
No les gustó, dicen, la idea de que cer

veceras y refresqueras reduzcan o sus
pendan actividades porque hacerlo im
plica perder la confianza y con ello in
versiones y empleos.
La presidenta del PRD en la CD

MX, Nora Arias, urgió al go
bierno capitalino para que am
plíe la red de comedores co
munitarios a fin de garantizar

la seguridad alimentaria en la ciudad;
básicamente le pide que cumpla con la
Ley del Programa de Comedores Comu
nitarios vigente y en operación desde la
VII y hasta última Asamblea Legislativa
del Distrito Federal. Hoy lo que se nece
sita es ampliar te cobertura con nuevos
espacios que permitan el acceso a los
sectores de bajos recursos.
Nos cuentan cooperativistas

de Cruz Azul, en Hidalgo,
que temen que esta semana
un nuevo grupo busque de
nuevo tomar el control de la

planta en Tula, como ya lo intentaron en
tres ocasiones. Actualmente esta en ma

nos de Federico Sarabia que perdió la
disputa legal con los actuales directivos
de la cementera Antonio Marín y Víctor
Manuel Velázquez que son, dicen los
cooperativistas atrincherados en las ins
talaciones, los que buscan tomar el con
trol operativo de la planta ¿Estará al tan
to de esta situación el próximo gobierno
de Julio Menchaca?
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DEBANHI FUE ASFIXIADA... ¿DONDE ESTA EL
ASESINO?

De una vez por todas, los dictámenes de la tercera autop
sia practicada al cuerpo de Debanhi Escobar determina
ron que fue asfixiada por sofocación en su variedad de
obstrucción de orificios respiratorios, o sea, que alguien
le provocó su muerte. La causa del deceso que estaba en
duda ya quedó más que clara, ahora falta ubicar y dete
ner al responsable, Felipe Edmundo Takajashi Medina,
director del Instituto de Servicios Periciales y Servicios
Forenses de la Ciudad de México, presentó las cuatro
conclusiones de la necropsia practicada al cuerpo de De
banhi Escobar. "Hay elementos suficientes para estable
cer que la causa de muerte fue asfixia por sofocación en
su variedad de obstrucción de orificios respiratorios; el
intervalo postmortem es de tres a cinco días, desde la
localización del cuerpo; no hay evidencia de violencia se
xual y se descarta asfixia por sumersión".

FACUNDO ROSAS CON UN PIE FUERA DE
PRISIÓN
El que prácticamente tiene un pie fuera de prisión, es el
ex subsecretario de Estrategia e Inteligencia de la des
aparecida Secretaría de Seguridad Pública Federal, Fa

cundo "R", pues luego de que fuera exonerado por autori
dades federales del Operativo Rápido y Furioso, que con
sistió en el presunto tráfico de más de dos mil 500 armas
de México a Estados Unidos, ahora solo enfrentará un
proceso por el delito de homicidio culposo. Con una bue
na defensa, el también ex secretario de Seguridad Púbüca
de Puebla puede obtener su libertad, pues la muerte que
le ocasionó a una mujer en la Alcaldía Alvaro Obregón
fue un caso imprudencial.

CAYÓ EL YOGURT, LÍDER DEL CRISTAL EN
MICHOACÁN
Agentes de la Fiscalía General de lusticia de la Ciudad de
México (FGICDMX) cumplimentaron en el Estado de Mé
xico, una orden de aprehensión contra Esteban lonathan
"N", alias "El Yogurt" y posible líder del Cristal en Micho
acán, debido a que es señalado de que probablemente
detonó un arma de fuego contra su concubina y la madre
de eüa, en un domicilio posiblemente utilizado para pro
cesar drogas sintéticas en el 2019 en la GAM. Trabajos de
campo y gabinete permitieron establecer su probable re
lación con otra carpeta de investigación por el delito de
Feminicidio, en grado de tentativa, iniciada en el munici
pio de Nezahualcóyotl, Estado de México.

BLOQUEAN LA MÉXICOCUERNAVACA
Vecinos de Topilejo bloquean la carretera federal Méxi
coCuemavaca a la altura del kilómetro 28 por afecta
ción en sus viviendas debido a las lluvias. Los pobladores
pidieron que continúe la limpieza de sus viviendas y ca
lles debido a que continúan afectadas por los aguaceros
que se han registrado en los últimos días. Los vecinos de
San Andrés Totoltepec, San Miguel Topilejo y la Magda
lena Petla calco perdieron sus enseres domésticos debido
a la fuerte lluvia de en días recientes.
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DOBLE EFECTO
PENSION A LOS DE LISTA DE
RAYA
PATRICIA CARRASCO

Los trabajadores que cotizan
en la nómina 5 del Gobierno

de la Ciudad de México (a
lista de raya), presentes en
toda la administración capi

talina, acusan que en la actualidad hay
1843 personas que iniciaron su proceso
de jubilación en el 2019, y que cumplen
con todos los requisitos que marca el
Reglamento, pero no les han pagado su
pensión.

Lo mismo sucede con las pensiones
por riesgo de trabajo y peor aún, con
los deudos (viudas y huérfanos) de los
trabajadores que han fallecido a partir
del 2019. Y les cancelaron totalmente

los créditos hipotecarios.
Estos sindicalizados que cotizan a

la Caja de Previsión Para Trabajado
res a Lista de Raya del Gobierno de la
Ciudad de México (Captralir), más de
55 mil, denuncian que los préstamos
de mediano plazo han quedado can
celados; los de corto plazo, están su
peditados al azar al tener que partici
par en un sorteo. El organismo está
quebrado. A decir de los afectados,
"el desastre a Captralir es responsa
bilidad directa del gobierno, ellos son
quienes han administrado y decidido
utilizar sus fondos para "proyectos

de inversión" fallidos".

Por lo que proponen que el GDCMX
ejecute un rescate financiero que per
mita sanear al organismo. Exigen que a
los culpables del desfalco se les apli
que la ley y restituyan lo robado.

El 12 de julio, un grupo de afectados
fueron a la sede de la Comisión de De
rechos Humanos de la Ciudad de Mé

xico, donde entregaron un documento
Armado, para que emita una recomen
dación del rescate de la Captralir, por
que la seguridad social constituye un
derecho humano y se los han violenta
do.

Constituyeron un colectivo de tra
bajo con el único fin de rescatar del
despojo, del abandono y el vilipendio a
la Caja de Previsión para Trabajadores
a Lista de Raya. A la fecha definen una
ruta de lucha.

El ex magistrado Carlos González
Mermo, recordó que desde el 2018 han
reducido los presupuestos, "por eso no
les alcanza para pagar las pensiones".

Tienen un seguro de jubilación, pa
gan una contribución por 28 o 30 años
de servicio, de acuerdo a las proyec
ciones actuariales, su retiro debería
estar garantizado. Tendrán que buscar
un amparo, para que les paguen.
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Urge profundizar
en mecanismos

para abatir
inseguridad

Cada día en los medios se da

cuenta de hechos delictivos,

violentos, criminales que nos
hacen reconocer que la segundad es
uno de los grandes pendientes del
actual gobierno. Recientemente,
desde la Cámara de Senadores se

levantó la voz para exigir del
gobierno lopezobradorista que se
reconsidere la estrategia de seguri
dad implementada, porque aunque
se proyectó correctamente, es indis
pensable que no solo ataque algu
nas causas, sino que también haga
más para abatir este problema que
a todos aflige y apremia.
Y es que, a propósito de la captura

de uno de los capos más importantes
como Rafael Caro Quintero, el sena
dor rebelde, Ricardo Monreal no
quita el dedo del renglón y aunque a
algunos les cause molestia la crea
ción de la comisión plural de legis
ladores para proponer medidas
enfocadas a resolver la crisis de inse

guridad, el coordinador de la banca
da guinda dejó en claro que el
Senado va a actuar con responsabili
dad y en base a sus facultades cons
titucionales.

"Con la llegada del actual
Gobierno, la estrategia cambió a un

enfoque en el que se atienden las
causas del delito, a través de una
política social robusta que busca
fortalecer a sectores vulnerables, y
que entiende que la captura de los
grandes capos debe estar acompa
ñada por el fortalecimiento del
Estado de derecho, en el cual toda
persona que viole la ley sea casti
gada; esto incluye también acabar
con las redes de complicidad que
existían al interior de las propias
instituciones.

El artículo 76 constitucional esta

blece que la revisión de la
Estrategia Nacional de Seguridad
Pública es una facultad exclusiva

del Senado de la República, y por
ello actuaremos con responsabili
dad, sin dejar de reconocer que la
pacificación del país es uno de los
grandes temas pendientes", señaló
en artículo publicado en un diario
de circulación nacional.

Firme, Monreal también indicó
que el desplome del helicóptero
en el que lamentablemente per
dieron la vida 14 marinos debe

ser investigado a profundidad.
"La captura se trata de un logro

importante, pero no se entiende
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como un fin en sí mismo, sino como

parte de un proceso y de una ruta
de acción mucho más amplia".
reconoció.

Y es que, como la mayoría de los
mexicanos, si bien la captura de
un generador de violencia es
importante, se debe ir más allá y
profundizar la aplicación de los
programas sociales en las zonas
de mayor incidencia delictiva.
Además, intensificar el trabajo de

debilitamiento financiero de las

células criminales, fortalecer a la
Guardia Nacional y apoyar a nues
tros jóvenes, para que cuenten con
las oportunidades suficientes que
los alejen del camino que cada jefe
de jefes tuvo que seguir.

Homenaje a
Gabriela Mistral

Considerada un referente de la poe
sía universal y ganadora del Premio
Nobel de Literatura en 1945,
Gabriela Mistral llegó a México en
1922 para colaborar en la reforma
educativa que impulsó el entonces
secretario de Educación, José
Vasconcelos, padre del actual sena

dor de la República Héctor del
mismo apellido.
Y es que nos hemos enterado que

en la Cámara alta, la Comisión de
Relaciones Exteriores América

Latina y el Caribe, que preside la
senadora Beatriz Paredes Rangel,
impulsa una serie eventos para ren
dir un homenaje a la escritora chile
na, por su servicio en las misiones
culturales en México y su entrega al
activismo educativo en las comuni

dades rurales y originarias de nues
tro país.
Así, en colaboración con la emba

jada de Chile en nuestro país y con
el apoyo de la presidenta de la Mesa
Directiva de la Permanente, Olga
Sánchez Cordero, así como de las
comisiones de Cultura y Educación
del Senado, las y los legisladores se
sumaron a la conmemoración de los

100 años del arribo de la maestra

chilena a México.

Así que, para el próximo miérco
les, 20 de julio, la Comisión
Permanente del Congreso de la
Unión realizará una Sesión Solemne

para honrar la memoria de Gabriela
Mistral.

¡Enhorabuena!
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Ken Salazar "El Padrino"

de gobernadores mexicanos
esde su nombramiento como embajador estadounidense en
| territorio mexicano septiembre 2 del 2021, Ken Salazar,
como ninguno de los anteriores tejió una red personal con fun

cionarios de los tres poderes de la nación, secretarios de Estado,
empresarios, clero, gobernadores, senadores y diputadoscomenza
ron a figurar como parte de sus cooperantes e informantes.
Comenzó a abrir puertas secretas y públicas de su gobierno, y

del sistema de inteligencia a cuanto gobernador u alto funcionario
lo pidiera; entre sus preferidos está Samuel García, quien sustituyó
a Tláloc su mentor inicial por Ken Salazar para impulsar su Plan
Hidrico, Ken visitó Nuevo León, en diciembre del 2021 y desde
entonces, Samuel García lo consulta para todo, su elitismo no fue
problema para entregar su gobierno al del sombrero.
Salazar es "El Padrino" del gobierno neoleonés, si no cree, vea

cómo en seguimiento a los acuerdos de diciembre y a los de
Reynosa, Ken astutamente aprovechó el protagonismo de García
Sepúlveda para que en el preámbulo de la Novena Cumbre de las
Américas, volvieran a reunirse públicamente para conversar
sobre tres temas: agua Plan Hidrico, política laboral y desarrollo
económico ¿Qué carajos tiene que meterse en política inter
na de las entidades Ken Salazar?

El tema que realmente interesó a Ken Salazar, fue el Puente
Internacional Colombia Solidaridad, mismo que el gobernador
rindió al Embajador, convirtiendo a Samuel García y a Movimiento
Ciudadano en máximos entreguistas de la entidad más rica y prós
pera del país a Estados Unidos.
El Puente Colombia, es uno de los 25 puntos de entrada y salida de

carga, que existen en los 3,152 kilómetros de frontera; este punto de
intercambio comercial fue cons

truido en épocas del ex presiden
te Carlos

Salinas de

Gortari y,
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representa
una vía alterna

para desfogar el
siempre denso
tránsito que carac
teriza a Nuevo

Laredo; sin embar
go, jamás ha podido
consolidarse por
problemas de inse
guridad.
Dicho punto,es

altamente estratégi
co para México ante

políticas de
freno y acoso que viene implementando el gobernador de Texas,
Greg Abbot, también padrino de los gobernadores mexicanos de
Tamaulipas, Coahuila y de Chihuahua Maru Campos coordina
su plan se seguridad con los texanos.
Abbot está enfrentado con Joe Biden y, sus mayores abusos son

contra los migrantes, pues vía aplicación del Título 42 deporta
cuanto indocumentado atrapa, generando un caos migratorio fron
terizo y ahogando al programa "Quédate en México"; el personal
de la Guardia Nacional y de seguridad pública pueden regresar a
la frontera con México a cualquier indocumentado que atrapen y, no
obstante, su política racista e inhumana más de un gobernador
mexicano le rinde tributo.

Pero volviendo a Ken Salazar, este es el verdadero padrino y
máximo asesor de varios gobernadores con proyectos de desarro
llo económico transexenal; lo mismo está en el norte o en el sureste
"sacando raja" del Tren Maya, del Transísmico y de Dos Bocas o
extrayendo información de temas relacionados con la frontera de
México con Guatemala y Belice.
Así que, el padrinazgo de Ken va más allá de Nuevo León, desde

que fue a persignarse a la Basílica de Guadalupe, dejó la impresión
que no sólo representa al gobierno estadounidense sino también al
Vaticano; muy pronto, su activismo comenzó a sentirse en temas
binacionales como narcotráfico y migración e inmediatamente se
entrometió en política interna, al participar activamente en la
Reforma Eléctrica y es vigilante del gas natural ejemplo, Cuenca
de Burgos.
Su actitud por demás intervencionista sobrepasa su responsabili

dad diplomática al implicarse abiertamente en asuntos exclusivos
del Ejecutivo federal o estatales, pero todo le "aplauden" porque
sirve de 11tapadera" en asuntos delicados como los electorales y
en otras cuestiones bilaterales como la discordia comercial con

Fecha: 19/07/2022

Página: 9

Area cm2: 844

2 / 4

Columnas Políticas

Carmelo Galindo

Costo: 48,952

Página 4 de 16



el gobernador Texano.
Desde luego que, en la política de transición energética viene

jugando un papel de engaño contra los intereses nacionales mexi
canos, pues mediante sus recurrentes reuniones con legisladores
de todos los partidos políticos, midió "el pulso" político de las fuer
zas confrontadas en la Cámara de Diputados y de otras reuniones
con líderes empresariales y gobernadores, constató que el sistema
económico y político mexicano esta puesto de rodillas a los inte
reses estadounidenses.

Ante el observador, es un político que lo mismo sirve a Jesús que
a Judas, bien le acomodó la frase que en otra ocasión usamos para
describir su comportamiento "Ken Salazar, en México, anda como
Juan por su casa".
Su pragmatismo, lo tiene a salvo de "tropezar" con la política

electoral, evitándole críticas en los medios de comunicación de
líderes sociales y políticos; pues, se ha limitado a oír y callar, lo rela
cionado con las acusaciones contra Morena y la 4T en materia
electoral; sin embargo, no hay duda, que su Embajada alimenta con
información de ese género a las agencias de inteligencia estadou
nidense.

El efecto Ken no termina aquí, pues Greg Abbot, sabe bien que su
máximo adversario no es AMLO o Marcelo Ebrad o algún gober
nador fronterizo, sino que su peor "dolor de cabeza" es Ken
Salazar, pues mientras el texano aplica una política agresiva y ame
nazadora contra los intereses mexicanos, Salazar con aparente y
desinteresada cooperación puesta al servicio de los altos funciona
rios, líderes políticos y de las élites empresariales y gobernantes
tiene a todos comiendo de su mano y, rendido está a sus pies el
gobierno de la 4T.
Con puras "sobaditas de lomo" como las que viene dando al

gobernador de Nuevo León, ha recibido magníficos regalos como
el Puente Colombia cuando el más interesado en ese tema es por
obvias razones el gobernador de Texas.
Además, 11El Padrino, Ken", también es un gran actor de teatro,

que niega la presencia de la DEA en labores de inteligencia inter
na Usted le cree, yo tampoco; pero su golpe maestro contra Greg
Abbot, llegará cuando Américo Villarreal llame al Embajador para
acordar cómo arrebatar a Francisco García Cabeza de Vaca, su últi
mo reducto de poder. Hasta pronto.
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Embajador estadounidense, Ken Salazar
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Con Diplomacia Azul, Senado
es solidario con Semar

Comisión de Marina, Juan Carlos
Hernández Chaires, con el senador
Ricardo Monreal. ¡Van Diplomacia

Azul y Seguridad Nacional!

Senado y Pachuca: Con motivo del "Día de la Ar
mada de México" inscrito por la celebración del bicente
nario de su creación, la presidenta de la Mesa Directiva del
Senado de la República, Olga Sánchez Cordero, envió el si
guiente mensaje: "En el mar, aire y tierra, la Marina Armada de
México es ejemplo de solidez institucional, lealtad y amor a la
patria. El respeto y agradecimiento de los mexicanos están fir
memente con ella". Frente a ese llamado y en honor a los 14
marinos caídos, los senadores Ricardo Monreal Ávila, presi
dente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), y Navor
Rojas Mancera, secretario de la Comisión de Marina, rindie
ron un minuto de silencio en homenaje a los 14 marinos caídos
en Los Mochis, Sinaloa, quienes participaron en labores ope
rativas en un helicóptero tipo Black Hawk de la Secretaría de
MarinaArmada de México (Semar).
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Senador Navor Rojas, presidenta
Olga Sánchez Cordero, y conductor
del programa Diplomacia Azul
y Seguridad Nacional, del Canal
del Congreso, Federico La Mont

Previamente, el miércoles 13, el senador Rojas Mancera y el
embajador de la República de Corea en México, Suh JeongIn,
anunciaron junto con la titular de la Mesa Directiva, Olga Sán
chez Cordero, el nuevo programa de la Mesa Directiva del Ca
nal del Congreso Diplomacia Azul y Seguridad Nacional a tra
vés del cual todas las comisiones y 17 estados de la república
con litorales involucradas en temas de seguridad nacional con
tarán con un espacio que compartirán con expertos de la Se
cretaría de Marina Armada de México y los agregados nava
les de las misiones diplomáticas acreditadas en el país y signa
tario de la Convención del Derecho del Mar, además de espe
cialistas de la UNAM, £1 Colegio de México y CIDE.
En entrevista para Diario con La Mont, la presidenta de la

Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero, agradeció la invita
ción formulada por el senador Navor Rojas al embajador de
Corea, Suh JeongIn, para incorporar de manera institucional
a la Mesa Directiva de la actual legislatura Diplomacia Azul y
Seguridad Nacional que a su vez permitirá a Semar difundir
los temas relevantes de su jurisdicción que van desde la vigi
lancia en la Zona Económica Exclusiva Mar Patrimonial como las

amenazas de terrorismo y sabotajes a las instalaciones de Pe
mex, piratería en el mar, narcotráfico, contrabando de armas y
explosivos crimen organizado, así como pesca ilegal en las
aguas del océano Pacífico y golfo de México.
Diplomacia Azul y Seguridad Nacional incorporarán a la

Comisión Bicameral de Seguridad Nacional para la difu
sión de los criterios en la política de seguridad en las 17 enti

Senador Navor Rojas y embajador
de Corea, Suh JeongIn, reciben
presea Alfredo La Mont por su
participación en Diplomacia
Azul y Seguridad Nacional
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dades costeras, además de la superficie del mar patrimonial
3,149,000 km2 y 2,918,107 km como resultado de la promul
gación de su ley del Mar.
El senador Navor Rojas, de la generación 19831987 de la

Facultad de Ciencias Políticas, UNAM, informó que, otros temas
de Diplomacia Azul y Seguridad Nacional incluyen de mane
ra conjunta con la Armada de México la restauración de am
bientes naturales de playa, ejemplo Manzanillo, fenómenos de
la naturaleza como combate a las organizaciones trasnaciona
les del narcotráfico marítimo internacional. "Gradualmente se

incorporarán otras comisiones Presupuesto y Cuenta Pública, Jus
ticia, Medio Ambiente, Justicia", dijo el instigador de Diplo
macia Azul y Seguridad Nacional, quien también explicó las
funciones. Ante la pérdida de 14 elementos de la Armada de
México, el secretario de la Comisión de Marina recordó que
está integrada por mujeres y hombres con moral de vencedor,
por lo cual, pese a una tragedia condenada por todos los mexi
canos, "ofrecen todo por la patria

Se le preguntó junto al embajador sudcoreano, Suh Jeong
In, ¿qué otra institución tiene la preparación para defender la
soberanía nacional? Navor Rojas, respondió:
"No solo la defensa de la soberanía nacional, sino también en

frenta las amenazas del contrabando, narcotráfico y por esa
razón, en 2020 se publicó la reforma con origen en la colegisla
dora presentada por la diputada Juanita Guerra Mena con el
fin de fortalecer las atribuciones de Semar para así retomar el
control de la Marina Mercante y con ello el fortalecimiento de
los puertos y aduanas de todo el país. Y se le inquirió: ¿no sig
nificaba ello la militarización de los puertos? "Los enemigos
de la 4 Transformación buscaron engañar al pueblo, sin dejar de
reconocer que las y los marinos son los más preparados para
defender la soberanía del país, desde sus costas y para eliminar
la corrupción en el comercio exterior al garantizar un manejo
más seguro, eficiente y transparente de nuestros puertos y adua
nas".

Agradeció a los senadores Olga Sánchez Cordero y Ri
cardo Monreal, de la Mesa Directiva y Jucopo, su abierta dis
posición para el inicio este martes 19 de Diplomacia Azul
oportunidad para recordar que no fue, sino hasta diciembre de
2016, cuando se reformó la Ley de Navegación y Comercio
Marítimo con objeto de establecer que la Autoridad Maríti
ma Nacional coordinaría sus esfuerzos con Comunicaciones
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y Transportes en esa materia, pero durante la administración
del 79 presidente de México que se realiza una profunda refor
ma para ubicar a Semar como la única instancia federal con
atribuciones para el control de los puertos y aduanas del país.
¿Por qué la nueva legislación?, y Rojas Mancera respondió
frente a Ricardo Monreal y su asesor Juan Carlos Hernán
dez Chaires: "La razón primordial, el alza en la comisión de
conductas ilícitas y el mal manejo de los procedimientos dentro
de las zonas marítimas y recintos portuarios también en costas,
puertos, recintos portuarios terminales e instituciones portua
rias nacionales, así como en aguas nacionales donde se realizan
actividades de su competencia".

En el mar, aire
y tierra, Armada

de México
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Consensos, diálogo entre partidos políticos y aspirantes
a la gubernatura, por el bien del Estado de México: EW
Encuentros con diversos actores políticos de la entidad, causales. "Estamos haciendo política"

Karina Rocha/Karina Libien

Capítulo segundo
En política "nada es casualidad". Conti

nuando con la entrevista que concedió el
diputado local y coordinador del Parti

do Acción Nacional (PAN) en el Congreso del
Estado de México, Enrique Vargas del Villar, a
unomásuno y Diario Amanecer de México, a
raíz del encuentro que tuvo con Ana Lilia He
rrera Anzaldo, diputada federal aliancista, este
nos comentó que la plática sostenida con la legis
ladora fue de político a político y que el tema en
común es ver hacia adelante y por el bien del
Estado de México.

Sabemos que Herrera Anzaldo, como mujer,
como diputada federal y como política que es, se
considera una importante pieza para el Estado
de México, por lo que las relaciones que se den
en torno al proceso electoral de 2023, siempre
serán consideradas como "de muy buena suer
te". En cuanto a las todavía aspiraciones de He
rrera Anzaldo a la gubernatura del Estado de
México, Vargas del Villar asegura que la dipu
tada federal sigue una ruta de aspiración, lo cual
es completamente legítimo.
Pero ese no ha sido el único encuentro "casual"

que haya tenido el diputado albiazul, pues hace
algunos días, durante un viaje relámpago que
realizara Vargas del Villar a Madrid, sostuvo ese
encuentro con el expresidente Enrique Peña
Nieto, a lo que, a pregunta expresa sobre ese
encuentro, nos comentó: "...Ríe casual, llevé a mi
hija por un viaje de generación y me lo encontré, y
obviamente saludar a un expresidente o un exgo
bernador, ya fuera él, o Calderón o Vicente Fox,
quien sea, pues es un gusto hablarle". Y, aunque
dicen que las casualidades políticas no existen,
asegura Vargas del Villar que así fue.
Continuando con los encuentros casuales, y co
mentando con Enrique Vargas del Villar, sale a

relucir Juan Zepeda, de Movimiento Ciudadano.
¿Será lo mismo? Recordemos que Juan Zepe
da, dirigente estatal, aseguró que su partido con
tenderá solo en 2023, sin alianzas y que esa había
sido la mejor decisión de ese instituto político.
Si bien es cierto que Enrique Vargas del Villar
es un político conocido, reconocido y muy movi
do, llaman la atención esos encuentros como el
que tuvo con Ana Lilia, con el expresidente
Enrique Peña y posteriormente con Juan Ze
peda, aspirante también a la gubernatura del
Estado de México, pero más que un encuentro, no
se puede dejar de lado que el dirigente nacional
de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, de
clarara de manera un tanto altanera que ..ir a la
alianza con la coalición Va por México, integrada
por el Partido Acción Nacional, Partido Revo
lucionario Institucional y Partido de la Revolu
ción Democrática, es ir 'alprecipicio'".
Al respecto, Enrique Vargas del Villar respon
dió: . .Aquí se tiene que hacer política todos los
días. Juan es un gran amigo, yo lo apoyé en 2018, es

una persona reconocida, senador por el Estado de
México, y el hacer política es lo que debemos.
Viene un proceso para el Estado de
México, y lo tenemos que platicar con
todos, estoy obligado a hacerlo".
Ahora bien, ante el conflicto que
enfrentan en estos momentos Enrique
Peña Nieto, Alejandro Moreno, líder
nacional del PRI, y Enrique Vargas
del Villar pugnando por una alian
za, ¿no ha considerado us
ted que esa alianza pueda
ser un 'suicidio' para
Enrique Vargas?
"... No. 7b repito, tenemos
que hacer estudios antro
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pológicos, cualitativos,
focus group, de lo que
piensa el Estado de
México. No es lo que
piensa Enrique Var
gas, es lo que quiere
el Estado. Ahí se verá,
ahí saldrá lo que quie
re el Estado de México".

Ahora bien, al momento
de acordarse la alianza,
luego de los estudios, se
va a consensuar y si al final
le dicen a Enrique, "tú. no
eres el candidato", ¿qué va a
pasar?
".. .Para llegar a esa parte, tiene que
haber un sustento del porqué, y ese
sustento debe estar muy claro del
porqué no".
En otro tema, en lo que a equidad de
género se refiere, se decía que el
PRI en Coáhuila estaba obligado a
lanzar a una mujer como candidata,
recordando que su proceso electo
ral se da a la par del proceso elec
toral del Estado de México; sin
embargo, en aquel estado ha
cen sus movimientos "de

grupo de poder" y se afe
rran a un candidato hombre,
por lo que, en el Estado de
México, el PRI se vería obliga
do a mandar a una mujer como candidata.
Pero recién se anuncia que los partidos políticos
que estarán en contienda estarían obligados a
lanzar a una mujer como candidata. ¿Qué opina
Enrique Vargas al respecto?
"... Coahuila lanza una iniciativa que es una refor
ma electoral en donde dice que los partidos políti
cos pueden poner hombre o mujer y en la que
sigue es la alternancia de género. Esa se cae y en
el 1NE en comisiones se dice: los partidos políticos
a más tardar en octubre, tendrán que mandar sus
lineamientos de candidatos hombre y mujer, siem

pre viendo por la rentabilidad para las mujeres. En
la parte de 1a rentabilidad del PRI y Acción Nacio
nal, la rentabilidad es Coahuila, donde forzosa
mente tiene que ir una mujer. Esto quiere decir

que tanto PRI como PAN en el Estado de
México pueden ir con hombre".
Sin embargo, antes de este consenso, en
el Estado de México, el PRIGobierno
del Estado de México se aferra, aún, en
mandar a una mujer, Alejandra del
Moral. Luego del encuentro priista

que se llevó a cabo en el Estado de
México, donde rindió protesta

Erick Sevilla como

líder estatal del PRI,
evento que encabezó
Alejandro Moreno,
líder nacional de

este instituto políti
co, este dio luz ver
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de a la alianza "Va

mos por el Estado
de México" y vamos

con Alejandra del Mo
ral.

Esto se leyó que "... si vamos por
alianza, nosotros, priistas, man
damos sobre la alianza". En ese

tenor, tienen los mexiquenses que
saber, de Enrique Vargas del
Villar, ¿qué está aportando en
estos momentos al Estado de

México para merecer ser el can
didato a la gubernatura del Es
tado de México?

'Yo voy a seguir trabajando en los pró
ximos meses, en donde la ciudadanía
puede ver el trabajo que hace
Enrique Vargas en todo el Estado de
México. Experiencia de Gobierno
tengo, y muy probada. Huixquilucan
es el municipio mejor calificado, es
un referente a nivel nacional. En los

próximos meses se irá viendo quié
nes son los mejores perfiles para
gobernar y ahí estaremos nosotros
participando".
¿Acción Nacional podría lan
zar otro perfil? "... No,ya no".

(Continuará)
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Supervisión
La supervisión de aLbercas púbLicas
y balnearios por parte de La Comi
sión para La Protección contra Ries
gos Sanitarios deL Estado de México,
asi como Los servicios que prestan
restaurantes y establecimientos de
venta de aumentos y bebidas.

Es muy importante en estos
tiempos en que han aumentado
Los contagios por Covid19 en todo
el país De hecho Tamaulipas ya
voLvió al semáforo rojo y es muy
probable que otras entidades lo
hagan, pues este coronavirus no da
tregua. También sería importante
que Coprisem voLviera a exigir a Los
centros comerciales que tengan
gel a La entrada de sus estableci
mientos, porque reLajar medidas de
higiene ha contribuido al aumento
de contagios.

Y ya que hablamos de centros co
merciales, Les comentaré que en La
Cúspide, en NaucaLpan, Los operativos
por parte de supuestos poLicías de
investigación de La FiscaLía Mexiquen
se para detectar autos robados traen
en jaque a los usuarios del estacio
namiento púbUco, a Los vigiLante y

Lavadores de coches, que se sienten
atemorizados ante la prepotencia de
estos sujetos, por lo que sería bueno
que el fiscal. José Luís Cervantes
investigara si en verdad son policías
de la institución a su cargo, y si dichos
operativos son legales.

La llegada de Guillermo Jiménez
Zamudio a La presidencia de la
Comisión de Honor y Justicia de la
policía NaucaLpense, cayó como
baño de agua fría a Los maLos ele
mentos de La corporación, pues se
trata de un experimentado aboga
do, que conoce La problemática de
La corporación, lo que demuestra
que La presidenta Moya Marín busca
dignificar y Limpiar esta corpora
ción a como dé Lugar y desde ayer
ya varios uniformados habLaron de
presentar su renuncia.

Policías de Cuautitlán Lograron ase
gurar a un presunto 'poLLero', que
transportaba personas de naciona
lidad hondurena hacia eL municipio
de Huehuetoca, en una camioneta

rotuLada como propiedad de la Línea
de transporte México Coyotepec y
Anexas SA de CV.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
Entre Alito y una curul desnuda; ¿qué debiéra

mos preguntarnos sobre las fotografías...?
Vamos a ver si entendemos: a inicios de julio se

anunció que autoridades catearon una propiedad
en Campeche perteneciente al presidente Na
cional del Partido Revolucionario Institucional

(PRI), Alejandro Moreno, esto en seguimiento a
una investigación sobre presunto enriquecimien
to ilícito contra el también exgobernador de di
cha entidad.

Además de irregularidades como el hecho de
que dicha propiedad estaba a nombre de más de
quince personas, se halló el famoso celular en
el que la Fiscalía de Campeche encontró foto
grafías íntimas de algunas diputadas del PRI. La
actual mandataria local del estado, Layda Sanso
res, informó que incluso unas de las legisladoras
aparecían hasta sin ropa. Hasta ahí vamos com
prendiendo.
Después, personajes como Carolina Viggiano,

secretaria General del PRI, aseguraron que este
caso es una violación a la intimidad de estas di

putadas, aunque, habría que resaltar, ninguna ima
gen se ha hecho pública. "Las afirmaciones de
la Gobernadora de Campeche son en sí mismas
violencia contra las mujeres y constituyen un de
lito. Es reprobable que @LaydaSansores muestre
así su desprecio por los derechos de las mujeres,
escudándose en el poder para intimidar y perse
guir", escribió en su cuenta deTwitter la también
excandidata al gobierno de Hidalgo.
Asimismo, legisladores como Rubén Moreira,

coordinador de la bancada del PRI en San Lázaro,
así comoYaqueline Hinojosa, posible involucrada
en el envío de fotografías, presentaron una de
nuncia en el Centro de justicia para las Mujeres
de Mérida en contra de Alfredo Jalife, y una que
ja ante la Comisión de Derechos Humanos del
Estado de Yucatán, contra Layda Sansores, por
discriminación, y por violencia política de género.
Por su parte, Alito dice que él se queda hasta

2024, y al parecer no hay escándalo que lo cim

bre, pues ni los audios donde hacía apología de la
muerte a periodistas, que él asegura fueron edi
tados, ni este evento de las fotografías, ni el ser
el presidente del PRI con peores resultados elec
torales en la historia del partido, han sido motivo
para bajarlo del barco.
En tanto, Olimpia Corral Meló, impulsora de

la conocida Ley Olimpia, que castiga la difusión
de fotografías íntimas sin el consentimiento de la
persona, escribió en Twitter:"Que empiece Alito
Moreno con reflexionar su machismo y no uti
lizar la causa. Que empiecen los pp con señalar
sus omisiones desde adentro. Que Layda Sanso
res enfoque la culpa a los posibles agresores y

no a las víctimas.Y que empiecen todos a hacer
conciencia #LeyOlimpia".
Y hasta aquí una reseña de los hechos para

ver si hemos entendido y preguntarnos: ¿de
verdad el problema sólo se queda en que exis
tan las fotografías y en que es un asunto íntimo
entre un sujeto y varias mujeres? Así sería si no
estuviéramos hablando de diputadas, y más aún,
plurinominales, de la Cámara de Diputados.
El verdadero problema y lo que se debe cues

tionar es si existe una relación directa entre

el hecho de que el presidente de un partido
posea fotografías íntimas de mujeres que tuvie
ron preferencia en las listas de esta institución
política para ser legisladoras. Sería muy triste
para la política nacional, para el Congreso, in
cluso para las luchas feministas, que esos sean
los méritos de algunas mujeres para llegar a un
escaño. Eso es un tema que debería preocupar
nos a todos... Y criticaban a Morena por el uso
de una tómbola.
En tanto, esta reflexión debiera hacernos

pensar en la reforma electoral que propone el
Ejecutivo, en la cual se habla de la desaparición
de los plurinominales, que muchas veces son
personajes sin carrera política o que claramen
te no ganarían una elección y sólo así logran
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terminar en una curul: parientes de políticos,
empresarios, hasta entes del entretenimien
to. En el ideal, estos debieran ser perfiles de
especialistas en ciertas áreas del legislativo
que, por no tener carrera política, no serían
electos para un cargo popular, pero que val
dría la pena tenerlos en las Cámaras por sus
conocimientos, sin embargo, muy pocas ve
ces esto sucede.

¿Qué hubiera pasado si en lugar de foto
grafías se hubiesen hallado pruebas de so
bornos monetarios por parte de diputados
y diputadas plurinominales entregados a Mo
reno? Para el caso, esto debiera investigarse;
las legisladoras involucradas sólo han pedido
que se eliminen las fotografías, y se hace un
escándalo de su intimidad, la cual en efecto
no debe ser violada, por lo que dichas imá
genes jamás deberán de ser públicas, pero
nadie cuestiona el porqué un sujeto casado
y de familia posee tantas fotografías de esta
índole. Por los cargos de todos los involu
crados, aquí claramente hay un conflicto que
cavaría más profundo en el ya maltrecho Re
volucionario Institucional,y que visto de ma
nera profunda, es muy triste para la sociedad.
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[ ¿SERÁ?
Fallas en programas sociales
Según las revisiones del Coneval, al menos 67 progra
mas sociales del actual gobierno presentan fallas o
debilidades que deben corregirse, para lo cual se dio como
plazo hasta marzo del próximo año. A detalle, la Secreta
ría de Salud de Jorge Alcocer debe mej orar la aplicación
de 12programas; la Secretaría de Culturade Alejandra
Frausto debe hacerlo propio en 11 de ellos, mientras
que la Secretaría de Educación Pública deberá corregir
el funcionamiento de 14. Eso sí, la titular de ésta última,
Deífina Gómez, está más que puesta para dejar su en
cargo para ir a competir por la gubernatura del Edomex,
pero como es muy profesional, de seguro antes de ir a la
contienda supervisará que se corrijan las fallas. ¿Será?

Nuevos amigos
A quien se le ha visto muy apegado con la 4T es al gober
nador de Oaxaca, Alejandro Murat, pues ayer acudió a
Palacio Nacional a homenajear a Benito Juárez. Hace
varias semanas, el priista visitó la refinería de Dos Bocas,
en Tabasco, a donde llegó abordo de una camioneta con
ducida por el morenista Carlos Manuel Merino, junto
aLaydaSansores, Claudia SheinbaumyRocíoNahle.
Quienes no lo conocen dicen que la cercanía de Murat a
Morena es porque busca una embajada, pero quienes
han platicado con él saben que considera que a su edad

irse a otro país lo sacaría de la jugada de sus aspiraciones
políticas, que no excluye una candidatura a cargo de
elección popular. ¿Será?
Reforma sin futuro

Que hoy en la reunión de la Junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputados por fin se definirán
fechas para el tan traído y llevado Parlamento Abierto
para la Reforma Electoral propuesta por el Presidente.
Ala oposición no le entusiasma mucho la idea, ni de la
reforma ni de los foros de análisis, pues desde hace sema
nas advirtió que esa iniciativa no pasará en el Pleno. Por
eso es que algunos ven este foro como una necedad del
coordinador morenista Ignacio Mier. Ya se verá si se da
tiempo de participar. ¿Será?

Explicación pendiente
La oposición en el Senado externó sus dudas sobre el
"accidente" del helicóptero en el que fallecieron 14 ma
rinos que participaron en la detención de Rafael Caro
Quintero, por lo que demandaron una reunión urgente
con el Almirante secretario, Rafael Ojeda y con la titular
de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez. Sin embargo,
parece que los funcionarios de la 4T sólo están cómodos
en presencia de sus legisladores, porque ayer diputados
y senadores de Morenay el PT se reunieron a puerta
cerrada con la titular de Seguridad ¿Será?
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Uno de esos actores políticos descontentos
es el exgobernador de Baja California y panis
ta de raigambre, Ernesto Ruffo Appel, quien,
incluso, nos dicen, no reconoce a Marko Cor
tés como presidente nacional del blanquiazul
y quien en repetidas ocasiones ha externado
su molestia con las decisiones que toma el
michoacano, como hace poco más de unmes,
cuando cuestionó severamente la reunión

de la Comisión Permanente del partido, al
asegurar que ese encuentro serviría más para
tomarse lafoto, que para discutir el cambio de
estrategia que requiere Acción Nacional.
Y la razón le asistió a Ruffo Appel, pues en

esa reunión solo se escucharon los discursos

triunfalistas del Comité Ejecutivo Nacional,
a pesar del desastroso resultado obtenido
en las elecciones del 5 de junio y se dejaron a
un lado la autocrítica y la reflexión profunda
sobre la viabilidad de continuar conla alianza

formada con PRI y PRD; aquello, dijo el tam
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triunfalistas del Comité Ejecutivo Nacional,
a pesar del desastroso resultado obtenido
en las elecciones del 5 de junio y se dejaron a
un lado la autocrítica y la reflexión profunda
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formada con PRI y PRD; aquello, dijo el tam
bién exsenador, solo se convirtió en el muro
de los lamentos.

Es tal el descontento de Ernesto Ruffo Appel
que, nos dicen, estaría analizando la posi
bilidad de abandonar las filas del partido.
Incluso nos aseguran que el exmandatario de
Baja California ha sostenido varias reuniones
con el Coordinador Nacional de Proyectos
Prioritarios de MC, David Olivo, por lo que
no sería extraño que en un futuro inmediato
Ruffo estuviera anunciando el cambio de la
camiseta azul por la naranj a.
Y es que, hay que recordar que, desde que

Dante Delgado designó a David Olivo al frente
de la Coordinación Nacional de Proyectos
Prioritarios ha sido el encargado de poner en
marcha la estrategia para adherir al partido
naranj a a panistas que se han dado cuenta que
Acción Nacional se encamina a un naufragio
de grandes dimensionesy no quieren estar ahí
cuando suceda.
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Dante Delgado designó a David Olivo al frente
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Prioritarios ha sido el encargado de poner en
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Acción Nacional se encamina a un naufragio
de grandes dimensionesy no quieren estar ahí
cuando suceda.

La tirada de Olivo no es solo llevarse a
Ruffo Appel, sino convencer a varios sena
dores, al menos cinco de diferente filiación
política, con quienes ha tenido conversa
ciones y al parecer la negociación va viento
en popa, por lo que, de lograr su objetivo,
MC podría aumentar a 16 los miembros de
su grupo parlamentario, lo que lo colocaría
como tercera fuerza política en la Cámara
Alta, por encima del PRI, quien se quedaría
con 13 integrantes.
Así que solo hay que esperar a que se haga el

anuncio de la adhesión de nuevos miembros

a las filas del partido naranjay eso, nos asegu
ran, podría ser muy pronto.
¡Al tiempo!
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TIEMPONUEVO
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

De aquí a China

sgch¡presl@hotmail.com/@güerrerochipres

Nada más dinámico que una po
lítica públi ca de movilidad que
es al mismo tiempo signo de re
activación económica global,

aportación innovadora para iniciar un ciclo
que sigue a la pér dida de vigencia de un sis
tema de transporte y que se sitúa como una
muestra de compromiso y planeación, en
contr aste con lo previo.
En ese contexto se dio desde China elban

deraz o para el envío de 29 trenes de la nueva
y remodelada Línea 1 del Metro, un ciclo
exportador que se enlaz a con uno de respon
sabilidad pública y de innovación para los
siguientes 50 años.
De la CDMX para China el mensaje de una

coordinación virtualy material cuyo objetivo
es la ampliación de capacidad de tr ansporte,
el incremento de la comodidad dentr o de

los convoyes y marca el inicio de un plan de
supervisión divergente de todo aquello que
ha causado tragedia, incertidumbre, descon
cierto y polémica.
Ciudadanía actual es demanda de eficien

cia en los desplaz amientos. Hay que acceder
al trabajo, a la vivienda, al consumo, la dis
trae cióny a la multiplicidad de estilos de vida
de la enorme oferta urbana de la Ciudad que
lo tiene todo.

Los trenes comprados por la Ciudad de
México a la empr esa china CRRC para la
modemiz ación del Metr o concretan la lógica
impulsada por la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, para reconocer a la Línea

1 a la altura de los mejor es metros del mundo
y responder a una expectativa de servicio
eficiente y seguro.
Cada uno de ellos contará con nueve ca

nos, será de pasillo continuo para ampliar el
cupo de personas, con una longitud de 150
metr os, capacidad para 2 mil 200 pasajeros
y una velocidad máxima de 80 kilómetros
por hora.
La capital nacional corresponde enviando

a China y al mundo un mensaje de innova
ción, de responsabilidad de Gobierno y de
compromiso con la cotidianidad de las y los
usuarios que eventualmente verán amplia
da su capacidad de disfrutar el transporte
público con menos tiempo inverti do y más
espacio.
Actualmente, los nueve vagones que po

see cada tren del Metro de la CDMX tienen

capacidad para mil 530 personas. En otros,
como el de Nueva York—que en 2020 re
novó sus trenes— caben mil 785 y en el de
París, mil.
La transformación de la Linea 1 apunta no

solo al presente, sino al futuro, con un Metr o
que tendr á una vida útil para otros 50 años,
con tecnología para reducir la brecha de des
igualdad y beneficiará, principalmente, a
quienes todos los días llegan desde la perife
ria al centro de la capital nacional.
Una ciudad tendrá una movilidad urba

na moderna si tiene sistemas de transporte
público cómodos y rápidos. La sociedad ac
tual, pero, sobre todo, la futura, tal vez ya
no dependa del automóvil para el tr aslado y
requiera más de sistemas públicos.
La CDMX se inserta en esa tendencia

mundial. Un mensaje que se envía también
al país.
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HECHOSYSUSURROS

DOLORES
COLÍN
¿La Marina o la DEA?
El viernes 15 de julio, el Gobierno

mexicano dio su primer gran golpe
con la recaptura del nar cotraficante
Rafael Car o Quintero, a quien en el

mundo de la delincuencia organizada se le
identifica como El Narco de Narcos.

A partir del año 2013, tras un error en una
sentenciay después de 28 años de prisión, Caro
Quintero, quien purgaba una condena por la
responsabilidad en el asesinato del agente En
nqueKiki Camarena, déla AgendaAntidrogas
de los Estados Unidos (DEA), era el tr aficante
de drogas más buscado por los gobiernos de
México y de los Estados Unidos. La DEA ofrecía
una recompensa de 20 millones de dólares.
Caro Quintero, narcotraficante oriundo de

Badiraguato, preso en el penal del Altiplano,
litiga que no lo extraditen. Pero el debate
en este momento es a quién se le debe dar el
crédito de la detención.

La Armada de México confirmó que en un
operativo en la sien a de Sinaloa, y apoyados
por un elemento canino de nombre Max, se
logró la detención del fundador del Cártel de
Guadalajara. Más tarde, el propio viernes,
Anne Milgram, jefa de la DEA, felicitó a sus ele
mentos por la captur a de Car o Quintero. Ken
Salazar, embajador de los Estados Unidos en
México, descalificó lo dicho por la DEA y dio el
crédito a la Armada de México. La DEA insiste

en su participación y pide la extradición.
Con esta captur a se confirma un tr abajo

de inteligencia. Sin embargo, no se sabe de
quién fue. Y la DEA fue expulsada por el pre
sidente López Obrador, en abril de este año.
SUSURROS

1. Octavio Romero, dir ector general de Pe
tróleos Mexicanos (Pemex), ejecuta un mo
vimiento a contracorriente. Se ha enfocado

en revertir la caída de la producción de crudo
y en aumentar sus reservas, de tal forma que
en lo que va de la administr ación, la empresa
productiva del Estado aumentó en 400 mi
llones de bañiles sus r eservas probadas, can
tidad que significa un cr ecimiento de más del
100% de la producción extraída. Además, se
ha centrado en fortalecer la actividad explo
ratoria, lo cual le ha permitido tener un costo
de descubrimiento de 3.4 dólar es por barril,
esto es menos que los 3.8 dólares que cuesta
a nivel mundial, y muy por debajo que gran
des empresas transnacionales como Shell o
Petrobras, además de que ha hecho posible
aumentar la pr oducción nacional en 400 mil
bañiles diarios.

2. La Agencia TResearch, que dirige Carlos
Penna, en su serie Guerra de números nos
pr esenta los resultados del histórico de su
investigación sobre las extorsiones en Méxi
co din ante la administr ación del presidente
López Obrador; a mayo de este año se cuan
tifican un total de 32 mil 30 en lo que va del
sexenio, que r epresentan una por hora. Ante
este grave problema que vivimos la socie
dad mexicana, se destaca el documento de
recomendaciones para evitar ser víctima de
extorsiones que desarrolló la UNAM a través
de la Secretaría de Prevención, Atención y
Seguridad Universitaria y la Dirección Ge
neral de Análisis, Protección y Seguridad
Universitaria.

3. El empr esar io norteamericano Elon
Musk, fundador de Tesla, en este momento se
encuentr a en el oj o del huracán por su toma de
decisiones en el caso de Twitter. La Comisión

de Bolsa y Valores de los Estados Unidos (SEC
por su siglas en inglés) investiga a Musk por
abortarla compra de Twitter con el pretexto de
falta deinformación sobre atentas falsas, pero
sin dar aviso al regulador bursátil. La cancela
ción de la compr a de la red social, pactada en
44 mil millones de dólares, tendrá un impacto
económico para el empresario Musk. Hoy
en Delaware será la pr imera audiencia de la
demanda de Twitter contra Musk.

SUSURROS

1. Octavio Romero, dir ector general de Pe
tróleos Mexicanos (Pemex), ejecuta un mo
vimiento a contracorriente. Se ha enfocado

en revertir la caída de la producción de crudo
y en aumentar sus reservas, de tal forma que
en lo que va de la administr ación, la empresa
productiva del Estado aumentó en 400 mi
llones de bañiles sus r eservas probadas, can
tidad que significa un cr ecimiento de más del
100% de la producción extraída. Además, se
ha centrado en fortalecer la actividad explo
ratoria, lo cual le ha permitido tener un costo
de descubrimiento de 3.4 dólar es por barril,
esto es menos que los 3.8 dólares que cuesta
a nivel mundial, y muy por debajo que gran
des empresas transnacionales como Shell o
Petrobras, además de que ha hecho posible
aumentar la pr oducción nacional en 400 mil
bañiles diarios.

2. La Agencia TResearch, que dirige Carlos
Penna, en su serie Guerra de números nos
pr esenta los resultados del histórico de su
investigación sobre las extorsiones en Méxi
co din ante la administr ación del presidente
López Obrador; a mayo de este año se cuan
tifican un total de 32 mil 30 en lo que va del
sexenio, que r epresentan una por hora. Ante
este grave problema que vivimos la socie
dad mexicana, se destaca el documento de
recomendaciones para evitar ser víctima de
extorsiones que desarrolló la UNAM a través
de la Secretaría de Prevención, Atención y
Seguridad Universitaria y la Dirección Ge
neral de Análisis, Protección y Seguridad
Universitaria.

3. El empr esar io norteamericano Elon
Musk, fundador de Tesla, en este momento se
encuentr a en el oj o del huracán por su toma de
decisiones en el caso de Twitter. La Comisión

de Bolsa y Valores de los Estados Unidos (SEC
por su siglas en inglés) investiga a Musk por
abortarla compra de Twitter con el pretexto de
falta deinformación sobre atentas falsas, pero
sin dar aviso al regulador bursátil. La cancela
ción de la compr a de la red social, pactada en
44 mil millones de dólares, tendrá un impacto
económico para el empresario Musk. Hoy
en Delaware será la pr imera audiencia de la
demanda de Twitter contra Musk.
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LA DI VISA DEL PODER ,
ADRIÁN
TREJO

En plena sequía, a Samuel le llueve por el caso Debanhi
Tres necropsias después, las Fiscalías

de Justicia de la CDMX y la de Nue
vo León, apoyados por un forense
externo, determinaron que la jo

ven Debanhi Escobar murió por asfixia por
sofocación.

Es decir, que la mataron.
Que fue asfixiada y no murió, como ase

guró la Fiscalía de Nuevo León, el 22 de abril
pasado, "como consecuencia de una contu
sión profunda de cráneo", provocada, apa
rentemente, al caer en la cisterna que nadie
inspeccionó en 12 días.
Ni se ahogó, ni se pegó en la cabeza.
La mataron.

¿Por qué debe interesar a la sociedad un
caso de nota roj a al que lamentablemente nos
hemos acostumbrado en el país?
En especial, el caso de Debanhi, ha eviden

ciado la incapacidad de las autoridades para
concluir una investigación.
Desde el inicio de las pesquisas, la fiscalía

local fue dando traspiés, al grado que el pro
pio gobernador, Samuel García, tuvo que
pedir ordeny el expediente para saber qué es
lo que realmente estaba ocurriendo.
Por las razones que sean, corrupción, in

eficiencia comprobada, desinterés, motivos
políticos, la que usted quiera o todas juntas,
las autoridades locales creyeron que con su
versión de la contusión y con el cadáver en la
fosa, el caso se había cerrado.
Solo la porfía de los padres que rechazaron

la versión oficial provocó una tercera necrop
sia en la que se determinó que la joven fue
asfixiada, que permaneció secuestrada unos
días antes de su muerte y que no se encontra
ron huellas de abuso sexual.
Parecieray solo eso, pareciera, que desde

la primera necropsia las autoridades loca
les trataron de ocultar las causas reales de la

caso de nota roj a al que lamentablemente nos
hemos acostumbrado en el país?
En especial, el caso de Debanhi, ha eviden

ciado la incapacidad de las autoridades para
concluir una investigación.
Desde el inicio de las pesquisas, la fiscalía

local fue dando traspiés, al grado que el pro
pio gobernador, Samuel García, tuvo que
pedir ordeny el expediente para saber qué es
lo que realmente estaba ocurriendo.
Por las razones que sean, corrupción, in

eficiencia comprobada, desinterés, motivos
políticos, la que usted quiera o todas juntas,
las autoridades locales creyeron que con su
versión de la contusión y con el cadáver en la
fosa, el caso se había cerrado.
Solo la porfía de los padres que rechazaron

la versión oficial provocó una tercera necrop
sia en la que se determinó que la joven fue
asfixiada, que permaneció secuestrada unos
días antes de su muerte y que no se encontra
ron huellas de abuso sexual.

Parecieray solo eso, pareciera, que desde
la primera necropsia las autoridades loca
les trataron de ocultar las causas reales de la

muerte de Debanhi.

¿Con qué fines?
Eso tendrá que ser objeto de una investiga

ción mayor, a la par de la que se tendrá que ha
cer sobre el homicidio de lajoven neoleonesa
bajo la luz de los nuevos hallazgos.
Por lo pronto, el gobernador Samuel Gar

cía, que enfrenta una de las peores sequías
en la historia del estado, deberá decidir si,
finalmente, despide a su fiscal, con el cual ni
siquiera se dirige la palabra.
Eso, o esperar una cuarta necropsia a ver si

el resultado es que "se suicidó".
Parece que la captura de Rafael Caro Quin
tero beneficiará a los "chapitos", con los que
el capo tenía enfrentamientos por el control
de la frontera de Sonora con Estados Unidos.

Los "chapitos" ayudaron a Caro Quintero
enlos primeros meses después de su salida de
Puente Grande, en 2013, pero cuando eljalis
ciense trató de rehacer su cártel y apropiarse
de Sonora, rompieron con él.
Esaruptura desató una ola de violencia que

se ha extendido por todo Sonora y alcanza a

Parece que la captura de Rafael Caro Quin
tero beneficiará a los "chapitos", con los que
el capo tenía enfrentamientos por el control
de la frontera de Sonora con Estados Unidos.

Los "chapitos" ayudaron a Caro Quintero
enlos primeros meses después de su salida de
Puente Grande, en 2013, pero cuando eljalis
ciense trató de rehacer su cártel y apropiarse
de Sonora, rompieron con él.
Esaruptura desató una ola de violencia que

se ha extendido por todo Sonora y alcanza a

otros estados.

Por eso, en las altas esferas gubernamen
tales, se considera que la recomposición que
precede a la caída de una cabeza de cártel be
neficiará a los hijos del "Chapo Guzmán", que
andan desatados.

Este Gobierno pasará a la historia por haber
patentado la forma de pasarse la ley por el
arco del triunfo.

Para evadir el cumplimiento de la ley, es
decir de los amparos obtenidos por grupos
que se oponen al actual trazo del tramo cinco
del Tren Maya, declararon a la obra como "de
seguridad nacional".
Y tantán.

A darle paso a los trascabos y aplanadoras,
no importan vestigios o medio ambiente, sel
vas o cenotes.

Cuando las organizaciones que ganaron
el amparo decidan interponer un recurso
ante la Corte, quizá el tramo en cuestión esté
concluido.
Ni hablar.
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Violencia, ¿permanente?
El clima de inseguridad y la norma

lización de la violencia en nuestro

país han pasado a ser los temas más
alarmantes de la agenda nacional.

En lo que va de la presente administración se
han cometido 121 mil 655 asesinatos, cifra
que supera los registrados entre 2006y2012.
La muerte de los sacerdotes jesuítas, Javier
Campos y Joaquín Mora, en Cerocahui, Chi
huahua, puso una vez más en evidencia que,
en tres años y medio de gestión, la estrategia
de seguridad no ha surtido los resultados
esperados. Igualmente, es trabajo de las au
toridades de los gobiernos federal y local, no
podemos atribuirle a una sola persona el ac
tuar criminal.

La semana pasada, del lunes 11 al viernes
15 de julio, las secretarías de Seguridady Pro
tección Ciudadana, Defensa Nacional, Mari
na y la Procuraduría General de la República
reportaron 341 víctimas por homicidio dolo
so, siendo Baja California, Chihuahua, Estado
de México, Guanajuato, Michoacány Nuevo
León las entidades federativas que presenta
ron una mayor incidencia. Ahora bien, éste
no es el único delito observado, también se
han manifestado robos, extorsiones, femini
cidios, desapariciones, fraudes y desvíos de
hidrocarburos.
La situación se agrava cuando reparamos

en que la impunidad en nuestro país es gigan
tesca. De acuerdo con datos de Impunidad
Cero, 94% de los delitos que se ejecutanno se
denuncian y menos del 1% se resuelven. En
el fondo, persiste la desconfianza de la ciu
dadanía en las instituciones de procuración e
impartición de justicia. Todo ello explica, de
cierta forma, el retroceso en materia de Esta
do de derecho —el World Justice Project nos
ha situado en la posición 113del39 naciones
evaluadas—.

Asimismo, la violencia ha motivado un
entorno de incertidumbre para los agentes
económicos, lo cual ha provocado la caída en
las inversiones, el aumento sostenido de los
precios de determinados alimentos y el freno
de nuestras posibilidades de crecimiento. Es
oportuno mencionar que buena parte del

La situación se agrava cuando reparamos
en que la impunidad en nuestro país es gigan
tesca. De acuerdo con datos de Impunidad
Cero, 94% de los delitos que se ejecutanno se
denuncian y menos del 1% se resuelven. En
el fondo, persiste la desconfianza de la ciu
dadanía en las instituciones de procuración e
impartición de justicia. Todo ello explica, de
cierta forma, el retroceso en materia de Esta
do de derecho —el World Justice Project nos
ha situado en la posición 113del39 naciones
evaluadas—.

Asimismo, la violencia ha motivado un
entorno de incertidumbre para los agentes
económicos, lo cual ha provocado la caída en
las inversiones, el aumento sostenido de los
precios de determinados alimentos y el freno
de nuestras posibilidades de crecimiento. Es
oportuno mencionar que buena parte del

terror desbordado se debe a los enfrenta

mientos entre organizaciones criminales por
el control de las plazas y los territorios.
Este domingo, la Secretaría de Marina

rindió un homenaje a los 14 integrantes que
fallecieron en Los Mochis, Sinaloa, luego del
desplome de la aeronave en la que viajaban
mientras participaban en el operativo del
viernes. Aprovecho este espacio para reco
nocer que la Armada y el Ejército tienen en
rolados en sus filas a hombres y mujeres que
diariamente portan su uniforme con entrega,
servicio, lealtad, patriotismo y un profundo
amor por México. Hoy, en un contexto de
polarización, guerra y violencia lo que se re
quiere es un llamado firme a la pacificación
en distintos frentes.
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De García Abrego y El Chapo: oportunidad a Caro Quintero
Ya le dieron facilidades a Rafael Caro

Quintero.
Antes de los detalles, voy a otras

historias:

En 1996 fue detenido en Monterrey Juan
García Abrego por agentes de la PGR, hecho
que conmocionó a Los Pinos.
El presidente Ernesto Zedillo cruzó con

sultas: Emilio Chuayffet, José Vicente Agui
naco, Antonio Lozano Gracia...
¿Qué hacer con un capo tan peligroso?
Hubo variedad de respuestas.
Zedillo quería extraditarlo al instante a

Estados Unidos, cuya justicia lo reclamaba, y
la duda era el doble escudo de la delincuencia,
el debido proceso y los derechos humanos.
A favor de estos se pronunció, por ejem

plo, Emilio Chuayffet, mientras otros encon
traron un resquicio: García Abrego nació en
Texas y debería enviársele de inmediato.
Zedillo tomó la determinación y ordenó a

su secretario particular, Liébano Sáenz:
Lo vamos a entregar de inmediato. Pero no

a la DEA, sino al FBI.
En consecuencia:

LlámalealaprocuradoraJanetRenoydile
que hoy mismo tienen allá a García Abrego.
Con el tiempo, ya ex presidente, diría Ze

dillo:
Fue un acto de autoridad mío... Sin escán

dalo. No dimos tiempo de largos juicios, am
paros y demás...

A favor de estos se pronunció, por ejem
plo, Emilio Chuayffet, mientras otros encon
traron un resquicio: García Abrego nació en
Texas y debería enviársele de inmediato.
Zedillo tomó la determinación y ordenó a

su secretario particular, Liébano Sáenz:
Lo vamos a entregar de inmediato. Pero no

a la DEA, sino al FBI.
En consecuencia:
LlámalealaprocuradoraJanetRenoydile

que hoy mismo tienen allá a García Abrego.
Con el tiempo, ya ex presidente, diría Ze

dillo:
Fue un acto de autoridad mío... Sin escán

dalo. No dimos tiempo de largos juicios, am
paros y demás...

UNAPERRITAMILLONARIA

Aquí está el tema de hoy.
Se detuvo a Rafael Caro Quintero yya está

amparado contra la extradición sin un juicio
previo cuya duración puede consumir años...
silo gana el Gobierno por eso del debido pro
ceso, la edady otros aspectos.
Este hecho lleva a una inercia de la cual ya

salió victorioso una vez, tras 28 años en Puen
te Grande, de donde salió en 2013 con el aval
de lajusticia.
Desde entonces era humo para las autori

dades mexicanas, mas no para la DEAporque
le tenía las coordenadas y las aportó cuando
su captura era segura.
En duda queda quién se llevará los 20 mi

llones de dólares de recompensa: ¿la DEApor
la colaboración confirmada por su directo
ra Anne Milgram?
¿LaperritaMax, cuyo olfato segúnlanarra

tiva oficial condujo a los marinos altamente
especializados, pero luego muertos, hasta el
escondite de un hombre desarmado?

¿ O la Mar ina, si reivindica su solitaria inve s
tigación, persecución y captura del presunto
asesino del agente Enrique Kiki Camarena
Salazarenl985?

MADRUGUETE AL CHAPO

Si de errores hablamos, citemos el caso
de Joaquín El Chapo Guzmán.
Tras su fuga de fantasía del Penal del Al

tiplano, el entonces secretario de Goberna

ción, MiguelÁngel Osorio Chong, le montó
una persecución sin fin.
Una vez estuvo apuntolaPGRde detenerlo,

pero El Chapo huyó con la hija de la cocinera
enbrazosyla utilizó de escudohumano.
La orden fue no disparar.
El 6 de enero de 2016 se le aprehendió por

segunda ocasióny se le llevó a Ciudad Juárez,
donde se habían hecho remodelaciones para
delincuentes de alto nivel.

Mientras, se analizaron varias peticiones
de extradición de varias cortes jueces de
Nuevo México, de Texas, etcétera, pero se
escogió Nueva York porque ahí las leyes son
más severas.

Al penal de Juárez entraban y salían aboga
dos de Guzmán Loera, dice la historia oficial,
y detectaron cómo en papel de baño él los
instruía para preparar una segunda fuga.
Y de repente, en cambio de turno, el 19 de

enero de 2017 se cortó laluz, se le sacó en un he
licóptero y se le llevó al avión y cuando acordá
ronlos defensoresyano tenían cliente recluido.
A ver qué sucede con Rafael Caro Quin

tero.
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• Debanhi estuvo desaparecida 13 días. Pero, tras ser
"asfixiada por sofocación", las autoridades tardaron
entre tres y cinco días en hallarla, ¿y los otros días dónde
estuvo? Gracias a la exigencia de justicia de su padre,
Mario Escobar, el tercer peritaje confirmó las sospechas
de todos, menos las de la Fiscalía de Nuevo León... A
más de tres meses, ¿quién responde por esta injusticia?

• Dante Delgado y su te; ido fino. Nos cuentan que
si ya se olvidaron de las reuniones del dirigente de
Movimiento Ciudadano con exgobernadores y exgo
bernadoras, pues más vale que lo recuerden. Las cosas
van avanzando y lo interesante es que son de varios
partidos políticos... ¿ese arroz se está cociendo?

• Tren Maya, el pleito. Javier May, el enviado del presi
dente Andrés Manuel López Obrador para esa obra em
blema de la autodenominada 4T, afirmó que continúan
los trabajos porque se trata de una obra de seguridad
nacional... no obstante a que hay resoluciones de jueces
que ordenan parar. Para no perder de vista...

• Sandra Ávila Beltrán, la Reina del Pacifico, dice en
TikTok: "Sí, soy yo". Libre desde hace siete años, ella
estuvo presa por lavado de dinero y narcotráfico.
Ahora presume su nueva vida en redes sociales,
incluido Facebook... así las cosas.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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AMLO, precursor de la
amistad entre Cuba ij
Estados Unidos

Todo indica que el Presidente AMLO volvió
una realidad la frase de Benito Juárez
"entre los individuos, como entre las
naciones, el respeto al derecho ajeno es la
paz", por aquello que ayer, en el aniversario
luctuoso del Benemérito de las Américas,
el Presidente juntó en una misma foto al
embajador de Cuba, Marcos Rodríguez
Costa, al embajador de EU, Ken Salazar, y
al de Francia, JeanPicrrc Asvazadourian.
Como se dice en política, la forma es fondo.
Y en donde se aplica dicha frase es en el

desempeño que tiene la Segob, ya con la
llegada de César Yáñez como subsecretario.
Desde el Diario Oficial se ve todo el trabajo
despachado en Asociaciones Religiosas.
Ahora sí que ese apoyo sí se nota.

¡Ah!, y antes que lo olvide, quien se notó en
Palacio Nacional fue Raúl Ojeda, tabasqueño

oriundo de Jonutaygran amigo de AMLO.
Todo indica que el grupo Tabasco tiene más
fuerza a nivel nacional.

Para quien lo dude, sería buena idea
que escuchase el discurso de ayer de Adán
Augusto López, mediante el cual afirmó que
el legado de AMLO será indestructible y
"soportará las nieves del tiempo".
POSTIT
Mientras el senador zacatecano Ricardo

Monreal suspira por una candidatura, las
y los pequeños comerciantes de su tierra
(gobernada por su hermano, David Monreal)
pagan derecho de piso por trabajar. En fin,
ihayprioridades!
POSTIT 2

Algún funcionario de la embajada de EU
debería obsequiarle un reloj a Ken Salazar,
luego de que en el evento en honor a Benito
Juárez tuvo una demora de 13 minutos.
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Abogados
acapulqueílos
HUBO REUNIÓN DE JURISTAS

Recientemente los abogados acapul
queños se reunieron para expresar sus
condolencias a los juristas víctimas de
la pandemia, algo que enaltece al Cole
gio que lleva el nombre de un destacado
guerrerense. Reconocer a quienes se en
frentaron a la desgracia del mal de la hu
manidad, es digno de aplauso.

La agrupación de abogados, dirigidos
por el Lic. Placido Cruz Teodoro, hicie
ron un acto elocuente, donde invitaron
a grandes y respetables personalidades,
fue el caso de un sobresaliente mexica

no, el Dr. Manuel Mondragón y Kalb; los
ex gobernadores Angle Aguirre Rivero y
Héctor Astudillo Flores; el Magistrado
Presidente del Tribunal Superior de Jus
ticia y del Consejo de la Judicatura del
Poder Judicial del Estado de Guerrero,
Dr. Raymundo Casarrubias Vázquez y el
Presidente de la Junta de Coordinación

Política del Congreso del Estado, Ing. Al
fredo Sánchez Esquivel, por mencionar
algunos.
También se homenajeó a uno de sus

miembros, el Mtro. José Luis Gallegos
Peralta, quien fue designado "Abogado
del Año" en la entidad suriana. Gallegos
Peralta sin duda es un excelente hom

bre de leyes que goza de gran respetabi
lidad y se ha convertido en un modelo a
seguir para las nuevas generaciones de
abogados. En el pasado fue víctima de
una perversa acción criminal que lo obli
gó durante mucho tiempo a mantener en
riesgo su propia vida, lamentablemente
le afectó de manera irreversible y perdió
una de sus piernas, pero a pesar de ello,
sigue siendo ejemplo de virtudes y cali
dad humana.
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Al asador, todas
las despensas...
AUTO DDO QUE PESE A LA CAMPAÑA DE
ODIO, "A LOS PRIÍSTAS NO NOS ASUSTAN"

Parafraseando a Frank Domínguez, la canción que
se escucha en Insurgentes Norte 59 es Tú me acos
tumbraste: "Tú me acostumbraste a todas esas

trampas, ¡y tú me enseñaste que quien no transa no
avanza. / Sutil, me elegiste a mí, / pese a mi corrup
ción, / llenándome los bolsillos como todo un ham
pón. /Yo bien conocía, cómo se robaba, / y desde el
poder, a Campeche saqueaba; / por eso hoy que la
mento los votos que sacaste, /por qué no me mostras
te cómo se vive sin PRI".

Legisladores priístas del Edomex realizan re
parto masivo de dádivas.
El viejo prinosaurio mexiquense pone toda la car
ne al asador (más bien despensas, tinacos y cemento),
intentando no perder el poder tras décadas de atra
comulco al sufrido pueblo.

Horcasitas y otros exfuncionarios implicados en
el colapso de la Línea 12 del Metro tendrán pro
ceso penal en libertad.
Familiares de las víctimas claman justicia y con to
da razón: no basta que Slim reconstruya el tramo co
lapsado y se paguen indemnizaciones, urge ver tras
las rejas al constructor y a exdirectores del STC desde
Enrique hasta Florencia.
Génesis. Nacimiento de una Nación, mural de
Héctor Cruz, será imagen del sorteo especial del
día31 de la Lotería Nacional.

Abordalos orígenes de la SC JN, la Lotenal rinde ho
menaje a los 100 años del muralismo mexicano, y un
muy justo reconocimiento al maestro nacido en Chi
malhuacán que así festeja sus 90 años de vida.
Trump analiza la fecha para lanzar su candida
tura a la presidencia de EU.
¡Qué desfachatez! ¿Y si no gana, volverá a incitar a
sus seguidores a asaltar el Capitolio?
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lü sorberbia se
materializó

CASO DEBANHI ESCOBAR,
AUTORIDADES INFORMARON

La soberbia se materializó una vez más

en Monterrey, Nuevo León después de la
conferencia de prensa que ofreció el fis
cal general del estado para dar a conocer
el dictamen ñnal sobre la causa de muerte

de la joven de bañes escobar que fue halla
da dentro de una cisterna hace poco más
de 3 meses.

La conferencia de prensa no llevó a nin
gún dictamen nuevo que pudiese sorpren
der alas autoridades tal como se esperaba;
ya el fiscal general dejó en claro que la jo
ven murió por sofocamiento, esta causa de
muerte ya la habíamos revelado desde hace
casi un mes en mi canal Mafian Tv sin nece

sidad de una exhumación.

Me queda claro que el tema de estajo
ven lo quieren llevar a niveles políticos pe
ro sobre todo mediáticos con la finalidad de

distraer a la población un poco mientras se
hacen otro tipo de movimientos políticos
detrás de cientos de regios.

El señor Mario escobar lamentablemen

te dio cátedra de soberbia e incluso le gritó
a los medios de comunicación para que aca
tarán sus instrucciones mismas que inten
to dar durante una conferencia banquetera.

" acaso quieren que les produzca, yo
también lo puedo hacer háganse para atrás,
a ver cállense yo aquí vengo a dar informa
ción; toda la información la conocerán en
mi canal de youtube".

Tan sólo fue necesario darle un poco de
poder a este individuo para que diera cáte
dra de la soberbia que trae consigo adjudi
cándole este tipo de contestaciones al luto
que está viviendo por su hija sin embargo
nos dejó ver todo lo contrario.

La fiscalía del estado de nuevo León no

dijo absolutamente nada nuevo y nos dejó
en claro que quedó en ridículo ante el escru
tinio público pero sobre todo a nivel inter
nacional.

Nadie podrá identificar quién es has
ta este momento el responsable de haberle
quitado la vida a la joven, más aún a casi 3
meses de este feminicidio.

El señor Mario escobar se ha convertido

en las celebridad que muchos comienzan
a odiar una vez que se percataron lo único
que buscaba era la atención de los medios de
comunicación pero sobre todo viralizar sus
vídeos en redes sociales para después escu
pirle a sus suscriptores en la cara.
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Un documental hecho
con el alma
Las razones que llevan a las personas a migrar
son múltiples y complejas. La carencia de trabajo,
seguridad social, servicios médicos, educativos y
públicos suelen ser factores determinantes. Los
migrantes no se distancian de su familia, amigos y
raíces por capricho. En la mayoría de los casos, la
inseguridad, la miseria, la opresión y un entorno
social deteriorado son un acicate para que las
personas abandonen su país.
Pero migrar no suele ser una odisea gozosa. La

travesía, casi siempre, es espinosa. Y es que, en el
trayecto, los migrantes afrontan múltiples riesgos y
un alto grado de vulnerabilidad. La mayor parte del
tiempo se hallan privados de los servicios esenciales
y del apoyo de sus familiares. No son pocos los que,
atemorizados y expuestos al rigor de un clima hostil,
caen en las garras de traficantes de personas.
Sin protección ni asistencia humanitaria, miles de

migrantes pierden contacto con sus familias. Muchos
mueren o desaparecen en el camino y otros tantos
permanecen en detención prolongada por haber
entrado o permanecido irregularmente en un país
extranjero.
Las (múltiples) historias de los migrantes deben

conocerse. De ahí la importancia de hacer un
documental, como propuso ayer el Presidente López
Obrador.

Los comunicadores que actualmente trabajan
en las redes sociales y en las plataformas digitales
son una excelente opción. Y los migrantes lo saben.
Sería un producto cinematográfico sumamente
interesante; un trabajo donde los migrantes sientan
la empatia de los periodistas y comunicadores
independientes, captando testimonios más sinceros
y alejados de los lugares comunes y las demagogias.
¡Una pieza hecha con el alma!

Fecha: 19/07/2022

Página: 3

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Sevilla

Costo: 14,398

Página 7 de 9



Caballada

Versa un viejo refrán "Tan
malo el Pinto como el Colo

rado" y es que conforme van
pasando los meses rumbo al
2024, ya prácticamente los
alcaldes más rijosos del blo
que UNACDMX ya se "au
todestaparon", porque en
realidad nadie los "destapó"
para contender por la Jefatu
ra de Gobierno de la CDMX.

Sin embargo, de este blo
que que había, todo parece
indicar que tendrá el mismo
destino que las alianzas en el
Estado de México, en donde
los suspirantes (PANPRIy
PRD) ya advirtieron que en
caso de no ser "los buenos"

para encabezar el bloque opo
sitor, se acababa la alianza.

Y en la CDMX, así como
van las cosas, con los ma

druguetes y patadas baj o la
mesa, por muchas encuestas
en las que se señale que una
alianza le daría un susto a

Morena en la Ciudad de Mé

xico, la realidad es que cada
alcalde el último zapato elec
toral que le propinó Cuau
htémoc Cárdenas, sólo ha
podido gobernar en dos al
caldías, que a nivel electoral,
no tiene la misma fuerza que
una de Iztacalco, Iztapalapa
o la Gustavo A. Madero.

Basta recordar que al
gunos de los alcaldes de la
UNACDMX, llegaron por los
errores que se cometieron en
la elección de candidatos de

Morena (partido que próxi
mamente va a renovarse) y
que de cara al 2024, tendrá
que realizar un serio análisis
para recuperar las alcaldías
que perdieron en el 2021.
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México y la
soberanía
financiera
La soberanía financiera agrupa los
derechos del ser humano como partícipe
en un sistema monetario y financiero.
Compartir moneda es colaborar y las
personas que compartimos una
misma moneda tenemos derecho a tomar

parte en la negociación y definición de las
condiciones de esa colaboración.

Por otro lado, la Economía Social (ES)
puede definirse como un conjunto de
prácticas que buscan un modo diferente y
solidario de hacer economía, esto implica
cambiar las formas de producción, de
distribución y consumo de los bienes y
servicios.

La función principal que debe realizar
un Estado consiste en la prestación de
servicios públicos que satisfagan a
su vez una serie de necesidades

públicas. Esta función es de carácter

administrativa e implica necesariamente
la planeación para obtener una gran
cantidad de recursos materiales,
preferentemente de carácter económico,
administrarlos y gastarlos o invertirlos
en la sociedad.

Por tanto, el pasado 12 de julio del
año en curso, presenté una iniciativa
en la que se reforman los artículos 2,3,
15, 20 y 21 de la Ley de Planeación, con
el objetivo de seguir el modelo que el
Estado crea y rige para un crecimiento
económico exitoso y que esas políticas
económicas funcionen.

De acuerdo al modelo que se llegue
a utilizar; y para cumplir con estos
objetivos será necesaria una propuesta
de reforma donde se contemplen
estos conceptos soberanía financiera,
económica y economía social, en
el Sistema Nacional de Planeación
Democrática de México.

Fecha: 19/07/2022

Página: 6

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Armenta Mier

Costo: 10,580

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



SE REABRIRA RECINTO HOMENAJE
A BENITO JUÁREZ
•Enel marcodel 150 aniversario luctu
Benito Juárez,.^.presidente López Obrador
anunció quesereabrid
homenaje al mismo, en Palacio Nacional. Al
in icio de su ..conferencia .mañanera^
el recinto fue rehabilitado y estará abierto para
visitaspúblicas.

ALERTAN AUMENTO DE PROBLEMAS
AUDITIVOS
¦?En México, los problemas auditivos son más
comunes de lo que parece. Padecimientos como
la pérdida de audición o _sordera desencadenada
por diversos factores podrían provocar un
aumento de la población con
auditiva que actualmente representa a casi 3
millones de mexicanos. De acuerdo con datos
de la Organización Mundial de la Salud (QMS),
se estima que para el 2025, una de cada 10
personas sufrirá alguna discapacidad auditiva.
Y es que existen diversos factores que, agravan
esta ..situación como los malos hábi^
usar audífonos con alto volumen durante mucho
tiempo, mala higiene, alimentación deficiente y
el sedentarismo.
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INICIARA PARLAMENTO ABIERTO
?La Coordinación del Grupo de Trabajo de
Justicia Cotidiana informó que el próximo lunes
25 de julio iniciarán los foros de Parlamento
Abierto para expedir el Código Nacional de
Procedimientos Civiles y Familiares. Indicó que
los temas que se abordarán son Justicia Digital,
Justicia Preventiva y Justicia Familiar (identidad
de género, violencia, discapacidad e interés
superior de las niñas, niños y adolescentes).
El ir icio será en la ciudad de Ti juana. Baja
California;.Se prevé..guejas_djputadas_y_Íos_
diputados de Baja California, Baja California
Sur, C hihuahua, Durango, Jalisco, Naya rit
Sipaloa.y.Sonora, le den;..se^uimiento ya s
forma presencial o mediante
añadió.

VC CALLA ANTE LA MUERTE DE UN JOVEN
?Total silencio guardó la alcaldía Venustiano
Carranza de Evelyn Parra en torno a la muerte
de un joven de 27 años, quien falleció a
.consecuenciadeguesaliódisparado^d
mecánico que se instaló en
Se esperaba de de forma pública se manifestara
algún mensaje, ya que la supervisión de las
ferias que se colocan en las calles de la ciudad,
corresponde directamente a las alcaldías. Seria
muy interesante conocer cómo y cuándo hacen
la supervisión de los juegos que existen en estas
ferias.
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i EVITAR INUNDACIONES ¡
•El Congreso de la Ciudad solicitó a las y los

g titulares de las 16 alcaldías de la CDMX, a que
realizar acciones tendientes a fomentar la cultura g
de la protección al medio ambiente, mediante
mecanismos de corresponsabilidad con la

g comunidad, para la creación de campañas de
5 recolección de basura y limpieza de los diversos

parques. Al presentar la propuesta la diputada
Marisela Zúñiga señaló que la propuesta surgió g
a raíz de una solicitud de un grupo de vecinos

§ de distintas alcaldías, preocupados por las
s inundaciones que año con año sufre la Ciudad de V
5 México, sobre todo en la época de lluvias y precisó g

que el 50% de las inundaciones se deben a la
g basura acumulada en alcantarillas y drenaje.

i ATENCIÓN A MIGRANTES ¡
g «La Comisión de Personas Migrantes Originarias

del Congreso de la CDMX, aprobó solicitar a la
g Secretaría de Relaciones Exteriores un informe de s

la implementación y actividades para la atención
integral de la población migrante mexicana y

g extranjera que se encuentra en el país. Además,
aprobó solicitar a los DIF estatales v de la Ciudad

g de México, que informen sobre las acciones
implementadas y programadas con recursos

g federales con carácter de subsidios. Al presentar
g el dictamen, el diputado Raúl Torres Guerrero
| señaló que, la atención a la población migrante se §
g encuentra regulada en el marco de la Estrategia de g
g Coordinación en Materia Migratoria y, aprobada en s
g la Segunda Reunión de la Comisión Intersecretarial g
g Integral y es necesario conocer sus resultados.
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i EVITAR RIESGOS
•El diputado del PAN, Diego Garrido solicitó al
gobierno de la Ciudad de México hacer públicas
las bitácoras de mantenimiento y dictámenes
de riesgo del Cablebús. El legislador acusó que

g en más de una ocasión ha hecho esa petición,
g argumentando que "las columnas que sostienen
g el cableado del Cablebús presentan afectaciones".

Garrido López, dijo que existe "una investigación
periodística" en la que se reporta que 124

g torres que conectan al Cablebús de la CDMX
g presuntamente no cuentan con dictámenes de
g riesgo, sin revelar mayores detalles, ni la fuente
g periodística. No obstante, precisó que "el análisis

de riesgo en todo el sistema público debería
g ser una máxima prioridad" para el Gobierno

capitalino, a fin de "ev itar una posible tragedia"

AUMENTARÁ OCUPACIÓN
«El presidente de la CANACO CDMX, José de Jesús
Rodríguez Cárdenas, dio a conocer que, se
espera que las vacaciones de verano en ja capital
del país generen una derrama económica por
arriba de los 9 mil 311 millones de pesos, cantidad
adicional a los ingresos por ventas regulares de
los establecimientos. Precisó que el porcentaje
de ocupación hotelera en la capital se espera que
sea de 34 por ciento, aproximadamente, lo que
representa un incremento de 25.9 por ciento
más que en el mismo periodo de 2021, cuando la
ocupación se ubicó en 27 por ciento.
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La violencia digital también golpea a las mujeres

1 uso de las n uevas tecnolo

gías ha venido a simplificar
el trabajo humano, ha facili
tarlo considerablemente el
acceso a la información, ha
reducirlo distancias para, co
municarnos ríe manera ins

tantánea; incluso hoy, son las principales
formas de entretenimiento. Las ventajas
son muchas; sin embargo, rlesalortuña
damente debido a la falta de regulación
o Con la justificación de manera errónea
con la libertad ríe expresión o, peor aún,
bajo el anonimato, las redes sociales están

llenas de violencia, calumnias e informa

ción falsa en todos los ámbitos y en torios
los niveles.

El internet.se ha convertirlo en la he

rramienta tecnológica más utilizarla en el
mundo, pues cerca del 63% de la pobla
ción mundial es usuaria ríe esté, México no
se queda atrás, deaeuerdo con la Encuesta
Nacional sobre Disponibilidad y Uso de
las Tecnologías de la Información en los
Hogares (ENDtJTlH 2021) que elabora el
1NEG1, señala que la cifra de usuarios de
internet es de 104.2 millones de personas, lo
qué equivale a. un 80% rie la población mayor

a 12 años. El alto número ríe usuarios que
navegan en la red increménta los riesgos. Una
de las violencias que, con mayor frecuencia
se presenta es el ciberacoso, en tendiéndose
este como un comportamiento quese repite
de manera constante y que busca atemorizar
o humillar a las personas y el cual se hace
presente en las tecnologías digitales.

En i.'sie sentirlo, la KM H IIII 2021 señala,

que el 21.7 % de la población usuaria ríe inter
net vivió alguna sil nación de ciberacoso, sien
do las mujeres las más afectadas entre los 12
y 29 años de edad. Labasco es la entidad con
mayor número de casos donde se detectaron
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sil naciones de ciberacoso hacia las muje
res, seguirlo por Campeche y Michoacán.
Las sit uaciones de acoso experimen ta das
fueron por contacto mediante identidades
falsas, mensajes ofensivos, insin uaciones
o propuestas sexuales y recepción ríe con
teñirlo sexual; a diferencia de los hombres,
eStas situaciones de contenido sexual no
se presentan entre las más frecuentes.

La plataforma con mayor número ríe
denuncias esEacebook, con más de 40%,
seguirlo por WhatsApp, Lwitter, llama
das por celular, Messenger y Lelegram,
en la que la mayoría de los casos se des
conoce al agresor.

Ahora bien,el uso de plataformas digi
tales ha facilitado la divulgación de noti
cias engañosas de manera rápida, mejor
conocidas como t'ake News, las cuales
consisten en la difusión ríe contenido fal

so o fabricado que provocan, generando
desinformación entre la sociedad, y mani
pulan la opinión pública. De acuerdo con
especialistas, México ocupa de los prime
ros lugares en el mundo en generar este
tipo de contenido. Eventos sanitarios co

mo la pandemia, guerras o eleccionesson
flanco para que iasfoke Nmcsse disparen
generando temor a la población.

Por citar un ejemplo, la violencia políti
ca en razón de género quese presentó de
manera frecuente en t iempos electorales,
destacan las nal as periodíst iras y la violen
cia digital con el fin de agredir, descalificar
y ridiculizar a las mujeres, lo quedes impi
de ejercer de manera libre sus derechos.

La pandemia vino a demostrar la impor
tancia riel uso fie las nuevas tecnologías.
Usarlas de manera responsable, verificar el
con teñirlo que compartimos, fomentar la
culi tira de la rtenuncia y aplicar la ley, son
acciones que podrían reducir la violencia
digiial quecrece junto con su usoy donde
las mujeres son las más golpeadas.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana.
Consejera Local del INE Estado de México.

Politóloga por la UAM, con estudios en
Políticas Públicas, Derecho Parlamentario,

Procesos Electorales, Transparencia y
Violencia Política contra las Mujeres. @

VivianalslasM / @lntegiidad_AC
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La reunión AMLOBiden generó compromisos a México

1 gobierno de México soli
citó una cita, el 6 de junio,
al presidente Joe Biden, el
mismo día que arrancaba
la Cumbre de las Américas.

La reunión de la semana

pasada entre los presiden
tes fieEstados Unidos y México, celebrada
en la Casa Blanca, estaba diseñada para
generar un acercamiento entre ambas na
ciones, luego de la negativa del presidente
López Obrador a paríicipar en la Cumbre;
lo anterior, en protestó por la exclusión
de los Gobiernos de Cuba, Venezuela y

Nicaragua. Por su parte, la Casa Blanca
anunció que la visitó, tenía como objetivo
llevar adelante el trabajo déla Cumbre, de
las Américas a un segundo nivel.

La recepción protocolaria en el Despa
cho Oval, previa a la reunión en privado,
duró más de lo hábil ual, ya que el presi
dente López Obrador aprovechó su i urno
para leer un discurso de una media hora
donde relató momentos de la relación

bilateral durante las últimas décadas y
sintetizó las propuestas de su gobierno.
Biden decidió interrumpirle cuando deslizó
que Éti se había rendido ante la locomoto

ra de producción de China, para recordarle
que Su país sigue generando más product os
agrícolas. En su visita a Estados Unidos, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
hizo cinco planteamientos a su homólogo
Joe Birlen, principalmente sobre las siguien
tes propuestas:

1. Garantizar y duplicar el abasto de gasoli
na para que más estadounidenses puedan
cargar gasolina en la frontera,
2. Poner a disposición ríe. EÜ más ríe mil
kilómetros de gasoductos en la frontera sur
con México para transportar gas de Texas
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a Nuevo México, Arizona y California
por un volumen capaz de generar has
ta 750 megawatts de energía eléctrica
y abastecer a 3 millones ríe personas,
aproximadamente.
3. Suspensión de aranceles para bajar
precios. Propuso que,,en el marco riel
TMEC, se suspenda la aplicación de
aranceles a ciertos productos y se eli
minen trámites y costos en el comercio
ríe alimentos y otros bienes.
4. Iniciar un plan de inversión privarla y
pública entre ambas naciones para pro
ducir bienes que fortalezcan mercarlos
y evitar la importación de otras regiones
y coniinem.es,
5. Ordenar el flujo migratorio y permitir
la llegarla a El] ríe obreros, técnicos y
profesionales de. distintas disciplinas,
mexicanos y centroamericanos, con vi
sas temporales de trabajo, para asegurar
que no se paralice la economía por falta
ríe mano de obra. Asimismo, regulari
zar y dar certidumbre a migrantes que
rlesde hace varios años trabajan honra
damente en ELI.

El saldo de la cita del martes pasarlo no
fue el esperarlo, ya que no se generaron
acuerdos en los temas tradicionales ríe

migración, comercio, seguridad.
El único acuerdo concreto fue el com

promiso ríe México de invertir mil 500
millones de dólares en infraestructura
en la frontera y en comprar toneladas ríe
alimentos y fertilizantes a su vecino del
norte. El compromiso ríe infraestructura
asumirlo por el presidente mexicano fue
la inversión anunciada, en Washington
para modernizar la frontera, como parte
de un programa, ya en marcha en varios
estarlos del norte riel país.

Así que México regresa con las manos
vacías y sin ningún acuerdo favorable; y
por el contrario, con un exhorto a cum
plir lo establecido en la Cumbre de las
Américas Sobre migración, que consiste
en desincentivar la salida de los países ele
origen de posibles migrantes y facilitar la
devolución de migrantes.

«Especialista en Derecho
Constitucional y Penal.
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El miedo de la
• /

oposicion se
llama Claudia
L a Guaría I l ansloi marión tie

ne una cita con la ratificación

del proyecto encabezado por
el presídeme Andrés Manuel
López Obrador, en el 2024. Y
lo que más le duele a la opo
sición, es que quien encabeza

las preferencias es alguien que representó
ínlegramenle al Obratlorismo y qué., ade
más, es mujer: Claudia Sheinbaum, jefa de
Go bienio de la CDMX.

Desde la cosmovisión conservadora, esto
es algo inconcebible y se sienten obligados
a impedirlo. Los números no Ies dan, lo sa
ben y actúan en consecuencia. Tratan de
desprestigiar a Claudia al igual que como
lo hicieron en las primeras elecciones con
el Presidente.

Así de inconcebible era que un hombre
honesto y humilde llegara a ser presidente
de México, y menos aún con ideología hu
mailislü y de izquierda; Sin embargo, llegó y
sentó las bases para que la vida pública en
nuestro país se transformes Una transforma
ción revolucionaria, pero pacífica; dándole
más al pobre, sin descuidar al rico, pero sin
la voracidad de la oligarquía política y eco

nómica. Decretando la separación del poder
económico del poder político.

Ahora, observan con temor, coraje y des
esperación, que sus peores miedos están por
ocurrir. Pero lo que a ellos Ies causa pánico,
es esperanza, y alegría para la mayoría de
la gente. Por primera vez, las mujeres ven
cómo van ocupando el lugar que les co
rresponde en la vida política y saben que
es posible que una mujer asuma la mayor
responsabilidad del país, la presidencia de
la República.
Por ello, la élite conservadora está ha

ciendo lodo lo posible para cerrarle el paso
a Claudia Sheinbaum, desde todas las trin
cheras disponibles y con todos los recursos
a su alcance.

Una de estas estrategias, recomendada
por Carlos Alazraki, eS meiilir, mentir y vol
ver a mentir. Tratando de que una mentira
se convierta en verdad y al mismo tiempo,
distraer y ocupar los esfuerzas de la jefa
de Gobierno en desmentir y aclarar tales
falsedades. Hay mentiras simples y llanas;
pero hay otras más elaboradas, disfrazadas
de periodismo de investigación y artículos

Contra RéplicaFecha: 19/07/2022
Página: 2

Area cm2: 436

1 / 2

Columnas Políticas

Raúl Avilez Allende

Costo: 82,569

Página 7 de 16



de opinión.
También, con la manipulación de en

cuestas intentan generar la falsa impresión
de que Claudia va en caída libre y con ello,
tratar de que sus seguidores busquen re
fugio en otros brazos de la 4T o incluso en
la oposición. Con éstas mismas encuestas
"cuchareadas" {diría el Presidente), se, busca
posicionar a otras ''corchóla tas", qué á los
ojos conservadores, no parecen peligrosas
a sus intereses.
Este mismo instrumento estadístico, les

sirve para tratar fleca usarle a Sheinbaum un
daño indirecto, bombardeando la percep
ción de aprobación de Morena en la CDMX,
para intentar hacer creer que la Ciudad está
en riesgo, que se va a perder en el 2024, y
con ello, pasarle la lacttira a su gobernanté.

Adicionalmente, tienen la estrategia lega
loide de evitar que la jefa de Gobierno pueda
registrarse como candidata, a partir de una
lluvia fie denuncias y quejas infundadas
(que solo se ven en ella y no en las demás
acorcholatas"), relacionadas con supuestos
actos anticiparlos de campaña y reiteradas

violaciones a la legislación electoral. Así, tra

tarán de incidir para que la Sala Especializa
da del TEPJL determine que no cuenta con
un "modo honesto de vivir" requisito sin el
cual nadie puede ser candidato.

El camino de Claudia hasta la silla presi
dencial, es un camino lleno de obstáculos
y guerra sucia; pero, también está lleno de
solidaridad, legitimidad y fuerza social. No
está,sola, y lo sabe. El corazón del Presidente
y de millones fie, mexicanas están con ella.

ENTRE GITANOS.
Los diputados panistas del Congreso de la
CDMX vieron frustrados sus planes de acu
sar a CAOS durante el cierre de la Línea I fiel

Metro. El operativo fie apoyo y las alternati
vas fie movilidad pasaron la prueba sin ma
yores percances y ahora los conservadores
cambian de estrategia, pasando fíela teoría
del caos á un burdo intento de posicionar
en la, ciudadanía la idea fie afectaciones de

dinero, tiempo y seguridad, en los usuarios.
El chiste es atacar, aunque dejen trozos de
credibilidad en el camino.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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INE y control:
arqueología
electoral
Retomo arqueología, riel jueves pasarlo.

Al "federalizar" por primera vez la pre
paración, control y desarrollo de las
elecciones federales, la Ley Electoral
Eederal (LEE) de 1946, quéabrogó la de
1918, dispuso que la vigilancia del proce
so electoral en la elección de los poderes

Legislativo y Ejecutivo de la Unión se efeet uaría a través
de una Comisión Eederal de Vigilancia Electoral (CEVE)
antecedente remoto riel INE, con Sedeen el DE

Inaugurando una larga cadena ríe innovaciones .ad
ministrativas, la CEVE se integraba por el Secretario de
Gobernación, que la presidía, y olro miembro del Ga
binete; un Diputado Eederal y un Senador, nombrarlos
por sus respectivas Cámaras; el notario más antiguo ríe
la Capital sería el Secretario. Concurrirán también dos
comisionarlos de los parí idos políticos nacionales, nom
brarlos de com ún acuerdo por t orlos los existentes. Si no
había acuerdo, los comisionarlos del Ejecul ivo y del Le
gisla! ivo señalaron los pan idos que asist irían "cuidando
que... fueran los más impon antes del país."

Aunque la iniciativa presidencial proponía también
dos comisionados de la Suprema Corle, dicha repre
sentación fue eliminarla duranie la diclaminaeión y en
el pleno.

Según el dictamen, la CEVE sería el medio para
integrar las Comisiones Locales en los Estarlos,en las
cuales "ya no habría ninguna persona perteneciente a
la administración pública". A su vez, ellas integrarían
los Comités Distritales, "que tienen directamente la

iniciativa (control) en el proceso electoral", pues eran
los que lanzaban una especie ríe convocatoria para
el arranque de éste,

A su vez, dichos órganos Distritales, igualmente, inte
grados por personasajenas a la burocracia, designarían
a los directivos de las casillas "lográndose... desplazar de
las manos de las autoridades municipales esa función?

La propia LEE decía que la división territorial en dis
tritos, la formación riel padrón y de las listas electorales
y su revisión yconservación, así como la expedición de
credenciales elect orales, quedaban encomendadas a un
órgano técnico con autonomía administ ral ¡va, denomi
narlo Consejo riel Padrón Electoral, anteceden te remoto,
quizá, ríe la, acl ual Comisión Nacional de Vigilancia del
INE. Lo presidía el Director General de Estadística y con
currían el de Población y el de Correos.

En 1951, una nueva Ley abrogó la ríe 1946. Una nueva
Comisión Eederal Electoral (CEE), las Comisiones Locales
y Distritales y las Mesas Directivas de Casilla serían los
organismos que tendrían a su cargo la preparación, el
desarrollo y la vigilancia del proceso electoral. La nueva
CEE se renovaría cada 3 años, seintegraría igual que en
1946, pero ahora con 3 representantes partidistas y para
que pudiera funcionar, la Comisión debería contar con
por lo menos 4 ríe sus integrantes.

En susl¡Ilición del Consejo riel Padrón, se creó tam
bién el Registro Nacional ríe Electores, antecedente
directo ele la actual Dirección Ejecutiva del Registro Ee
deral de Electoras y Electores del INE taris. 45 al 59). Le
cuento más en la entrega subsecuente.
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La (re)captura
de 'El Príncipe'
Fábula de narcos
retirados y
presidentes

1 presirlente AMLO l.iene su gran lilu
lar para la sección "Cero impunielaer el
próximo jueves en la mañanera; el arréa
lo, muchos años después,del gran "narco
de narcos" que en 1985 cambiaría para
I Siempre la relación rielas agencias riese
Jguridad y justicia entre Estados l nidos

y México, al asesinar a un agente de la DEA. Un per
sonaje sobre el que se escribieron libros, decenas ele
reportajes, investigaciones y se grabaron series dignas
ele un maratón en Netflix. Sin embargo, la lamentable
muerte ele 14 marinos que apoyaban el operativo en
contra rie este fugitivo, y la cuestionable historia riel
"perro maravilla" ele la marina que había olfateado a
Quintero entre unos arbustos, funden los locos de esta
"gran victoria" atribuida a la cuarta transformación.

A pesar de que el máximo mandatario del país lia
elejaelo claro que "no es prioridad fie la administración"
la capí ura rie líderes criminales, anunció queel pasado
15 ele julio fue re capturado en un pequeño poblado
de la Sierra Maelre Occielenlal, Rafael Caro Quintero,
lícler del extinto Cártel de Guarialajara, hombre de
70 años que que figuraba entre los 10 más buscados
riel FBI y que habría "burlarlo" Si gobierno mexicano
durantes 9 años.

Pero, ¿cómo impacta la capí ura del llamado "Prín
cipe" del narcotráfico, a este negocio y sus consecuen

cias que hoy llenan rie muertes a México?...¿Impacta
siquiera?

El "narco reí iraelo" era toelo eso que se llegó a relál ar
en distintas, medios hace, cuatro décadas. Entre cine cle
ficheras, canciones ele José José y el pánico satánico,
Caro Quintero fundaba el "todopoderoso" Cártel de
Guarialajara, ele los principales proveedores fie ma
rihuana, heroína y cocaína ai país vecino de Estados
Unirlos en los 70's y 80's. Se dice que contaban con la
protección y hasta complicidad ele graneles figuras de
torios los niveles del gobierno mexicano. Y aunque
siempre negó ser el autor inteleci nal ele los asesinatos
ele Camarena y riel piloto mexicano Alfrerio Zavala,
ambos miembros rie la DE\,sesabeque les guardaba
gran rencor, pues culpaba al primero por unareriada
en una enorme plantación rie marihuana en el 84.

Quintero fue arrestado por primera vez en Costa
Rica un año después, cumpliendo una condena ele
casi 28 años (que debían ser 40), periodo en el que Ea
DEA reclamó su extradición, que fue denegada' por ¿te
mor? a que se convirtiera en un escándalo polít ico que
afectara en ambas partes involucradasde la frontera.

Al ser liberarlo en 2013, y contrario a sus eleclara.cio
nes en ent revistas con la perioelista Ana bel Hernández,
dónele manifestó tajantemente "no ejercer más como
narco", aulorielaeieseslaeiounielenses aseguran que el
capo continuó con su carrera elelictiva, funelanelo en
2017 el Cártel ele ( ahorca...
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Fortalecimiento del
ejido como herramienta
de transformación
Durante muchos años liemos Incluido por lograr hacer

de la alimentación un derecho, no solamente escrito en
nuestra Constitución, sino un derecho real, palpable,
con el cual cada mexicana y mexicano pueda acceder a
alimentossanos, nutritivos y de calidad.

Hoy no sólo se trata de una ut opía por alcanzar sino
de una necesidad urgente para México y para el mundo.

Ante un escenario de sequía, inflación generalizada en el mundo deri
vada de la guerra, la alimentación es uno de los sectores que más se han
puerto en riesgo en los últimos tiempos. Si no se resuelve la alimentación
de miles de familias en todo el mundo, las consecuencias pueden ser
desastrosas.

Sobre el tema hay muchos planteamientos válidos. Incremento de la
alimentación, teeiiificación de los cultivos, desarrollo denuevas tecnolo
gías para producir fie manera eficiente. Torios los anteriores son válidos,
sin embargo, el más importante es el que tiene que ver con las personas
que van a producir esos alimentos y sobre todo la tenencia fie, la tierra.

Durante el siglo XX se sént a ron las bases para el desarrollo de la vida
en el campo a través del reparto de tierras y la organización de la misma
en ejidos y comunidades. La propiedad social de la tierra surgió como
un ideal para hacer just icia a miles de personas que viven en el campo
y encuentran en él su recurso más importante para vivir.

Sin embargo a través de los años, en los anteriores gobiernos, se nian
i uvo en el olvido a losejidos; la propiedad social de la tierra sólo quedó en
discursos y no en un instrumento de desarrollo para las y losejidaiarios..
Las autoridades de cada ejido, hoy en día, están prácticamente desman
teladas. Lás asambleas ejidales y la vida legal ele cada núcleo agrario se
ha limitado fundamentalmente a convertirse en inmobiliarias agrarias,
dedicadas a favorecer la privatización y venia de la t ierra social. Hoy ne
cesitamos revertir esa política y fortalecer al ejido como un ente social,
pero también como un ente productivo, como un sujet o para el desarrollo.

L1 ejido como sujeto capaz de producir los aliment os que se necesitan,
pero también capaz de producir bienestar y vida digna para sus habitan
tes. Hoy en la cuarta transformación tenemos el enorme reto de poner
de nuevo de pie a los ejidos. Ante este gran reto encontramos diversas
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dificultades; uno de ellos es la migración por causa de la pobreza.
Ln los ejidos más pobres del país, la gente ha emigrado. La fuerza

productiva de los ejidosen muchos casos Se han ido a Estados ÜñidoSien
ellos encontramos a las mujeres y a los ancianos y a los niños. Los til ulares
fie los derechos agrarios no están en sus ejidos porqué emigraron a las
ciudades o a otros países. Ante ese escenario «5 importante hacer posible
que la gente sé arraigue y se quede en su tierra, pero que su trabajo les
genere condiciones fie vivir con bienestar y decoro.
Adicionalmente. las autoridades de los ejidos deben volver a con

vocar a las asambleas ejidales y el ejitlo vuelva a ser un instrumento
de organización social para el desarrollo y bienestar en el campo. Hoy
los jóvenes no quieren voltear a mirar al campo porque la vida rural en
m uchos casos para ellos significa una vida fie atraso, de pobreza, fie falta
de oportunidades. Ln ese sentido, dotar de instrumentos a los ejidos
para reactivar su vida productiva y de organización social se torna en
un asunto de interés primordial.
Las crisis nos sirven para componer lo que probablemente »se en

cuentra en mal estado. De está crisis alimentaria mundial, nuestra pers
pectiva hacia el campo y las políticas públicas destinadas a él deben
ser enfocadas no sólo en el incremento fie la proflucción, sino a través
de un esquema integral fie bienestar en todos los sentidos. Arraigo a la
tierra, fortalecimiento fie los ejidos como actores sociales promotores
de la transformación y dotar de herramientas para la producción a los
sectores rurales más vulnerables.

«Senador, presidente de la Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y
Desarrollo Rural del Senado de la República @NarroJose
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Tras la puerta del poder
¿Retoman Alito, Marko y Zambrano exigencia de
establecer 6internas9 de Monreal para irse contra AMLO?
Por Roberto Vizcaíno*

Desde mucho antes de que Andrés
Manuel López Obrador lanzara
el lunes 5 de julio del año pasa

do como sus posibles sucesores a Marcelo
Ebrard, Claudia Sheinbaum y otros de su
equipo, el senador Ricardo Monreal ya exigía
que Morena realizara "internas" para elegir a
sus candidatos y dirigentes.

El zacatecano lo hacía porque sabe per
fectamente que las "encuestas" de su parti
do sólo son una farsa para lanzar a quienes
AMLO quiere impulsar.

Y lo sabe porque a pesar de que 21 en
cuestas lo colocaban a él como puntero en la
carrera para la Jefatura de Gobierno en agos
to de 2017, la dirigencia de Morena salió el 28
de agosto con que Claudia Sheinbaum había
ganado con el 15.9 por ciento de las preferen
cias. Monreal era el delegado en la Cuauhté
moc y Claudia enTlalpan.

Quién instruyó entonces tal recuento, no
sólo se solazó con la derrota del zacatecano,
sino que lo colocó en el tercer lugar con Martí
Batres encima de él.

Nadie sabe nadie supo los detalles de esa
encuesta. Pero Monreal estaba tan enchila

do que estuvo en un tris de irse de Morena.
Político al fin, con larga experiencia, se

serenó y entró de nuevo al juego. Sabía que
no hay derrotas para siempre. Y desde en
tonces decidió irse por la Presidencia de la
República en 2024. Y construyó redes y apo
yos, y una narrativa que lo colocara como
aspirante natural a la sucesión de Andrés
Manuel López Obrador.

Monreal ha dicho que ha platicado con
el tabasqueño de su aspiración. Son tantas
las señales dejadas por el zacatecano hacia
esa meta, que AMLO simplemente sabe que

pretende y qué puede lograr el hoy pres?
dente de la Junta de Coordinación Política

del Senado.Tras ese logro, Monreal ha exigi
do a López Obrador, porque es a él a quien
se lo demanda, una y otra vez, últimamen

te con mayor fuerza, que Morena adopte el
método de "internas" para lanzar a candi
datos y designar dirigentes, y deseche para
siempre las encuestas.

Hace muchísimos años atrás que Mon
real desechó la ingenuidad.

Sabe perfectamente bien que lo que le
está pidiendo a AMLO es desterrar de una
vez por todas el uso del "dedazo" establecí
do por Plutarco Elias Calles desde 1939 con la
creación del PRI, el centro de lo que el escri
tor peruano Mario Vargas Llosa ha calificado
como la dictadura perfecta.

Tiene además a su favor el hecho de que,
desde el sexenio de Carlos Salinas, ese mé
todo no ha alcanzado las metas de llevar al

candidato designado a la Silla Presidencial. Y
todo indica que AMLO no lo logrará tampoco
por más que pueda designar candidato pre
sidencial en Morena.

A pesar de la insistencia de Monreal, el
tabasqueño se niega a dar el paso de dejar
libre al voto ciudadano para sacar adelante al
candidato presidencial de Morena, e insiste
en usar a las encuestas para decidir él quien
debe buscar ser su sucesor.

LA ALIANZA OPOSITORA
RETOMA A MONREAL

Es en este contexto en que Alejandro
Moreno, líder nacional del PRI reveló a fines
de la semana pasada que junto con Marko
Cortés y Jesús Zambrano analizan adoptar
el método de "internas" para sacar adelante
a un candidato de unidad para la presiden
cial de 2024. Ese método de "internas" exi

gido tanto por Monreal a AMLO y a Morena.

Alito indicó que el análisis va interna
mente muy adelantado en la Alianza Va por
México, y que bien podrían intentar aplicar
"internas" en la selección del candidato del

PRI, del PAN y del PRD para que luego es
tos 3 aspirantes ganadores, vayan a com
petir en una "interna" general organizada,
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conducida y sancionada por el INE para
que de ahí surja el candidato definitivo de
la oposición.

De lograrse este acuerdo dentro de la
oposición, Alito, Marko y Zambrano no sólo
tendrían que ir contra una cultura política in
terna y los fuertes y arraigados intereses den
tro de sus respectivos partidos, sino contra la
ausencia de un marco normativo que permi
ta la realización de estas "primarias'.'

Hacen falta reglas, presupuestos, finan
ciamientos para realizar campañas de los
aspirantes y para organizar los debates entre
ellos por el país. Los dirigentes de la opo
sición dentro de la Alianza, dijo el del PRI,
buscarían involucrar el apoyo de la sociedad
y las organizaciones ciudadanas, e institucio
nes como las universidades además de las

organizaciones empresariales.
"El tema es ver cómo vamos a sacar can

didatos para Presidente de la República, para
128 senadurías, 500 diputaciones federales, 9
gubernaturas y congresos estatales en el pro
ceso de 2024...

"En fin, ¿entonces qué es lo que hay que
hacer?... una suerte de primarias para que se
apunten quienes se quieran apuntar... y com
pitan, el único requisito es que todos quienes
participen reconozcan al ganador y se sumen
a él, porque solo hay una candidatura para
cada caso? advirtió Alejandro Moreno.

¿Habrá tiempo para aplicar el método
de "internas" como lo ha exigido Monreal y
ahora los de la Alianza va por México?, ¿en
contrará el apoyo de sus estructuras partida
rias, de sus élites?

Hay quienes afirman que lo peor es no
intentarlo.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso El Independiente
Decreto para no frenar el Tren
Por José Antonio Chávez*

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador había advertido sobre los

excesos de amparos para detener
las obras del Tren Maya y su queja que no
eran ni los propietarios de los predios ni
ambientalistas.

Responsabilizó que son intereses de em
presarios, entre ellos del grupo Xcaret y de
Calica, esta última una empresa estadouni
dense con la actividad de explotar sus cien
tos de hectáreas para llevar el material extraí
do (arena) a los Estados Unidos.

Además de un grupo de empresarios
hoteleros y que eran intocables en los sexe
nios pasados. El argumento es que la ruta del
Tren Maya en el tramo 5, cruzará de Cancún
a Playa del CarmenTulum, una ruta transita
da por el turismo extranjero hacia a la Riviera
Maya que piensan se afectará, además de la
destrucción al medio ambiente, con embote
llamientos como el ocurrido con el socavón
sobre la carretera.

Desde luego que esa es la razón por la
que no quieren que se construya el Tren
Maya, aunque la realidad traerá más benefi
cios que perjuicios.

Ese tramo inicialmente estaba proyecta
do ser en segundo piso y los trenes de ven
tanales turísticos para apreciar el paisaje de
la Riviera Maya.

Bueno, ayer el Presidente decreto la obra
delTren Maya como Seguridad Nacional, qué
quiere decir, que no aplicará amparo alguno
para frenarla.

La idea de este decreto es que la obra
debe ser terminada en tiempo y forma por
que los beneficios son al sector público y
no de razón privada, es decir son bienes de
la Nación. La construcción también cambió

de concesionario, le dieron por terminado
de manera anticipada el contrato a Grupo
México de Germán Larrea para pasar a la
Sedeña y serán los ingenieros militares los
responsables de edificarla.

El titular de Fonatur, Javier May ade
lantó que ya se podrá reanudar ese tramo

5 del Tren Maya que se encontraba sus
pendido por un juicio de amparo. Que ya
se entregó la MIA y se puede decir que ya
no hay impedimentos.

Desde luego que ese decreto presidencial
no cayó nada bien a los ambientalistas que
iniciaron una campaña de defensa porque
sus argumentos es que está destruyendo la
selva. Sin embargo, el modelo de la ruta de
este tren por cinco entidades ayudará a de
tonar la economía regional, sobre todo de
las zonas más vulnerables que hoy, por citar
algunos ejemplos es la oportunidad de inver
sión que permitirá la construcción de hoteles,
restaurantes, comercio en general y desde
luego desarrollos inmobiliarios.

Los responsables trabajan para llevar a
cabo una similitud como operan los trenes
en Europa, es decir con pases al turista por
días o semanas y puedan pernoctar en los
diferentes puntos de la ruta de los cinco es
tados por donde cruzará. Eso será el atracti
vo, facilitar la vigencia de uso. Ahora vamos
a ver si el Presidente cumple en tiempo y
forma lo comprometido para echar a volar
esa obra que sin duda será la más significa
tiva del sexenio.

VA LIDER DEL PRI CON
LEGISLADORES DE EU

El fin de mes el líder del PRI, Alejandro
Moreno se reunirá en Washington con legis
ladores de Estados Unidos, además de tocar
los temas delTMEC, su vista atiende en un
gesto de una aportación de respaldo al mexi
cano ante los embates del sistema presiden
cial. El líder priista regresó hace una semana
de una gira internacional con Estados Unidos
y Europa, y al recorrer los estados mexica
nos de Nuevo León y Michoacán del fin de
semana soltó el apoyo de la militancia priista
y hasta de la alianza.

Naturalmente que por sus fuertes decla
raciones de críticas al gobierno federal, lo
ven con tamaños para seguir atizando en de
fensa de la propia alianza. Que no se va echar
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para atrás a pesar de la amenzas.
Que los ataques sistemáticos del gobier

no contra su persona en el intento por des
truir la alianza con el PAN y PRD le salió con
traproducente a Morena, Alito soltó porque
más bien los ha fortalecido, vaya que la coa
lición está más fuerte y amarrada que nunca
con los pares Marko Cortés del PAN y Jesús
Zambrano del PRD.

ENCUERAR SALARIOS GROSEROS
DE JUECESY MAGISTRADOS

A ver cómo les cae a los Jueces y Magis
trados que ganan salarios groseros cuando

la próxima semana el titular de la Profeco, Ri
cardo Sheffield los exhiba en la mañanera. Es

la nueva sección que le encargó el Presidente
para saber "Quién es quién en ios salarios".
Naturalmente que a los jueces o magistrados
les vale un pepino lo que se diga, para ello
es un justo recurso de la manera legal. Sin
embargo, la idea es encuerarlos y que sea
el pueblo bueno y sabio el que los califique.
Hay quienes ganan hasta 500 mil pesos y con
todos los beneficios de chofer, vehículo, ser
vicios en su hogar y otras prestaciones más
que van a levantar ámpula.

* Jachavez77@yahoo.com
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Análisis a Fondo

Toxicidad, Discurso de
Odio, Fake News vs AMLO
Por Francisco Gómez Maza

• Entre más mentiras contra el Presiden
te...

• Que EU le presentó pruebas de que es
narco

Las llamadas también redes sociales

están repletas de toxicidad, de dis
cursos de odio y de noticias falsas

contra el presidente Andrés Manuel López
Obrador, su familia y sus seguidores.

Y las notas están elaboradas por redac
tores profesionales, que resultan, para un
sector de los internautas, difíciles de digerir
como lo que son, fake news. Otros las toman
como verdades tan sólo porque se publican
en el Facebook o en el Twitter o cualquiera
otra network El productor de cine, Carlos
Alazraki, es uno de los personajes con ma
yor presencia en los medios digitales, dedi
cado a generar este tipo de "información? y
a asesorar, desde la internet, a los enemigos
del Presidente y del Movimiento de Regene
ración Nacional, para que inunden las redes
de mentiras, falsos testimonios, diatribas,
denostaciones, insultos, "muchas mentiras,
porque la guerra contra el mandatario es de
propaganda?y por lo visto ésta está elabora
da en base a las mentiras.

La noche del domingo pasado alguien
me envió una nota seudo periodística, sin
pies ni cabeza, publicada en el Facebook, en
el muro de alquien de nombre "Juan Fran
cisco Saldivar Villarreal7 que "denunciaba" a
López Obrador como miembro del Cartel de
Sinaloa y defensor de delincuentes del grupo
de "Los Chapitas'' La "nota" aseguraba que
el gobierno de los Estados Unidos ya tenía
la carpeta de investigación en la que el Presi
dente mexicano aparece como un delincuen
te. Y que dispone de pruebas para afirmarlo.

Además, agrega que las razones del
viaje de AMLO a Washington fueron para
que Joe Biden le enseñara todas las prue
bas que tienen las agencias de narcóticos

de Estados Unidos de su participación en el
Cártel de Sinaloa.

Por esa causa, agregaba el libelo, López
Obrador no fue recibido como jefe de Estado
en la Casa Blanca y el presidente Biden sólo
le dedicó dos horas de su tiempo. Durante
toda su presencia en la capital estadouniden
se, agrega la "nota',' el Presidente mexicano
fue celosamente vigilado por elementos de
las agencias antinarcóticos de Washington.

El libelo no es tan libelo. Puede usted

leerlo en el muro de una persona de nom
bre "Juan Francisco Saldivar Villarreal?en el
Facebook. La DEA, la Agencia de Seguridad
Nacional, el propio Departamento de Seguri
dad Nacional, estarían enterados del caso, de
acuerdo con la falsa información.

Este tipo de falacias propagandista no
es nuevo. En México, algunos actores de la
oposición al Presidente lo acusan, a raíz de
la liberación de! Chapita, en Culiacán, de
estar coludido con el Cartel de Sinaloa. Y lo
afirman con toda la seriedad del mundo. Les

tiene sin cuidado redactarlo y divulgarlo para
que, como dice López Obrador, algo quede
en la conciencia de los votantes.

Al fin, de lo que se trata es de que los
votantes volteen los ojos al candidato presi
dencial que presente, si es que lo presenta,
la alianza Va por México, del PAN, PRI y PRD,
así como los intelectuales orgánicos y un sec
tor encabezado por Claudio S. González, hijo,
para las elecciones presidenciales de 2024.

La nota, asegura el internauta del Face
book, salió de las entrañas de Palacio Nacio
nal, como si en Palacio hubieran infiltrados
o traidores que dan por hecho que AMLO
está involucrado con los grupos de narcotra
ficantes, tanto o más que "el superpolicía" de
Felice Calderón, Genaro García Luna, quien
espera, en una mazmorra de Nueva York, su
juicio por narcotráfico para antes de finalizar
este año.

En fin, el discurso de odio, la toxicidad y
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las noticias falsas son el pan de cada día en
las llamadas redes sociales, aunque muchos
estamos ya acostumbrados a tales vituperios
desde que el ahora presidente era dirigente
de movimientos populares opositores a los
gobiernos del PRI y del PAN. De acuerdo con
Vatican News, en su mensaje a los participan
tes en el Congreso mundial de "Signis? que
se celebrará del 15 al 18 de agosto en Seúl,
el Papa Francisco les pide: "Ayuden a las per
sonas, sobre todo a los jóvenes, a desarrollar
un sano sentido crítico, aprendiendo a distin
guir la verdad de la mentira, el bien del mal,
y a apreciar la importancia de trabajar por la
justicia, la concordia social y el respeto por la

casa común"

El uso de los media digitales, en particu
lar los social media, ha planteado una serie
de "graves cuestiones éticas? que requieren
de "un juicio sabio y perspicaz por parte de
los comunicadores y de todos aquellos que
se preocupan por la autenticidad y la calidad
de las relaciones humanas" A veces, de he
cho, "los sitios de los media se han converti
do en lugares de toxicidad, discursos de odio
y fake news? escribe el Papa Francisco, que
identifica esto como un verdadero desafío

que debe afrontarse a través de "la educa
ción en los media, el networking de los me
dia católicos y el contraste a las mentiras y a
la desinformación''
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Una Colorada (vale más que cien descoloridas)
Vivir de otra forma
Por Lilia Cisneros Luján

De cuando en cuando, las formas de

vivir cambian, se supone que hace
miles de años, los cuerpos desnu

dos de los humanos, se cubrían con pieles
de animales para el frío o con otros adita
mentos naturales hojas tal vez para evitar
picaduras, mordidas o rayos del sol. Igual los
alimentos eran simples, en ocasiones crudos
y fueron cambiando hasta llegar a las sofisti
caciones que hoy nos ofrecen los gourmets.
Y qué decir del techo o forma de guarecer
se; los muy afortunados vivían en cuevas y
podemos pensar en variables como impro
visados cobijo verdes, armados con ramas,
bambúes y hojas de diversas calidades. Eso
va cambiando en la medida que los seres
humanos empiezan a organizarse en grupos,
donde algunos dan ¡deas a fin de hacer de
las piedras instrumentos más ¡dóneos para la
cacería y aun la preparación de nutrientes. A
medida que la convivencia se hace complica
da, se inician las formas de hacer menos con
flictiva y tal vez más efectiva la relación con
el otro y las piedras de cacería se convierten
en punta de lanza y por cierto la desnudez tie
ne que protegerse con otro tipo de cubiertas
más elaboradas.

Como resultado de la creatividad la vesti

menta se convierte en algo característico de
grupos y épocas invierno o verano y todo
en general va mutando a veces de manera
drástica si hay un evento que lo justifique.
¿Qué hizo cambiar los largos vestidos pre
vios a la revolución industrial para llegar a la
famosísima minifalda? ¿Cómo pasamos a los
bikinis después de que a las mujeres hasta se
les podía encarcelar si su traje de baño no era
lo bastante tapador? Todavía existimos per
sonas que fuimos testigo de los pantalones
acampanados, los vestidos hippies, la ropa
tipo kimono, ponchos sudamericanos, túni
cas de todo tipo, cinturoñes anchos, shorts, y
algunas otras cosas que hoy se usan rebau
tizados como "retro'' ¿Está consciente cómo
en aquella época, generaciones completas
estuvieron contra el matrimonio, se definie

ron ateos, lucharon contra todo tipo de auto
ridad padres gobiernos, líderes espirituales
y por supuesto justificaron sus reacciones de
inmadurez como el enojo en contra de aque
llos que les resultaban inalcanzables?

Lo innegable es que todo cambia, aun la
forma de vivir como ha estado ocurriendo en

los tres últimos años. Primero la globaliza
ción nos regaló la posibilidad de viajar con
mayores facilidades pasamos de los botes
a los aviones conocer otras geografías no
solo por haber estado sino por fotografías
o películas adquirir cosas que antes eran
inaccesibles o se convertían en actos delicti

vos por parte de agentes aduanales y eso de
pronto también ha cambiado. La inseguridad
y los virus nos han encerrado en casa sin más
posibilidad de contacto con el exterior que
los medios de comunicación. De la radio pa
samos a la televisión, y ahora el Internet nos
facilita el visitar museos, escuchar conciertos
y hasta testificar guerras en el otro extremo
de nuestra vida cotidiana. ¿Qué les espera
a nuestros nietos? ¿Tiene sentido para ellos
cualquier tipo de memoria que intentemos
trasmitirles? ¿De verdad países ajenos al pro
pió son mejores que el que nos vio nacer, nos
dio educación y tiene en edificios y recuerdos
parte de la historia propia?

Escuché con interés, a universitarios que
trataban de definir lo que era mejor: prevenir
la destrucción o restaurar. La posibilidad de
entender la historia mediante la búsqueda y
restauración de lo destruido, ha dado lugar a
diversas corrientes incluso universitarias que
a varios siglos de distancia nos pueden decir
que imaginan de la vida de los griegos, los
romanos o los mayas, ¿hay quién se atreve
a negarle a Usted, hoy en el siglo XXI, saber
más de sus raíces solo porque alguien tiene
un raro sentido de la modernidad y la tras
cendencia y ello incluye el destruir? ¿Cuánto
ha desaparecido en aras de una calle, una
presa o la construcción de miles de viviendas
"de interés social"? ¿Sabe que hay ciudades
en el mundo que están destruyendo sus se
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gundos pisos y buscando otra forma de dar
les techo a los más pobres sin atentar contra
su historia? [1] Se supone que después de
la organización de la ONU ya no habría más
destrucción por las guerras ¿De verdad esto
ha ocurrido en los últimos 70 años?

En mis años de mayor actividad sostuve
que la tercera guerra mundial sería en los
medios, con acciones a la distancia y sin la
oposición personal de grupos importantes.
Vimos ya muchas destrucciones en oriente,
donde unos cuantos se beneficiaron con la

cultura de los países atacados ¿Quién tiene
esculturas y muchas otras riquezas de países
vencidos en la zona de Irak? ¿Tiene idea a
donde quedaron los tesoros de Irán, Afganis
tán, Libia, Líbano, Palestina, y todos los sus
traídos de "conflictos" en el Congo, Yemen,
Túnez, Chiapas o Paraguay? Lamento mucho
no haberme equivocado, los negocios de ar
mas, aun las obsoletas, se mantienen por la
propaganda de cada uno de los participantes

en las confrontaciones y la humanidad sim
plemente reacciona como ha sido condicio
nada: encerrada, amedrentada y tratando
de defenderse de acciones agresivas que
provienen incluso de sus propios gobiernos
a los que no pueden pagarle impuestos por
no tener ingresos y tampoco están en posibi
lidades de defensa porque las puertas de sus
burocracias, están cerradas o en manos de
gente poco capacitada.

Sí, nuestra forma de vida está cambian
do. Entre los que más experiencia hemos
acumulado, los grupos se dividen, hay te
merosos y los que aún tenemos una chispa
de energía para seguir luchando en pro de lo
valioso que disfrutamos y que no debemos
impedir heredar a nuestros descendientes.

[1] Chicago es un ejemplo, después de
haber destruido buena parte de su centro
histórico decidieron derrumbar las horrendas

unidades habitacionales que se convirtieron
en lugar de pandillas y usuarios de drogas.
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De Primera Mano

Arde Tabasco por
campañas anticipadas
Por Rodulfo Reyes*

Los viajes de fin de semana del gober
nador Carlos Manuel Merino Cam

pos a los actos públicos que encabeza
del secretario de Gobernación, Adán Augus
to López Hernández, en su condición de pre
candidato presidencial de Morena, parecen
marcar la situación de intensas campañas
políticas que viveTabasco, la tierra del man
datario Andrés Manuel López Obrador.

Este sábado el encargado de la política
interna del país visitó Guadalajara para par
ticipar en la conferencia La importancia de
Jalisco y su relación con el Gobierno federal,
la cual duró apenas unos 10 minutos; ahí,
más bien, el número dos del gabinete federal
realizó actividades partidistas. "(...) Yo creo
que en dos años y meses la transformación,
el cambio, la reconciliación del nuevo Jalisco
tendrá que construirse con un mejor Jalisco
para todos? dijo López Hernández.

A ese evento, en el que el titular de Segob
aseguró que el gobierno de esa entidad "se
ha dedicado a dividir',' acudió el mandatario
tabasqueño Merino Campos, lo cual, para
muchos aspirantes, parece ser la pauta para

meterse de lleno a las campañas políticas. En
la entidad natal de López Obrador hay por
lo menos una docena de interesados en la

candidatura vinotinto a la gubernatura, un
proceso que enciende los ánimos porque
prácticamente la oposición no existe en la
entidad y el que se haga de la nominación ya
tiene en la bolsa la titularidad del Ejecutivo.

El caso que ilustra de manera cruda lo ade
lantado de la jornada que oficialmente debería
darse en 2024 es la abierta campaña de Javier
May Rodríguez, director del Fondo Nacional
para el Fomento alTurismo (Fonatur).

Como responsable de la construcción
de Tren Maya, el ex secretario del Bienestar
federal debería concentrarse en los trabajos

realizados en la toda región, principalmente
en Campeche y Quintana Roo, que es donde
existe oposición a una de las obras emble
máticas de la llamada Cuarta transformación.

Pero no. May está más dedicado a
su proselitismo en Tabasco, formando
comités municipales con la estructura del
programa Sembrando Vida, mientras rele
ga su función de resolver las demandas de
los pobladores que están en contra de la
deforestación de las zonas por donde van a
montarse las vías del ferrocarril. Funciona

rios como la titular de la Secretaría para el
Desarrollo Energético deTabasco, Sheila Ca
dena Nieto, se han involucrado de lleno en
la causa de quien se considera el hombre del
presidente en su tierra.

De la misma manera presidentes muni
cipales, como la de Cárdenas, María Esther
Zapata, son acusados de poner a disposición
el erario para la precampaña del funcionario
federal. Puede asegurarse que, de pronto, el
Gobierno estatal no se ve funcionar: las acti

vidades partidistas de los servidores públicos
opacan la función pública.

En más de una ocasión el goberna
dor Meríno Campos ha defendido su derecho
ciudadano de asistir los fines de semana a

los actos que encabeza Adán Augusto, con
el argumento de que la Constitución no le
prohibe participar en política mientras no lo
haga en días hábiles.

Una estampa más del activismo políti
co son ias cabalgatas que desde hace algún
tiempo se empezaron a realizar. No hay fin
de semana que no se junten contingentes de
hombres a caballo a cuyo frente marcha un
interesado en la Quinta Gríjalva.

El tema ha alimentado el morbo en las

redes sociales: abundan los memes para ri
diculizar a los políticos de ciudad que se dis
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frazan de vaqueros, pero que se nota que no
son hombres de campo.

El más criticado ha sido el diputado pluri
nominal Oscar Cantón Zetina, quien después
de encabezar hace unos días a un numero

so grupo de jinetes, tapizó las redes sociales
con fotos del evento en las que "ciudadanos
espontáneos" se pronuncian por él para go
bernador en 2024.

Cantón, que ya buscó la gubernatura por
el PRI, el PRD, el PVEM y en la modalidad

de candidato ciudadano, fue criticado porque
rifó entre los asistentes un potrillo escuálido
y con visible estado de maltrato animal.

La fiesta proselitista incluyó el sorteo de si
llas de montar y otros enseres domésticos,
que, de acuerdo con las leyes electorales, de
bería contabilizarse al partido del presidente
como gastos anticipados de campaña, pero
con AMLO, Adán Augusto y Meríno Cam
pos haciendo proselitismo, difícilmente se po
drá castigar a quien transgreda la norma.

* @RodulfoReyes
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Salió más caro el caldo

que las albóndigas

Como si no fuese ya lo suficiente
mente caro, el costo de construir
el tramo 5 delTren Maya a través de

la selva de Quintana Roo aumentó en 92 por
ciento, casi el doble, al pasar de 31 mil millo
nes de pesos, a 59 mil 603 millones de pesos,
que además, saldrán por completo del era
rio público, ¿de dónde más? La controversial
obra del tramo 5, que va de Cancún aTulum,
se dividió en dos partes, ambas, por cierto,
están suspendidas desde abril por orden de
un juez federal debido a que se iniciaron los
trabajos sin tener la Manifestación de Impac
to Ambiental. Hay que recordar que, original
mente, el trazo de todo el tramo 5 iba sobre
la carretera federal 307, sin embargo esta ruta
desató protestas por las afectaciones en las
zonas urbanas y fue movido 8 kilómetros ha
cia la selva, donde ahora se tendrán que des
montar 808 hectáreas de vegetación.

La licitación para la parte norte, misma
que va de Cancún a Playa del Carmen, fue
cancelada en marzo de 2021, cuando el presi
dente López Obrador ordenó asignar la obra
a la Secretaría de la Defensa Nacional. El pro
medio de cotización de los 10 consorcios que

ofertaron fue de 13 mil millones de pesos; ahí
humildemente. Pero, con los militares y cru
zando la selva, más el importante aumento
de la inflación en el último año, el costo se
actualizó (otra vez) a 28 mil 101 millones de
pesos. Más del doble.

En lo que respecta a la parte sur del tra

mo, el contrato original fue por 17 mil 815
millones de pesos, ganado en febrero de
2021 por Grupo México. Ahora, y actualiza
do para cruzar por la selva, construir esos
67 kilómetros costará 31 mil 501 millones

de pesos. Pero el contrato con el consorcio
Grupo México está en proceso de darse por
terminado de manera anticipada, según
fuentes cercanas al proceso. Ahora, como
ocurrió con la parte norte, se prevé que la

obra sea reasignada a la Sedeña. En total,
han sido más de 60 contratos, de los que se
tiene conocimiento público, y el costo es de
alrededor de 212 mil millones de pesos, y a
esa cifra hay que sumar los costos de cons
trucción y rieles de los tramos 6 y 7, que su
man 541 kilómetros. O sea, cinco veces más
largos que el tramo 5, así como los proyec
tos ejecutivos, construcción y supervisión
de las 21 estaciones y 16 paraderos, entre
otros. Por si eso fuera poco, el gobierno
federal ya está en negociaciones para ter
minar de forma anticipada el contrato que
existe con un grupo de consorcios para la
construcción del tramo 5 sur del Tren Maya
para dárselos a... adivinaron: el ejército. Sin
embargo, la indemnización que tendrían en
mente sería de unos 5 mil 300 millones de

pesos. Esta cantidad representaría el 30%
del total que se había adjudicado a la obra
por completo, 18 mil millones de pesos. En
pocas palabras, salió más caro el caldo que
las albóndigas.
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Pero el tema no se trata solo de dinero.

Durante su "breve" participación en este pro
yecto malgastado. Grupo México y Accio
na Infraestructura se encargaron de tumbar
300 mil árboles en la selva del sur del país,
de acuerdo con la Semarnat. A esto hay que
sumarle la colocación de pilotes para la crea
ción de un paso elevado en Playa del Car
men, pero que al final ni siquiera se contem
pló en el proyecto final.

El problema no es la construcción del
tren. El sur del país ha sido una zona históri
camente olvidada y con necesidad de infraes
tructura. La cuestión es que pareciera que el
proyecto se está haciendo con las patas, y "al
chilazoTYeso, no solo está costando miles de

millones de pesos, sino destruyendo la selva.
Y la que soporte: Refrescante honestidad

intelectual la del Embajador Emérito Arturo
Sarukhán, quien este martes salió a desmen
tir las tonterías conspiranoicas que escupe
mi querido Carlos Loret en su canal deYou
Tube: "Es falso. No hubo ningún desaire pro
tocolario al Presidente López Obrador en su
visita a Washington la semana pasada. Era
una visita de trabajo. Por ende, no tocan ni
alfombras rojas, ni honores, ni recibimiento
por el Presidente Biden y/o su esposa en la
entrada de la Casa Blanca''Como ciclo de la

vado, ojalá Loret lea y repita el tuit cuantas
veces sea necesario.

* @CallodeHacha

El IndependienteFecha: 19/07/2022
Página: 9

Area cm2: 400

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 23,200

Página 14 de 27



Itinerario Político

¡Soñó ser como Juárez;
acabó como Mussolini!
Por Ricardo Alemán*

Ayer, 18 de julio del 2022, fue día de
fiesta en la casa presidencial mexi
cana, en Palacio.

Y es que el dictador celebró con bombo
y platillos el 150 aniversario de la muerte de
uno de sus proceres de la historia mexicana,
de quien se cree heredero y hasta la mismísi
ma encarnación en el siglo 21 mexicano.

En efecto, el 18 de julio de 1872hace 150
años, murió el Benemérito Benito Juárez,
convertido por el presidente mexicano como
el sueño a seguir.

Sin embargo, los hechos, la terca reali
dad, dicen otra cosa.

¿Por qué?
Porque si bien Obrador siempre abri

gó el sueño de convertirse en el moderno
Juárez mexicano, la realidad lo convirtió,
en los primeros 43 meses de su gobierno
en otro Benito nada apreciado; el fascista
Benito Mussolini. Pero las casualidades son

mayores si recordamos que López también
es adorador de Mussolini, el padre del fas
cismo y uno de los dictadores más crueles y
sanguinarios de la historia.

Incluso, en distintos momentos Obrador
no sólo elogió a Mussolini sino que intentó
copiar la "marcha de las antorchas? la que
misma que llevó a cabo el dictador italiano
para hacerse del poder.

Y por eso, porque el presidente mexicano
está más emparentado con Benito Mussolini
que con el gigante mexicano, Juárez, repro
ducimos un fragmento del Itinerario Político
del pasado 21 de abril, titulado igual que hoy:
"¡Soñó ser como Juárez y terminó como
Mussolini!'' Aquí la cita: "la terca realidad
confirma a punto de cumplir la tercera parte
de su gobierno, que el presidente mexicano
terminará igual que otro Benito, el padre del
fascismo, Benito Mussolini.

"Y es que igual que el dictador italiano.
Obrador insulta, difama, persigue y calumnia

a sus críticos y hasta alienta el odio social en
contra de los disidentes, al extremo de obli

gar a dueños de los grandes medios prensa,
radio y televisión, a despedirlos por no aca
tar la censura oficial.

"Igual que Mussolini, Obrador formó
su ejército de "camisas negras',' motejados
como "Servidores de la Nación',' quienes
desde la modernidad de las redes sociales

linchan, persiguen, difaman y calumnian a
quienes se atreven a disentir y pensar dis
tinto, al grado de convertirlos en perros del
mal: "traidores de la patria?un epíteto que en
el fondo busca lealtad a toda prueba.
"En efecto, igual que el fascista Mussolini, el
"dictador bananero" López ordenó perseguir
en redes, en plazas públicas y mediante cam
pañas mediáticas oficiales a los diputados
que votaron contra sus caprichosas refor
mas, al tiempo que sus lacayos del gabinete,
como Pablo Gómez, llaman a llevar presos a
quienes se negaron a votar en el falso revoca
torio. "Y es que en el "chabacano fascismo"
impuesto por AMLO en México, es traidor
a la patria y a su decadente transformación
todo aquel ciudadano que se atreva a critica
y cuestiona las ocurrencias, tonterías, nece
dades y hasta los crímenes de Estado orde
nados desde Palacio.

"De esa manera, al entrar a su cuarto año
de gobierno y ante la soledad del poder
fallido, el mandatario López se aleja día a
día del ideal juarista y, paradójicamente, se
aproxima a los horrores de la dictadura de
Mussolini.

"¿Lo dudan?
"1. Conforme se aproxima el último

tercio del gobierno de Obrador también se
acentúa el autoritarismo oficial y se cataliza
la persecución de Estado contra los críticos,
opositores, disidentes y todos aquellos que
abre los ojos y se atreve a cuestionar al falli
do gobierno de AMLO.

"Y el mejor ejemplo es la fascista cam
paña presidencial contra críticos, opositores
y disidentes la vimos horas después del do
mingo pasado, cuando desde Palacio salió la
orden "de crucificar" en redes sociales a los
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diputados que se atrevieron a rechazar la in
constitucional Reforma Eléctrica.

"El propio presidente llamó "traidores a
la patria" a quienes votaron contra su refor
ma y cual fascista al mejor estilo de Musso
lini, mandó el mensaje de que su partido,
Morena, crucificara a los opositores.

"2.Y la orden del tirano fue cumplida sin
chistar. El jefe de Morena, Mario Delgado, y
todos el aparato oficial se encargaron de fi
nanciar la más descomunal campaña mediá
tica contra los opositores del PRI, PAN y PRD;
legisladores que fuero exhibidos en redes
sociales como "la peste''

"3. Al mismo tiempo cayó una nueva ca
beza simbólica de la crítica intelectual contra

el dictador mexicano. Resulta que el articulis
ta semanal de Milenio, GuillermoValdés Cas
tellanos junto con una decena de críticos,
anunció su salida del Grupo en el que cola
boró por más de 20 años.

"¿Qué fue lo que pasó?
"Que desde Palacio le impusieron a los

dueños del Grupo Milenio a la familia Gon
zález, una más de sus vulgares censuras.
"Y los lacayos y abyectos dueños de Milenio

se doblaron. Sí, echaron de una docena de
articulistas crítico de los afanes dictatoriales

de López, entre ellos al ex director del Cisen,
GuillermoValdés Castellanos. "Sin duda una

pérdida lamentable en la crítica a la dictadura
mexicana ya que los dueños de Milenio sa
lieron de España huyendo de la dictadura de
Franco y hoy, contra su historia, son lacayos
del dictador mexicano.

"4. Pero si aún dudan de los afanes fas

cistas de AMLO y de la copia de su gobierno
frente a su adorado Mussolini, a los ojos de
todos está la militarización nacional, el mejor
ejemplo de que López Obrador sigue "el ma
nual del dictador" a "pie juntillas'.'

"Incluso la propia ONU ha denunciado

la grosera militarización de la vida pública
mexicana y los afanes del presidente López
Obrador por convertir a militares y marinos
en los rectores del Estado.

"5. El signo distintivo del gobierno de
AMLO ha sido la fobia mostrada contra la de

recha y, en especial, el repudio a todo al neo
liberalismo, otra característica del "Manuel
del Fascista" impuesto por Mussolini.

"6. Pero "la joya de la corona" del fascis
mo de López Obrador es el desprecio que ha
mostrado a los derechos humanos.

"Para nadie es novedad que la primera
de las acciones de Estado de López Obrador
fue acabar con la CNDH, la cual secuestró a
través de una incondicional como Rosario

Piedra, que no es más que una "verdadera
piedra" para justificar toda clase de violacio
nes a las garantías fundamentales.

"Al final de cuentas los hechos confirma

ron que, en la realidad mexicana, el presiden
te López, el mismo que aspiró a ser el mo
derno Juárez, terminó convertido en epítome
del fascista Benito Mussolini. "Y el tiempo se
encargará de poner a los criminales del go
bierno de López en su lugar. Al tiempo'.' (Fin
de la cita) Lo curioso del caso es que horas
antes del Homanaje a Juárez, en Palacio Na
cional, López Obrador llamó a los mexicanos
avecindados en Estados Unidos a votar por
los candidatos y los partidos que no los deni
gren. Es decir, el mandatario mexicano incita
desde Palacio a una grosera intromisión en la
democracia norteamericana.

¿Y dónde quedó Juárez?
Por eso vale decir que tienen razón

quienes motejan a presidente mexicano
como "Andrés Manuel Mussolini Obrador"

AMMO, por su ssiglas en castellano.
Al tiempo.
* @RicardoAlemanMx
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Crónicas de la ínsula

¿Alejandro Murat, primer candidato del PriMor?
Por Cuauhtémoc Blas*

El aún gobernador de Oaxaca, Ale
jandro Murat, busca ser candida
to a presidente de la república en

2024. Desde hace un año inició con estas

declaraciones. Ha dicho que iría por el PRI,
naturalmente pues por Morena no tiene
ninguna posibilidad. Opiniones locales afi
nes a él difunden, bucólicamente, que ha
logrado el afecto del presidente; que su ju
ventud es una mejor carta que las de los
mencionados por el mandatario para ser
precandidatos de Morena. Ese afecto ha
cia el gobernador de Oaxaca, tendría como
referente la atención de López Obrador a
nuestra entidad que ha visitado como a
ninguna otra: 28 visitas presidenciales.

Sin embargo, lo más probable es que
López Obrador realice en Oaxaca su rutina
habitual cuando es gobernante y construye
obras públicas: acudir personalmente y a
menudo a revisar esas construcciones. Así lo

hace desde los segundos pisos de la Ciudad
de México, como Jefe de Gobierno, cuando
llegaba hasta de manera sorpresiva. Así acu
de a menudo al proyecto Interoceánico del
Istmo y a Campeche por elTren Maya.

Hace unos meses se hablaba mucho del

PriMor, del entendimiento entre el PRi y Mo
rena; incluso, en una de sus visitas a Oaxaca,
el presidente habló jocosamente del PriMor
frente al mismo Murat. La entidad ha sido

donde abiertamente su gobernador ha exhi
bido ese entendimiento político.

Lo que sí puede ser Murat es el primer
candidato del PriMor, es decir, candidato
solo por el PRI rompiendo la coalición de Va
Por México, con el PAN y el PRD, lo que fa
cilitaría más el triunfo de Morena en el 2024.

No sería extraño, hay muestras del comedi
miento del gobernador mexiquense de Oa
xaca con el presidente.
MURAT, "ALINEADO" A OBRADOR, EN
CONTRA DEL PRI

El gobernador ha mostrado su ánimo de
colaboración en sus discursos de apoyo a las
políticas públicas de la 4T, en contra de su
partido el PRI y de sus aliados, PAN y PRD.

En el 2020, Murat se hizo a un lado de
sus pares priistas y panistas de Aguascalien
tes. Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango,
Guanajuato, Jalisco, Nuevo León, Michoa
cán y Tamaulipas, quienes confrontaban a
López Obrador proponiendo modificar el
Pacto de Coordinación Fiscal Federal. Al final

de ese año quedaron cinco gobernadores
que insistían en revisar así el pacto federal:
Jalisco, Michoacán, Chihuahua, Tlaxcala y
Puebla. El gobernador de Oaxaca de nuevo
estuvo ausente. Cuando era cuestionado,
Murat respondía que él apoyaba la transfor
mación de México. El ex gobernador de Mi
choacán, Silvano Aureoles, lo acusó de estar
"totalmente alineado" al presidente Obra
dor. https://revistaenmarcha.com.mx/archi
vo/331720220602035901.htmI. ¿Nomina
ría un partido como su candidato a uno de los
suyos que ha estado en su contra? Aunque
quizá lo que el precandidato en mención bus
ca es solo mostrar el mismo comedimiento

para lo que se pudiera ofrecer.

FIN DE SEXENIO SIN OBRA PÚBLICA,
ABULTADA DEUDAY DESPOJOS

Este fin de sexenio es el más escanda

loso de los últimos años, con centenas de
denuncias por robo de identidad, desapari
ción de actas de nacimiento para despojar a
oaxaqueños de sus propiedades, realizado
por una red de notarios y servidores públi
cos denominados "Cartel del despojo? ya
de fama internacional. El gobierno guarda
silencio cómplice.

Destaca en este final ia falta de transpa
rencia del gobierno, la inexistencia de obra
pública importante y el exagerado incremen
to de la deuda pública: 22 mil millones de pe
sos — la más alta de la historia—, así como
los subejercicios presupuéstales; solo en el
sector de Salud estatal lo hay en un 23 por
ciento de lo aprobado para 2020: no se ejer
cieron 2 mil 848 millones de pesos.

Oaxaca se encuentra entre las entidades
en observación de la Secretaría de Hacienda

por su nivel de endeudamiento. En este 2022
el estado pagará mil 786 millones de pesos
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solo por concepto de intereses de la deuda
pública. Deuda que se proyecta cubrir hasta
el año 2044.

De la deuda pública más recientemente
adquirida, 3 mil 500 millones de pesos, en
su mayoría ejercida por la Secretaría de las
Infraestructuras (SINFRA), no tienen resulta
dos. Además del mal manejo de esa depen
dencia en las licitaciones, subcontrataciones
y ejercicio de recursos.

Oaxaca persiste en el penúltimo lugar na

cional de pobreza. A estas malas cuentas se
agregan: cierre cotidiano de vialidades, ingo
bernabilidad, incremento de la delincuencia,
feminicidios, endeudamiento improductivo,
acusaciones de subejercicios, de desvíos de
recursos y el voraz gabinete traído del Estado
de México. Solo mencionamos estos pocos
puntos para ilustrar el desastre de esta decli
nante administración pública estatal. No po
dría tener el PriMor mejor candidato en 2024.

* @blaslc
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Se comenta sólo con...

A cantar y
fuerte
Por Carlos Ramos Padilla*

Es muy temerario, muy aventurado
lanzarse todos los días contra Feli

pe Calderón usando y abusando del
nombre de Genaro García Luna.

La detención incluso del Chapo Guz
mán y la extraña captura del General Sal
vador Cienfuegos ingresan a espacios
muy delicados y de reacomodos fuertes
en niveles de poder. Ni el chapo Guzmán,
Nemesio el Mencho Oseguera o Genaro
García Luna, han merecido la tenaz perse
cución por parte de la DEA como con Rafael
Caro Quintero personaje muy ligado a Félix
Gallardo. En medio de esto está la salvaje

tortura y asesinato de Enrique "Kiki" Ca
marena (exagente de la agencia antidrogas
estadounidense) ejecutado por el Cártel de
Guadalajara en febrero de 1985 junto con
su piloto Alfredo Zavala.

Llama la atención la extraña aprehensión
de Caro Quintero (le dicen inteligencia militar
al descubrimiento de este sujeto entre ma
torrales por una perrita) porque para las au
toridades de USA, en particular para la DEA,
Rafael Caro Quintero es uno de los crimina

les más peligrosos que desde 2013 se afa
nó en consolidar al Cártel de Caborca, cuya
actividad central es el tráfico de mariguana,
heroína, cocaína, anfetaminas y armas entre
México y Estados Unidos. La influencia y po
derío de esta célula del crimen organizado
impacta en entidades como Sinaloa, Sonora
Chihuahua, en el norte; Quintana Roo, en el
sur; y Estado de México y CDMX en el centro
de la República.

El gobierno federal tiene que explicar las
causas del "accidente" de un helicóptero mi
litar porque hasta hoy la detención de Caro
Quintero ha costado el fallecimiento de 14

uniformados. Estados Unidos se atribuye el
éxito de la captura y forzarán la relación con
México para lograr la extradición del hoy reo.
Los expedientes pendientes contra el sina

loense datan de 2016,2018 y 2020.
Lo que pueden cantar y fuerte estos de

tenidos por narcotráfico han de mantener
inquietos a varios gobernantes, funcionarios
y políticos de nuestro país. Hay claros men
sajes de ello en Palacio Nacional. Joaquín
Guzmán, Genaro García Luna y Rafael Caro
Quintero ni son improvisados ni imbéciles.
Tienen información, facturas políticas, ven
ganzas a cobrar y documentos y videograba
ciones que los blindan incluso para ofrecerse
como testigos protegidos con tal de hundir a
sus cómplices traidores.

Sus incondicionales, incluso familiares,
siguen operando y creciendo el negocio
con su nueva modalidad, intervenir en pro
cesos electorales de manera abierta. Estos

sujetos han transitado toda su vida violan
do los derechos de los demás y nunca es
perarían que AMLO o el que fuera les prote
giera los suyos. Ellos han incrementado las
fortunas de muchos que desde el poder los
dejaron a la libre y peor aún, les permitie
ron su fortalecimiento.

En Estados Unidos están recibiendo toda

esa información que se sabe fue comunicada
a AMLO en su viaje a Washington. Recorde
mos que Félix Gallardo y Caro Quintero te
nían derecho de picaporte en Los Pinos y mu
cho se atribuye a su relación con el entonces
poderoso profesor Hank González,

Un sujeto que está dispuesto a pagar la
deuda externa de México con sus ahorros

debe conservar entre los fajos de billetes
muchos nombres de quienes hoy están en la
nómina del gobierno y más aún, andan can
didateándose. Varios no han de estar felices

con que Caro esté tras las rejas porque va a
cantar y se sabe muchas tonadas.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadil!a
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Gente detrás del dinero en El Independiente

¿Para qué quiere Gatell el
Consejo de Salubridad General?
Por Mauricio Flores*

Ya quedó claro que el objetivo
del subsecretario de salud Hugo
López Gatell de enviar a sus sub

alternos incondicionales para encabezar el
Consejo de Salubridad General responde a
su ímpetu de consolidar todo el poder po
sible previo al final del sexenio, pues quizá
esa sea su única posibilidad de librar el jui
cio político y las sanciones judiciales a las
que eventualmente se haría acreedor por el
erróneo tratamiento a la pandemia del Co
vid19 y el desastrado proceso de instaura
ción de sistema público de salud tipo danés.
Pero con independencia al propósito políti
co implícito de LópezGatell para expulsar a
Ignacio Santos del Consejo que norma las
estrategias y compras del ramo de la admi
nistración federal, el objetivo operativo es
claro y definitivo: empeorarlo para intentar,
nuevamente, resolver otra de las tantas cri
sis que ha generado la peor gestión del sec
tor salud a lo largo de 100 años.

Desde 2019 a la fecha, la subsecretaría se
enfocó a derribar todos y cada unos de los
pilares de lo que fue el Seguro Popular dis
tribuido a nivel estatal mismo que inició al
mando del hoy diputado por MC, Salomón
Chertorivski  para crear un sistema centra
lizado en el Instituto Nacional de Salud para
el Bienestar (INSABI). Ello ha derivado en el
rotundo fracaso de la compra y distribución
de medicamentos y materiales médicos a
nivel nacional y que se acentúa en los esta
dos más pobres y con menos capacidad de
gestión. Esto, numéricamente está demos
trado por el Instituto de Investigaciones Far
macéuticas México, INEFAM, dirigido por
Enrique Martínez.

AL PERRO MAS FLACO,
MENOS MEDICINAS

El INEFAM desarrollo un índice de cober

tura de abasto médico nacional y estatal so^
bre la compra y la disponibilidad de insumos

vitales de salud: arriba de 100 puntos, el su
ministro era suficiente para la población exis
tente y con la posibilidad de tener medica
mentos disponibles para los nuevos habitan
tes, ya fuera por nacimiento o por migración.
Ese índice lo determinó que en los últimos
tres años del gobierno de Enrique Peña Nie
to considerado como el último tramo de los

maldecidos gobiernos neoliberales el índice
de suministro se ubicó en 104.1 puntos, es
decir arriba del nivel necesario para dar serví
ció a la población existente y con un pequeño
margen de cuatro años de servicio, no más,
conforme a la tasa de aumento poblacional.

Sin embargo, anota Martínez en su mas
reciente artículo publicado en El Universal
que en "el período 20192022 (MAT abril)
muestra un índice de abasto por piezas de
solo 72.4, que contrasta con el periodo previo
ubicado en 104.1. Ello, sugiere un rezago de
más de 30% en el abasto de medicamentos

que corresponde al actual gobierno federa!,
que afecta a 29 estados cuyos índices se
encuentran por debajo de 90. Tlaxcala tiene
el mayor rezago con un índice de 42.2 en el
último periodo. Hidalgo, Campeche y Tabasco
también muestran importantes rezagos con
menos con índices inferiores a 60, por lo que

han enfrentado severos problemas de abasto.
Colima, Guerrero y Nayarit se muestran con
mejores índices, con más de 90, lo que su
giere que no hayan enfrentado problemas de
abasto en menor escala"

Curiosamente es en los estados mas po
bres en los que pese a la deficiencia de los
servicios de salud, la población se ha decan
tado electoralmente a favor de Morena, el ac
tual partido oficial que determina las políticas
de salud. Algunos especialistas en la consulta
de opinión pública consideran que esta des
viación de opinión no de ahora, sino desde
hace décadas se deriva de que los gobiernos
locales son los que reciben mas críticas de
los fallos de los servicios directos de urbanos
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y salud, y difícilmente los vinculan a proble
mas de orden federal.

ENFERMEDADY COSTOS;
EL PEOR DE LA HISTORIA

Más allá del costo de medicinas y mate
riales, contratados por el INASABI a cargo de
Juan Ferrer, así como de los suministros, la
cantidad de piezas entregadas en cada enti
dad federativa muestra situaciones dramá

ticas de creciente atención que el INEFAM
señala que el índice nacional de suministro
por piezas es de 67 puntos, el nivel histórica
mente más bajo en 33%.

"La mayoría de los estados, 15 estados,
se encuentran en 70 o menos, donde Hidal
go y Ciudad de México registran los peores

índices por debajo de 50. Guanajuato cierra
con 99 y Nayarit con 116, lo que asegura un
abasto eficiente en estos últimos en un año

tan complicado. La atención preferenciaI a los
pacientes por la COVID19 y los servicios li
mitados de salud tienen un relevante impacto
negativo hacia el resto de los pacientes que
demandan atención a enfermedades distintas

a la causada por el SARSCOV2, situación
que se combina con la falta de pericia en el
manejo de la compra pública y por la misma
gestión del sistema de salud"

En suma, la política pública de salud, sólo
empeoró y ahora, encabezada por LópezGa
tell, sólo pude ir a peor.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Libros de ayer y hoy
AMLO, cuando tú te hayas ido
PorTeresa Gil*

Anadie lo envolverán las sombras

cuando AMLO se haya ido. Pri
mero porque los opositores están

muy contentos con su declaración de que
dejará el espacio público en su totalidad, Y
en cuanto a su gente, sus amigos, y sobre
todo el gran pueblo que lo ha apoyado, tie
ne asideros para seguir adelante. La frase de
que nadie es indispensable no es del todo
correcta. La gente que se ausenta o que se
va para siempre, deja un vacío que tarda
en llenarse y una vez superada la ausencia,
queda el recuerdo. Eso sucede a nivel públi
co con los grandes líderes, con los que se
han significado a través de sus obras, sus
propuestas, sus proyectos, Y no solo en la
política, en todo tipo de obras que quedaron
ahí y siguen siendo parte de nosotros. Muy
sabio fue Carlos Marx cuando al plantear un
cambio fundamental en la vida de la huma

nidad, respetó los grandes aportes que esa
humanidad ha hecho. La vida no empieza
con nosotros, hay siglos que nos preceden
y el humano dejó huellas. La ausencia física
es rebasada con los aportes que dejaron o
en el caso de los grandes teóricos, poetas,
escritores, pintores y todo lo que crea, preci
samente con sus creaciones. Y en la política,
aunque a veces se empantane y nos tope
mos con las peores miserias, hay personas
que si crean.
AMLO NO SE VA DELTODO, LOS LIBROS
SON LA MEJOR PRESENCIA

Las palabras del actual presidente tan
abundantes en toda su vida, aumentadas en
la Mañanera, tampoco se irán. Hay miles de
grabaciones, videos, reproducciones de todo
tipo, de escritos, de impresiones diversas.
No hemos podido eliminar de nuestras vidas
lo que se expresa en nombres y placas de
represores, menos lo podremos hacer con
personajes que han dado parte de su vida a
cambiar las nuestras para bien. Y en la his
toria que queda grabada en palabras, están

los mensajes, los puntos de vista que se gra
ban en las mentes. La lucha de un personaje
como AMLO, que no es perfecto y ha come
tido errores como cualquier ser humano, se
yergue de muchas maneras. Es a veces revo
lucionaria, otras lo es convencional. Hay en el
fondo de su vida agitada un personaje quizá
tímido, ligeramente conservador en cuestio
nes de creencias, pero tiene principios. Esos
son los que aparecen en sus propuestas y se
expresan por escrito en sus libros. A la fecha
lleva 19 libros y no se sabe cuantos más es
cribirá cuando tenga todo el tiempo del mun
do para hacerlo. Si en la vorágine de su vida
de permanente movimiento ha escrito esos,
ya nos imaginamos tomos completos que
a lo mejor dirimen desde otra perspectiva
nuestra propia historia.

PARTE DE LA HISTORIA DE MÉXICO, EN LA
VIDA DE UN PERSONAJE

Para los medios que han hecho segui
miento de la escritura de AMLO, se cuentan
19 los libros desde 1986 cuando escribió Los

Primeros pasos. Tabasco. Después en los
años ochenta y noventa del siglo anterior,
los libros se fueron desgranando siempre a
partir de problemas del país, de personajes
y de lo que ha sido constante en su lucha,
los fraudes, como lo destacó en 1990. Ya en
el nuevo milenio volvió a tocar el tema en

2007, con su obra La mafia nos robó la presi
dencia. Fue su denuncia contra el descarado

fraude que hizo Felipe Calderón apoyado por
Vicente Fox. Los títulos siguientes van mar
cando los temas mas urgentes y el momento
político que se vive: Neoporfirismo, Entre la
historia y la esperanza. Hacia una economía
nacional, Oye,Trump, etcétera, hasta llegar a
su último libro A la mitad de camino (Planeta,
marzo 2022) en el que aborda sus tres prime
ros años de gobierno. En sus libros no diva
ga, va al tema directamente y en algunos la
profusión de datos asombra.¿Como le hace
para escribir libros mientras gobierna? Algo
se responde cuando se le ve escribiendo in
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cluso en los aviones. La escritura, como suele
suceder con muchos que escriben, no es solo
instrumento de análisis o denuncia, también
lo es para obtener ingresos en el esfuerzo de
vender libros. De este último libro que consi
dera el mejor vendido habían salido miles
en poco tiempo y recibía el 12 por ciento de
cada libro vendido. Si se juntan los aportes

que AMLO lleva hasta ahora en las páginas
impresas, se puede recuperar sin egoísmos
y pequeñez, la visión de una parte de la his
toria con datos precisos, que certificarán su
presencia en la vida nacional aunque se
haya retirado.

* la¡slaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Biden y Kamala, liquidados; los
acuerdos, con los republicanos

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h
Si se entienden bien los

juegos estratégicos del
poder, el presidente

mexicano Andrés Manuel López
Obrador supo que los demócratas,
el presidente Biden y la vicepresi
dente Harris carecían ya de fuerza
política como para mantener o im
poner acuerdos a México, en tanto
que la vida política sucesoria en
Estados Unidos está inclinando ha

cia el lado de los republicanos, con
DonaldTrump a la cabeza.

Varios recados reveladores se

publicaron en Estados Unidos la
víspera de la visita mexicana, sobre
todo en el periódico The New York
Times, en cuyo papel en el esta
blishment liberal antirrepublicano
encontró Biden una política infor
mativa mañosamente anti Trump
para restarle votos. El 11 de julio, el
NYT publicó que la mayoría de los
demócratas no quiere a Biden para
en 2024 y por primera vez el 9 de
julio en el mismo diario se puso en
duda la capacidad de razonamiento
intelectual del presidente por razo
nes de "límites de edad''

Por si fuera poco, sitio conserva
dor Breitbar news que sirvió de pla
taforma política y de comunicación
deTrump en 2016 recogió y enlistó
cuando menos "seis artículos de
vastadores" del NYT contra Biden

que fueron leídos en la comunidad
política estadounidense como par

te del nuevo posicionamiento del
diario para frustrar las expectativas
de reelección del presidente Biden
y desdeñar cualquier posibilidad de
que la vicepresidenta Harris pudie
ra ser el relevo en 2024.

Las principales empresas en
cuestadoras están registrando ten
dencias bastante bajas de aproba
ción presidencial que nunca se ha
bían obtenido desde mediados del

siglo pasado, pero sobre todo están
haciendo énfasis en que el presi
dente Biden no está respondiendo
a la agenda liberal, los resabios
conservadores dejados por Trump
siguen haciendo estragos en dere
chos sociales desde la Corte Supre
ma y los grupos ultraderechistas
están potenciando a su favor el de
bate sobre el asalto al capitolio el 6
de enero del año pasado.

La crisis económica estadouni

dense con inflación arriba de 10% y
PIB hasta ahora de 1.5% y cayendo,
el fracaso de la estrategia de la Casa
Blanca en la guerra de Ucrania por
la falta de un involucramiento di
recto en el conflicto, las dudas en el
cumplimiento de las resoluciones
de la OTAN para militarizar Europa
y confrontarla con Rusia y China
que aportan comercio y energía a
Occidente serían otros elementos

que le han restado expectativas al
presidente Biden.

Los más preocupados por
apuntalar la débil posición del pre
sidente estadounidense fueron

los sectores antilopezobradoristas
mexicanos que analizaron la re
ciente reunión en la Casa Blanca

el pasado martes 12 de julio como
un fracaso para México, cuando en
realidad el propio presidente Biden
no le puso a la atención al esce
nario político de su vecino, estaba
pensando en la OTAN y en su viaje
a Israel y Arabia Saudita y utilizó el
encuentro en la Oficina Oval para
una foto sin criterios estratégicos.

Si se le da una lectura estratégi
ca a esa visita, México cumplió de
manera protocolaria con una ope
ración cunta para proteger la herida
que el presidente López Obrador le
infligió a uno de los costados más
importantes de Estados Unidos
su patio trasero con la decisión
de no asistir a la IX Cumbre de las

Américas y destruir la expectativa
de EU de convertir esa reunión en

la consolidación del dominio impe
rial de Washington.

Los que se siguen desgastando
en interpretar el lenguaje corporal
del presidente mexicano y del pre
sidente estadounidense no saben o

no quieren darle una lectura estra
tégica al hecho de que el resultado
real de esa reunión fue confirmar la
falta de un entendimiento entre las

dos naciones, dejando que Estados
Unidos emitiera un comunicado

de reforzamiento de su enfoque de
dominación de seguridad nacional
y que México siquiera desdeñando
las preocupaciones estadouniden
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ses de hegemonía de la economía
y la seguridad que no ha podido
horadar por la Casa Blanca.

Y si alguna lectura local quisie
ra darse esta reunión, sin duda que
deberá buscarse en el papel que
jugará el llamado factor estadou
nidense en la definición de la can

didatura presidencial mexicana en
2024, para evitar que México regre
se el próximo sexenio al entreguis

mo de la soberanía nacional mexi
cana a los intereses de Estados Uni

dos que pactó Carlos Salinas y que
siguen vigentes en el papel del Tra
tado de Comercio Libre, pero que
en los hechos ha sido contenido

por el enfoque nacionalista de Es
tado del presidente López Obrador.

Si México jugará un papel im
portante en la elección presidencial

en Estados Unidos, Donald Trump

sigue teniendo mayor enfoque es
tratégico que los demócratas.

Política para dummies: la polí
tica consiste en disfrazar los des
acuerdos.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

Donald Trump sube en
expectativas. Joe Biden, a la baja.
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Andrés Manuel López
Obrador en Washington.
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